
ЖИЛЬЕ  Михаил Мень: 
Время покупать квартиру

Лови угол

Игорь Зубков

МИНИСТР строительства и ЖКХ Михаил Мень в разго-
воре с обозревателем «Российской газеты» посоветовал 
не откладывать покупку квартиры в «долгий ящик».

«Сегодня, — пояснил он, — в среднем по стране цены 
неплохие, прибыль застройщики в большинстве своем 
минимизировали. Поэтому решение на семейном совете 
можно принимать сейчас. Неизвестно, что будет завтра, 
в 2017 году — велика вероятность, что государственная 
программа субсидирования процентной ставки по ипо-
теке не будет продлена и закончится в 2016 году». 

В прошлом году каждая третья квартира в новострой-
ке была куплена через программу льготной ипотеки, 
программа была продлена на 2016 год, но остается про-
блема с инфраструктурой.

Сейчас очень сложно в регионах закладывать в цену 
квадратного метра инфраструктуру, как социальную, 
так и инженерную и дорожную, признался министр. В 
рамках федеральной целевой программы «Жилище» на 
создание такой инфраструктуры в этом году у нас зало-
жена небольшая сумма, примерно 4 миллиарда рублей 
на всю страну. 

Этого недостаточно, но в минстрое очень рассчитыва-
ют, что по результатам первого полугодия все-
таки в рамках антикризисного плана появится 
определенная дополнительная сумма.

РЕШЕНИЕ Глава МОК нашел 
выход из трудной для нас 
ситуации 

Бах 
не сфальшивил

Николай Долгополов

ЧТО ТАКОЕ олимпийский саммит и почему мы о нем 
как-то не слышали? Да потому что это новинка, введен-
ная сравнительно новым президентом МОК Томасом Ба-
хом. Это не заседание исполкома и не олимпийская сес-
сия. На саммит в Лозанну Бах пригласил тех, чьи взгляды 
на несколько закостеневшее, отстающее в развитии 
олимпийское движение совпадают с его собственными.

Но это совсем не дружеские посиделки. В Лозанне при-
сутствовали серьезные лица. Как сообщил для  «РГ» специ-
альный корреспондент ТАСС Артем Кузнецов, саммит на-
чал свою работу в 9 утра. Вел его президент МОК Томас 
Бах. На заседании присутствовали члены МОК, руководи-
тели международных спортивных объединений. В частно-
сти, президент Международной ассоциации легкоатлети-
ческих федераций (ИААФ) Себастьян Коэ, глава Ассоциа-
ции международных федераций зимних видов спорта 
Жан-Франко Каспер, президент ВАДА Крэйг Риди, прези-
дент Европейских олимпийских комитетов 
(ЕОК) Патрик Хикки. Среди приглашенных — 
член МОК, президент ОКР Александр Жуков.

Дети продлят отпуска 

родителей на три дня

22 июня
75 лет назад началась 
Великая Отечественная война 
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Взгляд Наша сборная позорно вылетела с чемпионата Европы. 
Где и как искать команду на чемпионат мира-2018?

Забили. На футбол

Елена Березина

К
ого больше всего интересу-
ет бесплатный дальнево-
сточный гектар, в какую 

цену обойдется ипотека пересе-
ленцам, удалось ли научить чи-
новников работать с инвестора-

ми? Об этом «Российской газете» 
рассказал полпред президента 
России в Дальневосточном окру-
ге, вице-премьер Юрий Трутнев.

Юрий Петрович, в июне вступил 
в силу закон «О дальневосточ-
ном гектаре». Скольких людей 

надеетесь привлечь на Дальний 
Восток?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Уже можно сделать 
первые выводы по программе вы-
деления дальневосточного гекта-
ра — мы на верном пути. Это было 
правильное предложение, пото-
му что людям оно нужно, оно во-

стребовано. В то же время работа 
еще в самом начале. Сейчас мож-
но говорить о том, что интерес к 
сайту ажиотажный. При этом на 
первом месте по интересу, вы бу-
дете смеяться, Москва. Больше 
всего заходов на сайт как раз из 
столицы. Это значит, что потен-

циал интереса, который, над-
еюсь, превратится и в инвестици-
онный спрос, высок. Я говорю о 
приходе инвестиций, потому что 
земля — это инвестиции. По опре-
делению и по закону ее 
нельзя просто взять и 
сидеть на ней сверху. 

Николай Долгополов

Д
ва мяча за три игры и 
последнее место в не 
самой сильной под-
группе чемпионата, а 
единственное достиже-

ние — ничья с Англией в первом 
туре. И больше абсолютно ниче-
го, что могло бы порадовать, за-
помниться, быть взято на воору-
жение в будущем. Полный про-
лет. И никаких, абсолютно ника-
ких проблесков в игре наших 
футболистов. Ни одного нового 
имени, ни единого запомнивше-
гося игрового эпизода, о котором 
мы могли бы вспомнить и, вздох-
нув, сказать: «Ведь могли бы...»

Нет, не могли. Отбросим Евро. 
Забудем этот кошмарный сон. Мы 
шли к этому поражению долго и 
упорно. Тренер — Леонид Викторо-
вич Слуцкий, совершенно ни при 
чем. Как можно создавать сбор-
ную, если в распоряжении настав-
ника скуднейший выбор из при-

близительно двух сотен средних 
игроков, выступающих в премьер-
лиге? Остальные места занимают 
легионеры — тоже за исключением 
двух-трех имен невысокого клас-
са, прошедшие свой пик, зато за-
рабатывающие наши с вами отчи-
сленные с налогов десятки милли-
онов. Нам упорно твердят о том, 
что в общении с легионерами 
наши молодые учатся. Но я очень 
бы хотел, чтобы мне, наконец-то, 

показали хотя бы одного вот тако-
го выучившегося именно благода-
ря пребыванию на поле с непомер-
но высоко оплачиваемыми ино-
странными гостями.

После этого Евро пришла пора 
выбирать: чего мы хотим от нашей 
премьер-лиги. Первое: 
удовольствия от игры 
чужих? 

Футбольное обозрение на с. 11—14

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Юрий Трутнев: Только бюджетными деньгами развивать 
Дальний Восток невозможно

Вклад «Дальневосточный»
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Коллекторам 
придется 
уважать права 
должников: 
не бить, 
не пугать, 
по ночам не зво-
нить, в гости 
часто не прихо-
дить  
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Ограничение  
курения калья-
нов и электрон-
ных сигарет 
может появить-
ся в ближайшее 
время 

5
Половину цены 
таблеток паци-
ентам вернут за 
счет средств 
минздрава 
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Трагедия 
на Сямозере — 
кто заставил 
студентов 
выйти на лодках 
с детьми
в открытый 
водоем 
в штормовую 
погоду  
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Предельный 
доход нотариу-
са от совершен-
ных им дейст-
вий ограничит 
новый закон 
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Увидеть звук, 
создать ветер  
и заменить 
Юрия Башмета 
за дирижерским 
пультом

СЕМЬЯ

Эти три мяча от футболистов Уэльса и отправили нашу сборную домой.

Грусть, тоска... А что делать — привыкли.

Татьяна Голикова: 
Вложения 
в человеческий 
капитал позволяют
экономить бюджет
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Австралийский доллар  48,0601
Азербайджанский манат  42,1091
Армянский драм**  13,4678
Белорусский рубль****  32,4974
Болгарский лев  37,1831
Бразильский реал  18,9243

Венгерский форинт**  23,2217
Вон Республики Корея***  55,6532
Датская крона*  97,8088
Доллар США  64,1743
Евро  72,7865
Индийская рупия**  95,0378

Казахстанский тенге**  19,1251
Канадский доллар  50,2343
Киргизский сом**  94,8122
Китайский юань*  97,5545
Молдавский лей*  32,5427
Новый туркменский манат  19,0683

Норвежская крона*  77,6929
Польский злотый  16,5470
Румынский лей  16,0472
СДР  90,9536
Сингапурский доллар  47,8556
Таджикский сомони*  81,6467

Турецкая лира  22,1558
Узбекский сум***  21,8057
Украинская гривна*  25,7883
Фунт стерлингов   94,5223
Чешская крона*  26,8815
Шведская крона*  78,0121

Швейцарский франк  66,8761
Южноафриканский рэнд*  43,6640
Японская иена**  61,4961

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.06.16

Акцент

 Что дальше? А дальше — 
Кубок Конфедераций и чем-
пионат мира, в которых 
мы можем так же позорно 
провалиться
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Дальний Восток манит сегодня не только туристов, многие готовы приехать сюда осваивать дальневосточные гектары, причем даже из центральной части страны.
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Президент Владимир Путин оценил работу энергохолдинга «РусГидро»

Сверх бизнес-плана
Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
главой «РусГидро», 
который не так давно 
принял бразды прав-
ления компанией, 

успехи и проблемы холдинга.
«Сколько времени уже рабо-

таете?» — поинтересовался Вла-
димир Путин. «Десять месяцев 
через несколько дней», — подсчи-
тал собеседник. «Девять меся-
цев, видите, такой символиче-
ский срок», — сравнил глава госу-
дарства. «Прошли как одна неде-
ля, зато интересно, масштабно», 
— признался Николай Шульги-
нов. «Все нормально, получает-
ся?» — уточнил президент. И по-
лучив утвердительный ответ, 
вспомнил: «А вы сомневались, 
стоит ли идти». — «Было, да. Те-
перь уже не сомневаюсь», — заве-
рил гендиректор компании.

Владимир Путин предложил 
начать с двух вопросов: как идет 
финансовое оздоровление и ка-
ковы итоги работы за полгода. А 

затем рассказать о проблемах.
«За 2015 год производствен-

ные и финансовые показатели де-
монстрируют положительную ди-
намику, и выработка выросла, не-
смотря на то что год был маловод-
ный, — сообщил Шульгинов. — Вы-
ручка выросла на 5,8 процента». 
«Операционные расходы, конеч-
но, увеличивались, но были ниже 
инфляции», — добавил он. Введено 
основное оборудование по Благо-
вещенской ТЭЦ, оставшиеся ра-
боты завершат в этом году.

«В конце года мы сделали рез-
кий поворот в сторону эффектив-

ности и оптимизации издержек», 
— сообщил докладчик. На 2016 
год запланировано их уменьшить 
на 9 процентов, на 9,2 млрд ру-
блей. Идет работа и по инвести-
ционным издержкам. «Нужно 
точно отказываться от неэффек-
тивных и неокупаемых проектов. 
Мы даже начали пересматривать 
действующие контракты», — рас-
сказал глава «РусГидро». Нача-
лась системная работа по повы-
шению эффективности закупок.

Утвержден новый перечень 
непрофильных активов, от кото-
рых нужно избавляться. «Их 

очень много, объем около 19 
млрд, поэтому там тоже есть по-
тенциальный резерв», — отметил 
глава компании. «Но, правда, не 
все просто идет, — признался он. — 
Есть такие активы — железные до-
роги, мосты, квартиры и так да-
лее, — этим надо заниматься».

«Мы ожидаем улучшения фи-
нансовых показателей по этому 
году», — предсказал Шульгинов. 
«Сейчас выработка примерно 
идет на 17 процентов выше прош-
лого года и выше бизнес-плана», 
— доволен он.

Была пересмотрена програм-
ма техперевооружения и на пять 
лет, до 2020 года, ее удалось сни-
зить примерно на 15 млрд рублей 
в каждом году, то есть всего где-
то на 50 млрд, привел цифры гла-
ва «РусГидро». «Опять же не в 
ущерб надежности, потому что 
есть резервы, которые можно ис-
кать, если заниматься этим целе-
направленно, глубоко и профес-
сионально», — добавил он.

Есть, конечно, и проблемы, не 
скрывал Шульгинов — такие же 

сложности, как и в строительст-
ве, со сметно-договорной дея-
тельностью и ответственностью. 
«Особенно когда для строитель-
ства выделяются бюджетные 
средства, то отношение почему-
то такое же, и нет другого отно-
шения к выделению бюджетных 
средств, к их трате, к обоснован-
ности», — переживал он. «Круп-
ные компании, подрядчики выиг-
рывают тендеры даже с твердой 
ценой, потом всяческими путями 
происходит удорожание. С этим 
боремся», — сообщил глава ком-
пании. Он также не исключил, 
что Якутская ГРЭС не будет вве-
дена в строй в срок полностью 
(вводный объект этого года), но 
добавил, что многое уже сделано.

Также вчера Владимир Путин  
обсудил по телефону с израиль-
ским премьером Биньямином 
Нетаньяху вопросы развития со-
трудничества двух стран. Были 
рассмотрены и ключевые аспек-
ты палестино-израильского уре-
гулирования. Лидеры условились 
о продолжении контактов.

Акцент

 На 2016 год запланировано 
уменьшить неэффективные 
издержки на 9%, в рублях 
это 9,2 млрд 

Президент РФ Владимир Путин посетил киностудию «Ленфильм», где ознакомился с современным процессом отечественного кинопроизводства. О текущем состоянии российского 
кино и работе «Ленфильма» главе государства рассказали директор киностудии Эдуард Пичугин, режиссер Федор Бондарчук и министр культуры Владимир Мединский. Владимиру 
Путину также продемонстрировали уникальный комплекс оборудования, который не уступает по своему оснащению голливудским компаниям. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
выразила протест против 
отстранения 
от Олимпиады «чистых» 
спортсменов

Нечестная игра

Виталий Петров

ВЧЕРА Госдума приняла заявление, в котором выразила 
уверенность, что применение санкций к спортсменам, 
не уличенным в применении допинга, подорвет основы 
олимпийского движения.

Однако начали заседание депутаты с того, что почти-
ли минутой молчания память детей, которые утонули на 
озере в Карелии во время отдыха в летнем оздоровитель-
ном лагере. «Трагедия на Сямозере в Карелии унесла 
жизни 14 подростков. Выражаю соболезнования родным 
и близким погибших детей», — сказал спикер Сергей На-
рышкин.

Парламентарии не намерены выпускать из внимания 
эту тему, хотя до окончания работы шестого созыва оста-
ются считанные дни. Депутат от Карелии Ирина Петеляе-
ва призвала Нарышкина провести парламентское рас-
следование гибели детей. По ее мнению, следует обра-
титься к Генпрокурору Юрию Чайке, в ФСБ, МВД, чтобы 
«ни в коем случае не спустили «на тормозах».

Между тем глава Комитета ГД по гражданскому, уго-
ловному, арбитражному и процессуальному законода-
тельству Павел Крашенинников подготовил проект заяв-
ления Госдумы, в котором говорится о том, что отстране-
ние от участия в Олимпийских играх спортсменов, не 
уличенных в применении допинга, является прямым на-
рушением прав человека. Заявление было принято.

С одной стороны, парламентарии не сомневаются в 
том, что отстранение виновных спортсменов — это впол-
не справедливое и заслуженное наказание. С другой сто-
роны, применение, по их мнению, репрессий по отноше-
нию к «чистым» спортсменам не только является нес-
праведливым решением, но и подрывает основы олим-
пийского движения. «Казалось, времена, когда спорт пы-
тались использовать в качестве инструмента политиче-
ской борьбы, объявляя бойкоты олимпиадам и другим 
спортивным соревнованиям, давно канули в лету. Одна-
ко сегодня кое-кто пытается вытащить это пропахшее 
нафталином политическое оружие со свалки истории», — 
отмечают парламентарии.  По их мнению, такой подход 
способен разрушить достижения олимпийского движе-
ния и всего спорта высших достижений. 

Парламентарии также приняли во втором чтении за-
конопроект о Росгвардии. Были одобрены две новые по-
правки. Первая касается возможности применять огне-
стрельное оружие военнослужащими нового ведомства 
даже при большом скоплении людей, если такая мера не-
обходима для предотвращения терактов или освобожде-
ния заложников. Вторая поправка дает войскам Росгвар-
дии право вскрывать транспортное средство, в том числе 
проникать в него при несении службы в случаях, предус-
мотренных законодательством РФ. 

ДОКУМЕНТ Новый закон 
кардинально изменит 
рынок взыскания долгов

К должнику —  
при свете дня

Наталья Козлова

ПРИНЯТЫЙ вчера в Госдуме резонансный законопро-
ект  о коллекторах означает одно —  после его вступления 
в силу  (вероятнее всего,  с нового года) ситуация со взи-
манием долгов с граждан изменится, причем самым кар-
динальным образом.

Главное в нашумевшем и давно ожидаемом законо-
проекте — он призван более четко регламентировать ра-
боту коллекторских агентств. Так, штраф за нарушение 
порядка общения  взыскателя с должником будет увели-
чен в 10 раз — до 2 млн рублей. А еще законодатели реши-
ли, что в 10 раз следует увеличить пошлину за организа-
цию коллекторской деятельности — с 10 тыс. до 100 тыс. 
рублей. Это сделает невозможным появление фактиче-
ски  настоящих банд «черных» коллекторов.

Для контроля будет создан отдельный регулятор. Ему  
правительство страны поручит  еще и вести реестр кол-
лекторских контор. Всем остальным,  включая предста-
вителей микрофинансовых организаций, ломбардов и 
прочих, общение с должниками будет запрещено.

Итак,  коллекторам будет законом запрещено приме-
нять силу или угрожать таким применением. Причинять 
вред должнику, уничтожать или повреждать его имуще-
ство, оказывать на него  психологическое давление. Зво-
нить должнику коллектор сможет не чаще двух раз в не-
делю. И только в светлое время суток. Лично встречаться 
с должником коллектору разрешено раз в неделю. Дол-
жник получает право  отказаться от общения с коллекто-
ром. Кредитору останется лишь одно — идти  в суд.

Начинать  напоминать гражданину о долге можно бу-
дет  не раньше, чем через четыре месяца с даты просроч-
ки. Очень важная деталь — взыскатели долгов  не смогут  
«работать»  с индивидуальными предпринимателями по 
кредитам, взятым на развитие бизнеса. Закрыли для них 
и тему долгов  по ЖКХ, если долг не передан официально.

И хотя новый закон не создает никаких послаблений 
для должников, а просто приводит в норму отношения 
между гражданами, попавшими в трудное положение,  и 
коллекторами, он воспринят в коллекторском сообщест-
ве, мягко говоря,  далеко не однозначно.

Но назначение государственного органа, ответствен-
ного за коллекторскую «поляну», создание госреестра и 
установление требований для имеющих право занимать-
ся взысканием —  реально должно сократить количество 
агентств. Оставшиеся, очень может быть, превратятся в 
несколько крупных организаций на рынке долгов.

Татьяна Замахина, Магнитогорск

В
о главе с председателем пар-
тии, премьер-министром 
Дмитрием Медведевым 

«единороссы» провели в Магни-
тогорске форум по экономике — 
это последнее мероприятие из се-
рии дискуссий по подготовке 
предложений для предвыборной 
программы партии. Лидер «Еди-
ной России» предостерег одно-
партийцев от популизма и нака-
зал вместе с программой проду-
мать блок законопроектов.

Как объяснил Дмитрий Медве-
дев, место проведения форума вы-
брано не случайно, ведь Магнито-
горск — один из ведущих промыш-
ленных центров РФ. Перед участи-

ем в итоговом пленарном заседа-
нии форума он посетил  Магнито-
горский металлургический ком-
бинат. Там глава кабмина погово-
рил не только о промышленных 
успехах магнитогорцев, но и о 
спортивных. Один из рабочих за-
вода сказал премьеру, что город 
помимо производства гордится и 
своими спортсменами: в этом 
году хоккейная команда «Метал-
лург» выиграла Кубок Гагарина. 
Их собеседник поздравил магни-
тогорцев с победой и не удержался 
от иронии на тему матча сборных 
России и Уэльса: «После вчераш-
него футбольного матча остается 
только о хоккее вспоминать».

Пока лидер партии посещал 
комбинат, более 800 «единорос-

сов» на четырех дискуссионных 
площадках обсуждали предложе-
ния для программы. Присоедини-
лись и министры, они тоже поде-
лились идеями для документа. В 
частности, глава минфина Антон 
Силуанов заявил, что нужно уда-
рить по неэффективным расхо-
дам, проведя «инвентаризацию» 
бюджетных субсидий. Там, где 
средства государства не работают 
на рост экономики, есть резерв 
для сокращения трат, отметил он.

Министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин обра-
тился с пожеланием к Госдуме 
следующего созыва. Он надеется, 
что будущие депутаты примут 
закон о соответствии минималь-
ного размера оплаты труда про-

житочному минимуму. Поучаст-
вовал он и в дискуссии о безопа-
сности детских лагерей в связи с 
трагедией в Карелии, где погибли 
14 детей. Топилин предложил 
стимул для того, чтобы лагеря 
проходили госаккредитацию и 
были под контролем государства. 
А именно — освободить их от на-
логов. «Единороссы» предложе-
ние поддержали.

В целом предложения касались 
улучшения жизни как бизнеса, 
так и населения в целом. Позже 
они были обобщены на заседании 
с участием Медведева. Среди ини-
циатив — ужесточить ответствен-
ность чиновников за противодей-
ствие развитию бизнеса, усилить 
институт досудебного решения 
споров, упростить доступ пред-
приятий в торговые сети.

На бумаге инициативы остав-
лять нельзя, уверен лидер партии. 
Ведь предвыборная программа 
«Единой России», в случае победы 
партии на выборах, станет про-
граммой работы на ближайшее 
пятилетие, предупредил он. «Бу-
дем прагматичны», — призвал 
Медведев, добавив, что вместе с 
программой необходимо проду-
мать и блок законопроектов. Тем 
более что часть этой работы уже 
сделана.

«В предложениях (к програм-
ме партии. — «РГ») нет ничего ре-
волюционного, потому что нам 
революции не нужны, — обобщил 
председатель «ЕР». — Мы, как из-
вестно, свой лимит революций 
уже исчерпали в прошлом столе-
тии. Мы прекрасно понимаем, 
какова цена популистских оши-
бок, и наша партия, даже несмо-
тря на то, что сейчас трудный пе-
риод, должна воздерживаться от 
того, чтобы обещать то, что мы не 
можем сделать». Здесь он вспом-
нил 90-е, когда обещания разда-

вались щедро, но выполнено по-
чти ничего не было.

Глобальная задача от председа-
теля партии — надо встать в один 
ряд с мировыми лидерами в эко-
номике, при этом основываясь на 
собственных источниках роста.

«Что нужно, чтобы возобно-
вить экономический рост?» — по-
ставил вопрос Медведев. И ответ на 
этот вопрос был развернутым. Ко-
нечно же, в первую очередь необ-
ходимо защитить экономику от 
резких колебаний. Один из спосо-
бов — перераспределить налоговую 
нагрузку, чтобы стимулировать 
несырьевые отрасли. Необходимо 
распространять и новые формы 
организации промышленности — к 
примеру, центры инжиниринга и 
промышленного дизайна.

Другие «киты» экономической 
программы — исполнение соци-
альных обещаний, предсказуе-
мость правил игры для бизнеса. 
«Необходимо расчистить путь к 
цели для каждого, кто хочет от-
крыть свое дело, — добавил лидер 
партии. — Об успехах предприни-
мателей пора начать рассказы-
вать со школьной скамьи». В ре-
зультате бизнесмены должны 
стать «героями нашего времени». 
А повышать финансовую грамот-
ность необходимо хотя бы для 
того, чтобы деньги, лежащие «под 
матрацами» граждан, были вклю-
чены в экономический оборот. 
Другие установки — удешевить 
банковские продукты, снизить 
инфляцию до 4% в год). Самые 
значимые предложения с этого и 
других форумов «единороссы» 
обобщат в предвыборной про-
грамме, которая будет утвержде-
на на съезде в Москве 26—27 июня. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Дмитрий Медведев во время посещения ММК. Продукция комбината используется для производства автомоби-
лей как отечественными, так и зарубежными компаниями,  имеющими собственное производство в России.

ПАРТИИ «Единая Россия» вместе с кабмином обсудила экономический блок
своей предвыборной программы

На бумаге не оставлять
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Деловой завтрак

Виктор Иванович Нилов
Начальник Главного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движения МВД России
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ПРАВО 
Московские 
суды
переходят 
на видеозапись 

ПРОЦЕСС 
ОН-ЛАЙН

Иван Егоров

ВСЕ заседания столичных судов к 
концу года будут записываться 
для видеопротокола, кроме того, 
руководство судов и участники 
процесса смогут наблюдать за 
ними онлайн. Об этом вчера на 
заседании общественной комис-
сии по взаимодействию с судей-
ским сообществом Москвы сооб-
щила председатель Мосгорсуда 
Ольга Егорова.

В целом система электронного 
правосудия предусматривает ви-
деофиксацию всех заседаний, ви-
деосвязь с СИЗО, а также воз-
можность работать с документа-
ми в удаленном доступе, пода-
вать ходатайства в электронном 
виде. Пока видеокамеры установ-
лены только в четырех районных 
судах, но к концу года ими обору-
дуют все столичные суды. По сло-
вам Егоровой, первый опыт на-
блюдения за заседанием суда был 
увлекательным — судей не преду-
предили, что камеры уже работа-
ют. По ее словам, сейчас уже су-
дья сразу включает запись, выхо-
дя в заседание, и в суде теперь 
никто не ругается, никто ничего 
не нарушает — состязательный 
процесс идет в правовом поле. 
Чтобы показать, как это происхо-
дит, участникам заседания в он-
лайн-режиме включили одно из 
заседаний Бутырского суда, где 
шел допрос свидетелей.

В то же время Ольга Егорова 
отметила, что все эти записи над-
ежно защищены от посторонних 
и хакеров, но сейчас рассматри-
вается возможность открыть к 
ним доступ для журналистов. По 
ее словам, первые дела, на кото-
рых была обкатана система элек-
тронного правосудия, — это дела о 
нарушении авторских прав и бло-
кировке пиратского контента. 
Сейчас эта категория рассматри-
вается полностью в электронном 
виде — иски поступают по элек-
тронной почте, суд принимает 
решение о наложении обеспечи-
тельных мер, временно ограни-
чивая доступ к пиратскому кон-
тенту. В очном заседании рассма-
тривается только иск по сущест-
ву. Ольга Егорова заметила, что 
сразу после начала рассмотрения 
дел об интернет-пиратстве суд 
стал подвергаться хакерским ата-
кам. «Но теперь, — отметила она, 
— у нас все защищено».

ПРОЕКТ  ГАИ 
сможет 
взыскивать 
штрафы по 
месту работы

СЛУЖЕБНЫЙ 
ДОЛГ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России приступило к разработке 
законопроекта, который разре-
шает государственным ведомст-
вам направлять квитанции об 
административных штрафах 
прямо на работу должника. Ми-
нуя судебных приставов.

Теперь в бухгалтерию органи-
зации, где работает гражданин, 
могут приходить постановления 
о штрафах из ГАИ. 

Такой порядок поможет раз-
грузить службу судебных при-
ставов. Согласно статистике ве-
домства, в первом квартале ны-
нешнего года на принудитель-
ном исполнении в подразделени-
ях Федеральной службы судеб-
ных приставов находилось 17,5 
млн исполнительных произ-
водств о взыскании администра-
тивных штрафов, наложенных 
специально уполномоченными 
органами. Это на 35,2 процента 
больше, чем в аналогичном пе-
риоде прошлого года. Тогда было 
13 миллионов. Количество адми-
нистративных штрафов посто-
янно растет.

Теперь предполагается, что 
после того, как гражданин не за-
платит штраф в срок, суд или чи-
новник, оштрафовавший нару-
шителя, изготовят второй экзем-
пляр постановления. Документ 
направят для исполнения в орга-
низацию, выплачивающую дол-
жнику зарплату, стипендию и т.п. 
Размер штрафа при этом не дол-
жен превышать 50 тысяч рублей. 
Соответственно, должностные 
лица при составлении протоко-
лов получат право запрашивать 
сведения о месте работы дол-
жника: человека пробьют по ба-
зам Пенсионного фонда. Там 
есть нужные сведения.
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Бах не сфальшивил
И все же, несмотря на 
понятную важность 
впрямую касающегося 

нас события, совершенно непо-
нятно, какие решения может вы-
носить олимпийский саммит — 
эта придуманная Томасом Бахом 
новинка.

Саммит начался в 10.00 по мо-
сковскому времени, должен был 
завершиться к 14.00, чтобы в 
15.00 Бах мог обнародовать на 
запланированной пресс-конфе-
ренции его результаты. А они в 
нашем понимании касались того, 
могут ли выступать на Олимпиа-

де «чистые» российские легкоат-
леты, трижды в эти недели прове-
ренные и допинг никогда не при-
нимавшие.

И хотя Бах несколько туманно 
заявил, что «мы хотим координи-
ровать наши усилия по защите 
«чистых» спортсменов», — было 
и несколько настораживающих 
моментов. К примеру, буквально 
сразу же после объявления ИААФ 
о том, что дисквалификация с на-
шей легкоатлетической федера-
ции не снимается, МОК, не успев 
вникнуть в подробности, сразу 
же поддержал президента Коэ.

Доклад Александра Жукова 
должен был убедить присутство-
вавших в и без того в неоспори-
мом: Россия действительно бо-
рется за чистоту спорта. Доклад 
получился совсем не оправда-
тельным, не просительным, а 
убедительным и наступатель-
ным. Приведем несколько цитат, 
появившихся на сайте агентства 
«Р-Спорт».

«Отстранение «чистых» атле-
тов от Игр в Рио противоречит 
ценностям олимпийского дви-
жения и нарушает принципы 
Олимпийской хартии, является 

юридически необоснованным 
шагом и девальвирует ценность 
успеха их соперников.

Российские легкоатлеты, ко-
торые никогда не нарушали ан-
тидопинговых правил, а также 
Всероссийская федерация лег-
кой атлетики (ВФЛА), будут об-
ращаться в Спортивный арби-
тражный суд в целях защиты ин-
тересов и прав всех спортсме-
нов, которые доказали свою чи-
стоту и непричастность к ис-
пользованию запрещенных суб-
станций и методов.

Олимпийский комитет Рос-
сии поддерживает эти обраще-
ния и также будет оспаривать 
решения совета ИААФ, в частно-
сти касающиеся прав Нацио-
нального олимпийского комите-
та, с целью не допустить дискри-
минации прав российских спор-
тсменов и нарушения Олимпий-
ской хартии. Мы надеемся, что 
Спортивный арбитражный суд 
примет объективное, справед-
ливое и законное решение, не-
смотря на уже озвученную пози-
цию его президента.

Вы действительно считаете, 
что справедливо лишить воз-
можности Елену Исинбаеву и 
Сергея Шубенкова участвовать 
в Олимпийских играх, в которых 
примут участие Тайсон Гэй и 
дважды ранее дисквалифициро-
ванный за допинг Джастин Гэт-
лин?

По мнению российских спор-
тсменов, это крайняя степень 
несправедливости и унижение 
их достоинства. И, как издева-
тельство над здравым смыслом и 
чистыми российскими атлета-
ми, будет допуск Юлии Степано-
вой, ранее дисквалифицирован-
ной за применение допинга».

И хотя на пресс-конференции 

Бах заявил, что саммит не может 
принимать официальные реше-
ния, однако принята деклара-
ция, в которой еще раз подтвер-
ждается поддержка ИААФ. И, во-
вторых, отмечается позитивная 
работа Олимпийского комитета 
России по борьбе с допингом. 
Президент МОК, отвечая на во-
просы, сделал несколько исклю-
чительно важных пояснений. 
Легкоатлеты России смогут все 
же выйти на олимпийские до-
рожки Рио. Для этого нужно, 
чтобы они выполнили квалифи-
кационные олимпийские норма-
тивы и чтобы ИААФ допустила 
их на свое усмотрение. — На 
Олимпиаде легкоатлеты высту-
пят отдельной российской ко-
мандой, — заметил президент 
МОК. -— Важным критерием ста-
нет и то, что эти спортсмены 
пройдут усиленные дополни-
тельные допинг-тесты. Состя-
заться легкоатлеты смогут под 
своим национальным флагом.

Очень важно! По остальным 
27 нашим национальным феде-
рациям вопрос об участии или 
неучастии не поднимался и не 
рассматривался. А речи о ди-
сквалификации НОК России во-
обще не шло. Наоборот, Бах от-
метил, что «он оказывает по-
мощь в тяжелой ситуации». Что 
ж, спасибо за признание. Прези-
дент МОК не против, если ОКР 
все же подаст апелляцию в Спор-
тивный арбитражный суд.

А на вопрос о сбежавшей из 
России Юлии Степановой Бах 
признался, что ее участие в Иг-
рах не рассматривалось. Это — 
дело ИААФ.

Серьезные реформы ждут ан-
тидопинговые службы. ВАДА об-
судит это на своей конференции 
в 2017-м.

Только в «РГ» Татьяна Голикова: Счетная палата впервые проведет 
проверки с участием населения 

Сам себе аудитор
Татьяна Зыкова 

В 
июле Счетная палата 
начнет проверку до-
ступности услуг обра-
зования, здравоохра-
нения, культуры и со-

циального обслуживания. 
Об этом в интервью «Россий-

ской газете» рассказала предсе-
датель Счетной палаты  Татьяна 
Голикова. Аудиторы должны оце-
нить изменения, произошедшие 
за 2015 год. «Надо понять, ситуа-
ция улучшается или ухудшается 
и куда мы движемся», — пояснила 
глава Счетной палаты. 

Две другие социально чувст-
вительные проверки, затрагива-
ющие людей, по дорогам и по жи-
лищно-коммунальному хозяйст-
ву, пройдут во второй половине 
года. По словам Татьяны Голико-
вой, впервые Счетная палата за-
пустила новый информацион-
ный портал со страницей «опро-
сы населения» и уже видит жи-
вой отклик. «Думаю, мы выбрали 
правильные темы, чтобы оце-
нить ситуацию с нашим жизнен-
ным бытом», — говорит Татьяна 
Голикова. 

Теперь аудиторы точно знают, 
что не устраивает людей в поли-
клиниках, в школах и так далее. 
Опросы завершаются 26 июня. 
Затем инспекторы смогут по 
факту сверить данные своих про-
верок с результатами оценок гра-
ждан.  Итоги первой проверки по 
доступности услуг здравоохра-
нения и образования будут гото-
вы в июле, двух других к осени 
2016 года, уточнила Голикова.

Как пояснили «РГ» в Счетной 
палате, система опросов на акту-
альные темы, связанные с про-
верками, будет работать отныне 
постоянно — одни опросы будут 
заканчиваться, другие начинать-
ся. Граждане также могут сами 
предлагать темы опросов и таким 
образом инициировать при необ-
ходимости ту или иную новую 
актуальную проверку.

«Страница опросов — это не 
более 10 процентов от функцио-
нала мощного общероссийского 
информационного ресурса под 
названием «Портал государст-
венного и муниципального ауди-
та». Основное его назначение — 
публикование результатов про-
верок. А в ближайшей перспекти-
ве объединение всех контроль-
ных органов страны в рамках од-
ного ресурса, поясняют в Счет-
ной палате. В течение 2016 — 
2017 года к единой IT-системе 
подключат другие органы госу-
дарственного финансового 
контроля. Конечно, пока это дело 
добровольное, но в Счетной па-
лате надеются, что все заинтере-
сованы в улучшении эффектив-
ности своей работы и будут ак-
тивно присоединяться к единой 
ИТ-системе».

 «Какие социальные риски 

возникают при сокращении рас-
ходов бюджета? О чем предупре-
ждает в связи с этим Счетная па-
лата?» — спросили мы Татьяну Го-
ликову. По ее словам, нужно 
очень аккуратно относиться к 
любому сокращению расходов. 
Глава  Счетной палаты подчер-
кнула, что речь безусловно идет о  
неэффективных тратах, которые 
ведут к глобальному снижению 
доходов населения. 

Кроме того Голикова не явля-
ется сторонником сокращения 
социальных расходов федераль-
ного бюджета. «Если мы не бу-
дем заниматься качеством жиз-
ни наших граждан, — пояснила 
она, — и не будем поддерживать 
их на определенном уровне, то 
мы получим принципиальный 
отрицательный результат. Будем 
вынуждены вкладывать еще 
больше, чем вкладываем сегод-
ня, потому что любой показа-
тель, скажем смертность, рожда-
емость, определяется качеством 
жизни и предопределяется тем 
вложением в человеческий капи-

тал, который мы сегодня осу-
ществляем».

По ее словам, в Счетной пала-
те удовлетворены решением пра-
вительства относительно того, 
что не пришлось в начале 2016 
года сокращать бюджет, выби-
рать приоритеты. Его корректи-
ровку перенесли на ноябрь 2016 
года. «Пока ограничились уже-
сточением финансовой полити-
ки. Пенсии проиндексировали в 
меньшем объеме, отложив на ре-
зультаты исполнения бюджета 
первого полугодия», — напомни-
ла Татьяна Голикова. 

Однако, по ее мнению, очень 
сложно сейчас предположить, ка-
кие эффективные расходы мож-
но осуществить в конце 2016 
года. «Остаются одни — социаль-
ные. Но какое решение будет 
принято, сейчас сказать слож-
но». Есть бюджетная и социаль-
ная сфера — та, которая, по сути, 
получает расходы на содержание 
из бюджета. Получать содержа-
ние на стороне значит увеличи-
вать объемы платных услуг насе-

лению, предупреждает глава 
Счетной палаты, здесь всегда 
нужно аккуратно взвешивать, по 
какому пути идем. «Мы пока этот 
путь не выбрали, — пояснила Го-
ликова. — Пока, на мой взгляд, это 
происходит весьма хаотично».

На вопрос «РГ», как она оце-
нивает эффективность проверок 
собственного ведомства, есть ли 
потребность в их увеличении 
или, наоборот, в снижении, Голи-
кова ответила, что как раз сейчас 
наблюдается ситуация, когда 
резко увеличилась активность 
объектов проверки и федераль-
ных органов власти по поводу 
принятия необходимых реше-
ний. «Репутационные риски в 
данном случае важнее, чем все 
остальное», — добавила она. На-
помним, только один раз можно 
продлить сроки выполнения за-
мечаний Счетной палаты, после 
чего выписывается предписание 
за их неисполнение. Если и даль-
ше дело не идет, то следует адми-
нистративный штраф через суд и 
все равно придется исполнять.

Что же касается количества 
проверок, их увеличения или со-
кращения, то здесь Голикова при-
держивается принципиальной 

позиции. «Проблема не в количе-
стве проверок. Самое главное 
правильно выбрать сферу или от-
расль, правильно оценить те бо-
левые точки, которые не дают 
возможности нам двигаться впе-
ред», — подчеркивает она. При-
чем оценить в целом по стране, а 
не по конкретным двум-трем уч-
реждениям. «Я не случайно на-
звала те социально чувствитель-
ные направления проверок, над 
которыми мы сейчас работаем, 
потому что, с одной стороны, это 
возможные нарушения, с другой 
— поиск тех будущих решений, 
которые в этих сферах должны 
привести к улучшению ситуации. 
А в итоге повлиять на улучшение 
общей ситуации в стране, а зна-
чит и к тому самому экономиче-
скому росту, ростки которого мы 
пытаемся найти», — резюмирова-
ла глава Счетной палаты.

Россияне теперь смогут взять 
в собственные руки улучшение 
качества услуг.

Томас Бах и пресс-атташе МОК Марк Адамс с легкостью ответили на все вопросы журналистов. 

Акцент

 На сайте Счетной палаты каж-
дый может оценить работу 
поликлиник, школ, качество 
дорог и доступность соцуслуг
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ЧЕРНО-БЕЛОЕ КИНО
ИТОГИ юбилейного (двадцатого) Санкт-Петербургско-
го экономического форума вызвали многочисленные, 
но разноречивые отклики. Кто-то считает, что Россия, 
исчерпав потенциал самоутверждения и поиска аль-
тернативы на Востоке, возвращается к линии на пар-
тнерство с ЕС и хотела бы «склеить черепки». Кто-то — 
что Старый Свет осознал тупиковый характер курса на 
изоляцию России и теперь ищет пути, чтобы восстано-
вить выгодное взаимодействие.

Атмосфера, конечно, изменилась. В Европе окрепли 
голоса противников санкций. Еще год-полгода назад 
представители бизнеса, заинтересованные в россий-
ском рынке, помалкивали, поскольку знали, что в тог-
дашнем политическом климате это не возымело бы эф-
фекта. По мере «потепления» стало можно возражать 
против политических запретов. В российском углу 
ринга тоже демонстрируют больше интереса к активи-
зации сотрудничества, смещению фокуса дискуссии на 
социально-экономическую поляну.

Сценарий на 
предстоящие меся-
цы понятен. Сан-
кции ЕС против Рос-
сии (наиболее жест-
кая секторальная 
часть, введенная ле-
том 2014 года) про-
длеваются еще на 
полгода. Однако ре-
шение сопровожда-
ется громко звуча-
щими возражения-
ми и обсуждением 
алгоритма будущей 
поэтапной отмены. 
Если не случится 
резких обострений 
на Украине, с янва-

ря начнется демонтаж санкционного режима.
Вопрос, однако, что будет дальше. Сергей Лавров со-

общил, выступая на Валдайской панели Санкт-Петер-
бургского форума, что МИД предложил Еврокомиссии 
инвентаризацию всего комплекса соглашений, чтобы 
определить, что перспективно, а что нет. Это нужная 
инициатива, однако одним технократическим подхо-
дом не обойтись.

Кризис, который начался в 2014 году, породил глу-
бокое недоверие на разных уровнях. Публичные вы-
сказывания на форуме это в очередной раз наглядно 
продемонстрировали — даже с учетом того, что прие-
хавшие туда европейские гости представляют благоже-
лательно настроенную часть истеблишмента. Поэтому 
чуть ли не в то же время, когда итальянский премьер 
Маттео Ренци красноречиво предлагал перевернуть 
неприятную страницу, Италия спокойно поддержала 
продление санкций против России из-за Крыма. Нико-
ля Саркози, выступая с позиции истинного друга Рос-
сии, призывал ее не мелочиться и пойти навстречу, по-
тому что она, мол, самая сильная. На что Владимир Пу-
тин днем позже ответил, что Москва могла бы, напри-
мер, отменить контрсанкции, но не уверена, что «нас 
не кинут». Еще один любопытный пример того же рода 
— высказывание главы МИД Словакии Мирослава Лай-
чака, тоже отнюдь не ястреба: «Я не хочу видеть, что 
мы формально поддерживаем санкции, а в обход сан-
кций все подписывают крупные сделки с Россией, по-
сещают ее, встречаются с людьми, которые находятся в 
черном списке». Иными словами, тут уже сами госу-
дарства ЕС страдают взаимным недоверием, опасаясь, 
что их тоже «кидают». Повторю, это те из европейцев, 
кто действительно считает, что с санкциями пора завя-
зывать. Между тем есть и другая обширная группа, для 
которой вопроса послаблений не существует: снижать 
давление на Россию нельзя никогда. Найти поводы для 
продления, а то и ужесточения  — раз плюнуть. Мы жи-
вем в такой накаленной атмосфере подозрительности, 
что любое рутинное событие, наподобие беспорядков 
на футбольном матче, превращается в острый полити-
ческий конфликт.

Примечательно, что зловещий портрет России, ко-
торый все больше тиражируется в Европе, во многом 
является зеркальным отражением образа, который мы 
сами себе создаем. В центре российского общественно-
политического сознания — суверенитет и роль государ-
ства (ее укрепление), постоянная тема — все большая 
консолидация общества в поддержку государственной 
власти. На Западе в это поверили, в результате многие 
всерьез убеждены, что в России вообще ничего не про-
исходит само по себе, без не просто соизволения, а пря-
мого указания высших властей. Будь то использование 
допинга спортсме-
нами, буйство бо-
лельщиков или от-
дельные высказыва-
ния в российском 
публичном про-
странстве. Извне 
Россия выглядит 
как авторитарный 
монолит, и те из 
иностранных на-
блюдателей, кто 
знаком с устройст-
вом отечественного 
общества, обычно 
удивлены несоответствием принятого на Западе описа-
ния и реального и крайне много образного положения 
вещей.

Наиболее удивительный процесс сегодня — констру-
ирование псевдоидеологической конфронтации. Идей-
ных противоречий наподобие тех, что были в годы «хо-
лодной войны», нет и в помине, но поляризация и стре-
мительное упрощение взаимных оценок и представле-
ний как будто направлены на то, чтобы вернуться к по-
нятной черно-белой картине. Из этой категории и по-
стоянное противопоставление (не только на Западе, но 
и у нас) западного и восточного компонента россий-
ской внешней политики. Все вроде бы признают, что 
сбалансированное развитие в обе стороны — не просто 
нормально, но и совершенно необходимо. Однако как 
только этот баланс пытаются реализовать на практике, 
начинается нагнетание страстей про «отказ от Евро-
пы», «капитуляцию перед Китаем» и пр. То есть жела-
ние расставить точки над «i» и вынести окончательный 
вердикт непреодолимо.

Остается только раз за разом убеждать всех (вклю-
чая себя самих), что в современном мире и вправду нет 
игр с нулевой суммой. А черно-белое кино ценимо си-
нефилами, но вообще-то уже безнадежно устарело.

Если не случится 
резких обострений 
на Украине, с января 
начнется демонтаж 
санкционного 
режима. 
Вопрос, однако, 
что будет дальше

Наиболее удиви-
тельный процесс 
сегодня — конструи-
рование псевдоиде-
ологической кон-
фронтации

Программа развития России
После публикации указа пре-

зидента о назначении выборов в 
Госдуму официально началась 
избирательная кампания. В бли-
жайшее время партии, участву-
ющие в выборах, опубликуют 
свои предвыборные программы.

Я с уважением отношусь к 
программам всех политических 
партий, но хотел бы рассказать о 
том, как создается проект про-
граммного документа «Единой 
России». Для нас было принци-
пиально важно, чтобы это была 
не написанная в тиши кабинетов 
бумага, а программа, опирающа-
яся на позиции и мнение избира-
телей, общественных организа-
ций, экспертного сообщества.

В марте этого года в специаль-
но созданную комиссию, работа-
ющую над текстом предвыбор-
ной программы, поступило бо-
лее ста предложений от регио-
нальных общественных прием-
ных председателя «Единой Рос-
сии». Например, было предложе-
но выделить денежные средства 
из федерального бюджета на 
проведение оздоровления детей, 
находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации, защитить от ин-
фляции деньги населения, акку-
мулируемые на специальных 
счетах для финансирования ка-
питального ремонта многоквар-
тирных домов. Все это было уч-
тено при подготовке проекта 
программного документа. Кроме 
того, свои предложения предста-
вили платформы партии, в том 
числе недавно созданная Пред-
принимательская платформа.

Большое количество обраще-
ний граждан поступило в про-
граммную комиссию напрямую. 
Высказывали свои предложения 
и кандидаты, участвовавшие в 
предварительном голосовании 
«Единой России», которые обо-
бщали вопросы, задававшиеся 
им избирателями.

Помимо этого предложения в 
программный документ посту-
пали от общественных и образо-
вательных организаций: Федера-
ции независимых профсоюзов 
России, Российской академии 
народного хозяйства и государ-
ственной службы при президен-
те РФ и многих других. Напри-
мер, РАНХиГС предложила рас-
ширить доступность дополни-
тельного образования для детей 
и молодежи, прежде всего для де-
тей и подростков из малообеспе-
ченных и неблагополучных се-
мей. Это предложение и целый 
ряд других инициатив также во-
шли в проект предвыборной про-
граммы «Единой России».

Серьезную экспертную по-
мощь при подготовке материа-
лов программного документа 
нам оказала Высшая школа эко-
номики.

В апреле в программную ко-
миссию были переданы предло-
жения от бюро Высшего совета 
«Единой России», в которое вхо-
дит целый ряд губернаторов и 
министров. Эти предложения ка-
сались в том числе поддержки 
инвалидов, развития сельской 
медицины, создания новых 
школьных мест и многого друго-
го. Они тоже были учтены в про-
екте программного документа.

Но основной формой работы 
по подготовке предвыборной 
программы стало проведение 
программных форумов «Единой 
России». В них приняли участие 
тысячи людей — это члены и ак-
тивисты нашей партии, руково-
дители первичных отделений, 
эксперты. 25 марта состоялся 
программный форум, посвя-
щенный социальной политике, 
15 апреля — сельскому хозяйст-
ву, 24 мая — здравоохранению, 8 
июня — образованию и науке, 21 
июня — экономической полити-
ке. Принятые ими резолюции 
легли в основу соответствую-
щих разделов программного до-
кумента. В отдельный раздел о 
качестве жизни вошли предло-
жения, которые были приняты 
на состоявшемся в начале года 
партийном форуме, посвящен-
ном проблемам и развитию жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва.

До съезда «Единой России», 
который состоится 27 июня, пла-
нируется провести дополнитель-
ные обсуждения проекта пред-
выборной программы с экспер-
тами, а также непосредственно 
перед съездом с его делегатами и 
участниками.

Уверен, что вместе мы подго-
товим глубокую, профессио-
нальную и ясную для всех про-
грамму действий на ближайшие 
пять лет.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ 

Как принять участие в проверках Счетной палаты
На Портал государственного и муниципального финансового аудита можно по-

пасть по прямому адресу http://portal.audit.gov.ru. Также на страницу опросов 

можно перейти через официальный сайт Счетной палаты http://www.ach.gov.ru, 

выбрав баннер «Примите участие в госаудите».
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Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Мир без правил

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ ВШЭ
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Подробнее, как принять 
участие в проверках 
Счетной палаты, 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1273904 
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НАДЗОР Прокуроры Подмосковья 
и волонтеры рассказали 
о защите леса

Не рубите, мужики

Иван Егоров

В ПРОКУРАТУРЕ Московской 
области прошло необычное со-
вещание. Впервые в областное 
надзорное ведомство для обсу-
ждения наболевших вопросов 
были приглашены не только си-
ловики и региональные чинов-
ники, но еще и представители 
бизнеса, общественности, жур-
налисты и правозащитники.

Главные вопросы, которые об-
судили на первом открытом фо-
руме прокуратуры, касались за-
щиты леса и прав предпринима-
телей. По словам прокурора Мо-
сковской области Алексея Заха-
рова, именно эти темы для обсу-
ждения были выбраны не случай-
но. 

— Одной из стоящих перед 
нами задач является охрана ле-
сов от самозахвата, захламления, 
незаконных рубок и пожаров, — 
заявил глава подмосковного над-
зорного ведомства. — Защита 
прав предпринимателей также 
является актуальной темой для 
Московской области как для од-
ного из ключевых регионов Рос-
сии с точки зрения экономиче-
ского потенциала. 

Что касается «зеленых лег-
ких» столичного региона, то зем-
ли лесного фонда занимают в 
Подмосковье около 2 миллионов 
гектаров. При этом более 20 ты-
сяч гектаров занимают город-
ские леса, что в совокупности 
превышает 40 процентов всей 
площади региона.

В то же время только в этом 
году прокурорами было выявле-
но свыше 800 нарушений закона 
в сфере лесопользования. Они 
были связаны с самовольным за-
хватом земель лесного фонда и их 

хищением, организацией на них 
стихийных свалок, незаконной 
рубкой деревьев и возникнове-
нием пожаров. Например, факты 
самовольного занятия либо хи-
щения лесных участков в не-
сколько десятков гектаров выяв-
лены Балашихинской, Волоко-
ламской, Воскресенской, Его-
рьевской, Серпуховской, Сол-
нечногорской, Талдомской, Че-
ховской, Наро-Фоминской, Ра-
менской городскими прокурату-
рами. По данным начальника 
управления областной прокура-
туры Михаила Малиновского, по 
материалам прокурорских про-
верок, направленных в следст-
венные органы, возбуждено и 
расследуется несколько уголов-
ных дел. Выявлять многие факты 
незаконных вырубок прокуро-
рам помогают общественные ор-
ганизации, в том числе такие, как 
«Зеленый патруль Подмоско-
вья». Отдельного внимания, по 
его словам, заслуживает состоя-
ние противопожарной обстанов-
ки в лесах. 

— Еще свежи в памяти события 
2010 года, когда Москва и Мо-
сковская область задыхались от 
непроглядного дыма горевшего 
леса и тлеющих торфяников, — за-
явил Малиновский.

За прошедшие пять лет проку-
роры, лесники совместно с обще-
ственными организациями и во-
лонтерами существенно активи-
зировали эту работу. Как итог — 
количество лесных пожаров зна-
чительно снизилось. Что касает-
ся защиты прав предпринимате-
лей, то, как сообщил прокурор 
области, из предложенных в этом 
году 21 252 проверок органов го-
сконтроля прокуратура отклони-
ла более 34 процентов.

ПАРТИИ Коммунисты 
анонсировали 
антикризисную 
предвыборную 
программу

Светлое 
будущее

Софья Дворцова

ПРЕДВЫБОРНАЯ программа КПРФ будет посвящена вы-
воду страны из экономического кризиса. Об этом лидер 
коммунистов Геннадий Зюганов заявил на пресс-конфе-
ренции в преддверии партийного съезда, намеченного 
на 25 июня в Москве.

«Наша партия подготовила реальную программу вы-
вода страны из кризиса», — сказал Геннадий Зюганов. 
Обязательства, которые берут на себя коммунисты в 
предвыборной программе, «будут выполнены», заверил 
лидер КПРФ. Главную проблему России коммунисты ви-
дят в коррупции и выводе денежных средств в офшоры, в 
вывозе капитала страны за границу. А в качестве способа 
решения проблем и преодоления кризиса предлагается 
деофшоризация, национализация природных ресурсов и 
основных предприятий, а также госмонополия на алко-
голь. 

В связи с подписанием указа президента о назначении 
выборов в Госдуму на 18 сентября и официальным стар-
том избирательной кампании все ведущие политические 
силы определяются со своими кандидатами в депутаты, 
утвердить которых нужно на съездах. Что касается 
КПРФ, то партия планирует выдвинуть в Госдуму макси-
мальное количество разрешенных законодательством 
кандидатов и кроме того «закрыть» все одномандатные 
округа. Так, в единый партсписок КПРФ войдут порядка 
400 кандидатов (по закону в федеральный список могут 
входить от 200 до 400 кандидатов). При этом коммуни-
сты, по словам Геннадия Зюганова, еще не определились 
с тем, сколько человек станут во главе списка партии на 
выборах в парламент. По закону в общефедеральную 
часть списка может быть включено максимум 10 чело-
век. Зюганов лишь отметил, что список КПРФ должны 
возглавлять те, «кого хорошо знают в стране, кто зареко-
мендовал себя как сторонник справедливости и дружбы 
народов, работал над программными документами».

Выставить своих кандидатов коммунисты намерены 
и во всех 225 одномандатных округах, сообщил секре-
тарь ЦК КПРФ Юрий Афонин. «Мы будем закрывать все 
до одного (округа — Прим. «РГ»), везде будем бороться, 
везде наши кандидаты будут идти на выборы», — сказал 
он. По словам Афонина, в качестве одномандатников 
компартия собирается выдвинуть «целый ряд знаковых 
фигур, которые известны на всю страну». Их фамилии 
станут известны по итогам съезда. 

АРМИЯ  Сергей Шойгу 
проверил, как 
реконструируют 
Военно-медицинскую 
академию

Медицина 
с историей

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны Сергей Шойгу распорядился, что-
бы при реконструкции объектов Военно-медицинской 
академии был сохранен исторический облик зданий и 
внутренние интерьеры.

Эта команда прозвучала во время инспекции армей-
ских частей и учреждений, которую глава Минобороны 
России провел вчера в Санкт-Петербурге. «Нужно сохра-
нить не только лучшие традиции отечественной медици-
ны, но и тот дух, который здесь царит со времен Боткина 
и Пирогова», — сказал Шойгу, осмотрев объекты капи-
тального строительства и реконструкции, расположен-
ные на территории ВМА в историческом центре Питера. 
Речь  — о постройках XVIII—XIX веков, реконструкция ко-
торых началась вскоре после назначения Шойгу мини-
стром обороны и завершилась в прошлом году. 

Серьезной переделке, в частности, подверглось зда-
ние Естественно-исторического института, построенное 
в 1863-м.  Сегодня там располагаются кафедры химии, 
клинической биохимии и лабораторной диагностики, 
биологической и медицинской физики ВМА.  

Всего в ходе первого этапа реконструкции академии 
было отреставрировано 10 зданий общей площадью 21 
тыс. метров. Сейчас идет второй этап — это еще 27 объек-
тов общей площадью 71,3 тыс. кв. метров.

Шойгу также осмотрел реконструированные здания 
кафедры и клиники нейрохирургии и факультетской хи-
рургии. Еще министру показали новое медоборудова-
ние, операционные блоки и отремонтированное здание 
кафедры и клиники госпитальной терапии. 

Руководители организаций, занимающихся восстано-
вительными работами в ВМА, рассказали Шойгу, что при 
реконструкции зданий был максимально сохранен их 
исторический облик. А в ряде случаев строителям уда-
лось восстановить ранее утраченные интерьеры, мозаи-
ки, элементы декора и даже антикварную мебель. Стены 
и своды зданий усилили, там установили современные 
системы вентиляции и пожаротушения. Была выполнена 
и комплексная реставрация фасадов.

Перед тем как приехать в ВМА, министр обороны вы-
полнил почетную миссию в Михайловской военной ар-
тиллерийской академии.  Сергей Шойгу прикрепил  к 
знамени старейшего вуза Министерства обороны России 
(академии исполнилось 195 лет) еще одну награду — ор-
ден Жукова.  

ДОЛГИ Каждый десятый заемщик с проблемным 
кредитом — потенциальный банкрот

Молчание деньжат
Александра Воздвиженская

С
егодня 5,7 миллиона рос-
сиян испытывают пробле-
мы с выплатой кредита. Из 

них каждый десятый (586 тысяч 
человек) уже накопил просро-
ченную задолженность сроком 
выше 90 дней более чем на 500 
тысяч рублей, а значит, он авто-
матически попадает под дейст-
вие закона о банкротстве физлиц.

Такие данные обнародовало 
Национальное бюро кредитных 
историй (НБКИ). По словам за-
мдиректора бюро Владимира Ши-
кина, средний размер долга по по-
требительскому кредиту состав-
ляет 200 тысяч рублей. По закону 
кредитор имеет право подать за-
явление о начале процедуры бан-
кротства должника только в слу-
чае, если долг его выше 500 тысяч, 
но для самого должника такого ог-
раничения нет, напомнил Шикин.

Фактически можно попробо-
вать объявить себя банкротом и 
при долге в один рубль, но здесь 
главное — соизмерять уровень за-
трат на процедуру банкротства с 
размером долга. Кроме того, 
пункт 2 статьи 213.4 Федераль-
ного закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» поясняет: 
гражданин вправе подать в арби-
тражный суд заявление «в случае 
предвидения банкротства при 
наличии обстоятельств, очевид-
но свидетельствующих о том, что 
он не в состоянии исполнить де-
нежные обязательства <…> в 
установленный срок». То есть 
свою неплатежеспособность еще 
нужно доказать.

Всего с начала действия зако-
на о банкротстве физлиц (1 октя-
бря 2015 года) было возбуждено 
23 656 дел. Пик пришелся на пер-
вый день действия закона (448 

дел). 10 445 дел возбудили по за-
явлениям кредиторов, остальные 
13 211 — по заявлениям самих 
должников, рассказал Эдуард 
Олевинский, председатель Коор-
динационного совета при Рос-
сийском союзе саморегулируе-
мых организаций арбитражных 
управляющих. Практически у 
всех должников просроченная 
задолженность свыше 500 тысяч 
рублей, однако, например, 9 
июня арбитражи вынесли 15 су-
дебных актов, среди которых как 
минимум один касался потенци-
ального банкрота, то есть его за-
долженность была ниже 500 ты-
сяч, и он был не в состоянии об-
служивать кредиты, сообщил ди-
ректор Центра проблем банкрот-
ства Алексей Юхнин.

Средний возраст должника — 
46 лет, при этом большинство из 
них — мужчины (57 процентов). В 
99 процентах случаев дело о бан-
кротстве завершается процеду-
рой реализации имущества, го-
ворит Эдуард Олевинский, а 
средний размер долгов, списан-
ных по результатам дела, состав-
ляет 24 миллиона рублей.

«Ситуация с долгами ухудша-
ется, — считает председатель прав-
ления Международной конфеде-
рации обществ потребителей 
Дмитрий Янин. — Раньше мы дума-

ли, что закредитованность харак-
терна для обеспеченных, то есть 
когда 25 процентов доходов ухо-
дит на выплату долгов. Теперь 
ясно, что это не так: сильнее всего 
закредитованы две категории 
бюджетников — младший врачеб-
ный и воспитательный персонал. 
Они тратят более трети дохода на 
выплату долга».

Пока основные проблемы для 
граждан, которые хотят объя-
вить себя банкротами, — это сто-
имость процедуры и практиче-
ски нулевая вероятность успеш-
ного исхода при нежелании обра-
щаться за услугами адвоката. 
Средние расходы на процедуру 
банкротства — 53 086 тысячи ру-
блей, из которых 6 000 — это гос-
пошлина, 10 000 — вознагражде-
ние управляющего за процедуру 
банкротства .  Как правило, 
остальное уходит в карман адво-
кату, который помогает собрать 
все документы и грамотно их 
оформить. В случае если каких-то 
данных не будет хватать, дело не 
принимают к производству.

ЗДОРОВЬЕ

Сигареты 
завернут 
в новую 
бумагу

ДЫМ БЕЗ ОГНЯ

Марина Гусенко

ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ сигарет в 
России могут обязать использо-
вать специальную низковоспла-
меняющуюся бумагу. Это снизит 
количество пожаров, которые 
нередко вспыхивают из-за непо-
тушенных окурков.

Страны СНГ согласовали про-
ект плана совместных действий 
по предупреждению негативного 
влияния табака на здоровье лю-
дей.

 Часть из предлагаемых мер 
уже внедрена в России. Напри-
мер, реклама и спонсорство таба-
ка запрещены антитабачным за-
коном, а в техрегламенте Тамо-
женного союза есть запрет на 
классификацию табачных изде-
лий по уровню вредности — на 
пачках запрещено указывать про-
цент содержания никотина, смол, 
писать характеристики типа «лег-
кие». 

По словам члена координаци-
онного совета по борьбе против 
табака при Минздраве России 
Виктора Зыкова, есть в нашем за-
конодательстве и требование по 
ограничению влияния табачной 
индустрии на госполитику. Там 
говорится, что власти обязаны 
выставлять в открытый доступ 
свою переписку с табачниками. 
По мнению Зыкова, в этот закон 
необходимо добавить запрет на 
экономические преференции для 
производителей вредной продук-
ции, на любые партнерские отно-
шения госорганизаций с ними.

В проекте совместного плана 
есть и новые меры — например, 
введение требования понижен-
ной воспламеняемости сигарет, а 
также повышение акцизов на та-
бачные изделия.

Как отметил директор депар-
тамента общественного здоровья 
и коммуникаций Минздрава Олег 
Салагай, табак — один из лидиру-
ющих факторов риска инвалид-
ности и смертности в мире. Куре-
ние ассоциировано примерно с 
20 процентами смертности в 
мире. Если бы бремя табака было 
исключено, продолжительность 
жизни в мире в целом увеличи-
лась бы на 2,4 года, а в некоторых 
странах — почти на 5 лет. «Приня-
тие плана позволит достичь си-
нергетического эффекта в плане 
снижения бремени табака в госу-
дарствах—членах СНГ», — отметил 
он.

Вместе с тем в России продол-
жится корректировка антитабач-
ного законодательства. Сейчас 
минздрав разрабатывает новую 
концепцию по противодействию 
распространения табака. Предпо-
лагается ограничить места, где 
можно курить кальяны и элек-
тронные сигареты, а также сокра-
тить список площадок, где разре-
шено дымить обычными сигаре-
тами. 

Реализация эффективных ан-
титабачных мер в России позво-
лила снизить распространен-
ность курения табака на 25 про-
центов — с 41 процента в 2009 
году до 31 процента в 2016 году 
(по данным ВЦИОМ). С 2004 по 
2015 годы распространенность 
курения табака среди несовер-
шеннолетних снизилось более 
чем в три раза, утверждают в мин-
здраве. 

ИНИЦИАТИВА

Эксперты поддержали 
запрет на тонкие сигареты
На предстоящей в ноябре конференции 

стран, подписавших конвенцию ВОЗ по 

борьбе против табака, может быть под-

нят вопрос об ограничении или запрете 

тонких сигарет, написали накануне 

СМИ.

Маркетинговые трюки, направленные 

на привлечение к курению табака жен-

щин, должны быть запрещены в России, 

считает руководитель проекта «Трезвая 

Россия» Султан Хамзаев. «Россия явля-

ется одним из лидеров с точки зрения 

применения рекомендаций ВОЗ по 

борьбе с курением табака, — сказал он 

«РГ». — Если ВОЗ такую рекомендацию 

примет, я не сомневаюсь, что минздрав 

и депутаты к ней прислушаются. Мы по-

тихоньку начинаем осознавать колос-

сальную угрозу от табака для демогра-

фии и здоровья нации».

Подготовил Игорь Зубков

Лови угол
Михаил Мень также рас-
сказал, что в России ме-
нее чем за год введено 

около миллиона квадратных ме-
тров государственного арендного 
жилья (предоставляемого по дого-
ворам соцнайма). «Перед нами 
стояла задача обеспечить всю нор-
мативно-правовую базу для арен-
дного жилья, — напомнил Михаил 
Мень. — Эта задача выполнена».

Новые правила работают 
меньше года. Что сдерживает? 

Самое главное — высокая цена 
денег, говорит глава министерст-
ва строительства и ЖКХ. И если у 
застройщика, уже построившего 
дом, есть шанс как-то выплатить 
кредит, который он привлек под 
этот проект, то с той ценой денег, 
которая есть сейчас, это практи-
чески нереально. Арендной пла-
той не погасишь даже проценты, 
не говоря уже про основное тело 
кредита. «Будем дожидаться, — 
откровенно заметил Михаил 
Мень, изменений ключевой став-
ки ЦБ». А пока минстрой вместе с 
Агентством ипотечного жилищ-
ного кредитования готовит пи-
лотные проекты в Москве и в   
других регионов, где требуется 
привлечение рабочих рук.

«Для АИЖК в первую очередь 
важны гарантии предприятий, 
что в течение такого-то времени 
будет такая-то загрузка арендно-
го жилья, — продолжил министр. 
— И сегодня мы с целым рядом та-
ких предприятий работаем. Пе-
реговоры ведутся с судострои-
тельным комплексом «Звезда» 
на Дальнем Востоке. Там нужны 
люди по контракту — на 2—3 года, 
может, на 5 лет, для них не обяза-
тельно приобретать жилье, и но-
вая схема там может работать».

Если пилотные проекты пой-
дут нормально, то механизм с 
арендным жильем начнут обка-
тывать, возможно, и в Петербур-
ге, и в других крупных россий-
ских городах. По словам Михаила 
Меня, массовое его применение 
будет возможно только тогда, 
когда будет «биться экономика» 
у инвесторов».

Себе в минус, понятно, стро-
ить никто не будет. И в минстрое 
это понимают. Но и государство в 
одиночку не должно на этом рын-
ке работать. «Его задача быть ре-
гулятором, — поясняет министр, 
— где-то стимулятором, но не ин-
вестором в пилотные проекты».

Профильный комитет Госду-
мы поддержал поправки в закон 
о долевом строительстве (241-
ФЗ), которые «привязывают» 
уставный капитал застройщиков 
к объему возводимого ими жи-
лья. Если в ближайшее время их 
окончательно примет парламент, 
то изменения  заработают уже с 1 
января 2017 года. 

«Это очень важно, — подчер-
кнул Мень. — Если застройщик 
берет на себя ответственность 
собирать деньги с людей, значит, 
он должен чем-то отвечать, дол-

жен быть профессионально со-
стоявшимся как минимум».

Вторая важная новелла — со-
здание специального государст-
венного компенсационного фон-
да в строительстве.

«Мы повысили требования к 
страховщикам для страхования 
договоров долевого участия, 
осталось всего 20 компаний, — 
продолжает министр. — Тариф 
стал более адекватным. Потому 

что когда работали все на этом 
рынке, то доходило до продажи 
страховок по тарифу 0,3 процен-
та, даже 0,1 процента (от суммы 
сделки. — Прим. ред.). А это озна-
чало, что никто отвечать по этим 
обязательствам не собирается». 

Сегодня тариф, образно заме-
тил  министр, более похож на 
жизнь — порядка одного процен-
та, но все равно того результата, 
на который рассчитывали в мин-
строе, это не дает. Поэтому было 
решено создать государственный 
фонд по аналогии с Агентством 
по страхованию вкладов в бан-
ковской сфере.

Но этот фонд не должен успо-
каивать застройщиков, подчер-

кивает Михаил Мень: в случае 
провала их проекта государство 
не станет закрывать все бреши. 
«Мы будем внимательно сле-
дить за каждым проектом, и 
просчеты в  экономике или 
просто чье-то воровство мы по-
крывать государственным фон-
дом не собираемся, — предупре-
дил министр.

Если можешь «потянуть» покупку 
жилья сегодня, не стоит отклады-
вать сделку на завтра.  

Акцент

 Заемщики могут подать заяв-
ление о банкротстве даже при 
долге в 1 рубль, но доказав 
свою неплатежеспособность

Акцент

 Велика вероятность, что про-
грамма по ипотеке с господ-
держкой не будет продлена 
и закончится в 2016 году

В России ограничат 
места, где можно 
курить кальяны 
и электронные 
сигареты

В России резко возросло 
число мошенничеств 
с кредитными картами — 
подробности узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1272335

Читайте также: Сделки 
с долями недвижимости 
обязали оформлять 
через нотариуса 
rg.ru/art/1269204

Все о борьбе с курением 
в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3013
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Извещаем о проведении общественных обсуждений по матери-
алам оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в составе 
технической документации на технологию ООО «Региональное экологи-
ческое бюро «Экоальянс», а именно: «ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО РЕГЛА-
МЕНТА НА ПРОИЗВОДСТВО РАБОТ ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЗЕ-
МЕЛЬ, ЗАНЯТЫХ ШЛАМОВЫМИ АМБАРАМИ И НАРУШЕННЫМИ 
ЗЕМЛЯМИ, ОБРАЗОВАННЫМИ В РЕЗУЛЬТАТЕ НЕФТЕГАЗОДОБЫ-
ЧИ», которые состоятся 25 июля 2016 г. в 14.00 в конференц-зале, распо-
ложенном по адресу: Тюменская область, ЯНАО, г. Тарко-Сале, микро-
район «Геолог», дом 22а.

Материалы ОВОС доступны для рассмотрения, подготовки замеча-
ний и предложений заинтересованных лиц с 24 июня 2016 года. Замеча-
ния и предложения от граждан и общественных организаций по матери-
алам ОВОС технической документации принимаются в письменном виде 
с 24.06.2016 по 24.07.2016, с 9.00 до 17.00 по адресу: ЯНАО, г. Тарко-Сале, 
микрорайон «Геолог», дом 22а; тел./факс: (34997) 24002;  
e-mail: reb-eco@yandex.ru

Проведение общественных обсуждений обеспечивает ООО «РЭБ «Эко-
альянс» совместно с администрацией Пуровского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АЛКОГОЛЬ В России создали условия для снижения
стоимости ликерных вин 

На сладенькое 
потянем
Тарас Фомченков

Р
оссийские производители 
ликерного вина будут пла-
тить за лицензию в 12 раз 

меньше. Это откроет рынок для 
предпринимателей, которые де-
лают качественные алкогольные 
напитки небольшими партиями. 
И в результате расширения ассор-
тимента цена ликеров может за-
метно снизиться, уверены экспер-
ты «Российской газеты».

Законопроект об уменьшении 
стоимости лицензий на производ-
ство, хранение и поставки вина из 
отечественного винограда, произ-
веденного крестьянскими (фер-
мерскими) хозяйствами и инди-
видуальными предпринимателя-
ми, Госдума приняла во втором и 
третьем чтении. Раньше за воз-

можность заниматься таким биз-
несом необходимо было платить 
800 тысяч рублей и многим хозяй-
ствам, выпускающим качествен-
ную продукцию, выход на рынок 
по сути был закрыт. Теперь цена 
билета для входа на рынок таким 
хозяйствам теперь будет обхо-
диться в 65 тысяч рублей.

Послабления для производите-
лей ликерных вин были внесены 
во время подготовки проекта ко 
второму чтению. Если документ 
подпишет президент Владимир 
Путин, то изменения вступят в 
силу через месяц. И уже в этом 
году бизнесмены смогут выпу-
стить свою продукцию на рынок.

Ликерным называется вино 

крепостью от 15 до 22 процентов, 
при этом натуральная объемная 
доля этилового спирта должна 
быть не менее 12 процентов. 
Основу для него составляет све-
жий виноград или виноградное 
сусло с добавлением ректифико-
ванного виноградного спирта или 
винного дистиллята, а также саха-
росодержащих веществ виноград-
ного происхождения.

Интересно, что мода на ликер-
ное вино пошла из Англии, кото-
рая была ценителем фруктовых 
вин Франции, Испании, Италии и 
Португалии. Но так как при до-
ставке морем вино часто превра-
щалось в уксус, производители и 
придумали добавлять в него ко-
ньячный спирт. 

Надо сказать, что объемы выпу-
ска этого вида продукции в России 
действительно невелики. «За ян-
варь—май 2016 года в России про-
извели всего 264 тысячи литров. Я 

не думаю, что снижение 
стоимости лицен-

зии, пусть и такое 
серьезное, окажет 
какое-то влияние 
на рост произ-
водства, потре-
битель сегодня 
не является почи-

тателем такой про-
дукции», — поделил-

ся с «Российской газе-
той» своим мнением 
директор Центра ис-
следований феде-

рального и региональ-
ного рынков алкоголя 

Вадим Дробиз. 

ПРАВО

Порядок 
экзамена 
на статус 
адвоката 
изменят

ТЕСТ 
НА ЗАЩИТУ

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвока-
тов намерена расширить список 
вопросов на экзаменах для пре-
тендентов на статус адвоката.

Как сообщил «РГ» президент 
Федеральной палаты адвокатов 
Юрий Пилипенко, решением Со-
вета ФПА в тестовое задание бу-
дут включены вопросы по недав-
но подписанной руководителя-
ми ряда адвокатских сообществ 
Хартии основополагающих 
принципов адвокатской деятель-
ности. Напомним, что квалифи-
кационный экзамен на приобре-
тение статуса адвоката состоит 
из тестирования и устного собе-
седования. В конце января Совет 
Федеральной палаты адвокатов 
РФ утвердил новые правила при-
ема экзамена, а также изменил 
перечень вопросов. С 1 сентября 
2016 г., когда эти правила начнут 
действовать, порядок сдачи эк-
замена станет общим для всех 
адвокатских палат страны. До 
сих пор единого стандарта тести-
рования не существовало: по-
всеместно применялись различ-
ные формы, где-то для тестового 
задания использовались те же 
вопросы, что и для устного собе-
седования, при этом каждый ре-
гион произвольно определял 
время на ответы.

Теперь вводится единый пере-
чень вопросов тестирования. Из 
него при проведении теста 
компьютерная программа мето-
дом случайной выборки опреде-
лит 70 вопросов. В течение 60 
минут претендент для успешно-
го прохождения теста должен бу-
дет правильно ответить не менее 
чем на 50 вопросов. По словам 
Юрия Пилипенко, претендентам 
на статус адвоката придется из-
учать в том числе и Хартию. Ее 
должны досконально знать не 
только адвокаты, но и все, кто 
мечтает стать адвокатом, пото-
му что в ней заложены базовые 
принципы профессии.

«В мире достаточно междуна-
родных документов, регулирую-
щих вопросы адвокатской дея-
тельности, — сказал «РГ» Юрий 
Пилипенко. — Но на пространст-
ве бывшего СССР до недавнего 
времени не было единого пони-
мания подходов к ним. Изучив 
ситуацию, мы выяснили, что, не-
смотря на суверенные пути раз-
вития, разные исторические со-
бытия, в сфере адвокатуры и 
оказания квалифицированной 
юридической помощи в наших 
странах много общего. Поэтому 
мы подписали Хартию, в кото-
рой выразили общее понимание 
принципов профессии».

По его мнению, принятый до-
кумент вобрал в себя все луч-
шее, что содержится в других 
международных актах на эту те-
матику. Первыми Хартию подпи-
сали Армения, Белоруссия, Гру-
зия, Казахстан, Киргизия, Рос-
сия, Таджикистан и Узбекистан. 
Свою заинтересованность уже 
выразили органы адвокатского 
самоуправления Латвии и Лит-
вы. Они готовы развивать со-
трудничество с адвокатурами, 
подписавшими Хартию, а в буду-
щем — и присоединиться к ней. 
Сейчас для адвокатских сооб-
ществ Латвии и Литвы важно 
убедиться, что Хартия — это по-
лезный документ. 

Теперь, после ее принятия, 
создается общая информацион-
ная база для адвокатов стран-
партнеров, что позволяет обме-
ниваться опытом. Кстати, неко-
торые разработки и технологии 
российской адвокатуры в обла-
сти профессионального обуче-
ния уже вызвали интерес со сто-
роны адвокатур стран СНГ. Эти 
организации охотно берут на во-
оружение наши механизмы по-
вышения профессионального 
мастерства, осваивают их, а за-
тем перерабатывают под свои 
потребности. Но и российской 
адвокатуре есть чему поучиться 
у зарубежных коллег. 

Новый закон повысил 
статус адвокатского 
запроса — подробности 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1267541

В течение 60 минут 
претендент должен 
будет правильно 
ответить не менее 
чем на 50 вопросов 
из 70

Проект Многодетным и одиноким родителям хотят  
продлить отдых

Дети — это к отпуску
Елена Березина 

О
диноким и многодет-
ным родителям мо-
гут увеличить про-
должительность от-
пуска, а размер по-

собия по уходу за ребенком до 
14 лет приравнять к минималь-
ному размеру оплаты труда 
(МРОТ).  Законопроекты об 
этом внесены в Госдуму.

Предлагают увеличить еже-
годный основной оплачивае-
мый отпуск до 31 календарного 
дня матери или отцу, воспиты-
вающим в одиночку ребенка до 
14 лет, а также многодетным ро-
дителям с несовершеннолетни-
ми детьми. Причем зимой или 
осенью в отпуск не отправят, ра-
ботодатель должен предложить 
родителям удобное для них вре-
мя. Как правило, это лето, а так-
же школьные каникулы.

По мнению авторов попра-
вок, лишние три дня (сейчас ми-
нимальная продолжительность 
ежегодного оплачиваемого от-

пуска составляет 28 дней) со-
здадут благоприятные условия 
«для организации полноценно-
го семейного отдыха, воспита-
ния и развития детей».

Эксперты «РГ» инициа-
тиву поддержали, назвав 
ее «безусловно, благой». 

«У родителей появит-
ся перспектива поболь-
ше с ребенком побыть, — 
говорит Любовь Храпы-
лина, профессор кафедры 
труда и социальной полити-
ки Института государственной 
службы и управления РАНХиГС. 
— Правда, в любом коллективе 

есть много всяких категорий, у 
которых тоже есть разные пра-
ва. Урегулировать эту конфлик-
тную ситуацию и удовлетво-
рить на правовой основе всех 
желающих руководителю будет 
очень проблематично».

Еще одна предполагаемая 
новация —  выплаты ежемесяч-
ного пособия по уходу за ребен-
ком могут продлить с полутора 
до трех лет, если малышу не 
предоставили место в дет-

ском саду. Речь идет о ясельной 
группе.

Количество мест в детских са-
дах растет — за 2013—2015 годы 
их было создано более миллиона, 
но  показатель доступности до-
школьного образования детей на 
1 марта 2016 года составил, по 
данным минобрнауки, 98,97 про-
цента. Так что  проблема остается 

актуальной. Наиболее 
остро стоит вопрос 

обеспечения детей 

раннего возраста местами в 
ясельных группах. На 1 мая 2016 
года очередь составляла около 
193 тысяч малышей в возрасте от 
полутора до трех лет. В связи с 
этим значительное количество 
матерей вынуждено находиться в 
отпуске по уходу за ребенком до 
трех лет. А ежемесячное пособие 
по уходу за ребенком, являющее-
ся в ряде случаев единственным 
источником дохода семьи, вы-
плачивается только до тех пор, 
пока ребенку не исполнится пол-
тора годика.

Напомним, сейчас размер 
пособия по уходу за ребенком 
составляет 40 процентов от 
среднего заработка. По мнению 
Любови Храпылиной, инициа-
тива хорошая, но найдутся ли на 
нее в бюджете средства, боль-
шой вопрос. Так же, как и на из-
менение ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком, не достиг-
шим 14-летнего возраста. Его 
депутаты предлагают прирав-
нять к МРОТ. 

Авторы законопроекта исхо-
дят из того, что уход за ребен-
ком следует рассматривать в ка-
честве полноценной работы. С 
ними полностью согласна мо-
сквичка Яна Орленко: «У меня 

двое детей 11 и 2 лет, сейчас на-
хожусь в декрете по уходу за 
вторым ребенком, место в саду 
будет только после 3 лет. Посо-
бие смешное, просто копейки, 
если бы муж не работал, я не 
знаю, на что бы мы жили».

С 1 июля 2016 года МРОТ 
установлен в размере 7500 ру-
блей. Несмотря на то что эта 
сумма не достигает величины 
прожиточного минимума (на 
первый квартал 2016 года он со-
ставил 9776 рублей), она уже 
позволяет обеспечить достой-
ный уход за ребенком, говорит-
ся в пояснительной записке. 
Кроме того, привязка размера 
пособия к МРОТ будет означать 
регулярную его индексацию. 

«Несомненно, это как-то раз-
рядит материальную напряжен-
ность, — полагает Любовь Хра-
пылина. — Дай бог, чтобы это со-
стоялось, потому что ориентир 
все-таки должен быть. Сегод-
няшние социальные выплаты 
такие маленькие, что в доходе 
семьи их практически незамет-
но».

Акцент

 Срок выплаты пособия 
по уходу за ребенком 
могут продлить до трех лет, 
если его не удалось 
пристроить в ясли

ФИНАНСЫ ЦБ удалил с рынка 
еще один банк и хочет усилить 
контроль за сомнительными 
сделками

Вошли в азарт

Ярослав Николаев

ЦЕНТРОБАНК отозвал лицен-
зию у Русского торгово-промыш-
ленного банка.

Решение принято ЦБ по при-
чине неисполнения кредитной 
организацией федеральных зако-
нов о банковской деятельности. 
Накануне регулятор назвал Рус-
кобанк в числе тех, кто не уло-
жился в обязательные нормати-
вы три месяца подряд. 

В дальнейшем мегарегулятор 
намерен усилить контроль за 
сделками, связанными с азар-
тными играми, микрофинанси-
рованием и букмекерством. На 
едином портале проектов норма-
тивно-правовых актов уже завер-
шилось общественное обсужде-
ние проекта указания ЦБ,оно 
должно заработать в конце июня. 

Поправки касаются главным 
образом правил внутреннего 
контроля, который проводится 
всеми банковскими организаци-
ями в целях противодействия от-
мыванию доходов, полученных 
преступным путем, или финан-
сированию терроризма. К числу 
тех, кто попадет под такой контр-
оль, будут также относиться ино-
странные структуры без образо-
вания юридического лица. Это 
трасты, фонды, партнерства, то-
варищества и другие формы осу-
ществления коллективных инве-
стиций или доверительного 
управления.

Под особый контроль также 
попадают сделки, связанные со 
странами, в которых разрешен 
свободный оборот наркотиков. 
Таким образом становятся ри-
скованными общие дела с пар-

тнерами из Аргентины, Австра-
лии, Бельгии, Голландии, Мекси-
ки, некоторых штатов США. 

Рискованной может быть при-
знана и любая деятельность по ор-
ганизации азартных игр, в том чи-
сле через Интернет. А заодно лом-
барды, микрофинансовые органи-
зации и все виды кредитных по-
требительских кооперативов. Под 
пристальное внимание банков те-
перь могут попасть риелторский, 
ювелирный бизнес и продажа до-
рогостоящего имущества.

Также хотят расширить пере-
чень принимаемых банками мер 
по минимизации рисков — теперь 
это может быть не только отказ в 
заключении договора банковско-
го счета или банковского вклада, 
но и расторжение ранее заклю-
ченных договоров. 

Контроль становится более 
тщательным, мониторинг финан-
совых операций уже не ограни-
чивается только целями отмыва-
ния незаконных доходов и фи-
нансированием терроризма, 
комментирует документ член 
Экспертного совета по законода-
тельству о банковской деятель-
ности и аудите Комитета Госду-
мы по финансовому рынку Антон 
Соничев. 

В разговоре с «Российской га-
зетой» он отметил, что Центро-
банк, по его мнению, теперь по-
пытается контролировать все 
крупные покупки и выигрыши 
или проигрыши в казино. «Такая 
информация позволит выявлять 
не в меру обогатившихся чинов-
ников, неплательщиков алимен-
тов и налогов. Вот только банков-
ская тайна становится все мень-
ше», — отметил Соничев.

ИНИЦИАТИВА В Минздраве 
нашли 4 млрд рублей 
на лекарственное 
возмещение

Полтаблетки 
даром

Ирина Невинная

УЖЕ в этом году во всех регионах может быть начата 
программа лекарственного возмещения — амбулатор-
ным больным будут компенсировать 50% стоимости не-
которых лекарств. Начнут с больных сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями. Об этом сообщила вчера министр 
здравоохранения Вероника Скворцова.

Деньги для старта программы в минздраве нашли за 
счет внутренних резервов. Уже этим летом абитуриен-
там вузов при поступлении не понадобится предъявлять 
справки о состоянии здоровья. За счет уменьшения хо-
ждения по врачам и сокращения бумажной бюрократии, 
подсчитали в минздраве, удастся высвободить 4 млрд ру-
блей. Их-то и перераспределят на обеспечение лекарст-
вами людей, перенесших инфаркт или инсульт, либо опе-
рацию на сердце и сосудах. Подобная программа уже не-
сколько лет действует в Кировской области, и там замет-
но уменьшилось и количество повторных осложнений, и 
снизилась смертность от этих заболеваний.

Студенты от но-
вовведения не по-
страдают: справки 
отменяют не потому, 
что здоровьем моло-
дежи перестали инте-
ресоваться. Просто 
уже несколько лет 
все школьники каж-
дый год проходят ди-
спансеризацию, их 
здоровье под контр-
олем, а потому про-
ходить еще один «круг» по врачам перед поступлением 
смысла нет. Это только лишняя трата времени и у медиков, 
и у пациентов и, разумеется, излишние денежные траты. 

 Программа возмещения предполагает компенсацию  
50% стоимости лекарств, назначенных сердечно-сосуди-
стому больному после выписки из стационара. Приме-
нять их необходимо минимум два года, а иногда и пожиз-
ненно. «Нам крайне важно повысить у пациентов при-
верженность к лекарственной терапии», - подчеркнула 
Вероника Скворцова. В перспективе лекарственное воз-
мещение будут распространять и на другие группы боль-
ных, но пока начнут с «сердечников».

«Когда мы анализировали опыт Кирова, мы подсчита-
ли, сколько потребуется средств для программы лекар-
ственного возмещения по всей стране — порядка 5,5 — 6 
млрд рублей для больных сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, — сообщил «РГ» директор НИИ организации 
здравоохранения и медменеджмента Давид Мелик-Гу-
сейнов. — Поэтому тех 4 млрд, о которых говорят в мин-
здраве, для старта вполне достаточно».  Обеспечивать ле-
карствами с 50-процентной скидкой будут пациентов, 
перенесших в текущем году инфаркт миокарда или ин-
сульт, а также операции на сердце и сосудах (аорто-коро-
нарное шунтирование, стентирование и др.). То есть речь 
о больных, у которых наиболее высок риск повторных 
сосудистых катастроф и смерти. При этом компенсиро-
вать стоимость лекарств будут только «добросовест-
ным» пациентам.  «Будет также учитываться привержен-
ность пациентов терапии и их ответственность за свое 
здоровье, в частности отказ от алкоголя и табака», — 
уточняют в минздраве.  «Это вполне оправданный под-
ход, — считает Давид Мелик-Гусейнов. — В Кирове посту-
пали именно так: лекарства получали те, кто действи-
тельно хотел лечиться и заботился о здоровье».

Половину стоимо-
сти лекарств ком-
пенсируют пациен-
там, бросившим 
пить и курить

АРСЕНАЛ   Прошла проверка 
боеспособности 
противоракетной 
обороны

Тест в небесах

Сергей Птичкин

УСПЕШНО проведен испытательный пуск противораке-
ты российской системы ПРО. По сообщению управления 
пресс-службы и информации минобороны, целью прове-
дения пуска явилось подтверждение тактико-техниче-
ских характеристик противоракет, находящихся на воо-
ружении Воздушно-космических сил.

Пуск был осуществлен вчера в семь утра по москов-
скому времени. В его подготовке и проведении участво-
вал совместный боевой расчет полигона Сары-Шаган, 
находящегося в ведении РВСН, войск противовоздушной 
и противоракетной обороны ВКС и представителей про-
мышленности. Речь не шла об испытаниях какого-то но-
вого изделия. Тестировалась одна из тех ракет, что давно 
стоят на боевом дежурстве. Для гарантированного про-
дления их ресурса периодически требуется проводить 
такие пуски, во время которых есть возможность прове-
рить работоспособность всех систем ракеты. Командую-
щий войсками противовоздушной и противоракетной 
обороны — заместитель главнокомандующего Воздушно-
космическими силами генерал-лейтенант Виктор Гумен-
ный, по результатам пуска заявил, что «в ходе проведен-
ных испытаний противоракета успешно выполнила зада-
чу и поразила условную цель в установленное время».

Какая именно ракета тестировалась, не сообщается. 
Однако давно не секрет, что основа российской ПРО — 
противоракеты 53Т6 (Gazelle по классификации НАТО). 
Эти ракеты на парадах показывают только в транспор-
тных контейнерах — длинных цилиндрах. Сама же она 
представляет собой своеобразную пулю — остроконеч-
ный конус длиной двенадцать метров без каких-либо 
крылышек. Управляется ракета газовыми рулями.

Пуск противоракетной «Газели» — зрелище поистине 
фантастическое.

Открывается крышка шахты, в которой стоит ракета. 
Потом море огня и мгновенно выросший на многие кило-
метры ввысь столб дыма. Специалисты такой пуск назы-
вают направленным взрывом. Невозможно представить, 
как махина весом в десятки тонн за секунду с небольшим 
оказывается на высоте почти в десять километров. Пере-
грузки, которые испытывает корпус ракеты и вся ее на-
чинка, просто чудовищны. Заслуга наших инженеров не 
только в том, что они смогли добиться поистине косми-
ческого ускорения в момент старта, но и в том, что раке-
та остается боеспособной и при дальнейшем полете 
управляемой.

Тестовые пуски для продления ресурса противоракет 
проводятся редко, так как они очень дорогостоящие. И 
отрадно, что проведенные испытания лишний раз под-
твердили надежность всей системы ПРО России. 

Депутаты рассматривают уход за ребенком в качестве полноценной рабо-
ты. Если с ними согласиться, то некоторые сегодня работают на трех рабо-
тах, помимо основной. 

Снижение цен на лицензии откроет 
прилавки для качественной винной 
продукции.
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Надо что-то делать. При 
этом мы максимально 
расширили возможно-

сти. Пожалуйста, можно зани-
маться любой деятельностью, не 
запрещенной законодательст-
вом. Сам придумывай, чем зани-
маться.

Мы стерли рамки категорий-
ности земель. На эту тему у нас 
были большие битвы, и все-таки 
мы доказали коллегам, что не 
надо гонять граждан по чиновни-
кам, заставлять их переводить 
земли из категории в категорию. 
Надо просто развязать руки и 
предоставить людям право сво-
бодно выбирать.

Начало хорошее. Интерес у 
людей есть. Однако говорить о 
том, какое количество людей 
программа привлечет к работе 
на Дальнем Востоке, рано. И по-
том, у этого решения изначально 
две цели. Не только привлечь лю-
дей в регион, но и дать тем лю-
дям, которые уже сейчас на 
Дальнем Востоке живут, возмож-
ность работать на своей земле. 
Что-то строить, заниматься сель-
ским и лесным хозяйством.

«Я сильно не зверствую. 
Пока смотрю»
Есть ли проблемы с регионами? 
По отзывам людей, местные чи-
новники говорят, что закон про-
тиворечит Земельному кодексу.
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Закон не вступает в 
противоречие с кодексом по той 
простой причине, что он являет-
ся изъятием из него. Это другой 
закон, он совершенно не соот-
ветствует законодательству, по 
которому предоставляется зем-
ля на других территориях. На 
Дальнем Востоке все так. Наше 
налоговое законодательство в 
территориях опережающего раз-
вития (ТОР) совсем другое, чем в 
других регионах, потому что мы 
создали другие преференциаль-
ные условия для инвесторов. То, 
что что-то чему-то не соответст-
вует, — это, к сожалению, ожидае-
мая реакция чиновников, кото-
рые по непонятной мне причине 
считают землю почему-то своей 
собственностью. Они всячески 
стараются тормозить работу за-
кона. Конечно, не все, слава богу.

Регионы сами распределяли, ка-
кие земли отдать. Больше всего — 
Чукотка, меньше всего — Мага-
данская область. Будете ли регу-
лировать эту деятельность?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Я достаточно серьез-
но разговаривал с губернатора-
ми, обращал их внимание на объ-
ем зарезервированной, выведен-
ной из-под распределения зем-
ли, потому что я искренне счи-
таю, что земля в России принад-
лежит народу. Что если мы смо-
жем максимально учесть инте-
ресы людей, значит, мы создадим 
лучшие условия для жизни, для 
развития экономики. И выпол-
ним ту задачу, которая стоит пе-
ред государством.

Конечно, есть такие функции, 
как защита границ, экология и 
прочее, но они все прописаны в 
законе, необходимые защитные 
функции сохранены. Здесь нет 
никаких рисков. А все остальное 
надо отдавать. Это пилотный 
проект, я сильно не зверствую. 
Пока смотрю на губернаторов. 
Но когда мы перейдем к выделе-
нию по всей территории, я по ка-
ждому субъекту буду разбирать-
ся: какая земля выведена из обо-

рота, почему, и мы будем очень 
жестко действовать в этом отно-
шении. Те случаи, когда регионы 
«что-то для себя кладут под кре-
сло», не пройдут. Это плохая 
история, которая пахнет корруп-
цией. Здесь мы пойдем до побе-
ды.

Будут ли ставки по ипотеке для 
получивших гектар ниже, чем в 
целом по стране?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Будут. Мы плотно ра-
ботаем с Агентством по ипотеч-
ному жилищному кредитованию 
(АИЖК). Оно обещает снизить 
полпроцента за счет собствен-
ной прибыли. Это благородное 
желание, но недостаточное.

Я к стоимости ресурсов отно-
шусь несколько по-другому, чем 
многие коллеги. Я с экономикой 
немножечко знаком. Стоимость 
ресурсов связана с ростом ин-
фляции. Если ты покупаешь се-
годня деталь за 100 рублей и зна-
ешь, что она будет к концу года 
стоить 110 рублей, то кредит не 
может стоить 5 процентов. Ведь 
тогда ничего не надо делать, 
нужно просто закупить матери-
алы, дождаться конца года и про-

дать их. Так экономика не рабо-
тает. Мы не умеем использовать 
эту инфляцию в экономических 
процессах, а большие компании 
делают это успешно. Не всегда 
это может сделать маленькое 
предприятие. Я считаю, что уро-
вень инфляции и плюс те же са-
мые 4—5 процентов — не очень 
плохая история. Но когда мы го-
ворим об освоении земли, о но-
вых полях, о новых домах для 
людей, новых фермах, то я буду 
делать все возможное, чтобы 
обеспечить максимально ком-
фортные условия.

Хорошо, вы снижаете нам 
полпроцента, давайте еще пред-
ложения по механизму сниже-
ния ставок по ипотеке по дальне-
восточному гектару, а я буду ду-
мать, как это реализовать в пра-
вительстве. Льготная она будет в 
любом случае, но я хочу, чтобы 
она была «сильно льготная». По-
работаем в этом направлении.

Охота на инвестора
Объем заявленных инвестиций в 
регион превысил уже триллион 
рублей. Президент подписал но-
вый закон о налоговых льготах. 

Сколько инвестиций благодаря 
ему удастся привлечь?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: К сожалению, объем 
заявленных инвестиций лишь оз-
начает, что инвестор пообещал 
построить завод, вложив в 2016 
году столько-то, в 2017 — еще 
столько-то. Завод будет строить-
ся, например, пять лет. И если 
просуммировать все эти вложе-
ния, получится триллион. Если 
бы сегодня уже был привлечен 
триллион, мы бы это почувство-
вали. Мы точно этот триллион 
привлечем и точно его почувст-
вуем, но на это потребуется все-
таки несколько лет.

Большие системы — а Дальний 
Восток, естественно, является 
большой системой — имеют зна-
чительный запас инерции. И когда 
мне было доверено отвечать за 
развитие Дальнего Востока, я 
очень много думал над тем, сколь-
ко времени потребуется, чтобы 
эту инерцию преодолеть. Потому 
что когда инерция преодолена, 
когда процесс пошел, дальше лег-
че. И люди начинают в это верить, 
и экономические процессы начи-
нают по-другому развиваться. 
Разные были представления о 
сроках этого процесса, но я бы, 
может быть, взял на себя сме-
лость сказать, что паровоз поехал.

Что касается того, сколько мы 
привлечем в рамках принятого 
закона о региональных инве-
стпроектах, я сейчас не назову 
эту цифру. Потому что мы и по ТО-
Рам два года назад, когда только 
принимали закон, на этот вопрос 
бы не ответили. Мы бы плавали по 
полной программе. Потому что 
это новая дорога. Никаких ТОРов 

на карте России два года назад не 
существовало. Они только появи-
лись. Но сейчас, когда мы уже ви-
дим, сколько приходит инвесто-
ров, с какими средствами, мы уже 
готовы брать на себя ответствен-
ность и говорить, что сейчас трил-
лион, но будет два триллиона. Мы 
уже понимаем динамику.

По региональным инвестпро-
ектам динамики нет. Там, надо 
честно признаться, была грубая 
чиновничья ошибка. Наши неко-
торые очень умные коллеги напи-
сали этот закон так, что там был 
какой-то лабиринт, по которому 
надо было пройти инвестору, и в 
результате никто этот лабиринт 
пройти был не в состоянии. Закон 
был, вроде бы формально поруче-
ние президента выполнено, а фак-
тически нет. И мне пришлось се-
рьезно употребить имеющиеся 
полномочия, чтобы ситуацию 
полностью перевернуть.

Сейчас вышел закон, в рамках 
которого инвестор не должен до-
казывать чиновнику, что он хоро-
ший. И это принципиальная исто-
рия. Инвестор еще не шел в этот 
лабиринт чиновничьих согласо-
ваний, потому что всегда была 
возможность, что если какой-то 
орган признает тебя соответству-
ющим требованиям регионально-
го инвестпроекта сегодня, то он 
же всегда может сказать, что ты 
перестал этим требованиям соот-
ветствовать завтра. А тогда все 
льготы, которые получены, стано-
вятся недоимками по поступле-
нию в бюджет. Это все, конец биз-
несу. Поэтому люди говорят: иди-
те вы с вашей системой далеко. 
Мы сейчас все переделали, новый 

закон только начал работать. Он 
точно будет полезен. Но импрови-
зировать на тему статистики я не 
буду. Думаю, месяцев через 6—8 
мы увидим, как процесс пойдет. 
Но польза будет сто процентов.

Как работу на местах оценивае-
те? Китайцы жалуются, что им 
не всегда понятен режим ТОРа, а 
чиновники объяснить не могут.
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: С самого начала, как 
нам задача поставлена, мы не 
стали работать в рамках сущест-
вующих привычных процедур. 
Потому что если бы стали, то нам 
бы уже сегодня надо было изви-
ниться перед президентом и на-
родом, поклониться в пояс и ска-
зать, что мы ничего не сделали. 
Мы сразу исходили из того, что 
нам надо создавать новую стра-
тегию, новые инструменты и но-
вую практику работы. Надеяться 
на то, что мы сразу всех обратим 
в свою веру, что каждый чинов-
ник на всей территории Дальнего 
Востока вдруг внезапно переста-
нет жить как жил до этого и на-
чнет работать исключительно на 
бизнес, на развитие экономики и 
страны, было бы странным.

Ответ — конечно, нет. Везде по-
разному. Я вижу губернаторов, 
про каждого из них могу точно 
сказать, что он умеет, а что нет. В 
чем на него можно положиться. 
Какую тему он сможет довести до 
конца, а какую не сможет и ему 
надо помогать. Где-то знаю до 
уровня вице-губернаторов, 
ниже — конечно, нет. А следую-

щее — это уже ответственность ре-
гионов. Но вся эта цепочка долж-
на быть пройдена до конца.

Каждый чиновник, который 
встречает человека с вопросами о 
ТОР, должен думать не о том, кого 
и куда можно послать. Он должен 
думать о том, что для страны вы-
годно, как сделать так, чтобы ин-
вестор не развернулся и не уехал 
обратно. Постепенно мы обраща-
ем их в свою веру. Губернаторы в 
подавляющем большинстве — 
наши партнеры. Они прекрасно 
понимают, что мы придумываем 
все инструменты и механизмы 
поддержки не для того, чтобы от-
читаться, а чтобы люди лучше 
жили в их регионах. А они за это 

отвечают. Мы не можем по-разно-
му к этим вопросам относиться.

Но еще предстоит большая ра-
бота для того, чтобы о развитии 
страны, о пользе каждого челове-
ка думал каждый чиновник. И 
когда это получится, я не шучу, 
когда каждый государственный, 
региональный или муниципаль-
ный служащий начнет думать ис-
ключительно о благе народа, кон-
курентов у нас не останется. Все 
закончится в нашу пользу.

Проблемы под ключ
Какие проблемы на Дальнем 
Востоке сейчас ключевые?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Я немало езжу по 
Дальнему Востоку, провожу там 
практически 50 процентов рабо-
чего времени, я видел, как живут 
люди в далеких населенных пун-
ктах. Часто с сезонными дорога-
ми, с разбитыми аэропортами 
или без оных. С инфраструкту-
рой, которая построена 30 лет 
назад и от сильных ветров просто 
валится. Жилой фонд находится в 
безобразном состоянии.

И если все эти проблемы 
просто сгрудить в мешок, попы-
таться понять, что с этим делать, 
то ситуация выглядит очень жест-
ко. Думаю, именно поэтому пре-
зидент и определил развитие рос-
сийского Дальнего Востока наци-
ональным приоритетом. Поэтому 
даны возможности применять те 
инструменты, которые не исполь-
зуются в других регионах.

То, с чего мы начали, — не слу-
чайность. Чтобы можно было за-
няться социальными и другими 
животрепещущими проблемами 
людей, чтобы вкладывать деньги 
в социальные программы, снача-
ла их надо заработать. И когда мы 
их заработаем, тогда у нас будут 
другие возможности. Мы сейчас 
все бросаем именно в это. И важ-
нейшим показателем является 
то, что у нас на один бюджетный 
рубль приходится 12 рублей 
частных инвестиций. Это и есть 
наиболее эффективное использо-
вание бюджетных средств, когда 
мы 1 рубль положили, а 12 ру-
блей нам принесли инвесторы. 
Потому что без этого мультипли-
катора мы не победим, только 
бюджетными средствами раз-

вить огромную территорию 
Дальнего Востока невозможно.

В начале июня в первом чтении 
были приняты поправки в закон 
о рыболовстве. Они смогут изме-
нить ситуацию в отрасли?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Простого решения 
этого вопроса не существует. 
Мне доверили возглавить подко-
миссию по рыбохозяйственной 
деятельности по Дальнему Вос-
току. А поскольку у нас на Даль-
нем Востоке 82 процента водно-
биологических ресурсов, то это 
важное дело. Когда я в первый раз 
провел заседание подкомиссии, 
уперся в то, что никакими про-
стыми изменениями в законода-

тельство мы сразу необходимые 
процессы не запустим.

Мы дали квоту человеку на 
строительство судов. Куда он по-
шел с этой квотой, кто ему постро-
ит? Рыболовецкие суда не строи-
лись много лет. Люди привыкли 
покупать их за рубежом. Они при-
езжают в Корею, открывают ката-
лог, выбирают судно, оснастку, 
двигатель, а потом им озвучивают 
срок и цену. И покупатель понима-
ет, что это реальные срок и цена. 
Никто не скажет: извините, мол, 
мы носовую часть у корабля по-
строили, а на корму денег не хва-
тает. Это невозможно. Это только 
декларация, что мы в России мо-
жем построить суда. Это огром-
ный риск, который нельзя возла-
гать только на инвестора. И судо-
строительные предприятия тоже 
этот риск не потянут.

Я собрал их, они говорят: «Мы 
любое судно построим». — «Лю-
бое? У вас есть проект?» — «Нет». 
Я говорю: «Значит, вы купите про-
ект?» — «Да». — «Деньги заплати-
те?» — «Да». — «Как финансирова-
ние разложите?» — «В зависимо-
сти от объема заказов». — «А 
оснастка у вас есть?» — «Нет». — «А 
люди есть?» — «Тоже нет». Так вот 
пока всю эту цепочку мы не по-
строим от начала до конца, ничего 
не получится. У минпромторга 
есть набор инструментов и жела-
ние реализовать эту программу. 
Но это сложная работа, каждый 
пункт которой надо сопрово-
ждать. Любой разрыв приведет к 
тому, что мы ничего не сделаем.

Надо, чтобы все риски по про-
изводству первой серии судов 
взяло на себя государство, мы не 
можем их возлагать на инвесто-
ров.  Так что придется расходы на 
первую партию взять на себя. 
Всю эту шапку финансовую, ко-
торая связана с непрямыми за-
тратами, с затратами на создание 
производства и т.д. А инвестору 
останется чистая цена судна, она 
должна быть не выше, чем в Ко-
рее, Китае или США. Все осталь-
ное мы оплатим за счет програм-
мы минпромторга, за счет льгот-
ных кредитов и других финансо-
вых инструментов. Тогда нам бу-
дет о чем поговорить с инвесто-
рами.

Вклад «Дальневосточный»

Дальний Восток — единственный 
регион в России, где созданы 
уникальные условия для бизнеса.

Акцент

 Трутнев: Мы точно привлечем 
триллион рублей инвестиций 
и точно его почувствуем, 
но на это уйдет несколько лет

Акцент

 Интерес в странах Азиатско-
Тихоокеанского региона 
к работе на Дальнем Востоке 
растет, причем быстро
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Юрий Трутнев: Если человек работает на процесс, 
не на результат, то толку не будет.

Вам поручено создать рабочую группу по развитию 
Комсомольска-на-Амуре. Уже известно, кто в нее вой-
дет и чем она в первую очередь займется?
Юрий Трутнев | Комсомольск-на-Амуре — интересный 

город, где люди умеют строить хорошие самолеты. С дру-

гой стороны, это город, который остался в стороне от 

процессов развития социальной инфраструктуры, жи-

лищно-коммунального хозяйства. Поэтому президен-

том принято решение, что городское хозяйство должно 

подтянуться под тот уровень производства и техноло-

гии, которые в городе есть. В этой программе участвуют 

федеральные органы исполнительной власти, общая 

сумма инвестиций превышает 62 миллиарда рублей. 

Наша задача — составить график: что, когда и где будет по-

строено. А потом мы будем идти по этому графику. На-

ступило событие — должны построить школу, предъяви-

те. Не построили — пишем докладную председателю пра-

вительства, давайте накажем замминистра. Пару раз на-

казали, выгнали с работы. Пришел новый, энергичный, 

умный — и поехали с ним дальше.

То есть ответственность будет персональной?
Юрий Трутнев | Я по-другому не понимаю. Если человек 

не чувствует, что его работа оценивается, если он рабо-

тает на процесс, не на результат, то толку не будет. Про-

грамма  четко привязана к срокам и целям.

Недавно вы вернулись из Азии. Проявляет местный 
бизнес интерес к Дальнему Востоку?

Юрий Трутнев | Интерес в странах АТР к работе на Даль-

нем Востоке растет, причем быстро. Таких встреч, кото-

рые у меня были в Японии, у меня не было никогда за вре-

мя моей работы. Они были настолько конкретны, на-

столько японская сторона уже была готова к работе, к де-

ловой части, что можно было только диву даваться.

Есть ли желающие посетить Восточный форум?
Юрий Трутнев | Восточный форум мы проводили пока 

только один раз. Но, видимо, все-таки это тоже было ре-

шение, принятое в нужное время в нужном месте, пото-

му что он уже стал абсолютно ожидаемым событием. И 

сейчас, когда мы приглашали инвесторов на Восточный 

форум, не было вопросов что это такое? что в програм-

ме? Народ говорил: «Во Владивосток? Осенью? Конечно, 

мы собираемся». Мы уверены в том, что у нас будет инте-

ресное и конкурентное содержание. Что мы дадим лю-

дям информацию, которая поможет им управлять бизне-

сом, лучше с нами взаимодействовать. Мы обязательно 

хотим получить обратную связь, потому что у нас идеи, 

но не все мы делаем безошибочно, наверняка есть то, 

что можно делать лучше.

Правда, есть проблема, которая меня, скажу честно, на-

прягает. Как у нас не было гостиниц, так, к сожалению, 

наши уважаемые приморские власти и в этом году их не 

планируют сдать в эксплуатацию, хотя обещали. Я не 

знаю, почему они так плохо работают, но с точки зрения 

приема гостей нам надо еще учиться это делать. И гости-

ницы должны быть обязательно. Потому что мы собира-

ем руководителей крупнейших компаний, а поселить их 

на нормальном уровне довольно сложно. Мы найдем ме-

ста, никто не останется в палатках жить. Но нужны гости-

ницы определенного уровня. Это один из основных во-

просов в подготовке к форуму.

Глава правительства поддержал решение об измене-
нии режимов пересечения границы для транзитных 
грузов. Как он будет изменен и когда?
Юрий Трутнев | Срок исполнения поручения председа-

теля правительства — один месяц. Мы в течение месяца 

ждем изменений. Принцип такой: если грузы пересека-

ют нашу территорию и для России не предназначены, не 

вскрываются на нашей территории, то, собственно гово-

ря, а зачем мы их задерживаем и лезем внутрь. Здесь 

нужны две вещи. Во-первых, пломбы с радиомаяками, 

которые позволяют следить за маршрутом, по которым 

транспорт идет, чтобы он никуда не убежал в сторону. И 

затем чтобы пломба не вскрылась. Такие пломбы суще-

ствуют, применяются на других маршрутах, никаких 

больших проблем с их применением нет. Во-вторых, это 

обычная работа правоохранительных органов, потому 

что будут ситуации, когда по каким-то из этих грузов по-

ступит прямая оперативная информация. В этом случае 

транспортное средство ставится на обочину и проверя-

ется в соответствии с законодательством. Остальной по-

ток идет прямой дорогой. Это принципиально важно.
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Продолжение темы  Карельская трагедия: нельзя делать из 19-летних студентов-практикантов крайних

Кто должен быть на скамье 
подсудимых?

СЛЕДСТВИЕ

ЧИНОВНИКИ 
ЗНАЛИ, НО МЕР 
НЕ ПРИНЯЛИ

В
торое уголовное дело 
возбуждено по факту 
гибели детей в Карелии. 
Оно касается действий 
чиновников, которые 

знали, что лагерь надо было за-
крыть еще в прошлом году. Пер-
вым задержанным оказался руко-
водитель управления  Роспотреб-
надзора по Республике Карелия 
Анатолий Коваленко.

В поисках причин страшного 
несчастья на карельском озере 
Следственный комитет РФ вчера 
возбудил второе уголовное дело. 
На этот раз по статье «халат-
ность». Вот что рассказал корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель ведомства Влади-
мир Маркин: 

— Наряду с установлением фак-
тических обстоятельств трагедии 
не менее важно выяснить и ее пер-
вопричины, которые, на наш 
взгляд, находятся в сфере органи-
зации детского отдыха. В рамках 
этой работы Главным следствен-
ным управлением СК возбуждено 
уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 
ст. 293 УК РФ (халатность, повлек-
шая по неосторожности смерть 
двух и более лиц). Санкция этой 
статьи предусматривает наказа-
ние вплоть до 7 лет лишения сво-
боды.

И спустя пару часов после это-
го заявления стало известно пер-
вое имя  ставшего подследствен-
ным чиновника. По делу о гибели 
детей на Сямозере задержан ру-
ководитель управления Феде-
ральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по Ре-
спублике Карелия Анатолий Ко-

валенко. Именно в его действиях 
следователи усматривают халат-
ность. 

По данным следствия, в 2015 
году в региональное управление 
Роспотребнадзора, а также орга-
ны государственной исполнитель-
ной власти неоднократно посту-
пала информация о многочислен-
ных нарушениях законности, до-
пускаемых руководством ООО 
«Парк-Отель «Сямозеро». 

Маркин уточнил: речь шла в 
том числе и о нарушении сани-
тарно-эпидемиологических тре-
бований к устройству, содержа-
нию и организации работы стаци-
онарных организаций отдыха и 
оздоровления детей. Несмотря на 
это, Коваленко и его подчинен-
ные в течение года не приняли ни-
каких мер в пределах своих пол-
номочий в отношении руководст-
ва ООО «Парк-Отель «Сямозе-
ро».  Под такими мерами следст-
вие понимает либо приостанов-
ление деятельности, либо закры-
тие лагеря.

Вчера Петрозаводский город-
ской суд арестовал до 19 августа 
директора лагеря Елену Решето-
ву. Вслед за директором парк-от-
еля «Сямозеро» до 19 августа 
арестовали и его заместителя Ва-
дима Виноградова.

Представитель СК объяснил, 
что сейчас продолжается прове-
дение следственных действий и 
сбор необходимых доказа-
тельств. Проведены обыски и вы-
емки в ГУ МЧС по Республике 
Карелия, а также в его подразде-
лении Государственной инспек-
ции по маломерным судам и дру-
гих учреждениях.  Вчера глава 
СК РФ Александр Бастрыкин 
прилетел в Карелию, где почтил 
память погибших детей, и про-
вел оперативное совещание с 
членами следственной группы. 
Председатель СК России дал ука-
зание подчиненным сотрудни-
кам не только исследовать все 
обстоятельства произошедшего, 
но и выяснить причины, способ-
ствовавшие трагедии. Он также 
констатировал, что события на 

Сямозере выявили отсутствие 
должного взаимодействия меж-
ду ведомствами, которые отвеча-
ют за здоровье, безопасность и 
отдых детей, «и это тоже станет 
предметом расследования».

ВОЗВРАЩЕНИЕ

«БОЛЬШЕ 
НИКОГДА 
НЕ ОТПУЩУ...»
Дети, отдыхавшие в карельском 
лагере на берегу Сямозера, вчера 
вернулись в столицу. 160 мальчи-
шек и девчонок, сверстники тех, 
которые погибли там в шторм. 
Они приехали поездом  из Петро-
заводска за два дня до окончания 
лагерной смены, которая оказа-
лась такой трагичной. Москва 
встречала  этих  ребят, оставших-
ся живыми, как самых дорогих 
гостей.

Задолго до прихода поезда ря-
дом с вокзалом выстроились 10 
автобусов с надписью «дети». А 
еще  целый кортеж машин ДПС, 
МЧС и скорой  помощи вплоть до 
реанимобиля для сопровожде-
ния.  «Ребята пережили такой 
стресс, надо быть готовыми ко 
всему», — пояснила «РГ» первый 
замруководителя департамента 
труда и соцзащиты населения 
Ольга Грачева. Руководитель де-

партамента Владимир Петросян 
ехал с ребятами из самого Пет-
розаводска. Выехав в Карелию 
по поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина сразу  после 
известия о трагедии с москов-
скими детьми во время шторма 
на Сямозере, он принял решение 
школьников  там больше не 
оставлять. В дорогу отправился 
вместе с ними.

На перроне поезд поджидали в 
основном социальные работни-
ки: во избежание лишней суеты 
на вокзале именно им решили до-
верить встречу ребят  и развоз их 
по округам. Договорились, что 
родители будут ждать их там, по-
ближе к дому. Но самым настой-
чивым, кто хотел лично получить 
сына или дочку в руки прямо из 
вагона, уступили: сказали,  при-
ходите, встречайте.

…До прихода поезда осталось 
пять минут. Ждем его рядом с 
Людмилой Дрониной. У нее два 
взрослых сына и младшенькая 
дочка,  13-летняя Танюшка. В 
прошлом году она уже отдыхала 
в Сямозере, вернулась в востор-
ге. «В этом году просилась сразу 
на две смены, но мне не хотелось 
отпускать ее из дома так надо-
лго, сошлись на одной смене, — 
вспоминает женщина. — Но те-
перь уж  точно никуда одну  не 
отпущу, да она и говорит: все, 
буду сидеть у твоей юбки». О 
трагедии в лагере Людмила уз-
нала от дочери на второй день: 
Таня позвонила и говорит: мама, 
у нас тут такое… Сама же девоч-

ка накануне почувствовала себя 
неважно, пошла в медпункт и ей 
сказали остаться в лагере. Люд-
миле бы радоваться, что все обо-
шлось, а она все еще как струна 
от мысли, что и ее дочь, как и 
другие дети, могла не выплыть. 
Наконец показывается поезд, 
вот и 23-й вагон, в котором 
должна приехать Таня. Не уви-
дев ее с первой минуты, Людми-
ла начинается метаться: где же? 
И вот наконец девочка летит: 
«Мама!» Они обнялись так креп-
ко, как будто и впрямь с этой ми-
нуты решили не расставаться 
никогда  в жизни. 

Соцработники брали за руки 
ребят, вышедших из вагона, так 
же крепко, как родители, и так, не 
выпуская их, по три — четыре ре-
бенка уводили к  автобусам. Вла-
димир Петросян уходил с плат-
формы одним из последних. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

— Владимир Аршакович, следствие, 
как известно, продолжается. Но вы 
для себя сделали вывод, что же ста-
ло причиной гибели ребят? 
Владимир Петросян | Сделал, конеч-

но. В основе ее лежит элементарное 

разгильдяйство, дошедшее в данном 

случае до преступной халатности со 

стороны администрации лагеря и, в 

частности, человека, который отвечал 

за организацию поездки на воде.  Мы 

выяснили там, на месте, что штормо-

вое предупреждение все-таки было. 

Это подтверждают и дети, не верить 

которым у нас нет оснований, хотя ра-

ботники лагеря по-прежнему отказы-

ваются это признать. Детей повезли 

на авось, уверенные, что шторм, если 

и будет, продлится от силы минуту-

две, как там  часто бывает, и они в него 

могут не попасть. Вот это преступное 

авось и привело к такой страшной тра-

гедии. 

— Что может сделать город для того, 
чтобы подобные ЧП стали больше не-
возможны в принципе?
Владимир Петросян | Нам срочно 

нужно отказаться от электронных 

аукционов, в ходе одного из которых 

«Парк-Отель Сямозеро» и стал побе-

дителем, когда наш департамент раз-

ыгрывал организацию отдыха для ре-

бят из малообеспеченных и многодет-

ных семей. В ходе такого аукциона ин-

формация о победителе становится 

известной только после того, как он 

выиграет, и мы  вынуждены работать в 

дальнейшем именно с ним. Таковы 

правила, которые диктует 44-й Феде-

ральный закон. А если бы мы могли 

воспользоваться 223-ФЗ, по которо-

му организуются конкурсы, то еще на 

стадии подготовки город мог бы про-

писать свои требования, например, к 

опыту работы учреждения, професси-

ональной подготовке его сотрудников 

и т.д. Сейчас это невозможно. С пред-

ложением изменить правила мы бу-

дем выходить к законодателям. 

— Вот вы сейчас побывали в том лаге-
ре, где случилась эта беда. Ваше впе-
чатление?
Владимир Петросян | Материальная 

база у него не просто хорошая. Луч-

шая в Карелии, так считают организа-

торы юношеского туризма и в самой 

республике. Но нормального хозяина 

в лагере нет. Например, в туалетах  на 

унитазах нет крышек. Скажете, ме-

лочь? Это в детском-то учреждении! 

Да и контракт они с Москвой наруша-

ют. В нем, в частности, записано, что 

дети должны проживать в комнатах, 

где на них приходится по 4 кв. м на че-

ловека. Захожу в одно из помещений. 

Вроде все хорошо, просторно, уютно, 

для четверых нормально. Спрашиваю 

у ребят: вас тут четверо? Нет, оказыва-

ется, шестеро. А где же еще двое спят? 

Мальчишки достают из-под кроватей 

еще два складных спальных места, 

оказывается, спят они в два яруса. С 

«Сямозером» мы контракт расторга-

ем раз и навсегда. 

А впредь, я это решил для себя уже,  

будем выбирать лагеря с очень актив-

ным участием родителей и самих ре-

бят, как мы  делаем, определяя места 

отдыха детей-инвалидов. Сначала из-

учаем их мнение на сайте департамен-

та,  в социальных сетях, где дети-инва-

лиды уже отдыхали. Просим их оце-

нить по единой шкале буквально все 

от момента встречи в аэропорту или 

на вокзале до организации питания, 

качества медицинских и реабилита-

ционных услуг, доступности среды  и 

до проводов домой. И только с лагеря-

ми, которые высоко оценили москви-

чи, заключаем контракты и даем пу-

тевки в них детям. 

— Следствие  произвело выемку до-
кументов в департаменте. Как вы это 
оцениваете?
Владимир Петросян | Как нормаль-

ную работу следственных органов, 

которым мы оказываем всяческое со-

действие. Нам скрывать нечего. Если 

будут выявлены какие-то недостатки, 

будем  исправлять.

— Вот вы 160 детей привезли в разгар 

летних каникул в город. Досрочно. 
Еще почти 700 должны были вые-
хать в «Парк-Отель Сямозеро» во вто-
рую и третью смены. Что им теперь, 
так в Москве в жару и сидеть?
Владимир Петросян | Почему? У нас 

есть много предложений от разных 

лагерей, и наши специалисты уже ра-

ботают над тем, чтобы обеспечить 

всех нуждающихся путевками.

— Как город помогает пострадавшим 
семьям? 
Владимир Петросян | Я  понимаю, что 

уменьшить боль их потери невозмож-

но. Но все меры поддержки, которые 

город может оказать, мы оказываем. 

Мэр Москвы Сергей Собянин подпи-

сал распоряжение о выделении по 1 

млн руб. семьям, в которых дети поги-

бли, и по 300 тыс. пострадавшим. Мы 

готовы начать  выдавать эти деньги 

хоть сегодня. Но, судя по всему, роди-

телям пока не до этого — они готовятся 

к похоронам. Их тоже оплатит город 

из своего бюджета по 100 тысяч на че-

ловека.  Первая траурная церемония 

состоится уже завтра, а все остальные 

до конца  этой недели. Искреннее мое 

соболезнование не чиновника, много-

детного отца родителям, потерявшим 

детей. И благодарность правительст-

ву Карелии, сотрудникам МЧС и же-

лезнодорожникам, которые пришли 

на помощь Москве в этой беде. 

ЛАГЕРЬ

НЕ ВИНИТЕ 
БЕЗ ВИНЫ
Карелия приходит в себя после 
шока, связанного с трагедией в 
детском лагере «Парк-Отеля «Ся-
мозеро». Возбудили несколько 
уголовных дел, в качестве обвиня-

емых — пятеро взрослых людей, 
включая директора лагеря Елену 
Решетову, ее зама Вадима Виног-
радова и студентов Петрозавод-
ского педагогического колледжа. 
Молодые люди работали здесь в 
качестве то ли вожатых, то ли ин-
структоров — Людмила Васильева, 
Регина Иванова и Валерий Крупо-
дерщиков.

Оказывается, 19-летние сту-
денты вообще не должны были 
там работать. По крайней мере, об 
этом официально заявил министр 
образования Карелии Александр 
Морозов. 

— Мы ехали в лагерь вожатыми. 
По документам договора и вовсе 
были кураторами, но по каким-то 
причинам становились инструк-
торами, хотя соответственного 
образования не имеем. Мы не уме-
ем управлять лодками, не умеем 
выживать в условиях экстремаль-
ных ситуаций. Нам сказали, что 
мы должны обеспечить отдых де-
тей и занимать их в течение дня, 
однако каждый день случались 
ЧП, но руководство закрывало 
глаза, — говорит студентка коллед-
жа Ксения.

Лагерь был переполнен. Детей 
принимали сверх нормы. Один от-
ряд и вовсе не существовал, его 
разместили в гостинице парк-от-
еля.

— На любые вопросы директору 
лагеря о безопасности она отвеча-
ла: «Мы единственный лагерь на 
территории России с таким стату-
сом, у нас все в порядке», — гово-
рит девушка.

Подтверждает слова Ксении и 
Инна, заявляя, что данная практи-
ка в колледже считалась обяза-
тельной и за непрохождение гро-
зило отчисление. «Каждый из во-
жатых действовал под руководст-
вом Вадима Виноградова и Елены 
Решетовой, без них никто не мог 
предпринимать каких-либо дейст-
вий», — сообщает Инна.

Поэтому студенты сами не 
принимали решения по организа-
ции водного путешествия в район 
Пятиостровья —  им дали указание. 

Местные жители, которые пер-
выми пришли на помощь детям, в 
том числе и Владимир Дорохов, 
были удивлены, что ребят отпра-
вили в такую непогоду, называли 
это самоубийством.

 С порядками в лагере в прош-
лом году разбирались в админи-
страции Пряжинского муници-
пального района, на территории 
которого он расположен. Туда не-
однократно жаловались родители 
на плохое питание, условия про-
живания. 

— Ежегодно на территории тво-
рится сплошное безобразие, — по-
делился с журналистами глава Эс-
сойльского сельского поселения 
Андрей Ореханов. — На это невоз-
можно смотреть. Помимо цивили-
зованных корпусов, там стояли 
сиротливые рваные палатки. Вну-
три постельное белье сырое, а в не-
которых палатках оно вообще от-

сутствовало. Дети просились до-
мой. И мы совместно с районной 
администрацией пригласили ко-
миссию, в состав которой вошли 
представители Роспотребнадзора, 
ФСБ, полиции, министерств здра-
воохранения и образования, а так-
же Карельского союза защиты де-
тей. Это было в прошлом году. Ла-
герь набрал детей и в нынешнем. 
Заместитель премьер-министра 
Карелии  Валентина Улич в конце 
мая заявила, что все предписания 
выполнены...

Пока идет следствие, студенты 
Петрозаводского педагогическо-
го колледжа собирают подписи 
под петицией в защиту своих од-
нокурсников. Они опасаются, что 
именно их сделают главными ви-
новными в трагедии на озере Ся-
мозеро.

Подготовили Наталья Козлова, 
Любовь Проценко, Светлана 
Цыганкова

Акцент

 Мы не умеем управлять лод-
ками, не умеем выживать 
в экстремальных ситуациях. 
Нам сказали, что мы должны 
обеспечить отдых детей, одна-
ко каждый день случались ЧП

Акцент

 Нам срочно нужно отказаться 
от электронных аукционов, 
в ходе одного из которых 
«Парк-Отель Сямозеро» и стал 
победителем

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Москва встречала детей из лагеря в Карелии на Ленинградском вокзале 
как самых важных гостей.

Пятый день пошел после трагедии на Сямозере, а вопросов не убывает: кто виноват, а главное, как сделать, чтобы в будущем такое не повторилось?
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Школьник, который пропал во время шторма на озере Сямозеро в Каре-
лии, мог выбраться на берег и заблудиться в лесу. Об этом вчера заявил 
на совещании в правительстве республики глава регионального управле-
ния МЧС Сергей Шугаев, передает «Интерфакс». «Есть такое мнение, 
что мальчик все-таки добрался до береговой линии, далее пошел в лес и 
по различным причинам мог просто спутаться, сбиться с пути, оши-
биться. Поэтому мы взяли общую ширину до одного километра и сейчас 
цепями проходим с использованием всех сил и средств. МВД привлекает 
своих кинологов», — уточнил Шугаев. 
Трагедией закончился и отдых детей на опасной реке в Алтайском крае: 
трое подростков утонули, четверых успели спасти. Тело одной из погиб-
ших до сих пор не найдено. Компания подростков из села Ануйское Смо-
ленского района отправилась купаться на Ануй. Ребята облюбовали 
место в трех километрах от села с хорошим пляжем. Но чтобы до-
браться до него, нужно  перебраться на другой берег вброд. Семеро под-
ростков стали переходить реку по мелководью. Неожиданно мальчик, 
идущий первым, оступился и потянул за собой всех остальных. Дети 
стали тонуть. На помощь им бросились отдыхающие. Четверых уда-
лось спасти, а вот трех ребят унесло течением. 
А в Белгородской области возбуждено уголовное дело о гибели ребенка в 
детском оздоровительном лагере, сообщили в региональном следствен-
ном управлении СКР. Группа из 20 воспитанников детского лагеря До-
бросельской школы в возрасте 6—14 лет приехала на реку на автобусе в 
сопровождении двух воспитателей. После того как дети искупались, 
взрослые не досчитались одного подопечного. Воспитатели извлекли 
тело 10-летнего школьника из воды, но, несмотря на оказанную на ме-
сте происшествия помощь, спасти его не удалось.

Подготовили Татьяна Кузнецова (Барнаул), Антон Валагин (Белгород)

Гибель детей на озере 
в Карелии: последние 
новости, фото и видео 
rg.ru/sujet/5701

Долгая дорога с Сямозера домой.
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ГЕОПОЛИТИКА Страны ЕС без обсуждения продлили санкции в отношении России

Неудобная правда
Евгений Шестаков

В
о вторник глава Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер пу-
блично подтвердил то, о чем 

давно сообщали в СМИ источники 
в структурах ЕС — единая Европа 
продлит на полгода санкции в от-
ношении Москвы. Этот вопрос 
стоял в повестке дня постоянных 
представителей государств-чле-
нов под пунктом «А», что означа-
ло его одобрение без дополнитель-
ных дискуссий. Иными словами, 
страны, ранее заявлявшие о своем 
особом мнении по ограничитель-
ным мерам, применяемым к Рос-
сии, предпочли не выносить сор из 
избы, договорившись кулуарно о 
дальнейших действиях с брюс-
сельскими чиновниками. 

В том, что дело обстояло имен-
но так, убеждает сделанный г-ном 
Юнкером сопроводительный ком-
ментарий. В нем он подтвердил, 
что часть санкций с России может 

быть снята уже через полгода: 
«Мы продолжим мониторинг, что-
бы понять, есть ли достаточный 
прогресс в выполнении минских 
договоренностей для того, чтобы 
снять санкции». Формулировка 
достаточно обтекаемая, демон-
стрирующая те сложные манев-
ры, которые приходится осу-
ществлять Брюсселю, чтобы най-
ти компромисс между противни-
ками и сторонниками антирос-
сийских ограничений. Своим за-
явлением Юнкер оставляет подве-
домственным учреждениям ши-
рокое поле для маневра: ведь ни-
каких четких критериев, характе-
ризующих прогресс во внутриу-
краинском урегулировании, глава 
Еврокомиссии не назвал.

Такая размытость формулиро-
вок означает, что в Брюсселе с об-
легчением решили отложить ще-
котливый вопрос о санкциях на 
шесть месяцев в расчете, что за 
это время появится компромис-

сное решение в отношении Мо-
сквы. Впрочем, рассчитывать на 
серьезные подвижки в санкцион-
ном  вопросе России не стоит — в 
первую очередь,  будут ослаблены 
наименее значимые, не работаю-
щие ограничения в качестве жеста 
доброй воли со стороны европей-
ских институтов. Но даже этот 
шаг, судя по заявлению Юнкера, 
дело будущего.

Что касается нынешнего реше-
ния о продлении санкций, то еще 

до выступления Юнкера его при-
чины объяснил министр ино-
странных дел Франции Жан-Марк 
Эйро. По его словам, «условия для 
снятия санкций не выполнены, 
минские соглашения не выполня-
ются, а существующие подвижки 
недостаточные». Добавлю, что 
мало аргументированное высту-
пление Эйро не было экспромтом: 
во вторник в Париж прилетел пре-
зидент Украины Петр Порошенко 
и глава внешнеполитического ве-
домства Франции, видимо, спе-
шил создать благоприятный фон 
для этого визита.

Впрочем, пока французы пыта-
ются усидеть на двух стульях, ба-
лансируя между лагерями против-
ников и сторонников санкций, не-
мецкое издание Rheinische Post,  
сославшись на свои источники в 
правительстве ФРГ, сообщило о 
предполагаемой встрече вице-
канцлера, министра экономики и 
энергетики Германии Зигмара 
Габриэля с президентом Владими-
ром Путиным. Будучи представи-
телем Социал-демократической 
партии Габриэль, как и министр 
иностранных дел ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер, выступает 
за поэтапное снятие ограничи-
тельных мер в отношении Мо-
сквы, против навязанного частью 
европейских членов НАТО курса 
на «карательную изоляцию» Рос-
сии.

П о  м н е н и ю  б р и та н с к о й 
Guardian, когда обычно сдержан-
ный и осторожный Штайнмайер 
за три недели до саммита Альянса 

в Варшаве назвал учения НАТО у 
российских границ недопусти-
мым «бряцанием саблями», он 
обозначил спор, который «меся-
цами подспудно бурлил в запад-
ных столицах на медленном огне и 
вот теперь прорвался наружу». 
Эта неудобная правда, объясняет 
издание, заключалась в том, что 
«изоляция не склонила Россию к 
сотрудничеству, а только сделала 
менее стабильной Европу». Воз-
можно, для того, чтобы прощу-
пать, какими могут быть иное, 
кроме изоляции, формы взаимо-
действия с Москвой и приедет в 
российскую столицу Зигмар Габ-
риэль. Тем не менее на нынешнем 
этапе можно констатировать, что 
лагерь сторонников антироссий-
ских санкций одержал верх. В от-
личие от временно положившего 
вопрос о санкциях под европей-
ское сукно г-на Юнкера, глава 
британского МИДа Филип Хам-
монд предупредил Брюссель о не-
изменности позиции Лондона: «В 
вопросе санкций не может быть 
никаких компромиссов, и мин-
ские соглашения об урегулирова-
нии на Украине должны быть реа-
лизованы в полном объеме». На 
этом фоне в весьма щекотливом 
положении оказались многие не-
большие страны ЕС. Достаточно 
откровенно стоящую перед ними 
дилемму выразил министр ино-
странных дел Словакии Мирослав 
Лайчак. «Мы формально сохраня-
ем санкции, но в обход санкций 
все подписывают крупные сделки 
с Россией, наносят визиты, встре-
чаются с людьми, чьи имена нахо-
дятся в санкционном списке. На 
сегодняшний день — это реаль-
ность», — посетовал он, фактиче-
ски дав понять, что Братислава не 
желает оказаться в длинном хво-
сте из тех, кто не успел к «россий-
скому пирогу».

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Первых лиц 
Польши 
охраняют 
ненадлежащим 
образом  

КТО ОТВЕТИТ 
ЗА ШИНУ

Ариадна Рокоссовская

НА ПОЛТОРА года условно при-
говорил суд в Варшаве генерала 
Бюро охраны правительства за 
ошибки в организации визита 
президента Леха Качиньского в 
Смоленск в 2010 году. «Челове-
ческий фактор» — это злой рок, 
нависший над первыми лицами 
польского государства.

Заместитель главы Бюро ох-
раны правительства (BOR) гене-
рал Павел Б. обвинялся в ненад-
лежащем исполнении служеб-
ных обязанностей в ходе подго-
товки с 18 марта по 10 апреля 
2010 года двух поездок высших 
государственных лиц Польши в 
Смоленск: 7 апреля — премьер-
министра Польши Дональда 
Туска, а 10-го числа — президента 
страны и других высокопостав-
ленных лиц и общественных дея-
телей в Катынь. Напомним, что 
вторая поездка закончилась тра-
гически: самолет, на борту кото-
рого находились 96 человек, раз-
бился при подлете к аэродрому 
Смоленск «Северный».

Основными причинами стали 
действия экипажа и психологи-
ческое давление на пилотов. А в 
2012 году был опубликован от-
чет высшей контрольной палаты 
Польши о полетах высших лиц 
государства в 2005—2010 гг., в ко-
тором содержалась информация 
о «многочисленных нарушениях 
правил, трагическим примером 
чему является полет 10 апреля 
2010 года, который в соответст-

вии с польским законодательст-
вом вообще не должен был состо-
яться». Оказалось, что «в Польше 
не существовало складной систе-
мы процедур в этой области». «У 
органов, участвовавших в подго-
товке и проведении такого рода 
визитов, не было конкретно обо-
значенных обязанностей, основ 
взаимодействия и сферы ответ-
ственности. На практике это 
вело к применению разных ша-
гов, вызванных субъективиз-
мом, импровизацией и разной 
трактовкой нескладных и неточ-
ных инструкций», — сообщалось 
на сайте контрольной палаты. Ге-
нерала BOR прокуратура обви-
няла в том, что Бюро охраны пра-
вительства недостаточно тща-
тельно изучало аэродром в Смо-
ленске, не направило своих со-
трудников в Россию заранее, не 
проверило трассы, по которым 
должна была передвигаться 
польская делегация, отправило в 
Смоленск офицеров, не имевших 
опыта зарубежных визитов, и не 
позаботилось о средствах связи 
для сотрудников BOR.

 Журналисты газеты 
Rzeczpospolita провели свое рас-
следование, которое свидетель-
ствовало о «сознательном под-
вергании жизни президента опа-
сности», прокуратура начала 
расследование этого происшест-
вия уже с точки зрения ненадле-
жащего исполнения обязаннос-
тей. И как тут не вспомнить ян-
варскую публикацию той же 
Rzeczpospolita под заголовком 
«Президента слабо охраняют». В 
ней уже сами сотрудники BOR 
жаловались, что у них нет воз-
можности обеспечивать безопа-
сность главы государства, так 
как он бывает на мероприятиях, 
организаторы которых не пред-
усматривают специальных мер 
предосторожности в связи с уча-
стием президента. Среди приме-
ров упоминался футбольный 
матч в Кракове, где президент 
«сидел на трибуне среди простых 
болельщиков». После окончания 
матча подвыпившие фанаты под-
ходили к Анджею Дуде, из-за чего  
«имело место несколько непри-
ятных ситуаций». Речь шла так-
же о вручении Дуде награды «Че-
ловек года» Gazeta Polska в одном 
из варшавских театров. В зале, 
рассчитанном примерно на 620 
зрителей, находились не менее 
полутора тысяч человек, при 
этом контроль на входе оставлял 
желать лучшего. Пресс-служба 
МВД страны опровергала эту ин-
формацию, но маловероятно, что 
все рассказы офицеров безопа-
сности - плод их фантазии.

С места события Какие приметы используют британцы, 
чтобы предугадать исход референдума

К гадалке не ходи

Анна Федякина 
Лондон

З
а день до исторического 
голосования о будущих 
отношениях Великобри-
тании и ЕС, британцы 
стали внимательно сле-

дить за знаками судьбы. Как рас-
сказали некоторые жители Лон-
дона, в этом смысле считаются 
«вещими» даже голы английской 
команды на Евро-2016 во Фран-
ции, которые в итоге могут по-
влиять на настроения избирате-
лей, еще не определившихся с 
тем, как голосовать на референ-
думе.

«Если Англия победит Слова-
кию — это знак: надо голосовать 
за «брексит», — рассказал «РГ» 
англичанин Тим — частый посети-
тель одной из букмекерских кон-
тор в центре британской столи-
цы. Тим сделал ставку на победу 
своей команды, рассчитывая по-
лучить 70 процентов от суммы в 
случае выигрыша. «Мой прогноз 
иногда оказывается выигрыш-
ным, а если нет — то риск все рав-
но того стоит, — пояснил мой собе-
седник смысл подобных ставок. — 
Но на политику не ставлю прин-
ципиально: там кто-то выиграет, 

кто-то проиграет, а нам с этим 
жить». Впрочем, как выяснилось 
позднее, матч английской фут-
больной команды не помог Тиму 
определиться с тем, как голосо-
вать на референдуме. Но еще 
остается прогноз погоды: гово-
рят, дождь — верная примета уда-
чи консерваторов, которых се-
годня возглавляет Дэвид Кэмерон 
— лидер кампании за членство в 
ЕС.

Заработать, пытаясь предуга-
дать, как проголосуют британцы, 
оказалось делом нелегким. Лю-
безная сотрудница букмекерской 
конторы Элиз подробно расска-
зала мне, какие можно сделать 
ставки и что из этого получится:

— Сегодня кампания в поддер-
жку ЕС — фаворит. Если поставите 

на нее 4 фунта (порядка 370 ру-
блей) и она победит, то получите 
обратно 1 фунт…

— Это же невыгодно! — удиви-
лась я.

— Почему же? Вы получаете 
обратно долю. Если поставите 
фунт на «Выход из ЕС», то в слу-
чае выигрыша получите обратно 
больше — три фунта. Но вероят-
ность такого исхода ниже. Так на 
что ставите?

Поразмыслив пару секунд, я 
решила попридержать азарт и 
остаться обычным наблюдате-
лем. Заметив, что интерес потен-
циального клиента угасает, Элиз 
поспешила добавить, что можно 
сделать и другие ставки, напри-
мер, на процентное соотношение 
голосов избирателей. Впрочем, и 

в этом случае выгода от ставки 
оказывалась весьма сомнитель-
ной.

И все же это чувство азарта, 
которое движет британцами, ког-
да они делают ставки буквально 
на все — начиная от пола будуще-
го наследника престола и закан-
чивая прогнозами погоды, сыг-
рало не последнюю роль в ходе 
агитации перед референдумом о 
членстве королевства в ЕС. К 
примеру, для поколения, которое 
не расстается с мобильными 
устройствами, кампания за вы-
ход из ЕС разработала несколько 
приложений, с помощью кото-
рых можно «позвать друзей вый-
ти из ЕС вместе». В виде своео-
бразной интерактивной игры 
пользователям предлагают за-
няться агитацией: отправить ин-
формационные листовки, со-
брать группу из 10 сторонников 
кампании, провести опрос дру-
зей или поучаствовать в конкур-
се на лучший призыв к голосова-
нию в соцсетях.

Причем за каждое такое дейст-
вие пользователь получает очки, 
превращая плебисцит из полити-
ческого инструмента в азартную 
игру. К слову, такой подход ока-
зался довольно эффективным и 

привлек к кампании миллионы 
подписчиков.

Но игры играми, а в действи-
тельности ставки референдума о 
членстве Великобритании в ЕС 
куда выше.  Несмотря на то что в 
газетах и телевизионных репорта-
жах на эту тему наибольшее вни-
мание уделяется миграционному 
вопросу, собеседники «РГ» чаще 
указывали на финансовые пере-
живания в качестве определяю-
щего фактора. Так, некоторые 
лондонские таксисты выставили 
на кэбы плакаты с призывом к вы-
ходу из ЕС. «Мы хотим, чтобы на-
логи, которые мы платим, шли на 
развитие нашей страны и нашей 
экономики, а не на строительство 
дорог и мостов в Греции», — поя-
снил один из участников акции. 
Вместе с тем бизнесмены Лондон-
ского Сити с облегчением конста-
тировали, что, как только сторон-
ники сохранения членства в ЕС 
стали лидировать, финансовые 
рынки стабилизировались, а фунт 
впервые за месяцы после того, как 
была анонсирована дата референ-
дума, достиг высшей отметки по 
отношению к доллару.

Флотилия британских рыбаков — 
сторонников выхода из ЕС подня-
лась вверх по Темзе к Лондону.

Жан-Клод Юнкер отложил щекотливый вопрос об отмене антироссийских санкций еще на полгода.

Акцент

 Французы пытаются усидеть 
на двух стульях, балансируя 
между противниками и сто-
ронниками санкций

Акцент

 Поставив фунт на «Выход 
Британии из ЕС», в случае 
выигрыша можно получить 
три фунта

Читайте также: Трамп 
рассказал, как заработал 
на Каддафи «кучу денег» 
rg.ru/art/1267847

После матча подвы-
пившие фанаты под-
ходили к Анджею 
Дуде, из-за чего 
«имело место 
несколько неприят-
ных ситуаций» 

МЕЖДУ ТЕМ

Сенат США отклонил поправки, предполагающие введение огра-

ничений при продаже оружия. Демократы и республиканцы вне-

сли свои предложения после массового расстрела людей в гей-

клубе Орландо. Как сообщает радиостанция «Дойче Велле», де-

мократы предлагали  принудительно проверять покупателей на 

наличие конфликта с законом или психических отклонений. Ре-

спубликанцы выступали против продажи оружия лицам, находя-

щимся под наблюдением ФБР. Но предложения двух партий были 

заблокированы.  По оценкам экспертов, ежегодно в перестрелках 

в США погибают 34 тысячи человек. На руках у американцев нахо-

дится порядка 300 миллионов единиц огнестрельного оружия.

Подготовил Александр Саможнев

ВЫБОРЫ Почему был уволен
главный менеджер 
предвыборного штаба 
кандидата 
от  республиканцев

Трамп поменял 
скакунов

Игорь Дунаевский «Российская газета», Вашингтон

КАНДИДАТ в президенты США от республиканской пар-
тии Дональд Трамп уволил главного менеджера своей 
предвыборной кампании Кори Левандовски. Как отмеча-
ют большинство местных комментаторов, столь значи-
мую перетряску стоит интерпретировать как разворот 
магната от триумфальных для него праймериз к выборам 
главы государства в ноябре 2016 года, где ему, вероятно, 
предстоит ожесточенная схватка с экс-госсекретарем Хил-
лари Клинтон за должность 45-го президента США.

Трамп назначил своим «поверенным» Пола Манафор-
та, консервативного и довольно авторитетного политтех-
нолога, хотя и с несколько противоречивой в местных кру-
гах репутацией (к слову, он ранее являлся советником экс-
президента Украины Виктора Януковича. — «РГ»). Для Ма-
нафорта была создана должность директора штаба по съе-
зду, чему отводилась ключевая роль, поэтому новый на-
значенец с ходу стремился консолидировать власть в шта-
бе вокруг себя, привел свою команду.

По данным газеты «Нью-Йорк таймс», решение «сме-
нить коней» на переправе Трамп принял по совету полити-
ческих союзников, спонсоров и своих работающих в его 
бизнес-империи детей, которые указывали на отсутствие 
у Левандовски опыта руководства кампанией общенацио-
нального масштаба. О его увольнении предвыборный 
штаб магната сообщил лаконичным пресс-релизом, по-
благодарив получившего приставку «экс» менеджера за 
работу.

Левандовски возглавлял команду Трампа с самого на-
чала предвыборной гонки летом прошлого года. Кампания 
тогда напоминала бесшабашную банду из колоритного 
главаря и свиты на подпевках, которая, игнорируя все при-
вычные нормы и правила, терзала неповоротливых и зако-
ванных в латы традиционных политтехнологий конкурен-
тов выпадами то с одной, то с другой стороны. При таком 
подходе Левандовски интерпретировал свои функции в ка-
честве главного стратега несколько своеобразно, выделял-
ся скорее безусловной лояльностью лично кандидату, чем 
стремился давать ему советы по тактике предвыборной 
борьбы. Мантра менеджера умещалась в четырех словах: 
«Пусть Трамп будет Трампом». По его описанию Трамп ра-
ботал масштабно, общался с избирателями на массовых 
шоу-митингах, которые собирали тысячи, а то и десятки 
тысяч человек, особенно в скучающей американской глу-
бинке.

И это работало. Мантра Левандовски себя оправдывала. 
Так было примерно до конца марта, когда стало ясно, что 
магнат финиширует на праймериз первым. Но одновре-
менно росла и вероятность того, что он недоберет до необ-
ходимых для автоматической победы 50 процентов голо-
сов делегатов. В этом случае победитель определялся бы 
непосредственно на партийном съезде республиканцев в 
июле в Кливленде (штат Огайо). При этом итоги прайме-
риз практически теряли значение, а решающую роль игра-
ли голоса участников съезда. И советники бизнесмена ока-
зались бессильны. Напора Трампа стало не хватать, а ника-
кой другой стратегии у Левандовски не было.

В результате Трамп сделал ставку на Пола Манафорта, 
который должен помочь ему консолидировать вокруг себя 
республиканский электорат, значительная часть которого 
настроена к магнату с нескрываемой враждебностью из-за 
его взрывной риторики, и найти общий язык с партийны-
ми верхами. Ведь Трампа до сих пор категорически отка-
зывается поддерживать беспрецедентное число видных 
республиканских политиков. Хотя его рейтинги пошли 
было вверх и он вплотную подобрался к Клинтон. Однако 
затем магнат в рядовом интервью внезапно обвинил феде-
рального судью в предвзятом отношении по одному из раз-
бирательств против него. При этом, по версии бизнесмена, 
предвзятость объяснялась мексиканским происхождени-
ем судьи и тем, что сам Трамп ранее называл нелегальных 
мигрантов из Латинской Америки «насильниками». На 
бизнесмена обрушился шквал обвинений в расизме.

Однако пока Трамп призывал партию объединиться во-
круг него, в его собственном штабе шла жесткая подковер-
ная борьба между Манафортом и Левандовски. «Старая 
гвардия» стояла за Левандовски, считая, что их подход 
«Трампу быть Трампом» привел к победе, а попытки изме-
нить имидж магната только оттолкнут его избирателей. 
Сам же Левандовски имел напряженные отношения с кон-
сервативной элитой, добивавшейся перемен в поведении 
магната, регулярно конфликтовал с прессой. Манафорт, 
напротив, взял на себя роль посла магната в Вашингтоне, 
пытался наладить его диалог с руководством партии, кон-
грессменами-республиканцами.

В этом контексте отказ от услуг Левандовски выглядит 
логичным. Трамп нацелен на победу любой ценой, а его 
главный менеджер создавал больше рисков, чем решал 
проблем. Из увольнения Левандовски и утверждения Ма-
нафорта комментаторы однозначно делают вывод, что 
этот шаг попытка магната убедить сомневающихся в нем 
республиканцев в том, что он готов прислушиваться к их 
советам и наводить мосты во имя общей цели, которую в 
Национальном комитете республиканской партии форму-
лируют следующим образом: «Не допустить третьего сро-
ка Барака Обамы в лице Хиллари Клинтон». А Левандов-
ски, похоже, несмотря на увольнение, все же рассчитыва-
ет, что в случае победы Трамп в награду за работу одарит 
его должностью в администрации или иным способом. 
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Левандовски (слева) возглавлял предвыборный штаб с нача-
ла кампании Трампа, но был уволен из-за «ковбойства».
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ВЕРХОВНЫЙ СУД  
Можно ли унаследовать
неоформленную дачу?

Наследник 
без документов

Наталья Козлова

В ОДНОМ из последних решений Верховного суда РФ 
был рассмотрен острый вопрос, который касался прав на 
наследство. Как поступать, если гражданин умер и не 
успел оформить свою недвижимость? Попадет ли такое 
«беспаспортное» имущество, на которое нет и не может 
быть никаких документов, в состав наследства? 

В нашем случае это был участок земли в садовом то-
вариществе, который достался дочери умершего садово-
да. Но вот беда — оформить эти сотки гражданин при жиз-
ни не успел. Разъяснение подобной коллизии Судебной 
коллегией по гражданским делам Верховного суда ценно 
тем, что решение вопроса местными судами было при-
знано неправильным, а Верховный суд встал на сторону 
гражданина, которому досталось такое проблемное на-
следство. 

Итак, в районный суд Омской области обратилась 
женщина с иском к администрации сельского поселения. 
В суде истица рассказала, что она дочь и наследница са-
довода местного товарищества. Ее отца приняли в члены 
этого СНТ еще в 2006 году. Спустя несколько лет поста-
новлением местной власти отцу его участок был предо-
ставлен в собственность бесплатно. Садовод пригласил 
кадастрового инженера, чтобы подготовить межевой 
план и поставить участок на кадастровый учет, а потом 
зарегистрировать на него право собственности. Но за-
вершить оформление участка он не успел. 

Местный райсуд женщине в иске отказал. Судебная 
коллегия по гражданским делам областного суда своих 
коллег поддержала. Истица вынуждена была дойти до 
Верховного суда. Там, в Судебной коллегии по граждан-
ским делам, изучили доводы коллег и отменили их. 

Вот как разобрал эту правовую коллизию Верховный 
суд. Из материалов районного суда видно, что пожилой 
садовод, как член СНТ, написал заявление в администра-
цию района. Ответом стало постановление местной влас-
ти о предоставлении садоводу бесплатно в собствен-
ность его участка земли в товариществе. В качестве осно-
вания предоставления участка в постановлении указана 
статья 28  закона № 66 «О садоводческих, огородниче-
ских и дачных некоммерческих объединениях граждан». 
Кадастровый инженер подготовил межевой план этого 
участка. Но за год до того, как кадастровый инженер сде-
лал свою работу, в Единый государственный реестр юри-
дических лиц была внесена запись о том, что это садо-
водческое товарищество прекратило свою деятельность. 
А через три года умер и сам садовод. 

Спустя положенный срок в полгода к нотариусу при-
шла дочь садовода, чтобы оформить  наследство. Но но-
тариус заявил, что нет документов, свидетельствующих 
о том, что участок  принадлежал ее отцу .

Наследница вынуждена была обратиться в райсуд, где  
ей отказали. Суд вообще решил, что постановление ад-
министрации района, которое передало пенсионеру его 
участок бесплатно в собственность, было незаконным. 
Ведь к моменту появления постановления СНТ уже не 
было. Кроме этого, райсуд в своем решении записал, что 
этот участок не поставлен на кадастровый учет, «не 
сформирован как объект права».  Облсуд с такими выво-
дами коллег согласился. Правда, он исключил из реше-
ния райсуда слова, что постановление о выделении 
участка бесплатно, незаконно.

Судебная коллегия по гражданским делам ВС сказа-
ла, что согласиться с логикой омских судов нельзя . В ста-
тье 1112 Гражданского кодекса РФ говорится, что в со-
став наследства входят принадлежавшие наследодателю 
на день открытия наследства вещи, иное имущество, в 
том числе и имущественные права и обязанности. А в 
статье 1181 того же кодекса сказано, что принадлежа-
щий наследодателю на праве собственности участок или 
право пожизненно наследуемого владения участком 
входят в состав наследства и наследуются на общих 
основаниях. На принятие наследства, в состав которого 
входит такое имущество, разрешения не требуется. 

В статье 25 Земельного кодекса говорится, что права 
на участки возникают по основаниям, установленным 
гражданским законодательством, федеральными зако-
нами и подлежат госрегистрации по Закону «О госреги-
страции прав на недвижимое имущество». Особенности 
предоставления в собственность участков садоводам, на 
момент передачи пенсионеру его участка были прописа-
ны в законе о б СНТ. В этом законе есть статья 28, и в ней 
сказано следующее.

Если участок, составляющий СНТ, выделен объедине-
нию до вступления в силу этого 66-го закона, то член то-
варищества имеет право бесплатно получить в собствен-
ность свой участок. Отдает  сотки в этом случае орган 
местного самоуправления на основании заявления.

Верховный суд напомнил, что был его пленум, на ко-
тором разбирали практику по делам о наследовании (№9 
от 29 мая 2012 года). В решении пленума говорится, что 
«суд вправе признать за наследниками право собствен-
ности на земельный участок, предоставленный наследо-
дателю как члену СНТ». При условии, что наследодатель 
написал заявление о приобретении  участка в собствен-
ность бесплатно. Эти нормы, подчеркнул Верховный суд, 
местные суды не учли, «оставили без исследования».

Верховный суд напомнил, что по статье 6 Земельного 
кодекса участок как объект права собственности являет-
ся недвижимой вещью. Судя по материалам дела, по за-
казу садовода проведены межевые работы и составлен 
межевой план с границами участка. Делая вывод, что ме-
жевой план появился после прекращения деятельности 
СНТ, райсуд пишет, что нет «индивидуальных признаков 
предоставления наследодателю в собственность участ-
ка». На это Верховный суд отвечает: райсуд не учел, что 
участок садоводу дали по 66-му закону, а не на общих 
основаниях. И никакого межевого спора не было. 

А то, что садовод умер до того, как участок поставили 
на кадастровый учет, а СНТ приказало долго жить, по 
мнению Верховного суда, не могут являться препятстви-
ем для признания наследником права собственности на 
участок, который был получен наследодателем по зако-
ну о садоводческих объединениях. И решение местной 
власти о передаче участка никто не оспаривал.

ПРОЕКТ Правительство предлагает разрешить Федеральной нотариальной палате 
устанавливать предельные тарифы на нотариальные действия

Припечатали
Владислав Куликов

Г
осдума готовит ко второму 
чтению законопроект, даю-
щий Федеральной нотари-

альной палате полномочия по 
определению тарифа за работу 
правового и технического харак-
тера. Каждый регион получит 
ценные во всех смыслах указания 
из Москвы, как начислять плату 
за работу нотариуса. Требовать с 
граждан больше будет запреще-
но.

Соответствующие поправки в 
Основы законодательства о нота-
риате подготовило правительст-
во России. Плата за услуги право-
вого и технического характера — 
это вторая часть общего тарифа, 
по которому приходится гражда-
нину в целом платить за нотари-
альное действие. Первая часть — 
так называемая госпошлина, про-
писанная в Налоговом кодексе. 

Тарифы за работу правового и 
технического характера отдельно 
устанавливаются в каждом реги-
оне местными нотариальными 
палатами. Правительство страны 
предлагает изменить порядок. За-
конопроект наделяет Федераль-
ную нотариальную палату пол-
номочиями по установлению 
предельных размеров такой пла-
ты для каждого региона. Кон-
кретный тариф в регионе будет 
устанавливать местная нотари-
альная палата, и цена будет обя-
зательной для каждого нотариу-
са, взять выше он не сможет. В 
свою очередь расценки, установ-
ленные региональной нотари-
альной палатой, не должны пре-
вышать предельный размер, 
установленный Федеральной но-
тариальной палатой. Сделать 
меньше — можно. Выше — будет 
нарушением закона. «Так как та-

риф на услуги правового и техни-
ческого характера является дей-
ственным и эффективным регу-
лятором реальной стоимости но-
тариальных действий для населе-
ния и юридических лиц, его тари-
фикацию необходимо было при-
вести в единую систему, при этом 
размер тарифа должен быть эко-
номически обоснован», — расска-
зывают в Федеральной нотари-
альной палате. Кстати, как писа-
ла «РГ», Федеральная нотариаль-
ная палата уже утвердила мето-
дические рекомендации по уста-
новлению платы за оказание но-
тариусом услуг правового и тех-
нического характера. В ряде ре-
гионов это уже привело к сниже-
нию многих тарифов. Подобный 
эффект распространится и на 
всю страну. Правление Федераль-
ной нотариальной палаты реко-
мендовало нотариальным пала-
там до 1 августа привести разме-
ры платы за оказание услуг пра-
вового и технического характера 
в соответствие с методическими 
рекомендациями. Но до приня-
тия закона у рекомендаций имен-
но что статус рекомендаций. По-
сле принятия предложенного 
правительством закона речь бу-
дет уже идти фактически об ука-
заниях, а это совсем другой раз-
говор.

«При подготовке методиче-
ских рекомендаций ФНП учиты-
вала, что предельный размер 
платы за оказание услуг право-
вого и технического характера 
должен соответствовать и дол-
жен основываться на социаль-
но-экономической ситуации в 
субъекте Российской Федера-
ции», — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате. В 
связи с этим при расчете размера 
предельной платы за оказание 

услуг правового и технического 
характера как один из главных 
критериев используется величи-
на прожиточного минимума на 
душу населения, утвержденная в 
субъекте РФ. К разработке реко-
мендаций были привлечены веду-
щие научные экономические ин-
ституты, так что просчитывалось 
все очень серьезно. Одно из прин-
ципиальных требований: доступ-
ность тарифов для людей. «Полу-
ченная система предусматривает 
льготы для различных групп на-
селения, а некоторые даже осво-
бождаются от тарифа на услуги 
правого и технического характе-
ра, — рассказывают в ФНП. — Еди-
ная тарифная сетка была пред-

ставлена в виде соответствующих 
методических рекомендаций, на-
правленных ФНП в региональные 
нотариальные палаты». В Мо-
скве, например, тариф на услуги 
правового и технического харак-
тера для сделок с долями недви-
жимости, которые имеют обяза-
тельную нотариальную форму, 
составляет теперь 5 тысяч рублей 
вместо 8 тысяч ранее. Заметно 
снизилась стоимость, например, 
тарифа на удостоверение подлин-
ности переводчика — 200 рублей 
вместо 800. В методических реко-
мендациях установлены льготы 
при взимании платы за оказание 
услуг правового и технического 
характера для участников и инва-

лидов Великой Отечественной 
войны и инвалидов I группы. Не-
совершеннолетние освобожда-
ются от взимания платы за оказа-
ние услуг правового и техниче-
ского характера при удостовере-
нии договоров об отчуждении 
ими недвижимого имущества. 
Например, при удостоверении 
продажи квартиры стоимостью 1 
миллион рублей, принадлежа-
щей несовершеннолетнему, нота-
риус взыщет только тариф согла-
сно Налоговому кодексу в разме-
ре 0,5 процента от стоимости 
квартиры, то есть 5000 рублей. 
При выезде нотариуса плата взы-
скивается в полуторакратном 
размере.

АВТОМОБИЛИ

Верховный суд 
разъяснил, 
какие 
происшествия 
не считаются 
авариями

СПОТКНУЛИСЬ 
О КАМЕНЬ 

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛЯ лишили прав за то, 
что он скрылся с места аварии, 
которой не было. Впрочем, Вер-
ховный суд восстановил спра-
ведливость. 

Казалось бы, банальная ситу-
ация: из-под колеса автомобиля 
вылетел камень и попал в лобо-
вое стекло машины, двигавшей-
ся следом. Стекло треснуло. Та-
кое случается на дорогах сплошь 
и рядом. И обычно обходится без 
последствий для водителя того 
автомобиля, из-под колеса кото-
рого этот камень выскочил. 
Даже если стекло разбито вдре-
безги. Но не в этот раз. 

Итак, некто Савчук ехал по 
трассе Москва — Белгород. В де-
ревне Духовец Курской области 
он заметил, что двигавшийся 
следом автомобиль начал ему 
сигналить фарами и клаксоном. 
Он остановился. Водитель, кото-
рый ему сигналил — некто Ши-
наков — заявил, что из-под коле-
са машины Савчука вылетел ка-
мень и разбил ему лобовое сте-
кло. Шинаков потребовал либо 
рассчитаться на месте, либо 
вызвать ГИБДД. Савчук же заве-
рил своего визави, что правил 
не нарушал, а если из-под коле-
са вылетел камень, то это слу-
чайность и аварией не считает-
ся. И уехал. 

Однако не уехал Шинаков. Он 
вызвал на место происшествия 
сотрудников ГИБДД. Инспекто-
ры посчитали же, что авария 
имела место, а Савчук скрылся с 
места происшествия. Оформили 
дело, подали в суд, и мировой су-
дья признал Савчука виновным 
и лишил его прав на год. 

Савчук обжаловал это реше-
ние в районном суде, но — безре-
зультатно. Областной суд также 
оставил решение в силе. Причем 
интересна позиция районного 
судьи. Он утверждал, что Савчук 
знал о ДТП и умышленно нару-
шил правила, скрывшись с места 
происшествия. А было ли ДТП, 
суд по непонятным причинам 
устанавливать не стал. Такая по-
зиция открывает широкую доро-
гу для разного рода подставщи-
ков. Есть у вас трещина на лобо-
вом стекле? Догоняйте любую 
машину и заявляйте ее водите-
лю, что это из-под его колеса ка-
мень вылетел. А затем требуйте с 
него денег или угрожайте зая-
вить в ГИБДД. Отличный способ. 
Даже столкновения имитиро-
вать не надо. Некоторые инспек-
торы ГИБДД и судьи будут на ва-
шей стороне. Если бы не одно, но 
очень существенное «но». 

Верховный суд занял проти-
воположную позицию. В своем 
решении он указал, что по делу 
об оставлении места аварии не-
обходимо доказать сам факт ава-
рии. 

Согласно справке о ДТП, ма-
шина Шинакова была поврежде-
на — на лобовом стекле появи-
лась трещина. Это повреждение 
образовалось от удара камнем, 
который вылетел из-под колес 
движущегося в попутном на-
правлении автомобиля Савчука. 
Что подтверждается письменны-
ми объяснениями обоих водите-
лей, а также их объяснениями, 
данными в ходе судебного разби-
рательства.

Однако, отметил Верховный 
суд, это событие произошло по 
обстоятельствам, не зависящим 
от Савчука, без совершения ка-
ких-либо действий с его сторо-
ны. Предвидеть как само собы-
тие, так и наступление связан-
ных с ним последствий в виде по-
вреждения лобового стекла сле-
дующего в попутном направле-
нии автомобиля он не мог.

Следовательно, делает вывод 
Верховный суд, повреждение ав-
томобиля из-за вылетевшего из-
под колеса камня — это не ДТП. А 
раз ДТП не было, то нельзя и по-
кинуть место его совершения. 

По этой причине Верховный 
суд постановил все постановле-
ния судов низших инстанций от-
менить, а административное 
дело в отношении Савчука пре-
кратить. 

Тревожно Все чаще дорожные и бытовые конфликты решаются 
с помощью травматического оружия 

Черные стволы 

Михаил Фалалеев 

П
осле указа главы го-
сударства о созда-
нии национальной 
гвардии новообра-
зованной структуре 

были переданы функции контр-
оля за оборотом гражданского 
оружия. Временный информа-
ционный центр Федеральной 
службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации 
сообщил, что в настоящее время 
около 4,4 миллиона граждан за-
регистрированы в качестве вла-
дельцев 6,7 миллиона единиц 
оружия. В среднем на каждого 
владельца оружия приходится 
порядка 1,5 единицы оружия 
различных видов, при этом об-
щее количество оружия, находя-
щегося в их собственности, за 
два последних года увеличилось 
почти на 56 тысяч единиц.

Есть и тревожные тенденции. 
Несмотря на профилактику, чи-
сло преступлений, совершен-
ных с использованием зареги-
стрированного оружия, в прош-
лом году возросло на четверть. В 
основном незаконно применя-
лось так называемое травмати-
ческое оружие.  Пистолеты, 

стреляющие резиновыми пуля-
ми, использовались в дорожных 
и бытовых конфликтах, в пья-
ных драках и разбойных нападе-
ниях. 

Более того, эксперты в спец-
службах утверждают, что в Рос-
сии сегодня насчитывается свы-
ше 2 миллионов единиц незаре-
гистрированного оружия. И эта 
цифра, по их мнению, ежегодно 
увеличивается примерно на 10 
процентов. А некоторые ино-
странные специалисты считают 
и это число заниженным, указы-
вая другое — 10 миллионов «ле-
вых» стволов. Например, недав-
но полицейские изъяли в Мо-
скве 25 стреляющих единиц вре-
мен Великой Отечественной, 
среди которых не только писто-

леты и винтовки, но даже пуле-
меты.

При этом нелегальное оружие 
отечественного происхождения 
называют одним из лидеров на 
мировом «черном рынке». По 
разным оценкам, в 2000-х годах 
его «теневые» поставки за рубеж 
составляли от 5 до 15 процентов 
от всего экспорта РФ и равня-
лись 380 миллионам долларов. 

Тем не менее руководство Фе-
деральной службы войск нацио-
нальной гвардии РФ намерено 
сохранить положительные тен-
денции качества и доступности 
предоставления государствен-
ных услуг в сфере оборота ору-
жия, предусматривающих в пер-
вую очередь автоматизацию про-
цессов выдачи лицензий и разре-

шений. Так, в прошлом году уве-
личился объем услуг, предостав-
ляемых подразделениями лицен-
зионно-разрешительной работы 
в электронном виде более чем в 
десять раз. Соцопросы при этом 
показали, что удовлетворен-

ность граждан, получивших 
электронные государственные 
услуги, составил 95,85 процента.

В России в личном пользовании 
граждан — 6,7 миллиона зареги-
стрированных единиц огнестрель-
ного оружия.

Акцент

 Эксперты считают, что 
в России насчитывается более 
2 миллионов единиц незаре-
гистрированного оружия

Водитель не может 
предвидеть, 
что из-под колеса 
вылетит камень, 
а, значит, не может 
и повлиять на это Вопрос о наследстве, которое де-факто есть, а де-юре нет, — 

один из самых проблемных в судебной практике.

СПРАВКА «РГ»
Количество обращений граждан, поступивших в подразделения лицен-
зионно-разрешительной работы в электронном виде, в 2015 году превы-
сило 353 тысячи и составило 11,7 процента от общего количества заяв-
лений.
Согласно указу президента России, за сотрудниками полиции, переве-
денными в национальную гвардию, сохраняются ранее присвоенные спе-
циальные звания, а до 1 января 2017 года они в ходе проверок могут 
предъявлять служебное удостоверение МВД России. На разрешениях и 
лицензиях могут ставиться печати МВД. Проверить условия хранения 
владельцами оружия по месту жительства может не только сотруд-
ник подразделения лицензионно-разрешительной работы, но и участ-
ковый уполномоченный полиции.
Граждане могут обращаться для решения возникающих вопросов в ука-
занной сфере в органы внутренних дел по прежним адресам, где их гото-
вы принять сотрудники полиции. Возможные изменения адресов прие-
ма населения и должностных лиц в каждом конкретном субъекте Рос-
сийской Федерации будут публиковаться на официальных сайтах тер-
риториальных органов МВД России, а позже — подразделений нацио-
нальной гвардии.
Обо всех правовых и организационных изменениях население будет сво-
евременно информироваться через средства массовой информации, 
включая электронные ресурсы сети Интернет.

Сколько стоит печать нотариуса? Ответ на этот вопрос каждый регион получит из Москвы. Требовать с граждан 
больше будет запрещено.
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Деловой завтрак Максим Решетников о зарплатах, налогах и столичных долгах

Москва живет на свои
Любовь Проценко

В 
кризис теряют все —  и 
богатые, и не очень. А 
как переживает его Мо-
сква, всегда притяги-
вавшая своим благопо-

лучием и высокими заработками 
трудовые ресурсы всей страны? 
Об этом шел разговор на «Дело-
вом завтраке» в редакции «Рос-
сийской газеты» с  руководите-
лем департамента экономиче-
ской политики и развития города 
Максимом Решетниковым.

Максим Геннадьевич! Внешне 
город живет ничуть не хуже, чем 
два-три года  назад. Перекопаны  
дороги — идут работы по их ре-
монту и благоустройству, на 
улицах  фестивали… Так в Мо-
скве кризис или не кризис?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Если говорить 
о московской экономике, то она 
оказалась значительно более 
устойчивой, чем могло казаться . 
Бытовало мнение, что Москва 
живет хорошо, да не на свои, а на 
доходы от нефтегазовой про-
мышленности. Вот от нее, гово-
рили многие, на столицу и сы-
плется денежный дождь. На са-
мом деле, доходы от нефтегазо-
вой ренты город начал терять 
еще в 2012- м после изменения 
федерального законодательства, 
по которому добывающие компа-
нии стали обязаны  платить нало-
ги в регионах добычи ресурсов. В 
итоге, если в 2012-м  в Москве 
формировалось за счет нефтега-
зовой отрасли 16,5% налоговых 
доходов, то за 2015-й — уже всего 
2,1%. То есть за эти годы столич-
ный бюджет потерял свыше 14% 
налоговых доходов! 

 Но хуже городу не стало, хотя 
теперь  он точно живет только на 
свои. Почему? Все это время мы 
оптимизировали расходы: избав-
лялись от ненужных активов вро-
де банка или собственной авиа-
компании и параллельно находи-
ло новые источники доходов. В 
итоге  московская экономика 
оказалась более подготовленной 
к кризису, который, считаю, пра-
вильнее называть новыми эконо-
мическими реалиями. Доходы от 
нефти и газа город все равно бы 
потерял вследствие падения ми-
ровых цен, как потеряли их дру-
гие регионы. Но им  в этой ситуа-
ции пришлось тяжелее, так как 
падение произошло всего за пол-
года, а перестроиться за такой  
срок трудно. У города на адапта-
цию к этим реалиям было в запа-
се целых четыре года. Так что сей-
час Москва может говорить уже 
не о том, как выживать, а как 
жить и развиваться в новых усло-
виях. Заниматься строительст-
вом, социалкой, благоустройст-
вом, так как эти вложения явля-
ются нашими инвестициями в то, 
чтобы Москва становилась все 
более удобным местом для жизни 
и ведения бизнеса. 

Спрашивая, на какие деньги 
жирует Москва, читатели требу-
ют  конкретики…
М АК С И М  Р Е Ш Е Т Н И К О В : Под словом 
«жирует», как я понимаю, подра-
зумеваются крупные  инвестици-
онные проекты — строительство 
метро, дорог, выполнение высо-
ких социальных обязательств пе-
ред москвичами. Приведу три 
цифры. Темп роста расходов в 
стране по регионам без Москвы в 
2015 году по сравнению с 2011- м 
составил 40%, у федерального 
бюджета — 35%, а у Москвы — все-
го 6,5%! О чем это говорит? О 
том, что все наши большие инве-
стиции — в модернизацию здра-
воохранения, образования, вы-
полнение  социальных обяза-
тельств и введение новых льгот — 
произошли за последние пять лет 
в рамках того же бюджета, кото-
рый у города и был. 

Повторю: экономия бюджет-
ных средств  для Москвы сейчас 
не тост, а технология работы. За 
2015 год, к примеру, только на за-
купках город сэкономил 170 
млрд руб. — за счет анализа их це-
лесообразности, стандартиза-
ции, прозрачности конкурсов и 
т.д. При бюджете в 1,5 трлн руб. 
это 12%. Заметно, согласитесь!

А еще правительство Москвы 
втрое сократило дотации управ-
ляющим компаниям и ресурсо-
снабжающим организациям, на-
ведя  порядок. При этом социаль-
ные выплаты стали адресными, 
направляются реально нуждаю-
щимся людям, а не по принципу 
«всем сестрам по серьгам». 

Откуда деньги? 

На чем же зарабатывает Москва 
сейчас? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Что ж,  погово-
рим о структуре доходов. 50% на-
логовых доходов города —  налог 
на доходы физических лиц. То 
есть чем выше зарплата у мо-
сквичей, тем городу выгоднее. В 
прошлом году в была стагнация 
зарплат, и мы опасались, что на 
каком-то этапе это может перей-
ти в сокращение занятости. Со-

кращение было, но оно косну-
лось, в основном, мигрантов и 
приезжих. И что очень важно: 
экономика города не только не 
пошла в худшую сторону, а ско-
рее пошла как бы обратно — в сто-
рону возвращения роста зарплат. 
Если судить по росту НДФЛ в 
10% за пять месяцев этого года, 
то получается, зарплаты москви-
чей поднялись. Мы не обольща-
емся, понимаем, что база перво-
го квартала прошлого года была 
низкой, отсюда такие высо-
кие цифры. По году они бу-
дут, конечно же, ниже, но  
в любом случае рост ока-
жется не ниже темпов 
инфляции и составит 
порядка 7—8%. Главный 
вывод из этого — работа   
у горожан  есть и будет в 
дальнейшем. 

Второй по масшта-
бам налог на прибыль, 
на его долю приходится  
35% налоговых доходов. В  
его формировании  послед-
ние пять лет наблюдаются 
две тенденции: от круп-
нейших компаний 
его доля снижа-
ется, а доля, 

которую ад-
м и н и ст р и ру ет 
управление нало-
говой службы по 
Москве, растет. Это 
отчисления от ма-
л ы х ,  с р е д н и х  и 
к р у п н ы х  ( н о  н е 
крупнейших!) ком-
паний. Ситуация у 
них сейчас непло-
хая, что объясня-
ет и рост зарплат. 
По крупнейшим 
компаниям поток 
платежей снижа-
ется. Есть большие 
риски, что  снизит-
ся еще больше при 
уточнении налого-
вых деклараций. По-
этому темп роста, 
заданный в начале 
года налога на при-
быль — 10%, Москве 
не удержать. Точнее  
будет ясно в июле-
августе.Из осталь-
ных доходов в бюд-
жете столицы на пер-
вом месте налог на 
имущество организа-
ций. По его сбору в 
городе идет сейчас 
реформа, направлен-
ная на переход к нало-
гообложению от када-
стровой стоимости. 

В условиях кризиса было бы по-
нятно, если бы этот налог повы-
шался. Но правительство Мо-
сквы на 2016 год его снизило — 
до 1,3% вместо ранее планиро-
вавшихся 1,5%…
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Да, в итоге в 2016 
году город 5—6 млрд руб недопо-
лучит. Снижать будем и дальше. К 

2018 году вместо планировавших-
ся прежде 2% от кадастровой сто-
имости налог дойдет до 1,5%.Пра-
вительству Москвы важно не на-
полнение бюджета любой ценой, а 
самочувствие бизнеса, его разви-
тие.  Но и в этих условиях доход от 
налога на имущество, уплачивае-
мого от кадастровой стоимости, в 
городе вырос с 17,5 до 30 с лиш-
ним млрд руб. За 2016-й по плану 
должны собрать более 40 млрд — 

это за счет тех, кто рань-
ше не платил. 

А  вот  када-
стровую оценку 
некоторых объек-
тов предстоит уточ-
нить. В ряде случаев 
она оказалась зани-
женной, что ставит 
владельцев объектов в 
неравное положение с 
остальными предприни-
мателями. Например, тор-
говые центры в Москве за-
частую стоят на землях со-
циалки, поэтому был сделан 
расчет их кадастровой стои-

мости как социальных объек-
тов. Как следствие, некоторые 

крупнейшие рестораны и торго-
вые галереи платят всего по 
200—300 рублей за квадрат, в 
то время как другие, точно та-
кие же, — в 10 раз больше. Это, 
конечно же, никуда не годится. 
Ведь главная стратегическая 

идея и смысл налоговой полити-
ки города — формирование культу-
ры налогоплательщика. Платить 
налоги должны все в равной степе-
ни. Резерв роста доходов города 
именно в этом. 

Все льготы сохранены 

Москвичи с опаской ожидают 
прихода извещений на уплату 
налога на жилье впервые по ка-
дастровой стоимости… По кар-
ману он им будет?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Федеральный 
закон на этот счет  был принят в 
крайне мягкой и очень социаль-
ной форме. Он оставил все нало-
говые льготы. Напомню, в столи-
це в соответствии с ним 1,7 мил-
лиона человек вообще не платят 
налога на одну квартиру, будь 
она хоть в ЦАО, Зеленограде или 
на присоединенных территори-
ях, на одну дачу и один гараж или 
машино-место. 

Сколько же «стоят» эти льготы? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Объем предо-
ставленных льгот в 2016 году со-
ставит 1,9 млрд руб. Речь идет о 
пенсионерах, инвалидах, — всего 
о 18 категориях москвичей. На 
них приходится в городе 1,4 мил-
лиона объектов. Из оставшейся 
недвижимости, принадлежащей 
физическим лицам, 95% подпа-
дает под минимальные ставки на-
лога, которые в Москве гораздо 
ниже, чем могли быть по Налого-
вому кодексу. Да и их полностью 
нужно будет платить лишь через 
пять лет. Существенно вырастут 
налоги лишь за большие кварти-
ры в центре столицы. Но ими вла-
деют, как правило, люди, кото-
рым это по карману. 

Очень важно и другое. Новый 
порядок налогообложения будет 
способствовать упрочению прин-
ципа справедливости. Дело в том, 
что за последние годы на физиче-

ских лиц, пользующихся льгота-
ми, было зарегистрировано 
большое количество доро-
гой нежилой недвижимо-
сти — вплоть до торговых 
центров площадью по 10 
тысяч кв. м. Сейчас эту 
льготу убрали, и всем, кто 
«оптимизировал» таким 
образом свои расходы на 
налоги, придется платить 
их сполна. В том числе и 
тем, на кого зарегистри-
ровано, к примеру, не 
по одному десятку 

квартир. Понятно же, 
что это бизнес, кото-
р ы й  п р о сто  б ы л 
оформлен на физи-
ческое лицо, а не на 

ю р и д и ч е с к о е 
лицо или ИП, как 
того  требуют 
нормы права. 

Инвесторов 
поддержим 

Москву всегда под-
держивали инвести-
ции — с их помощью 
город имел практи-
чески второй бюд-
жет. Что делает Мо-
сква, чтобы сохра-
нить имеющихся и 
привлечь новых 
инвесторов?

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: 
Да, инвестиций у 
нас было где-то 
1,6—1,7 трлн  ру-
блей. В стране в 

п р о ш л о м 
году прои-

зошло их снижение, а Москва со-
хранила положительную дина-
мику: объем инвестиций в эконо-
мику города в сопоставимых це-
нах, то есть за минусом инфля-
ции, вырос на 1,6%. Сказывается 
системное стимулирование ин-
вестиций в реальный сектор эко-
номики. В частности, в конце 
2015-го мы запустили механизм 
поддержки действующих эффек-
тивных предприятий и новых ин-
вестиционных проектов. Они мо-
гут на четверть снизить налого-
вую нагрузку. Судя по тому, что  
за первые два месяца поддержку 
города получили 8 промкомплек-
сов с  13 тысячами  человек, это 
работает. Да и потребление элек-
троэнергии промышленностью 
увеличилось на 0,7%. Значит, от-
расль продолжает расти. 

А что происходит в строительст-
ве?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Стройки — это 
половина объема инвестиций 
Москвы. Их, конечно, сейчас 
меньше. Дело в том, что измени-
лись требования к расчету эко-
номики проектов. Раньше, если 
кто-то хотел отстроить торговый 
центр,  он его и строил, не думая, 
кто туда придет и зачем. При но-
вых налогах стало очевидно, что 
есть в городе ряд таких центров, 
построенных за последние лет 
10, которые будут долго окупать-
ся, потому что с концепцией не 
угадали или стоят там, где нико-
му не нужны. Ведь есть у собст-
венника доходы или нет, нам сей-
час не важно — если он должен за-
платить условные 100 рублей в 
месяц с «квадрата» налога на 
имущество, значит, вынь да по-
ложь эту сумму... Поэтому сегод-
ня инвесторы стараются все за-
ранее просчитать, заложить все 
затраты в итоговую цену, мини-
мизировать риски. 

Или взять жилье. Уж его-то в 
Москве всегда было строить вы-
годнее всего. Стимулировало  то, 
что создание всей необходимой 
социалки брал на себя город, а 
девелоперу доставалась вся при-
быль. Старая «добрая» схема — 
национализация убытков, при-
ватизация прибыли. Мы отказа-
лись от нее, введя со стороны ин-
вестора доплату за землю, кото-
рая компенсирует расходы на со-
циалку. Прибыли у застройщи-
ков немного уменьшились. И ста-
ло понятно, что квадратные ме-
тры просто ради метров не нуж-
ны ни городу, ни девелоперам. 

Но дополнительно 60 млрд руб 
недавно из бюджета Москвы вы-
делили на реализацию Адресной 
инвестиционной программы…
 МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Это  из другой 
оперы. Представляете, какие 
убытки город понесет, если 
просто закопает 10 млрд руб в 
землю и годами не будет вводить 
объект? Посчитаем на примере, 
сколько можно было бы полу-
чить дохода, если эту сумму 
просто разместить в банке под 
минимальные 11%? Получается, 
миллиард рублей. Вот какие 
убытки ждут город, если объект 
не работает. Значит, надо его как 
можно скорее вводить. 

Но для того, чтобы дать денег, 
надо их иметь. У Москвы есть 
«подушка безопасности» вроде 
своего фонда благосостояния 
или резервного фонда, какие 
есть у РФ? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Законодатель-
но у субъектов РФ нет возможно-
сти создавать резервные фонды, 
хотя было бы неплохо, если бы в 
«тучные» годы такая цель перед 

ними была поставлена. Но Мо-
сква тем не менее  кое-что откла-
дывала на «черный» день — в виде 
остатков на счетах в пору боль-
шой приватизации. Эти деньги 
город не тратил. Они размеща-
лись и размещаются в банках на 
депозитах и приносят в бюджет 
ощутимый доход. Спросите, для 
чего отложены  эти деньги? На-
пример, в этом году нам предсто-
ят  большие выплаты по госдолгу. 
Учитывая, что он к тому же ча-
стично номинирован в евро, то 
только в этой части придется за-
платить более 40 млрд рублей. 

А в целом какой долг у Москвы? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Сейчас уже ма-

ленький, учитывая, что он рас-
тянут по времени — по-

рядка 140 млрд руб. А 
в 2010-м , когда пра-
вительство Сергея 

Собянина приступало 

к работе,  составлял 300 млрд. 
Если все будет нормально, то к 
концу года Москва останется 
должна порядка 60 млрд руб. 

Вы надеетесь на профицит?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Надеемся. До-
ходы растут лучшими темпами, 
чем мы рассчитывали, формируя 
бюджет -  2016  летом 2015-го. 
Насколько лучше? Не буду зага-
дывать. Подождем августа. 

В чем лучше хранить 
«заначку»? 

 Максим Геннадьевич! Дайте со-
вет москвичам, что лучше в кри-
зис:  тратить все, что есть без-
оглядно, чтобы инфляция не съе-
ла заработанное, положить в 
банк или просто в «чулок»? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Очень деликат-
ная тема — консультации по лич-
ным финансам. С уверенностью 
скажу одно: заимствовать деньги 
надо в той валюте, в которой  по-
лучаете зарплату. И точно так же 
формировать свои денежные 
обязательства наперед, особенно 
если они рассчитаны лет на 15. 
Тогда вы вряд ли окажетесь в том 
положении, в которое попали за-
емщики валютной ипотеки. Ну и, 
конечно, я считаю, что  сбереже-
ния надо  цивилизованно хра-
нить в банке. Но если вам спокой-
нее спать, когда деньги в чулке, 
это ваш выбор. 

Изменилось ли покупательское 
поведение москвичей за послед-
нее время? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Изменилось 
очень заметно. Они меньше тра-
тят, больше сберегают., что   вид-
но по росту вкладов. 

Значит, товарооборот Москвы, 
который доходил до 40% от об-
щероссийского, снизился? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Да, и очень су-
щественно,  за прошлый год в со-
поставимых ценах на 12%. Над-
еемся, что в этом году произой-
дет хотя бы небольшой номи-
нальный рост. Статистика гово-
рит, что спрос потребителей пе-
реместился на кафе, рестораны. 

Минэкономики и Центробанк 
регулярно выдают сценарии эко-
номразвития: оптимистический 
вариант развития событий, уме-
ренный и шок-сценарий. У Мо-
сквы есть шок-сценарий?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Мы, безуслов-
но, ведем  аналитическую работу. 
Но, поскольку некоторые слова, 
произнесенные вслух, имеют 
способность сбываться, скажу: 
для Москвы шоковый сценарий 
не актуален. У нас есть консерва-
тивный сценарий, и он самый не-
благоприятный. Все остальное, 
что может произойти, гораздо 
лучше. Поэтому  позже у нас по-
является возможность выделить, 
например, деньги на подъем ми-
нимального городского стандар-
та пенсионера с 12 тыс. до 14,5 
тыс. рублей в месяц, как это было 
сделано в минувшем марте. Та-
кие решения гораздо приятнее, 
чем что-то у кого-то отнимать.

Горячий вопрос 

Папоследок  вопрос от читателя 
«РГ»: «Неужели у Москвы нет 
возможности для более достой-
ного применения денег  из бюд-
жета, чем замена бордюрного 
камня и перекладка асфальта на 
дорогах?»
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Москва  тратит 
сейчас на благоустройство денег 
не больше, чем тратила всегда. Но 
заметны ее усилия стали  лишь по-

тому, что сконцентрированы эти 
средства в ключевых точках, что-
бы добиться лучшего результата. 
И  результат уже есть. Сколько 
спорили о том, надо делать пеше-
ходные зоны или не надо? А сей-
час посмотрите: не только в вы-
ходные, но и в будни пешеходные 
улицы полны гуляющих. Почему 
не зарезали расходы по этой ста-
тье? Во-первых, не так уж они и 
велики. Если собрать все полно-
стью, то получится, что город тра-
тит на благоустройство 20 млрд 
руб. От общего бюджета Москвы 
это 1,5%, от трат на социальную 
сферу — 3%. Ну, хорошо, не будем 
ничем заниматься, пусть будут на 
дорогах яма на яме. И кто выигра-
ет? Москвичи? Вряд ли. Они пер-
вые скажут: «Куда власть смо-
трит?» Ну, а про инвесторов и не 
говорю: люди с деньгами всегда 
идут туда, где порядок и где ком-
фортнее жить. 

Акцент

 Сейчас Москва может 
позволить себе говорить 
уже не о том, как выживать, 
а как жить и развиваться 
в новых условиях

Акцент

 Спорили, надо ли делать 
пешеходные зоны? А сейчас 
посмотрите: пешеходные 
улицы полны гуляющих

ОХОТНЫЙ РЯД Вчера в Госдуме
представили книгу,
собранную соратниками
Геннадия Селезнева

О чем мы не 
успели спросить

Тамара Шкель

КАК МАЛО мы, оказывается, знали о Геннадии Селезне-
ве! А могли бы узнать. Была такая возможность. Могли 
бы спросить его самого. Он бы ответил честно, не пыта-
ясь что-то или кого-то приукрасить и вполне самокри-
тично. Но с личными вопросами к нему мы опоздали по-
чти на год. И теперь ищем ответы и делаем  открытия, пе-
релистывая страницы книги «Геннадий Селезнев. Пря-
мая речь», которую собрали и издали его друзья, сорат-
ники, близкие люди, вспоминая и пытаясь понять, кого 
потеряли — через месяц исполняется год с трагического 
дня ухода из жизни Геннадия Николаевича Селезнева. 

Презентация книги (редактор этого издания Анато-
лий Усов, много лет работавший вместе с Геннадием Ни-
колаевичем) состоялась во вторник на Охотном Ряду. 
Впрочем, где же еще она могла состояться? Депутат Гос-
думы четырех первых созывов, председатель Госдумы 
второго и третьего созывов Геннадий Николаевич Селез-
нев когда-то сам признавался журналистам: «С Госдумой 
ложусь и просыпаюсь». В обращении к читателю, пред-
варяющем «Прямую речь», спикер нижней палаты Сер-
гей Нарышкин отметил, что «Геннадий Селезнев был од-
ним из тех, кто стоял у истоков современного российско-
го парламентаризма». При нем формировались и укре-
плялись многие традиции, которым следуют и нынеш-
ние депутаты. 

«Это были непростые годы в жизни страны», — напом-
нил лидер фракции «Единая Россия» Владимир Васильев, 
признав, что Селезнев «всегда стремился к достижению 
компромисса и даже в условиях конфликта с исполнитель-
ной властью сумел обеспечить законодательный про-
цесс». Это был самый яркий период в истории современ-
ной России и Госдумы, убежден лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский. «Геннадий Николаевич был той консоли-
дирующей фигурой, которая по-настоящему возродила 
российский парламентаризм», — заявил депутат фракции 
КПРФ Николай Харитонов. Но книга — это не только кол-
лективный портрет председателя Госдумы. О Селезневе 
рассказывают журналисты, ученые, спортсмены, И он 
сам — о том, о чем мы его не успели спросить.

Книга «Геннадий Селезнев. Прямая речь» — коллективный 
портрет председателя Госдумы второго и третьего созывов.
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Максим Решетников: Инвесторы всегда идут 
туда, где порядок и где комфортнее жить.
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НАСЛЕДИЕ Дом Наркомфина
отреставрирует инвестор 

Памятник уйдет 
с молотка

Александр Мелешенко

ЗНАМЕНИТЫЙ  Дом Наркомфина столица выставила на 
торги — предполагается, что вторую жизнь в ветхий архи-
тектурный памятник вдохнет частный инвестор. В  доку-
ментации отмечено, что распоряжаться собственностью 
по своему усмотрению покупатель не сможет — для нача-
ла здание придется привести в порядок, а потом  приспо-
собить его под современное использование. 

Дом Наркомфина носит статус объекта культурного 
наследия регионального значения. Согласно отчету БТИ, 
износ его составляет почти 70%. Находится здание  на 
Новинском бульваре. Выгодное расположение  и делает 
его очень  привлекательным для инвесторов. «Наиболее  
перспективным может быть использование здания в 
виде отеля или комплекса апартаментов», — считает  ген-
директор крупной  консалтинговой компании Анастасия 
Могилатова. 

Город считает так же. Впрочем, мэрии  принадлежит 
лишь часть здания — нежилые помещения площадью 1,6 
тыс. кв.м. Остальные  2 тыс. кв.м - в собственности  част-
ной компании, и новому инвестору, очевидно, придется 
договариваться и  с ней. 

Начальная цена принадлежащей городу части — почти 
101,5 млн руб. Для центра города совсем немного. Одна-
ко нужно учитывать состояние постройки и обязатель-
ства, которые придется взять покупателю. «Будущему 
собственнику предстоит провести ремонтно-реставра-
ционные работы по сохранению памятника архитекту-
ры. Менять его облик, объемно-планировочные и кон-
структивные решения, а также возводить любые объек-
ты капстроительства на его территории запрещено», — 
рассказали «РГ» в департаменте по конкурентной поли-
тике. Заявки от потенциальных покупателей принима-
ются до 26 июля, а торги намечены на  3 августа. Напом-
ню, Дом Наркомфина построили в 1930 году архитекто-
ры Моисей Гинзбург и Игнатий Милинис. Здание называ-
ли домом-коммуной, жильцы которой не должны были 
замыкаться в своих квартирах, а проводить как можно 
больше времени в обществе друг друга. 

Деловой завтрак

Алексей Алексеевич Немерюк    
Руководитель департамента 
торговли и услуг Москвы  

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 23 ИЮНЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ 

МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU 
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Илья Зубко, 
«Российская газета», Тулуза 

Р
оссийские футболисты 
вчистую разгромлены 
сборной Уэльса 0:3 и по-
кидают Евро-2016. Кор-
респондент «РГ» внима-

тельно наблюдал за очередным 
крушением наших надежд и при-
шел к неутешительным выводам.

Ушли бесследно
Стадион Тулузы расположен 

неподалеку от аэропорта. И пря-
мо из ложи прессы можно наблю-
дать за тем, как самолеты, один за 
другим, заходят на посадку. Во 
втором тайме матча Россия — 
Уэльс я внезапно поймал себя на 
мысли, что это зрелище увлекает 
меня куда больше, чем заходящая 
на посадку наша сборная. Как и 
самолеты в небе, она не оставляла 
после себя никаких следов. Вал-
лийцы сделали игру к 20-й мину-
те, полностью подавив россиян.  А 
когда в ворота старательно спа-
савшего, где было можно, Акин-
феева, влетел и третий мяч, про-
исходящее окончательно потеря-
ло всякий смысл.

Два года назад, подводя итоги 
выступления нашей команды на 
ЧМ в Бразилии, мы с коллегами 
по отделу спорта «РГ» мучитель-
но вспоминали хотя бы три вещи 
в исполнении сборной, которые 
отложились бы в памяти. И кроме 
ошибок все того же Акинфеева в 
матчах с Кореей и Алжиром в го-
лову не приходило ничего. Теперь 
все воспоминания, очевидно, све-
дутся лишь к эпической кулачной 
битве наших фанатов с англича-
нами в Марселе.  

Леонид Слуцкий в очередной 
раз показал себя человеком дос-
тойным и порядочным. Просил 
не ругать игроков, а разбирать 
прежде всего его собственные 
просчеты. Подал в отставку, взял 

вину на себя. Поступил как муж-
чина, признав свои ошибки, не 
отводя глаз. Очевидно, ошибки 
были. В конце концов, не только в 
нашей сборной на этом Евро нет 
игроков мирового уровня, но не 
все же заканчивают свой путь та-
ким вот образом. Но разбирать 
сейчас по косточкам работу тре-
нера мы все-таки предоставим 
право специалистам. 

Были травмы системообразу-
ющих игроков, были, возможно, 
не самые удачные решения при 
выборе стартового состава и так-
тики. Но, на мой скромный взгляд, 
это все-таки частности. А главное 
заключается в другом. Если ты 
изо дня в день привык делать свою 
работу на определенном уровне, 
то невозможно резко, на заказ, 
прыгнуть выше головы. Если мно-
гие месяцы журналист будет 
гнать халтуру, переписывая но-
востные ленты, у него внезапно не 
родится шедевр, достойный пре-
мии Пулитцера. Если повар каж-
дый день потчует людей второ-
сортной стряпней, он не получит 
внезапно Мишленовскую звезду. 

То же самое и с нашими футбо-
листами. Если раз в неделю они 

привыкли выходить на матчи 
чемпионата России, чтобы пока-
зать спортивную ходьбу с мячом, 
лишь несколько раз за сезон пе-
реходящую в осмысленный бег, и 
получать за это астрономиче-
ские по меркам обычных гра-
ждан зарплаты, то с чего мы взя-
ли, что за две недели Слуцкий на-
учит их, как сдержать Бэйла или 
Рэмзи. Ведь те в своих «Реалах» и 
«Арсеналах» убиваются в ка-
ждом матче по 90 минут. И этих 
игр на других скоростях и с дру-
гим сопротивлением соперника, 
проводят иногда вдвое больше, 
чем наши парни. Только постоян-
ная игра на высоком уровне по-
зволяет рассчитывать на что-то 
серьезное в таких турнирах как 
чемпионат мира, Евро, Лига чем-
пионов.

Хлопки по команде
Намеренно не касаясь чисто 

футбольных деталей, все-таки не 
могу не добавить пару штрихов к 
тому, что все и так видели. Порази-
тельной получилась история с ка-
питанской повязкой, которую на 
этом турнире носили два челове-
ка — Василий Березуцкий и Роман 
Широков. Так получилось, что их 
обоих во втором тайме игры с 
Уэльсом заменили. И наши игроки 
минуту не могли определить, кому 
в оставшееся время капитанить.

Многоуважаемый Сергей Иг-
нашевич, проводивший 120-й (!) 
матч за главную команду страны, 
не нашел в себе силы хотя бы чи-
сто символически надеть на руку 
повязку в оставшиеся минуты. И 
отправился с ней к Игорю Акин-
фееву. В чем принципиальность 
такой позиции, понять сложно. 
А еще сложнее понять, чем руко-
водствовался все тот же Игнаше-
вич, когда после финального 
свистка развернулся, и просто 
ушел в раздевалку. Не взглянув 
на болельщиков. Разве сложно 

просто подойти к трибуне, где си-
дят люди, приехавших за тысячи 
километров поддержать тебя.

За Сергеем пошли и почти все 
остальные. Слуцкий, фактически 
грудью закрывая своим игрокам 
проход, разворачивал футболи-
стов  — идите, поблагодарите бо-
лельщиков. Они пошли нехотя. 
Скорее поплелись. Кто-то поа-
плодировал, кто-то выдал пару 
жалких хлопков. Смотрелось это 
еще тоскливее, чем сама игра 
сборной России. Более-менее об-
стоятельно пообщался с поклон-
никами команды только  Акинфе-
ев, и за это честь ему и хвала.

С пишущей прессой погово-
рил лишь один человек — капитан  
Широков. Остальные прошли 
мимо. В общем, не стреляйте в 
футболиста. Он играет, как умеет. 
А ведет себя, как хочет.

От этой картины повеяло ка-
кой-то неприятной безнадегой. 
После прошлых провалов на 
больших турнирах всегда находи-
лись достаточно простые объя-
снения. То «физики» не хватило, 
то перегорели психологически, 
то смена поколений. И каждый 
раз казалось — вот это подправим, 
и в следующий раз точно полу-
чится. Во Франции такого не 
было. Физически вроде бы гото-
вы. На обстановку в команде 
никто не жаловался. Сплав моло-
дости и опыта присутствует. Тре-
нерский штаб — молодой, русско-
язычный, всем понятный. А сыг-
рали — как обычно. На болельщи-
ков наплевали, на журналистов — 
тоже. Все на привычном уровне. 
Такое вот отсутствие предпосы-
лок к лучшему и понимания, кто 
и каким образом ситуацию мо-
жет исправить, пугает больше 
всего.

Россияне играли в защите так «слаженно», что кто-нибудь из валлийцев 
регулярно получал оперативный простор (на фото в нижнем левом углу).

ЦИФРА

2
УДАРА
в створ ворот соперника сделали 
россияне, у валлийцев этот пока-
затель в шесть раз выше — 12.

Сборная России Национальная команда бесславно завершила чемпионат Европы

Париж нас не принял

На 11-й минуте матча наши «проспали» Аарона Рэмзи, который, выскочив на рандеву с Игорем Акинфеевым, изящно перекинул мяч через российского голкипера...

Очередной провал в обороне привел к тому, что на 20-й минуте с глазу на глаз с Акинфеевым оказался Нил Тейлор: первый удар в упор вратарь отбил, а со вторым справиться было уже невозможно.

Было бы несправедливо, если бы без гола в этот вечер ушел лучший игрок матча Гарет Бэйл. Он и отличился на 67-й минуте встречи.

Акцент

 Сергей Игнашевич не нашел 
в себе сил хотя бы чисто симво-
лически надеть капитанскую 
повязку в последние минуты
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Артур Нанян

С
борная России во второй 
раз подряд не сумела вый-
ти в плей-офф чемпионата 

Европы. Как нашей команде вы-
путываться из этой ситуации и 
что надо предпринять во избежа-
ние подобных провалов в буду-
щем, корреспонденту  «РГ» рас-
сказал почетный президент Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС), известный функционер 
Вячеслав Колосков.

Что вы чувствовали после матча 
с Уэльсом?
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Я был в недоу-
мении. У нашей сборной были все 
основания для выхода из группы. 
Те игры, которые наши провели в 
концовке отборочного цикла, да-
вали надежду, что все пройдет 
нормально. Кроме того, мне пон-
равились некоторые моменты и в 
контрольных встречах перед 
чемпионатом Европы.

Вас не удивило подавляющее 
превосходство Уэльса?
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Наши давали им 
делать все, что захочется. Мы как 
добрые парни расступились, не 
вступали в единоборства, мало 

двигались, не горели желанием 
сыграть на пределе возможно-
стей. Короче говоря, предстали 
безвольной и безликой коман-
дой, которая думала только о 
том, как побыстрее закончить 
матч и улететь в отпуск.

Как можете объяснить такой на-
строй? Это же чемпионат Евро-
пы. Для многих игроков нынеш-
ней сборной он, возможно, по-
следний в карьере.
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Знаете, сейчас 
можно нафантазировать что 
угодно. Сказать, что состав не 

тот, игроки не те. Но о таких ве-
щах может говорить  человек, ко-
торый находится в самой коман-
де. Так что мне сложно ответить 
на этот вопрос.

Извечный вопрос, кто виноват в 
этом провале. Слуцкий? Футбо-
листы? Или у нас есть структур-
ные проблемы, которые никак 
не решаются?
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Не стоит все 
взваливать на одного человека. 
Здесь комплекс причин. Что ка-
сается структурных проблем, то 
как раз в этой сфере в последние 
годы многое было сделано. По-
строено около 500 футбольных 
полей. Этого вполне достаточно. 
Мы говорили, что у нас нет чет-
кой организации подготовки ре-
зерва, а сейчас практически у 
всех команд Премьер-лиги есть 

школы, интернаты, академии. Но 
при этом проблемы остаются 
прежними. Речь идет о низком 
уровне технической оснащенно-
сти футболистов, недостатке ин-
дивидуального мастерства.

Почему, на ваш взгляд, ни один 
российский футболист сейчас не 
востребован в Европе?
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Это показатель 
уровня нашего футбола. Если бы у 
нас был талантливый игрок, его бы 
давно пригласили к себе. Но есть 
еще один момент. Тому же Кокори-
ну и Смолову не откажешь в талан-
те, но они и не думают уезжать. 
Даже если поступит предложение, 
далеко не факт, что согласятся. 

А если смягчить лимит на легио-
неров? Об этом неоднократно 
говорили и футболисты сбор-
ной, и Слуцкий.
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Дело в том, что 
они выражают интересы клу-
бов, а не национальной коман-
ды. Я считал и продолжаю счи-
тать, что лимит «5+6», то есть с 
пятью легионерами и шестью 

россиянами в стартовом 
составе, оптимален для на-
шего футбола. Я задаюсь во-
просом: почему нельзя было 
взять в сборную на чемпио-
нат Европы Миранчука, Зоб-

нина или Набиуллина? Здесь 
же не в лимите дело. У нас есть 
талантливая молодежь, но ее 
в упор не видят. Нам надо об-

новить состав сборной, чтобы 
добиваться успехов.

Но они же не соответствуют 
уровню чемпионата Европы. 
Так зачем их брать на тур-
нир?
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Им сейчас 
по 19—20 лет. Понятное 
дело, что они еще не готовы 
играть на таком уровне, но 
в заявку их можно было 
включить. Чтобы они про-
чувствовали на себе, что 
это такое, когда ты игра-
ешь с лучшими сборными 
континента.  Они могут 
стать нашим будущим. Но 

все зависит от того, как они 
будут работать. Если они 

попадут на большие 
зарплаты и будут 
предъявлять к себе 
минимум требова-

ний, то прогресса 
никакого не достигнут. Мы это 
видим на примере того же Коко-
рина. 

Прямая речь После фиаско во Франции главный тренер нашей сборной заявил, что на его место нужен кто-то другой

Слуцкий намерен уйти
Илья Зубко, 
«Российская газета», Тулуза 

П
осле кошмарного для 
нас матча Россия — 
Уэльс (0:3), который 
подвел черту под бес-
славным выступле-

нием национальной команды на 
Евро-2016, главный тренер Лео-
нид Слуцкий заявил, что его на 
этом посту должен сменить дру-
гой специалист. Министр спорта 
РФ и президент Российского фут-
больного союза Виталий Мутко 
считает: проиграли абсолютно 
по делу, а Слуцкий озвучил свою 
позицию на эмоциях. Капитан 
нашей команды Роман Широков 
согласен с общей оценкой ре-
зультата сборной — это провал.

Что сказал тренер
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Прежде всего я хо-
тел бы принести извинения бо-
лельщикам за тот футбол, кото-
рый мы показали, в частности, в 
сегодняшней игре. Безусловно, те 
люди, которые болели за нас и на 
трибунах, и у экранов телевизо-
ра, не заслуживали такого уров-
ня игры. Поэтому готов взять всю 
вину на себя. У нас было доста-
точно времени для подготовки и 
для того, чтобы определиться с 
составом, наиграть определен-
ные моменты. Если это не уда-
лось сделать в такой ключевой 
игре как сегодняшняя, то тренер 
не совсем справился со своими 
обязанностями. Поэтому просил 
бы не так сильно фокусировать 
свое внимание на действиях от-

дельных игроков, а именно на 
тренерских недоработках.

Остаетесь ли вы на посту главно-
го тренера сборной?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Думаю, что после 
такого турнира необходимо, что-
бы другой человек попробовал 
подготовить команду к дальней-
шим стартам, которые будут 
очень важные и во многом судь-
боносные для развития футбола 
в нашей стране. 

Это последняя официальная игра 
сборной России перед домашним 
чемпионатом мира. Чего можно 
ожидать от команды через два 
года?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Наверное, этот во-
прос уже не совсем по адресу. Но я 
уверен: отрицательный опыт в 
игре на этом Евро трансформиру-
ется в положительный. И прош-
лые ошибки будут учтены. Убе-
жден, что многие из тех футболи-
стов, которые составляют костяк 
сборной сегодня, будут играть на 
чемпионате мира и должны это 
трансформировать в какие-то по-
ложительные моменты.

Не кажется ли вам, что столь пе-
чальный итог турнира результат 
засилья легионеров в россий-
ском чемпионате?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Мне кажется, что 
совсем наоборот.

Если бы вы знали, возглавив сбор-
ную России, как все закончится, 
пошли бы снова на этот шаг?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Я ни о чем не жа-

лею. Получилась шикарная ква-
лификация. Мы попали с огром-
ным трудом, выиграв четыре 
матча, на этот турнир. Получили 
громадный опыт. Я пытался сде-
лать максимум на что способен. 
Но, к сожалению, моего макси-
мума оказалось недостаточно.

Что скажете о дальнейших шан-
сах Англии и Уэльса на Евро? Со-
гласны, что валлийцы произво-
дят пока лучшее впечатление?
Л Е О Н И Д  С Л У Ц К И Й :  Разные матчи. 
Очень сложно их сравнивать. И 
мы по-разному настраивались, и 
иначе они проходили. Самое про-
стое сравнить их в очном поедин-
ке. Единственное, я могу пожелать 
тем командам, которые вышли из 
нашей группы, максимальной уда-
чи на этом чемпионате Европы и 
замахнуться на самые высокие по-
зиции. Я уверен, что командам, 
обладающим таким подбором иг-
роков и таким опытом больших 
матчей, это вполне по силам.

Что сказал капитан
Роман, как в целом можете оце-
нить выступление сборной Рос-
сии на чемпионате Европы? Все 
ожидали немного другого ре-
зультата.
РОМАН ШИРОКОВ: Ожидали, да. Ду-
маю, провальное, как еще может 
оцениваться выступление, если 
мы занимаем четвертое место в 
такой группе. С большими над-
еждами мы всегда приезжаем. Но, 
к сожалению, всегда уезжаем, ра-
зочаровывая и самих себя, и еще 
больше наших поклонников.

Оказались ли вы готовы к тем пе-
рестроениям, которые произош-
ли в составе перед матчем? Все-
таки на сборах наигрывали бо-
лее оборонительный вариант.
РОМАН ШИРОКОВ: Вряд ли он оборо-
нительный, если мы играли в три 
нападающих. Просто сегодня мы 
планировали больше играть в 
атаку, но Уэльс предпочел накры-
вать наших полузащитников и не 
давать свободно разыгрывать 

мяч при подачах. Все предполага-
ли, что они будут играть вторым 
номером, и такая тактика поста-
вила нас в тупик.

Мы так и не поняли игру в три 
форварда. Казалось, что они не 
вполне понимали, что им делать.
РОМАН ШИРОКОВ: Раз мы так сыгра-
ли, значит, и наши форварды не 
совсем поняли, что им делать. 
Потому что периодически они 
действительно оказывались в од-
них зонах.

Василий Березуцкий сказал, что 
надо что-то менять в российском 

футболе, молодым игрокам уез-
жать в Европу. Согласны с ним?
РОМАН ШИРОКОВ: Что-то менять, без-
условно, нужно. Но я не думаю, 
что все наши молодые игроки во-
стребованы в Европе. Всех, на-
верное, не возьмут. Для того что-
бы уезжать в Европу, нужно как-
то себя проявлять на таких фору-
мах, как этот или в Лиге чемпио-
нов. А у нас, к сожалению, пока не 
все так радужно.

Как вам Гарет Бэйл и его игра?
РОМАН ШИРОКОВ: Бэйл есть Бэйл — 
три игры, три гола. Рэмзи сегодня 
был ему под стать. Вообще вся 
сборная Уэльса на фоне нас вы-
глядела очень здорово.

Как так получалось, что Бэйл не-
сколько раз спокойно проходил 
с мячом от центрального круга 
до нашей штрафной?
РОМАН ШИРОКОВ: У нас не было зада-
чи играть с ним персонально. И, 
естественно, мы не предполага-
ли, что мы будем так легко давать 
проходить середину поля и по-
зволять им разгонять атаки.

Вас не удивило, что та схема, ко-
торая помогла выиграть осенние 
отборочные матчи, с тем же Ши-
роковым в центре поля, почему-
то не пригодилась на Евро?
РОМАН ШИРОКОВ: Главный тренер 
определяет, какие игроки, какая 
тактика могут принести резуль-
тат именно на этом Евро. Не ду-
маю, что он рискнул. Просто, на-
верное, пришел к выводу, что эта 
тактика принесет результат. Но 
мы, к сожалению, не смогли во-
плотить его идеи в жизнь и выйти 
из группы.

Слуцкий сказал, что уходит из 
сборной. Он объявил об этом иг-
рокам? И как вы считаете, дейст-
вительно нужно что-то менять?
РОМАН ШИРОКОВ: Он не так много 
проработал в сборной. Если он 
объявил, то теперь, значит, надо 
искать нового тренера. Если его 
не уговорят остаться.

Что сказал министр
ВИТАЛИЙ МУТКО: Все по делу проигра-
ли абсолютно. Вы сами видели — 
никакого шанса. Но что подела-
ешь, расстроиться можно только.  
В целом, мне кажется, они были 
на голову сильнее. Здесь мне даже 
комментировать нечего.

Леонид Слуцкий сказал, что не 
надо концентрироваться на 
ошибках игроков и что он берет 
вину на себя.
ВИТАЛИЙ МУТКО: Сейчас это эмоции. 
Конечно, он хотел, чтобы мы по-
нимали, что сегодня такой уро-
вень наших игроков. И не начина-

ли их так уж по косточкам каждо-
го разбирать, потому что часть 
этих игроков будет продолжать 
выступать за национальную ко-
манду. Поэтому он немножко взял 
вину на себя. Но в целом такой у 
нас сейчас уровень. Это надо при-
знать, спокойно к этому сейчас 
относиться и сделать выводы.

Что будет с тренером в итоге?
ВИТАЛИЙ МУТКО: Будем разбираться. 
Он свою позицию озвучил. Мы 
сейчас долго говорили, и он счи-
тает, что крайне сложно совме-
щать. Прежде всего эмоциональ-
но. Но пусть еще раз подумает. Я 
бы не возражал, если бы он про-
должил работать. Но он считает, 
что работа тренера в клубе и сбор-
ной разная. Все-таки в сборной 
тренер приходит, он должен брать 
лучших игроков и за несколько 
дней расставлять, настраивать 
психологически. Другая работа. 
Может быть, он считает, что это 
немножко не его. Но я попросил 
его все-таки еще подумать. Прие-
дем — будем разбираться.

То есть сейчас не стоит говорить, 
что Слуцкий точно уходит из 
сборной?
ВИТАЛИЙ МУТКО: Конечно, это его по-
зиция. Но будем работать и ду-
мать на эту тему.

Вы можете продолжить вариант 
совмещения постов?
ВИТАЛИЙ МУТКО: Совмещение, ко-
нечно, нет. Это нас ни к чему не 
приведет. Нужно сейчас начи-
нать новый цикл, обновлять ко-

манду, двигаться и делать то, что 
нужно. Уровень наш такой. Ка-
ждую ключевую игру мы проиг-
рываем.

Как уровень поднимать будем?
ВИТАЛИЙ МУТКО: Уровень может под-
ниматься только внутри россий-
ского чемпионата. Если у нас бу-
дут ребята уезжать… Вот у них 
три игрока были, вы видели, и ни-
чего не сделаешь — другого уров-
ня футболисты. А у нас такого иг-
рока нет. Значит, должна быть ко-
манда. А команда — это немножко 
другое.

Может, нужен другой лимит на 
легионеров?
ВИТАЛИЙ МУТКО: Давайте не будем 
сразу здесь и сейчас об этом. У нас 
там эксперты в стране, они все 
знают до игры, во время, после. Я 
готов из них кому-нибудь предло-
жить. Понимаю: болельщики рас-
строены, мне уже говорят. Ну что 
мы сделаем. Мы создали все усло-
вия, какие возможны. Но если у 
тебя есть уровень, он есть.

Вы лично что сейчас чувствуете?
ВИТАЛИЙ МУТКО: Конечно, я очень 
расстроен, как и все. Надежда 
была. Но когда я увидел игру ми-
нут 20 — 30, то стало понятно, что 
они на совершенно другом уров-
не играют. Нравится нам это или 
нет. Мы проиграли центр поля, у 
нас ничего не получается. Психо-
логия, характер — здесь все. Но 
другой команды у нас пока нет. И 
будем заниматься, искать все, 
что у нас есть.

Акцент

 Роман Широков: Чтобы уез-
жать в Европу, игрокам надо 
проявлять себя на таких тур-
нирах, как этот.  Не получается

Министр спорта Виталий Мутко не стал бы возражать против дальнейшей работы Слуцкого. Капитан команды Роман Широков согласен, что игра в три форварда себя не оправдала. Главный тренер Леонид Слуцкий наших футболистов не критиковал и всю вину взял на себя.

Забили. На футбол
Второе: или все-таки 
появления в борьбе 
воспитанных, выхолен-

ных отечественных игроков? 
Если остановимся на первом 

варианте, то никогда уже не стать 
команде России в первый ряд не 
только мировых, а хотя бы евро-

п е й с к и х 
грандов. 

Когда в 
премьер-ли-

ге российское мо-
лодое дарование с пробле-

сками, пока еще только с пробле-
сками, намечающегося таланта, 
предпочитают иностранному се-
редняку, вопрос о том, какой 
быть сборной, отпадает сам со-
бой. И вся наша премьер-лига 
средняя, на два-три клуба опира-
ющаяся, доказала это тем, что в 
последние годы проваливалась в 
Еврокубках. 

Что дальше? 
А дальше — через два года чем-

пионат мира и ранее в 2017-м Ку-
бок Конфедерации, в котором мы 
можем так же позорно прова-
литься. Времени нет. Как не чувст-
вуется и желания пересмотреть 
всю нашу футбольную стратегию. 
Посмотрите хотя бы, к чему при-
вело сокращение количества ле-
гионеров. Да к сплошному пара-
доксу. Цены на средненьких рос-
сийских игроков взлетели. И те-
перь любой мастеровитый футбо-
лер с небольшим опытом может 
претендовать на то, чтобы занять 
место в основе не благодаря высо-
кому классу игры, а просто по на-
шенскому паспорту. 

Или еще одна проблема: неи-
моверно завышенный потолок 
зарплат. Мы можем сослаться на 
хоккей. Да, в нем действительно 
люди получают немало, но и ме-
ста на мировых первенствах за-
нимают соответствующие. Фут-
больный же рынок перегрет. Это 
идет на пользу футбольным аген-
там, возможно, и некоторым тре-
нерам, греющим ручонки на сом-

нительных трансферах и, конеч-
но, футболистам, которые непо-
мерно задирают порой еще со-
пливые носы, получая сотни ты-
сяч евро, а то и миллионы, мало 
что отдавая взамен.

Особый вопрос — управление 
нашим футболом. Не время раз-
брасывать камни, но давайте 
признаемся себе абсолютно 
честно, хотя бы самим себе: у на-
шего футбола пока нет твердого 
управления. Уж сколько пишется 
о том, что главный тренер сбор-
ной не может совмещать два по-

ста: в национальной команде и в 
клубе. На мой взгляд, это невер-
но. И то, что игроки — цээсковцы 
Слуцкого смотрелись на фран-
цузских полях все-таки немного 
лучше, чем остальные, да и со-
ставляли борющийся, действую-
щий костяк команды, доказыва-
ет, что тренер может руководить 
двумя коллективами сразу. А вот 
руководить футболом — огром-
ным, сложнейшим нашим хозяй-
ством необходимо одному чело-
веку, который должен иметь сто-
процентное право проводить в 
нем свою твердую линию, как 
это делал Виталий Леонтьевич 
Мутко в единственном полупо-
бедном для нас 2008-м. Тогда ев-
ропейская «бронза» по оказан-
ным почестям была приравнена 
даже не к серебру, а к золоту. Но 
прошло восемь лет — и никаких 
успехов. Разве что победной 
можно назвать четырехматче-

вую выигрышную серию Слуц-
кого, когда он чудом, личным об-
аянием, умением общаться с 
футболистами исправил то бес-
совестно-безвыходное положе-
ние в отборочной квалификаци-
онной группе, в которое мы по-
пали из-за итальянца Фабио Ка-
пелло и прочих его предшествен-
ников, оплаченных русскими 
миллионами. 

В заключение мне хотелось бы 
сказать одно очень важное. Поло-
жа руку на сердце необходимо 
признать: лучше выступить мы и 

не могли. Ни одной звезды в ко-
манде. Ни одного футболиста, ко-
торый мог бы взять на себя игру и 
решить ее исход. Сборная серед-
няков, лучших на данный момент 
в стране, и пусть простят меня те 
немногие мужественно бившие-
ся ребята, довольно великовоз-
растных. Не случайно лишь ир-
ландцы были старше наших на 
всем Евро, в котором участвова-
ли 24 команды. А когда накануне 
получили травмы Дзагоев и Де-
нисов, стало ясно, что заменить 
их совершенно некем. Центр 
поля оказался незащищенным, 
оголенным, доступным для атак 
любого противника. Даже такого 
средненького, как Словакия. Но 
об этом я уже писал. См. выше: в 
российской премьер-лиге играет 
около двух сотен россиян. Чего 
же мы хотим, если выбор на-
столько ограничен? За что боро-
лись, на то и напоролись.

1

Акцент

 Положа руку на сердце надо 
признать: лучше выступить 
мы и не могли. Ни одной 
 звезды в команде

ЦИФРА

8
ИГРОКОВ
сборной России уже перешли 
30-летний рубеж.
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КОМПЕТЕНТНО Вячеслав Колосков призывает привлекать в сборную 
больше перспективных игроков

Дайте шанс молодежи
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Александр 
Головин стал 
одним из откры-
тий  чемпионата 
России, но не про-
явил себя на Евро.
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НОВОСТИ КОРПУНКТА

Во Франции поступили 
в продажу билеты на плей-офф

Перекупщиков 
просьба 
не беспокоиться

ОРГКОМИТЕТ чемпионата Европы по футболу сообщил, что по-
следняя порция билетов на матчи плей-офф турнира поступит в про-
дажу 22 июня в полдень по среднеевропейскому времени. 

В билетном отделе УЕФА призвали болельщиков тех команд, кото-
рые смогли пройти сито группового этапа, приобретать билеты на 
официальном портале, чтобы получить гарантированный доступ на 
стадионы чемпионата Европы.

Особо отмечается, что прежде всего билеты будут доступны толь-
ко болельщикам вышедших в плей-офф команд, дабы они смогли и 
дальше поддерживать свои сборные на турнире.

«Мы обладаем информацией, что за первые 26 матчей футбол на 
аренах Евро-2016 посмотрели 1,2 миллиона болельщиков. В целом 
финальный турнир, состоящий из 51 встречи, посетят рекордные 
пять миллионов зрителей. К сожалению, УЕФА получил информа-
цию о многочисленных случаях приобретения болельщиками недей-
ствительных билетов на черном рынке. Этим болельщикам было от-
казано во входе на стадионы. УЕФА еще раз напоминает: билеты, 
приобретенные не на официальном билетном портале, часто явля-
ются поддельными и не гарантируют пропуск на арену», — говорится 
в специальном обращении к любителям футбола.

Отметим, что для любителей посмотреть футбол с комфортом в 
специальных ложах VIP доступны пакеты по цене от пяти до 18 тысяч 
евро. Особо важным гостям предложат отдельную ложу, закуски, на-
питки (включая вино) и небольшие подарки от организаторов с сим-
воликой чемпионата. 

Скандал с формой сборной 
Швейцарии сыграл на руку 
продавцам атрибутики

Рваные майки 
в цене

ВО ВРЕМЯ заключительного матча группового этапа между коман-
дами Франции и Швейцарии болельщики могли наблюдать как фут-
болки игроков «альпийской» команды дружно приходили в негод-
ность после единоборств.

Во время игры сразу четверо швейцарских футболистов вынужде-
ны были сменить игровые майки, поскольку после столкновений они 
превращались в натуральные лохмотья. Известный немецкий произ-

водитель формы в срочном порядке провел специальное расследова-
ние и сделал заявление для прессы. В нем говорится, что игровые 
майки для команды Швейцарии были изготовлены компанией спе-
циально под Евро-2016. Форма сделана из полиэстера, но при этом 
футболка более легкая по сравнению с обычными, поскольку при ее 
создании применялась технология  dryCELL, которая позволяет телу 
чувствовать себя в прохладе и сухости. 

«У данной технологии есть один недостаток — она слишком тон-
кая, и это влияет на прочность волокон. Наши специалисты внима-
тельно изучили вопрос и пришли к выводу, что был допущен брак в 
технологии», — отметили в фирме.

В свою очередь, игрок сборной Швейцарии Шердан Шакири с 
юмором отозвался о произошедшем: «Порванные майки? Очень хо-
рошо, что они не производят презервативы».

Тему подхватили и многочисленные блогеры в социальных сетях, 
а в Twitter даже появился специальный хэштег #trikotgate. А вот про-
давцы атрибутики потирают руки: швейцарские майки, несмотря на 
стоимость в 89 евро, уходят с витрин магазинчиков как горячие пи-
рожки.

Поклонники Les Blues 
предпочитают смотреть матчи 
с Евро дома

Футбол на диване

БОЛЕЛЬЩИКИ сборной Франции скупили билеты на матчи своей 
сборной уже давно. В свободной продаже или даже у спекулянтов би-
летов не достать. Что остается? Правильно — наблюдать за играми 
дома, на диване.

Коллеги из «Ле Фигаро» выяснили, что за последние две недели в 
стране повысились продажи телевизоров, а также вырос объем зака-
зов еды на дом.

Согласно данным издания, более 13 процентов респондентов рас-
сказали, что приобрели новый телевизор, чтобы смотреть футбол в 
хорошем качестве. В целом по стране это более 1,7 миллиона единиц 
новой техники! Во многом это произошло потому, что местные влас-
ти запретили транслировать поединки с чемпионата Европы в лет-
них кафе и ресторанах из-за боязни беспорядков. А в фан-зоне слиш-
ком тесно, мало удобств. Да и цены зашкаливают — за сосиску и пла-
стиковый стакан пива вы отдадите не менее 18 евро, а это цена пол-
ноценного обеда в ресторане.

Кроме того, наши французские коллеги выяснили что в дни мат-
чей команды Дидье Дешама спрос на пиво повышается в четыре раза, 
а сеть доставки еды испытывает огромные проблемы, поскольку за-
грузка превышает обычные показатели более чем на 60 процентов! 
Отметим, что лучше всего местные болельщики берут еду, которую 
можно спокойно есть руками, — крылышки, пицца или бургеры.

Подготовил Павел Зарудный, «Российская газета», Париж

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж

К
апитан сборной Англии 
Уэйн Руни провел свой 
114-й матч за националь-

ную команду и по этому показа-
телю форвард догнал Стивена 
Джеррарда. Впереди Уэйна оста-
лись лишь Дэвид Бекхэм (115) и 
легендарный голкипер Питер 
Шилтон, который выходил на 
поле в составе сборной 125 раз. 
Руни после нулевой ничьей со 
словаками был мрачен, но не от-
казался пообщаться с прессой.

Уэйн, мы ожидали от команды 
победы, что не получилось?

УЭЙН РУНИ: Для того чтобы побе-
ждать, нужно забивать, а вот 
здесь и возникли сложности. Вы 
же видели сколько было отлич-
ных моментов! Я сам не очень по-
нимаю, как такое возможно, но 
результат, увы, уже изменить не 
получится.

Второе место в группе вас удив-
ляет?
УЭЙН РУНИ: Оно огорчает. Не думаю, 
что по игре Уэльс гораздо лучше 
нас. Уэльс стал первым, потому 
что их игроки использовали свои 
шансы в игре против России, а 
мы нет! И в той игре нам нужно 
было забивать больше, чем один 
мяч. Но не везло, а потом еще и 
концовка игры все перевернула с 
ног на голову! Вот отсюда и взял-
ся такой расклад.

На что способна ваша команда 
на этом турнире? Ходжсон гово-
рит, что мечтает о победе. А вы?
УЭЙН РУНИ: Любой профессиональ-
ный футболист будет ставить пе-
ред собой такую цель, и мы — не 
исключение. Наша сборная, не-
смотря на свою молодость, гото-
ва к большим свершениям. Знае-
те, видна зрелость в наших игро-
ках не только сейчас. Это было 
заметно на протяжении отбороч-

ного цикла, а особенно ярко про-
явилось в последние полгода. Иг-
роки понимают, что для успеш-
ного выступления на Евро нужно 
показывать зрелый футбол, соот-
ветствовать уровню турнира. 
Пока у них все получается. Есть 
надежда и уверенность, что бу-
дем продолжать в том же духе. 
Правда, и забивать надо больше.

С кем бы вы хотели сыграть в се-
рии плей-офф?
УЭЙН РУНИ: А вот это все равно. У 
нас, несмотря на некоторые 
обидные моменты, настрой и ат-
мосфера в коллективе просто за-
мечательные.

Вы наблюдаете за другими мат-
чами на турнире, что можете 
сказать об уровне чемпионата?

УЭЙН РУНИ: Команд стало боль-
ше, больше борьбы и неожи-
данных результатов. На-
верное, так и должно 
быть. Подобное всег-
да нравится болель-
щикам. Думаю, что 
я бы охарактери-
зовал Евро во 
Франции как 
а б с о л ю т н о 
непредсказуе-
мый турнир со 
всех точек зрения.

А какие команды понрави-
лись?
УЭЙН РУНИ: Все играют в свою силу, 
я бы не стал никого особо выде-
лять. Все решится очень скоро в 
матчах плей-офф. Вот о чем я хочу 
думать сейчас.

С места события Англичане имели огромное преимущество над словаками, 
но забить так и не смогли

«Львы» сыграли 
на вторых ролях

Павел Зарудный,
 «Российская газета», Париж 

О
т англичан на чемпи-
онате Европы слиш-
ком много шума: бо-
лельщики без конца 
пьют пиво, хулиганят 

и горланят песни, британские 
журналисты ведут себя надмен-
но и в своих репортажах с радо-
стью находят минусы в игре всех 
команд на турнире, за исключе-
нием собственной сборной. По 
всей видимости, этот настрой пе-
редался и команде — 0:0 в матче 
третьего тура со Словакией.

Напомним, что в первом туре 
группового этапа англичане сыг-
рали вничью со сборной России 
— 1:1, затем переиграли Уэльс — 
2:1, и для того, чтобы обеспечить 
себе первое место в группе, ко-
манда Ходжсона должна была вы-
игрывать и не думать о результа-
те матча Россия — Уэльс.

Главный тренер «львов» Рой 
Ходжсон на предматчевой пресс-
конференции был в отличном на-
строении:

— Привет! Вы хотите узнать, в 
каком мы настроении? Ждем по-
беды! Все игроки в хорошей фор-
ме. Ничего страшного не случи-
лось бы, если бы я не ротировал 
состав, но у нас есть футболисты, 
которые стучатся в дверь и рвут-
ся на поле. Скажем, Джейми Вар-
ди и Дэниэл Старридж отлично 

проявили себя, выйдя на замену в 
матче с Уэльсом, и я уверен, что 
они хотят получить еще один 
шанс. Мы можем использовать 
разные варианты в нападении. 
Решение по стартовому составу 
еще предстоит принять.

А что вы можете сказать о слова-
ках?
РОЙ ХОДЖСОН: У этой команды мно-
го игроков, которых мы должны 
опасаться, и неплохая линия ата-
ки. Гамшик, Дуда и Вайсс очень 
хорошие атакующие футболи-
сты, но мы должны быть лучше.

Как бы вы оценили игру коман-
ды после первых проведенных 
матчей?
Р О Й  Х О Д Ж С О Н : Пока я доволен и 
очень надеюсь, что мы покажем 
достаточно хорошую игру для по-
беды в турнире.

У вас заканчивается контракт с 

командой, вы намерены продол-
жить работу со сборной Англии?
РОЙ ХОДЖСОН: Да, я бы очень уди-
вился, если бы вы не задали этот 
вопрос! Все об этом знают и зада-
ются вопросами: должен ли я 
остаться, хочу ли я этого, что 
должна предпринять националь-
ная ассоциация. Сейчас мы сос-
редоточены только на победе в 
следующем матче.

В свою очередь, наставник 
словаков Ян Козак намекнул, что 
его команда будет играть «с голо-
вой» и понапрасну не лезть на ро-
жон:

— Сборная Англии сильно от-
личается от российской коман-
ды. Она играет совсем в другой 
футбол, я хорошо это знаю. По 
правде говоря, у нас недостаточ-
но сильная команда, чтобы иг-
рать в открытый футбол с таким 
соперником, как Англия. Мы при-
думаем что-нибудь, и, надеюсь, 
не огорчим болельщиков.

Британцы только 
огрызнулись

По сравнению с предыдущим 
матчем против команды Уэльса 
Ходжсон сделал сразу шесть пе-
рестановок в основном составе, и 
надо сказать, что новая кровь 
пошла на пользу. Англичане ак-
тивно начали поединок в Сент-
Этьене и довольно быстро завла-
дели территориальным преиму-
ществом. Хороших голевых мо-
ментов у британцев хватало, од-
нако в концовках эпизодов они 
по большей части действовали 
очень топорно. Исключение — 
Джейми Варди, впервые вышед-
ший в «основе» на этом турнире. 
Форвард «Лестера» был активен 
и имел несколько реальных голе-
вых моментов, однако у словаков 
в этот день «джокером» высту-
пил голкипер Матуш Казачик.

После перерыва англичане 
придавили словаков к воротам и 
начали планомерную осаду, в ко-
торой активное участие прини-
мали Уэйн Руни,  Нэтэниэл 
Клайн, Дэниэл Старридж, Делле 
Алли. Но пробить Козачика им не 
удалось. К слову, совершенно 
справедливо именно вратарь 
сборной Словакии был признан 
специальным жюри лучшим иг-
роком встречи.

Итоговый счет на табло — 0:0 
отправил англичан на второе ме-
сто по итогам группового этапа. 
Теперь команда Ходжсона сыгра-

ет 27 июня со второй сборной в 
квартете «F», а словаки (которые 
провели первый «сухой матч» на 
крупных турнирах) будут ждать 
итога матчей в остальных груп-
пах.

Кстати пришелся и итоговый 
комментарий Ходжсона, кото-
рый постарался сохранить по-
бедную мину при не очень внят-
ной игре:

— Мы контролировали игру, 
создали немало голевых момен-
тов, но остались без победы. Ко-
нечно, разочарование присутст-
вует, но я верю, что голы придут. 
У нас есть игроки, которые уме-
ют и будут забивать.

Нэтэниэл Клайн провел очень 
хороший матч, да и Джордан Хен-
дерсон перед ним действовал 
уверенно. Они повысили свои 
шансы сыграть в следующих мат-
чах и доказали, что у нас очень 
сильный подбор игроков. Итог 
матча огорчает, мы полностью 
заслужили победу. В каждом из 
трех матчей имели тотальное 
преимущество. Конечно, было бы 
хорошо занять первое место в 
квартете, мы заслужили это сво-
ей игрой. Надеюсь, что нам в 
плей-офф достанется Венгрия.

По сравнению с игрой против 
Уэльса в матче со Словакией англи-
чане произвели сразу шесть замен.

Акцент

 Уэйн Руни: Уэльс стал первым, 
потому что их игроки исполь-
зовали свои шансы в игре 
против России, а мы нет!

Акцент

 Форвард чемпиона Англии 
«Лестера» Джейми Варди 
впервые на этом турнире 
вышел в стартовом составе

ЛЮБОПЫТНЫЕ ФАКТЫ

Как играла Англия на чемпионатах Европы
— Англичане ни разу в своей истории не выигрывали европейский футбольный 

чемпионат, а на мировом первенстве «львы» одерживали победу в далеком 1966 

году, когда одолели в финале немцев — 4:2. Единственное, чем могут похвастать-

ся англичане, — два третьих места на Евро-1968 и Евро-1996.

— Статистика достижений сборной Англии на последних крупных турнирах мо-

гла бы выглядеть совсем по-другому, если бы не серии пенальти. С тех пор как 

«три льва» уступили по 11-метровым ФРГ в полуфинале ЧМ-1990, они завершили 

выступления подобным образом еще на пяти чемпионатах: трех европейских 

(1996, 2004, 2012) и двух мировых (1998, 2006). Лишь раз Англия состязалась в 

финале крупного турнира — на ЧМ-1966, когда и завоевала золотые медали. На 

ЧМ-2014 в Бразилии родоначальники футбола не вышли из группы, но на Евро-

2016 они отправятся после десяти побед в десяти матчах квалификации конти-

нентального первенства.

— Ни разу в своей истории англичане не выигрывали стартовые матчи на Евро, 

включая и нынешний турнир (игра со сборной России завершилась — 1:1).

— Лучшим бомбардиром сборной на сегодня является Уэйн Руни, который забил 

за национальную команду 51 мяч.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Уэйн Руни огорчен нулевой ничьей и вторым местом в группе, но верит в дальнейший
успех своей команды во Франции

Капитан недоволен

ЦИФРА

114
МАТЧЕЙ
провел Руни за сборную. Это тре-
тий показатель в истории нацио-
нальной команды Англии.

Майки сборной Швейцарии, несмотря на то что после столкновений 
 рвались и превращались в лохмотья, теперь идут на ура в магазинах.
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С 52 мячами Руни является 
лучшим бомбардиром в исто-
рии английской сборной.
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Илья Зубко,
«Российская газета», Марсель

С
борная Польши уверенно 
вышла в 1/8 финала Евро. 
Обыграв в Марселе коман-

ду Украины со счетом 1:0, она за-
няла второе место в группе С и 
теперь сыграет со Швейцарией. А 
украинцы покидают турнир, не 
набрав ни одного очка с общей 
разницей мячей 0:5.

Удивительное дело — футболь-
ная сборная Польши дважды ста-
новилась бронзовым призером 
чемпионатов мира, была олим-
пийским чемпионом, но доселе 
ни разу не выходила из группы на 
Евро. «Бяло-червони» вообще де-
бютировали на континенталь-
ных первенствах лишь в 2008-м. 
Но ни тогда, ни на домашнем чем-
пионате в 2012-м в плей-офф 
пробиться не смогли. Так что в 
Марселе у Роберта Левандовски 
сотоварищи был шанс сотворить 
историю. Да и задача казалась не 
самой сложной — ничьей с поте-
рявшими все шансы украинцами 
было вполне достаточно.

Регламент этого Евро вообще 
устроен так, что в последнем 
туре сразу в нескольких матчах 
обоих соперников устраивает 
ничья. Например, вспомните 
матч Франция — Швейцария, ко-
торый закончился 0:0, и все оста-
лись довольны. Хозяева вышли в 
1/8 финала с первого места, а их 
оппоненты со второго. Иной раз 
кажется, что если бы в футболе, 
как в шахматах, можно было бы 
предложить ничью на десятом 
ходу, то некоторые бы этой оп-
цией на Евро-2016 воспользова-
лись точно.

Игра Украина — Польша была 
примерно из той же категории. 
Конечно, футболисты и тренеры 
утверждали, что сделают все для 
победы. Но по факту поделить 
очки было бы для них неплохим 
вариантом — поляки в таком слу-
чае спокойно проходили в следу-
ющий раунд, причем со второго 
места, а украинцев миновала бы 
перспектива завершить турнир, 
проиграв все свои матчи. Напом-

ним, что на вчерашний день оч-
ков во Франции не набрали толь-
ко «жовто-блакитные» и футбо-
листы сборной Турции.

Понятно, что даже при таких 
раскладах откровенно играть на 
0:0 никто бы не рискнул. Ги-
гантский стадион «Велодром» 
хоть и не заполнился полностью 
— на этом Евро аншлаги в «ней-
тральных» матчах вообще ред-
кость, — но смотрелся весьма 
впечатляюще. Процентов 70 
стадиона окрасились в красно-
белые польские цвета. И лишь 
половина трибуны за воротами 
и отдельные центральные сек-
тора предпочли желто-голубые 
тона. Приезд такого количества 
польских фанатов полицию 

Марселя изначально сильно 
беспокоил. Тем более что в этом 
городе уже успели проявить 
себя хулиганы из России, Анг-
лии, Венгрии. Для «полного ком 

плекта» Марселю достались еще 
и поляки, чьи фанаты давно име-
ют репутацию одних из самых 
суровых в Европе. Но на этот раз 
ничего ужасного, за исключени-

ем кошмарных пробок, на ули-
цах не происходило. Болельщи-
ки сосуществовали вполне мир-
но, пусть и под усиленным при-
смотром. Без локальных драк в 
Старом порту, разумеется, тоже 
не обошлось.  Но наученная 
горьким опытом полиция уже не 
церемонилась и сразу пускала в 
ход слезоточивый газ. Так что до 
серьезных беспорядков дело 
вроде бы не дошло.

При почти домашней атмос-
фере польская сборная начала за 
здравие. На стартовых минутах 
украинская оборона провали-
лась дважды подряд, но Милик и 
Левандовски соперника прости-
ли. Однако продолжения не по-
следовало, и вскоре уже команда 

Михаила Фоменко принялась 
тревожить Лукаша Фабиански. 
На 17-й минуте Ярмоленко полу-
чил отличный шанс открыть счет, 
но в цель не попал. А чуть позже 
возможность забить была уже у 
Коноплянки — тоже неудачно. К 
концу тайма статистики УЕФА 
насчитали у «жовто-блакитных» 
вдвое больше опасных атак. 
Украинцы действительно играли 
с заметным преимуществом. Вот 
только в забитые мячи оно не во-
плотилось.

Главный тренер поляков 
Адам Навалка такому невнятно-
му футболу в исполнении своей 
команды вряд ли обрадовался. И 
уже в перерыве заменил Зелинь-
ского на Якуба Блащиковски. 
Как в воду глядел — полузащит-
ник «Фиорентины» забил гол 
уже через девять минут после 
появления на поле. Причем сде-
лал это мастерски — подработал 
мяч, убрал на замахе Ротаня и 
красиво пробил без шансов для 
вратаря Андрея Пятова — 1:0. 
Сразу в нескольких польских 
секторах загорелись файеры, но 
на поле, к счастью, фанаты бро-
сать пиротехнику не стали.

Этот гол, по сути, решал все 
проблемы для польской сбор-
ной. Так что она охотно отдала 
инициативу украинцам и спо-
койно играла по счету. Благо, на-
падение соперника никаких се-
рьезных задач перед ней так и не 
поставило. Игра, как принято 
говорить в таких случаях, раз-
билась на эпизоды. А ее темп 
упал настолько, что последние 
минуты футболисты фактиче-
ски ходили по полю пешком.

Итог этого хождения для 
сборной Украины получился 
весьма печальным. Команда Ми-
хаила Фоменко не просто не на-
брала на этом Евро ни одного 
очка, но и не смогла забить ни 
единого мяча, пропустив в свои 
ворота пять. Пока это худший 
результат на турнире, но анти-
рекорд еще может побить Тур-
ция. У этой сборной пока два по-
ражения с общей разницей мя-
чей 0:4.

Илья Соболев

С
борная Германии по-
бедой завершила вы-
ступление на группо-
вом турнире чемпио-
ната Европы. В матче 

третьего тура на парижском 
«Парк де Пренс» подопечные 
Йоахима Лева обыграли северо-
ирландцев — 1:0 и забронирова-
ли за собой первую строчку в 
квартете под литерой С.

Для выхода в плей-офф бунде-
стим хватило бы и ничьей. Учи-
тывая уровень соперника, зада-
ча, мягко говоря, не выглядела 
невыполнимой. Может, поэтому 
предматчевая пресс-конферен-
ция немцев больше напоминала 
сеанс самовнушения на тему 
того, что Северную Ирландию 
надо воспринимать всерьез.

«С уважением относимся к 
нашему сопернику. Североир-
ландцы здорово провели квали-
фикацию, выиграв свою группу. 
Это не команда, пробившаяся на 
Евро с третьего места», — рассу-
ждал помощник Лева Томас 
Шнайдер.

«Нужно быть реалистами. Го-
левой феерии не будет, и легкой 
прогулки тоже. Они будут обо-
роняться всей командой», — до-
бавил Томас Мюллер.

В подтверждение своих наме-
рений бундестим выставила на 
игру сильнейший состав. Лев ре-
шился только на две перестанов-
ки: на правом фланге появился 
молодой Джошуа Киммих, а в 
центре атаки впервые на этом 
турнире — Марио Гомес.

Впрочем, в первом тайме 
главным героем стал не он, а То-
мас Мюллер, исполнявший фун-
кции центрфорварда в первых 
двух матчах. Вообще Мюллер — 

уникальный футболист: у него 
десять мячей за сборную на чем-
пионатах мира и ни одного — на 
европейских первенствах. Во 
Франции эта тен-
денция продол-
жилась.  «Меня 
волнует не от-
сутствие голов, а 
отсу тст в и е  м о -
ментов», — сокрушался при этом 
сам игрок.

Так вот в матче с североир-
ландцами моментов у Мюлле-
ра было предостаточно. Он 
в одиночку мог еще до пе-
рерыва довести счет до 
неприлично крупного, 
но Томасу категори-
чески не везло в за-
вершении. На 30-й 
минуте Мюллер 

имел очередной шанс вывести 
свою команду вперед, но в кон-
цовке эпизода от греха подаль-
ше предпочел отпасовать Гоме-
су, и тот не промахнулся — 1:0. 
Любопытно, что форвард забил 
едва ли не первым касанием в 
этом матче, напомнив  о своем 
уже несколько подзабытом  про-
звище «Супермарио». Гомес 
вплотную подошел к немецкому 
рекорду Юргена Клинсманна, у 
которого на чемпионатах Евро-
пы пять забитых мячей. 

А ведь была вероятность, что 
30-летний форвард вообще не 
попадет в заявку. Из-за травм и 
не лучшей формы Гомес четыре 

года не вызывался в сборную и 
получил приглашение в нацио-
нальную команду лишь в ноябре 
прошлого года.

Однако вернемся на «Парк де 
Пренс». Чудо, что первый тайм с 
таким счетом и закончился. 
Обилие голевых ситуаций у 
Мюллера лишь отражало гран-
диозное превосходство бунде-
стим над соперником. Вот вам 
только один показатель: до пере-
рыва британцы сподобились 
чуть больше чем на 60 передач. 
Немцы отдали пасов в шесть (!) 
раз больше.

И ведь не скажешь, что Север-
ная Ирландия ушла в глухую 

оборону. Подопечные Майка 
О’Нила играли так, как позволя-
ла им бундестим: по возможно-
сти пытались убежать в контр-

атаку и даже пробить. Другое 
дело, что получалось не очень. 
Например, в первом тайме се-

вероирландцы не нанесли ни 
одного удара.

Во втором тайме немецкая 
ярмарка щедрости продолжи-
лась. Синдромом Мюллера 

последовательно зара-
зились Марио Гетце, 
уже отличившийся 
Гомес… Лев бросил 
в бой Андре Шюрр-
ле, но и эта мера по-
действовала не осо-
бо.

Зато по ходу мат-
ча один рекорд все-

таки состоялся. Его 
автором стал Бастиан 

Швайнштайгер, заменив-
ш и й  С а м и  Хе д и р у.  Д л я 

Швайни игра против Север-
ной Ирландии стала 15-й на 

чемпионатах Европы. По этому 
показателю полузащитник обо-
шел экс-капитана бундестим 
Филиппа Лама. В матче с укра-
инцами Швайнштайгер, выйдя 

на замену, поставил точку. 
Но теперь этот ход не 

сработал и счет остал-
ся прежним. Думает-

ся, британцы та-
к и м  и с х о д о м 

тоже остались 
в  ц е л о м  д о -
вольны. Про-
играть дейст-
вующим чем-
пионам мира 
с минималь-
ным счетом 
— достойно. 

Акцент

 Томас Мюллер еще в первом 
тайме мог лично довести счет 
до неприлично крупного, но 
растранжирил не меньше 
пяти стопроцентно голевых 
моментов

У сборной Швейцарии на этом чемпионате Европы очень много колорит-
нейших болельщиков. Благо, из дома до Франции им рукой подать.

АНТИРЕКОРД Сборная Украины не набрала ни одного очка и не забила ни одного мяча

Остались с нулями

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 июня, среда
«Матч ТВ»
08.45. Кубок Америки в США. Первый полуфинал. США — Аргентина. Матч в 

Хьюстоне. Повтор ночной трансляции.

11.20. Евро-2016. Хорватия — Испания. Группа «D». Третий, заключительный тур. 

Матч в Бордо. Повтор трансляции от 21 июня.

13.50. Евро-2016. Северная Ирландия — Германия. Группа «С». Третий тур. Матч в 

Париже (стадион «Парк де Пренс»). Повтор трансляции от 21 июня.

15.55. Евро-2016. Украина — Польша. Группа «С». Третий тур. Матч в Марселе. По-

втор трансляции от 21 июня. 

18.45. Евро-2016. Венгрия — Португалия. Группа «F». Третий тур. Матч в Лионе. 

Прямая трансляция.

21.45. Евро-2016. Италия — Ирландия. Группа «Е». Третий тур. Матч в Лилле (Виль-

нев-д’Аск). Прямая трансляция.

03.00 (в ночь на 23 июня). Кубок Америки. Второй полуфинал. Колумбия — Чили. 

Матч в Чикаго. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
18.00. Евро-2016. Исландия — Австрия. Группа «F». Третий тур. Матч в Париже 

(Сен-Дени, стадион «Стад де Франс»). Прямая трансляция (плюс часовое пре-

вью). 

21.10. Евро-2016. Швеция — Бельгия. Группа «Е». Третий тур. Матч в Ницце. Пря-

мая трансляция (плюс 50-минутное превью).

00.15 (в ночь на 23 июня). Евро-2016. Италия — Ирландия. Группа «Е». Третий тур. 

Матч в Лилле (Вильнев-д’Аск). Трансляция в записи.

02.10 (в ночь на 23 июня). Евро-2016. Венгрия — Португалия. Группа «F». Третий 

тур. Матч в Лионе. Трансляция в записи.

«МАТЧ! Футбол 2»
07.55, 11.40, 15.25, 19.15, 23.05. Кубок Америки. Первый полуфинал. США — Ар-

гентина. Повторы ночной трансляции.

02.55 (в ночь на 23 июня). Кубок Америки. Второй полуфинал. Колумбия — Чили. 

Матч в Чикаго. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
18.00. Евро-2016. Венгрия — Португалия. Группа «F». Третий тур. Матч в Лионе. 

Прямая трансляция (плюс часовое превью).

21.00. Евро-2016. Евро-2016. Италия — Ирландия. Группа «Е». Третий тур. Матч в 

Лилле (Вильнев-д’Аск). Трансляция в записи.

Подготовил Илья ТрисвятскийУкраинцы не смогли хлопнуть дверью в своем последнем матче на чемпионате Европы.

E
P

A

R
E

U
T

E
R

S

Группа С Гол форварда Гомеса принес сборной Германии победу над Северной 
Ирландией и первое место в квартете

Марио снова супер

Первым же ударом в матче с Северной Ирландией 
Марио Гомес (на фото справа) открыл счет своим голам 
на Евро-2016.

Акцент

 Полузащитник итальянской 
«Фиорентины» Якуб 
Блащиковски забил мяч всего 
лишь спустя девять минут 
после появления на поле

ЦИФРА

92
ПРОЦЕНТА
точных передач отдали игроки 
сборной Германии в победном 
матче против Северной Ирлан-
дии. По футбольным меркам это 
умопомрачительный показатель.
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СТАТИСТИКА

Группа «в»

Россия — Уэльс — 0:3 (0:2). Третий тур. Тулуза. Стадион «Мунисипал». 28 840 

зрителей. Судьи: Эрикссон, Класениус, Варнмарк (все — Швеция).

Россия: Акинфеев (вратарь), Смольников, В. Березуцкий (А. Березуцкий, 46), 

Игнашевич, Д. Комбаров, Мамаев, Глушаков, Широков (Головин, 52), Кокорин, 

Дзюба, Смолов (Самедов, 70).

Уэльс: Хеннесси (вратарь), Гантер, Тейлор, Дэвис, Уильямс, Честер, Аллен (Эд-

вардс, 74), Ледли (Кинг, 76), Рэмзи, Бэйл (Черч, 83), Воукс.

Голы: Рэмзи (ассистент — Аллен, 11); Тейлор, 20; Бэйл (Рэмзи, 67).

Удаления: нет.

Предупреждения: Мамаев, 65 — Воукс, 17.

Удары (в створ ворот): 12 (2) — 19 (12).

Фолы: 9 — 6. Угловые: 4 — 5. Штрафные удары: 9 — 10.

Процент владения мячом: 50% — 50%.

Словакия — Англия — 0:0. Третий тур. Сент-Этьен. Стадион «Жеффруа Гишар». 

39 051 зритель. Судьи: Карбальо, Фернандес, Хименес (Испания). 

Словакия: Козачик (вратарь), Пекарик, Губочан, Шкртел, Дюрица, Печовски (Ги-

омбер, 67), Куцка, Гамшик, Дуда (Швенто, 57), Мак, Вайсс (Шкриньяр, 78).

Англия: Харт (вратарь), Клайн, Бертранд, Кэхилл, Смоллинг, Дайер, Хендерсон, 

Уилшир (Руни, 56), Лаллана (Алли, 61), Варди, Старридж (Кейн, 76).

Удаления: нет.

Предупреждения: Печовски, 24 — Бертранд, 52.

Удары (в створ ворот): 4 (2) — 29 (5).

Фолы: 7 — 12. Угловые: 0—— 11. Штрафные удары: 13 — 8.

Процент владения мячом: 38% — 62%.

Положение команд

И В Н П М О

Уэльс 3 2 0 1 6:3 6

Англия 3 1 2 0 3:2 5

Словакия 3 1 1 1 3:3 4

Россия 3 0 1 2 2:6 1

Уэльс и Англия как команды, занявшие первое и второе места в группе соответ-

ственно, вышли в 1/8 финала. Сборная Словакии ждет завершения игр в других 

группах. Четыре из шести команд, занявших в группах третьи места, также вый-

дут в плей-офф. Ранжирование производится по дополнительным показателям. 

Критерии (в порядке значимости) следующие: наибольшее количество набран-

ных очков; лучшая разница мячей; общее количество забитых мячей; рейтинг 

«Фэйр плей» (наименьшее число штрафных баллов за предупреждения и удале-

ния), позиция в рейтинге УЕФА для национальных сборных. Сборная России 

прекратила борьбу в турнире.

Группа «c»

Украина — Польша — 0:1 (0:0). Третий тур. Марсель. Стадион «Велодром». Су-

дьи: Моэн, Хаглунн, Андас (все — Норвегия).

Украина: Пятов (вратарь), Федецкий, Бутко, Хачериди, Кучер, Ротань, Степанен-

ко, Зинченко (Коваленко, 73), Ярмоленко, Коноплянка, Зозуля (Тимощук, 90 + 

2).

Польша: Фабиански (вратарь), Сионек, Енджейчик, Глик, Паздан, Крыховяк, Зе-

линьский (Блащиковски, 46), Йодловец, Капустка (Гросицки, 71), Левандовски, 

Милик (Стажиньски, 90 + 3).

Гол: Блащиковски (ассистент — Милик, 54).

Предупреждения: Ротань, 25; Кучер, 38 — Капустка, 60.

Северная Ирландия — Германия — 0:1 (0:1). Третий тур. Париж. Стадион «Парк 

де Пренс». Судьи: Турпен, Кано, Дано (все — Франция).

Северная Ирландия: Макговерн (вратарь), Хьюз, Джонни Эванс, Макаули, Кэт-

карт, Корри Эванс (Макгинн, 84), Дэвис, Норвуд, Даллас, Уорд (Мадженнис, 70), 

Вашингтон (Лафферти, 59).

Германия: Нойер, Гектор, Жером Боатенг (Хеведес, 76), Хуммельс, Киммих, 

Кроос, Хедира (Швайнштайгер, 69), Озил, Гетце (Шюррле, 55), Мюллер. Гомес.

Гол: Гомес (Мюллер, 29).

Предупреждения: нет.

Положение команд

И В Н П М О

Германия 3 2 1 0 3:0 7

Польша 3 2 1 0 2:0 7

Северная Ирландия 3 1 0 2 2:2 3

Украина 3 0 0 3 0:5 0

Сборные Германии и Польши вышли в 1/8 финала. Команда Северной Ирландии 

ждет завершения турниров во всех группах, имея шансы на продолжение борь-

бы с третьего места. Украина покидает Евро-2016.
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ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Полное фирменное наименование 
и место нахождения общества (да-
лее — общество):

Открытое акционерное общество «Авиацион-
ная компания «ТРАНСАЭРО», 191104, г. Санкт-
Петербург, проспект Литейный, дом 48 литер А

Вид общего собрания акционеров 
(далее — общее собрание):

Годовое

Форма проведения общего собра-
ния:

Собрание

Дата составления списка лиц, имею-
щих право на участие в общем собра-
нии:

04 мая 2016 года

Дата проведения общего собрания: 18 июня 2016 года
Место проведения общего собрания, 
проведенного в форме собрания (ад-
рес, по которому проводилось соб-
рание):

г. Москва, Площадь Европы, д. 2, ОТЕЛЬ 
RADISSON SLAVYANSKAYA HOTEL AND 
BUSINESS CENTRE, МОСКВА, зал «Чехов».

Почтовый адрес, по которому на-
правлялись заполненные бюллетени 
для голосования:

121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8, 
АО «Независимая регистраторская компания».

Время начала регистрации лиц, 
имевших право на участие в общем 
собрании, проведенном в форме соб-
рания:

09 час. 00 мин.

Время окончания регистрации лиц, 
имевших право на участие в общем 
собрании, проведенном в форме соб-
рания:

11 час. 25 мин.

Время открытия общего собрания, 
проведенного в форме собрания:

11 час. 00 мин. 

Время закрытия общего собрания, 
проведенного в форме собрания:

11 час. 40 мин.

Время начала подсчета голосов 11 час. 30 мин.
Полное фирменное наименование, 
место нахождения регистратора, вы-
полнявшего функции счетной ко-
миссии (далее — регистратор):

Акционерное общество «Независимая регист-
раторская компания», 121108 Москва, Ул. Ива-
на Франко, 8

Уполномоченные лица регистрато-
ра:

Быковский Михаил Юрьевич по доверенности 
№ДВ/НРК-376/15 от 06.10.2015г.; Перова Еле-
на Сергеевна по доверенности № ДВ/НРК-
380/15 от 06.10.2015 г.; Лапенков Антон Влади-
мирович по доверенности № ДВ/НРК-061/16 
от 22.03.2016 г.

Повестка дня общего собрания:
1) Утверждение годового отчета Открытого акционерного общества «Авиационная 

компания «ТРАНСАЭРО» за 2015 год.
2) Утверждение бухгалтерской отчетности, в том числе отчета о прибылях и убыт-

ках Открытого акционерного общества «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО» 
за 2015 год

3) О распределении прибыли и убытков Открытого акционерного общества «Ави-
ационная компания «ТРАНСАЭРО» по результатам 2015 финансового года.

4) Выборы персонального состава Совета директоров Открытого акционерного об-
щества «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО».

5) Выборы персонального состава Ревизионной комиссии Открытого акционерно-
го общества «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО».

6) Утверждение официального аудитора Открытого акционерного общества «Ави-
ационная компания «ТРАНСАЭРО» на 2016 год.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня:
Утверждение годового отчета Открытого акционерного общества «Авиационная 

компания «ТРАНСАЭРО» за 2015 год.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания

153 846 100 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по дан-
ному вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения (Положение — Положение о до-
полнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционеров, утвержденного Приказом ФСФР 
России от 02.02.2012 г. N 12-6/пз-н.)

153 846 100 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

118 766 778 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 77.1984%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов го-

лосования

% от принявших участие 
в собрании

«ЗА» 118 735 098 99.973326 
«ПРОТИВ» 20 080 0.016907 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 11 590 0.009759 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недейс-
твительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 10 0.000008 
«Недействительные» 0 0.000000 
ИТОГО: 118 766 778 100.000000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить годовой отчет Открытого акционерного общества «Авиационная ком-

пания «ТРАНСАЭРО» за 2015 год.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО
Кворум и итоги голосования по вопросу № 2 повестки дня:
Утверждение бухгалтерской отчетности, в том числе отчета о прибылях и убытках 

Открытого акционерного общества «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО» за 2015 
год
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания

153 846 100 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по дан-
ному вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения 

153 846 100 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

118 766 778 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 77.1984%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов голо-
сования

% от принявших участие 
в собрании

«ЗА» 7 200 570 6.062781 
«ПРОТИВ» 111 551 708 93.925011 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 14 490 0.012200 
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недейс-

твительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением
«По иным основаниям» 10 0.000008 
«Недействительные» 0 0.000000 
ИТОГО: 118 766 778 100.000000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить представленную исполнительными органами Общества неаудирован-

ную бухгалтерскую отчетность, в том числе отчет о прибылях и убытках Открытого 
акционерного общества «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО» за 2015 год.

РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО
 Кворум и итоги голосования по вопросу № 3 повестки дня:
О распределении прибыли и убытков Открытого акционерного общества «Авиаци-

онная компания «ТРАНСАЭРО» по результатам 2015 финансового года.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повес-
тки дня общего собрания

153 846 100 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по дан-
ному вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом по-
ложений пункта 4.20 Положения 

153 846 100 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

118 766 778 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 77.1984%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов голо-
сования

% от принявших участие 
в собрании

«ЗА» 7 200 430 6.062663 
«ПРОТИВ» 111 551 708 93.92501 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 14 290 0.012032 
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недейс-

твительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением
«По иным основаниям» 10 0.000008 
«Недействительные» 340 0.000286 
ИТОГО: 118 766 778 100.000000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить отчет о получении Обществом по результатам 2015 финансового года 

бухгалтерского чистого убытка в размере 109 687 139 000 рублей РФ. Распределить 
полученный убыток в состав непокрытого убытка в балансе Общества 2015 года.

РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО
Кворум и итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня:
Выборы персонального состава Совета директоров Открытого акционерного об-

щества «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повес-
тки дня общего собрания

1 076 922 700 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по дан-
ному вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом по-
ложений пункта 4.20 Положения 

1 076 922 700 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

831 367 446 

КВОРУМ по данному вопросу имелся 77.1984%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

«ЗА» (всего число голосов, отданных за канди-
датов)

190 208 073 

«ПРОТИВ» 132 020 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 400 
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недейс-

твительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением
«По иным основаниям» 640 157 743 
«Недействительные» 868 210 
ИТОГО: 831 367 446 

РЕШЕНИЕ:
Избрать Совет директоров Открытого акционерного общества «Авиационная ком-

пания «ТРАНСАЭРО» в количестве семи человек из следующих кандидатур:
1. Бородин Евгений Петрович 
2. Бурдин Александр Константинович 
3. Зайцев Геннадий Николаевич
4. Плешаков Александр Петрович
5. Плешакова Ольга Александровна
6. Симонова Ольга Валерьевна 
7. Шубников Борис Васильевич 
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО
Кворум и итоги голосования по вопросу № 5 повестки дня:
Выборы персонального состава Ревизионной комиссии Открытого акционерного 

общества «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО»
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания 

153 846 100 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данно-
му вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом поло-
жений пункта 4.20 Положения 

62 334 611 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем соб-
рании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

27 255 289 

КВОРУМ по данному вопросу отсутствовал 43.7241%

Результаты голосования по вопросу № 5 не подсчитывались ввиду отсутс-
твия кворума.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 6 повестки дня:
Утверждение официального аудитора Открытого акционерного общества «Авиа-

ционная компания «ТРАНСАЭРО» на 2016 год.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

153 846 100 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данно-
му вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом поло-
жений пункта 4.20 Положения 

153 846 100 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

118 766 778 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 77.1984%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов голо-
сования

% от принявших участие 
в собрании

«ЗА» 118 733 178 99.971709 
«ПРОТИВ» 0 0.000000 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 32 590 0.027441 
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недейс-

твительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением
«По иным основаниям» 10 0.000008 
«Недействительные» 1 000 0.000842 
ИТОГО: 118 766 778 100.000000 

РЕШЕНИЕ:
«Утвердить в качестве официального аудитора Открытого акционерного общества 

«Авиационная компания «ТРАНСАЭРО» на 2016 год Общество с ограниченной от-
ветственностью «Нексиа Пачоли».

РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО
Председатель Собрания  Е.П.Бородин
Секретарь Собрания  О.В.Симонова

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 
Открытого акционерного общества  

«Авиационная компания  
«ТРАНСАЭРО»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 8 июня 2016 г. страхового случая 
в отношении кредитной организации Коммерческий Банк «Финансо-
вый стандарт» (Общество с ограниченной ответственностью)  (далее 
— КБ «Финансовый стандарт» (ООО)), г. Москва, регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 1053, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банков-
ских операций на основании приказа Банка России от 8 июня 2016 г.  
№ ОД-1797. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 
177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики КБ «Фи-
нансовый стандарт» (ООО), в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам (далее — возме-
щение). Обязанность по выплате возмещения возложена указанным 
Федеральным законом на АСВ, осуществляющие функции страхов-
щика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности,  но не более 1,4 
млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иностран-
ной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка Рос-
сии на 8 июня 2016 г. Если имеются встречные требования банка 
к вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается из сум-
мы вкладов (счетов), при этом погашение указанных требований 
не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отно-
шении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (сче-
тов), открытых для осуществления предпринимательской деятель-
ности, —  в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявления 
о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также вы-
плата возмещения будут осуществляться с 22 июня 2016 г.  по 22 июня 
2017 г. через ПАО Сбербанк и РНКБ Банк (ПАО), действующие от име-
ни АСВ и за его счет в качестве банков-агентов. C 22 июня 2017 г. прием 
заявлений о выплате возмещения, иных необходимых документов 
и выплата возмещения будут осуществляться либо через банки-агенты, 
либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и РНКБ Банк (ПАО) и ре-
жим их работы размещены на официальном сайте АСВ в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интер-
нет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые слу-
чаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений банков-аген-
тов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вклад-
чики КБ «Финансовый стандарт» (ООО) могут получить по следующим 
телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк — 8.800-555-55-50,   
РНКБ Банк (ПАО) — 8.800-234-27-27, АСВ — 8.800-200-08-05 (звон-
ки на все телефоны горячих линий по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осу-
ществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного про-
изводства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследни-
ком) срока для обращения за выплатой возмещения срок по заявлению 
вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при наличии об-
стоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполно-
мочен проводить выплату возмещения только определенной 
группе вкладчиков КБ «Финансовый стандарт» (ООО) в зави-
симости от места жительства вкладчика. Распределение вклад-
чиков КБ «Финансовый стандарт» (ООО) осуществлялось на основа-
нии сведений об их адресе места жительства, имеющихся в банке. Для 
определения банка-агента можно воспользоваться сервисом «Найти 
свой банк-агент» на официальном сайте АСВ в сети «Интернет» (раз-
дел «Страховые случаи/«Финансовый стандарт»).

Регион 
проживания 

Категория вкладчиков Банк-агент

Все регионы, кро-
ме Крымского фе-
дерального округа

Все вкладчики, включая 
вкладчиков, имеющих 
вклады (счета) для осу-
ществления предприни-
мательской деятельности

ПАО Сбербанк

Крымский феде-
ральный округ

РНКБ Банк (ПАО)

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте АСВ 
в сети «Интернет».

Вкладчики КБ «Финансовый стандарт» (ООО) могут получить 
возмещение по вкладам (счетам), открытым не для осуществления 
предпринимательской деятельности, как наличными денежными 

средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет в бан-
ке — участнике системы обязательного страхования вкладов, указан-
ный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только 
путем перечисления суммы возмещения  на указанный вкладчиком 
счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкла-
дов, открытый для осуществления предпринимательской деятель-
ности. Если на момент выплаты возмещения индивидуальный пред-
приниматель признан несостоятельным (банкротом), такая выплата 
производится путем перечисления суммы возмещения на используе-
мый в ходе конкурсного производства счет должника. В этом случае 
к заявлению о выплате возмещения  необходимо приложить справку 
(или иной документ), выданную конкурсным управляющим либо 
принявшим решение о признании вкладчика банкротом судом (если 
конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный счет 
является счетом должника (основным счетом должника), используе-
мым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного произ-
водства, либо расчетным счетом должника, открытым от его имени 
конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
утратил свой статус, выплата производится как наличными денежны-
ми средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет 
в банке, указанный вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате 
возмещения необходимо приложить документ, подтверждающий го-
сударственную регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удосто-
веряющий личность документ, а также заполнить заявление о выпла-
те возмещения по установленной форме. Бланки заявлений можно 
получить и заполнить в подразделениях  банков-агентов или скопи-
ровать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения  вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики КБ «Финансовый стандарт» (ООО), проживаю-
щие вне населенных пунктов, где расположены подразделения 

банков-агентов, также могут направить заявление о выплате возме-
щения по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, 
д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осуществляться в без-
наличном порядке путем перечисления на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком 
в заявлении о выплате возмещения, или наличными денежными 
средствами путем почтового перевода по месту проживания вкладчи-
ка (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности). Подпись на заявлении, 
направляемом по почте (при размере возмещения 1000 и более руб-
лей), должна быть нотариально удостоверена.   В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика 
на заявлении может свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо органа местного 
самоуправления. К заявлению при его направлении по почте также 
необходимо приложить копию документа, удостоверяющего лич-
ность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований к КБ «Финансовый стандарт» (ООО). Для этого вкладчи-
ку необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения при обращении в подразделение банка-агента для 
выплаты возмещения. Оформление таких требований производится 
подразделениями банков-агентов, осуществляющих выплату возме-
щения, с 22 июня 2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств 

КБ «Финансовый стандарт» (ООО) перед вкладчиками вкладчик 
может подать заявление о несогласии и представить его в банк-агент 
для передачи в АСВ либо самостоятельно направить такое заявление 
по почте в АСВ с приложением дополнительных документов, под-
тверждающих обоснованность требований вкладчика: договор бан-
ковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии АСВ (8-800-200-08-05) 
(звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте АСВ 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»).
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ОБРАЗЫ  РЕАЛЬНОСТИ
ВСКОРЕ после того, как 17 июня нынешнего года в пере-
полненном токийском Сантори холле публика стоя по-
чти четверть часа приветствовала  российских и япон-
ских артистов во главе со Светланой Захаровой и Вади-
мом Репиным, которые участвовали в  представлении, 
открывавшем 11-й фестиваль российской культуры, 
японские СМИ широко растиражировали известие из 
штаб-квартиры МОК о дисквалификации нашей коман-
ды по легкой атлетике.  Куда скромнее японские  медиа 
освещали Петербургский экономический форум. Хотя, 
как известно, он прошел на редкость успешно и должен 
был бы вызвать повышенный интерес мировых СМИ, так 
как в его рамках шел серьезный разговор о необходимо-
сти качественно новых отношений между Россией и За-
падом. Выступление президента России В. В. Путина, его 
беседы с европейскими лидерами и руководителями 
ряда крупнейших корпораций открывают весьма широ-
кий коридор возможностей для разнообразного между-
народного сотрудничества даже в нынешних предлагае-
мых обстоятельствах. Все это, безусловно, стало важным 

информационным 
посланием из Рос-
сии. Вопрос в том, 
как оно было услы-
шано и интерпрети-
ровано.  В дни ПЭФ 
по традиции в 
Санкт-Петербурге 
была представлена 
сильнейшая куль-
турная программа, в 
очередной раз под-
твердившая миро-
вой класс мастерст-
ва российских арти-
стов.  Может пока-
заться, что перечи-
сленные события 
плохо «склеивают-
ся» в единую карти-
ну текущего момен-

та.  Но поскольку они происходили в одно и то же время и 
взаимно отражались друг в друге, позволил себе сложить 
именно такую новостную мозаику. При этом не надо 
быть большим ученым, чтобы догадаться, какое событие 
из всех выше названных было по особому подано миро-
выми СМИ, стало новостью №1, образом России на 
прошлой и нынешней неделе. Конечно же, информация 
из швейцарской штаб-квартиры МОК. Точно так же, ми-
ровые СМИ больше обсуждали не игровые перипетии 
между российской сборной и сборной Англии на фут-
больном поле, а криминальные инциденты с нашими 
разгулявшимися болельщиками во Франции. Японские 
медиа не были исключением. Не могу сказать, что они 
были как-то по особенному злорадны в отношении рос-
сийских спортсменов, — но, как мы знаем,  верстка ново-
стей, порядок их преподнесения, это один из самых мощ-
ных инструментов влияния на аудитории. 

Еще неделю назад мы дружно радовались тому, что 
Россия попала в топ-30 по влиянию нашей отечествен-
ной «мягкой силы» на мировое общественное мнение. 
Однако и на радостях не стоит забывать о том, что заня-
ли мы в этом рейтинге всего лишь 27 место, пропустив 
вперед — на 26 место — Венгрию. Системная антироссий-
ская компания, связанная с допинговыми скандалами, - 
тревожный сигнал не только спортивным профессиона-
лам нашей страны, но и всем, кто занимается созданием 
положительного образа России в мировом медийном 
пространстве. Разумеется, средства массовой информа-
ции — даже самые влиятельные, — не являются единствен-
ным инструментом формирования настроений и взгля-
дов ответственных граждан. В качестве примера можно 
привести ситуацию в Германии, где местные медиа,  до-
статочно жестко освещающие внешнюю и внутреннюю 
политику России, вызвали критику их зрителей и чита-
телей. Настолько серьезную, что некоторые СМИ были 
вынуждены рассказать о негативной реакции значитель-
ной части общества на их материалы о нашей стране.   

Но надо понимать, что новость о культуре, — даже если 
это концерт оркестра Мариинского театра под руковод-
ством Валерия Гергиева в только что освобожденной 
Пальмире, — имеет мало шансов попасть на первые поло-
сы мировых печатных изданий и стать заглавным собы-
тием в телевизионных информационных программах.

При этом именно 
российская культу-
ра — некая базовая 
ценность, влияющая 
на мировое сообще-
ство, определяющая 
устойчивый пози-
тивный импульс, 
формирующий пред-
ставление о нашей 
стране, о нашем на-
роде в сознании со-
тен миллионов, мил-
лиардов людей.  В от-
личие от запасов 
природных ископае-
мых она не истонча-
ется год от года, на-
против — прирастает 
смыслами. Было бы странно, если бы современная Рос-
сия, по праву позиционирующая себя как родина Пуш-
кина, Гоголя, Достоевского, Толстого, Чехова, не пред-
ставляла бы миру новые искусство и литературу, кото-
рые отражают внутренний мир и внешнее бытие челове-
ка ХХI столетия. 

В этом смысле открытие 11 фестиваля российской 
культуры в Японии было сбалансировано продуманно и 
точно. «Па-де-де на пальцах и для пальцев», которое от-
крывало виртуозный артистизм Светланы Захаровой и 
Вадима Репина, соединяло привычные шедевры русской 
и мировой классики с современными хореографически-
ми миниатюрами и неожиданными инструментальными 
транскрипциями. Классический «Умирающий лебедь» К. 
Сен-Санса в хореографии Михаила Фокина органично 
сочетался с «Откровением»  японского хореографа Мо-
токо Хирояма, который сочинил его специально для 
Светланы Захаровой на музыку Джона Уильямса из 
фильма «Список Шиндлера».  Владение высокой класси-
кой позволяет выдающимся русским артистам свободно 
чувствовать себя в пространстве современного искусст-
ва. Вместе с токийским Фестивальным камерным орке-
стром, они открывали зрителям внутреннюю связь клас-
сики и авангарда, их взаимную дополнительность и не-
обходимость в жизни современного человека.   

Увы, в теленовостях для них вряд ли найдется место.

Мировые СМИ 
больше обсуждали 
не игру сборных 
России и Англии 
на футбольном 
поле, а  криминаль-
ные инциденты 
с нашими болель-
щиками

Некоторые издания 
ФРГ были вынужде-
ны рассказать 
о негативной 
реакции значитель-
ной части общества 
на их материалы 
о нашей стране

ФЕСТИВАЛЬ

Третья
«Музыкальная
экспедиция»
прошла уже
по трем
областям 

С МОЦАРТОМ 
И ГРАД 
НЕ СТРАШЕН

Сергей Бирюков

ЭТОТ праздник, придуманный 
знаменитым виолончелистом 
Борисом Андриановым, третий 
год подряд проходил во Влади-
мирской области.  И снова клас-
сика камерных жанров звучала в  
парках и садах, собирая сотни 
слушателей.

Борис Андрианов  из той но-
вой формации музыкантов, ко-
торым мало успешной карьеры в 
филармонических залах. Ему, 
как и Денису Мацуеву или Вади-
му Репину, хочется выводить 
классическую музыку на неизве-
данные площадки к публике, еще 
вчера, возможно, мало что знав-
шей о квинтетах Шуберта или 
квартетах Бородина. Несколько 
лет назад музыкант оказался в 
старинной дворянской усадьбе 
Муромцево, где сам вид парко-
вых аллей и 130-летних сводов 
навеял мысль — вот бы поиграть 
здесь Моцарта или Чайковского! 
Но усадьба находилась в запу-
щенном состоянии.   И тогда вла-
димирцы отыскали средства и 
провели ее реставрацию. Так, 
уже  первая же «Музыкальная 
экспедиция» вернула к жизни 
памятник архитектуры феде-
рального значения.

А в прошлом году «Музыкаль-
ная экспедиция-2» продолжила  
свои добрые дела:  переехала уже 
в село Давыдово,  где композитор 
Бородин сочинял оперу «Князь 
Игорь».... 

Нынешняя,  третья «экспеди-
ция» еще больше расширила тер-
риторию  фестиваля, который 
впервые открылся за пределами 
своей родной области  — уже на 
Нарышкином бастионе Петро-
павловской крепости Санкт-Пе-
тербурга.  А Борис Андрианов 
привез с собой не менее звезд-
ных музыкантов: Юлиана Рахли-
на, Бориса Бровцына... При уча-
стии Владимирского Губерна-
торского симфонического орке-
стра под управлением Артема 
Маркина прозвучала Концер-
тная симфония Моцарта. Публи-
ку не смутил даже холодный пи-
терский ливень с градом... Каче-
ство звука  было вполне консер-
ваторским.

Ну  а  после Санкт-Петербурга 
выступления  переместились 
уже в Рязанский кремль   и в  го-
род Касимов, славящийся сосед-
ством древних православных 
храмов и не менее древних мече-
тей.  А после этого «Музыкаль-
ная экспедиция» снова верну-
лась к владимирской публике. С 
успехом прошел концерт арти-
стов около Свято-Введенского 
островного женского монасты-
ря, расположенного посреди жи-
вописного озера. 15 монахинь и 
50 воспитанниц приюта для де-
вочек из неблагополучных семей 
во главе с игуменьей Февронией 
слушали фортепианную музыку 
Шопена, популярного в наше 
время «авангардиста танго» Ас-
тора Пьяццоллы и другие не 
слишком простые для необстре-
лянного уха современные ком-
позиции. Но  слух  зрительниц, 
воспитанный на русском духов-
ном многоголосии, вполне спра-
вился с непривычной задачей. 
Были еще и музыкальные вечера 
в музейно-парковом комплексе 
города Киржача, и усадьбе пио-
нера русской авиации Николая 
Жуковского...

Но особенно масштабным по-
лучился воскресный концерт в 
Андреевском. Это одна из самых 
крупных дворянских усадеб всей 
России.  Однако сохранившиеся 
дворец и церковь в стиле барок-
ко нуждаются в реставрации.  
Может,  благодаря следующей,  
уже четвертой «Музыкальной 
экспедиции» удастся спасти и 
этот исторический памятник...

Борис Андрианов организовал 
фестиваль, благодаря которому вос-
станавливают памятники истории.

ВЫСТАВКА В Музее имени Глинки дают увидеть звук и подирижировать оркестром

Вы слыхали, как поет топор?
Андрей Васянин

У
строители выставки «Звук 
и.. . Вселенная, человек, 
игра» в Музее музыкаль-

ной культуры им. Глинки начина-
ют свою экспозицию в полном 
мраке со звуков якобы бесшум-
ной Вселенной (она звучит в син-
тезированных звуках, этаким 
глухим перекатом громов) и сту-
ка сердца матери, что слышит в 
ее животе ребенок. Этот стук тут 
даже можно увидеть — это графи-
ческие колебания на голографи-
ческом экране.

А вот так можно самому из-
образить звук природы и понять 
что, скажем, завывающий ветер 
делает с деревьями: тебе дают 
трубу и в нее можно повыть, гля-
дя на то, с какой силой ветер воет 
из твоих уст — «легкий ветерок» 
ли он, сдувающий на экране па-
ру-тройку листиков с дерева — 
или «могучий ураган».

Что есть звук, из чего он физи-
чески состоит, как он возникает 
и, в конце концов, как и из чего 
его, высокохудожественный, со-
здать — вот о чем эта интерактив-
ная выставка  «Звук и...». 

Зритель заходит в музей из го-
рода, не обращая внимания на то, 
как его город звучит — и ему об 

этом напоминают в первом зале: 
вот так стучали лопаты, которы-
ми рабочие укладывали песок на 
соседней с музеем улице, где-то 
рядом орудовали  и топоры — и 
можно постучать палочками по 
лопатам разного размера на сво-
еобразной ударной установке. 
Вот так на разные тембры гудели 
у тебя в доме водопроводные тру-
бы — из них, разнокалиберных, 
тут целый узел сплетен и у ка-
ждой своя нота. Звукоизоляция в 
квартире не дает тебе насладить-
ся разговорами соседей? Специ-
ально для тебя к стенке прикре-
плены полочки с кружочками и 
номерами квартир, приложи 
кружку к стенке: в 13-й, как всег-
да, брешут всерьез.  

А вот в соседнем зале «Звуки и 
физика» тот самый кристалличе-
ский песок, рядом камушки по-
крупнее, вода, все в колбах. Кол-
бы — часть особого прибора. Уль-
тразвук наше ухо не слышит — а 
вот песок и вода «слышат» его, 
под его воздействием смешива-
ются, вода мутнеет, выпадает 
осадок, капли оседают на стенках 
колб. И ты понимаешь, как дейст-
вует звук — тот самый, с пристав-
кой «ультра» — на мир. 

Но на выставке «Звук и...» не 
только стучат лопаты и булька-
ет вода. Музыка в залах выстав-
ки всюду. Ты можешь услышать, 
как «звучат» главные мировые 
столицы (для этого всего лишь 
сунь голову в бочку «Рим» или 
«Лондон»), сам наиграть ее не 
только собственным  телом на 
битбоксе, а можешь на синтеза-
торе или скрипке. А то «нарежь» 
мелодию на  диджейском пульте 
под началом опытных музыкан-
тов — наушники с экранами, с 
которых звезды нашей музыки 
учат тебя обращаться с инстру-
ментами, не пустуют в своем 
зале никогда. Ты узнаешь тут, 
спев в особый микрофон, какого 
тембра у тебя голос, а,  записав с 
ним песню, добавить к ней иска-
жения, эхо, реверберацию — и 
получить на выходе на собст-
венной почте готовую компози-
цию. 

В самом же конце выставки 
можно просто взять в руки дири-
жерскую палочку и маэстро 
Юрий Башмет с мультимедийно-
го  экрана даст тебе возможность 
подирижировать оркестром «Со-
листы Москвы» — и потом оценит 
твое выступление. 

Есть на выставке и небольшая 
комната, где не слышно звуков, 
сплетенных в каждом зале в свою 
мелодичную какофонию, и где 
можно, казалось бы, стряхнуть с 
ушей эту разноцветную звуко-
вую лапшу. Но работающий за 
стенкой кондиционер  все равно 
придется услышать...

Бери на выставке в руку дирижерскую палочку — и управляй оркестром Юрия Башмета.

Интернет Открылся портал «История России в фотографиях» 

Покажите фокус
Жанна Васильева 

З
а п у с к  о т к р ы т о г о 
межмузейного портала 
«История России в фо-
тографиях», над кото-
рым последние пять лет 

работали Мультимедиа Арт Му-
зей (МАММ/МДФ) и Яндекс при 
поддержке московского прави-
тельства, Министерства культу-
ры России и Федерального агент-
ства по печати и массовым ком-
муникациям, — хорошая новость 
не только для историков и фотог-
рафов. 

Для Мультимедиа Арт Музея 
это продолжение (уже в вирту-
альном пространстве) издатель-
ского проекта «История России в 
фотографиях», в рамках которо-
го вышли уже три тома. Но интер-
нет-портал с тем же названием — 
это не дублирование «пройден-
ного», это несколько иная исто-
рия, межмузейная. Музеи, точно 
так же, как и архивы, сегодня вы-
кладывают свои материалы в Ин-
тернет, это общемировая тенден-
ция. Но в данном случае речь 
идет о том, чтобы объединить на 
одном портале фотографии из 
музеев, архивов, частных кол-
лекций, которые представляют 
визуальную историю страны с 
1860 по 1999 год. Плюс — дать 
возможность пользователям вы-
кладывать снимки из своих се-
мейных архивов. Словом, речь о 
том, чтобы соединить преимуще-
ства музейного архива и соцсе-
тей. Большая история при этом 
становится частью личной памя-
ти. С другой стороны, историки 
получают новый материал для 
размышлений. 

На сегодняшний день на сайте 
более 70 тысяч фотографий из 40 
архивов, музеев и частных кол-
лекций. Порядка 55 тысяч фото — 
из Мультимедиа Арт Музея. Это, 
разумеется, не вся коллекция 
МАММ. Тем более нельзя сказать, 
что исчерпывающе полно пред-
ставлены другие музейные и ар-
хивные собрания. Но важнее, 
что, как говорил один генсек, 
«процесс пошел». Среди источ-
ников, например, Центральный 
государственный архив кинофо-
тофонодокументов Санкт-Петер-
бурга, Российский этнографиче-
ский музей, Государственный ар-
хив РФ…  

Особый интерес представля-
ют провинциальные и семейные 
архивы. Так, например, среди 
снимков из архива ГИБДД города 
Череповца можно увидеть пер-
вую машину ГАИ с громкогово-
рителем (снимок 1950-х). Среди 
частных архивов  найти фотогра-
фии из собрания семьи Герцык. 
Речь о двух легендарных сестрах 
Герцык — Аделаиде и Евгении, ко-
торые переводили Ницше, Адела-
ида печатала стихи и эссе в жур-
нале «Весы». Они принадлежали 
к литературному кругу символи-
стов. Среди фотографий, выло-
женных на сайте, и известный 

портрет Вячеслава Иванова, и 
снимок философа Николая Бер-
дяева в гостях у Жуковских-Гер-
цык в 1915 году. Или — фотогра-
фию любительского спектакля  
по пьесе Кальдерона «Поклоне-
ние кресту», который ставил 
Мейерхольд с гостями «Башни» 
Вячеслава Иванова 19 апреля 
1910. Любопытно, что имена «ак-
теров», участвующих в постанов-
ке, не названы. Подразумевается, 
что все их знают в лицо? Но узна-
ваем с первого взгляда, пожалуй, 
только профиль Мейерхольда. А 
как быть с остальными?  

Но атрибуция фотографий 

лишь одна из трудных задач, ко-
торые приходится решать сайту. 
Другая проблема – это поиск сре-
ди 70 тысяч снимков тех, кото-
рые интересны именно вам. Хо-
рошо, если вы знаете, какой 
именно снимок вы ищете. Иначе 
есть шанс почувствовать себя 
тем «джентльменом удачи» из 
одноименного фильма, который, 
пытаясь описать памятник Лер-
монтову, сказал, что там на пло-
щади еще стоял «мужик в пиджа-
ке». Команда «Яндекса» разрабо-
тала порядка 10 тысяч тэгов. У 
каждой фотографии – их несколь-
ко. Среди них есть экзотические, 

на первый взгляд, зато очень по-
лезные в поиске, как, например, 
«борода и усы» или «детские ко-
ляски». Тэги выводят на неожи-
данные находки. Кто бы мог под-
умать, что «кликнув» на тэг «дет-
ские коляски», увидишь фотогра-
фию Ильфа и Петрова, сделан-
ную на бульваре в 1930-х. Они 
присели на лавочку, а на заднем 
плане с любопытством загляды-
вают в объектив две няни в плат-
ках, а рядом — их подопечные в 
колясках. 

Понятно, что тэги доводят 
хоть до Могилева, хоть до усы-
пальницы Тимура. Но можно ис-
кать также по годам (просто пе-
редвигая курсор по «линейке» 
времени на сайте), можно по те-
мам (от футбола до кино, далее 
везде), можно по источникам. 
Можно — по карте страны. Нахо-
дите город, наводите на него кур-
сор, и смотрите — как он изменил-
ся за полтора столетия. 

Среди ключевых вопросов — 
вопрос авторских прав. Но тут 
все как обычно — для использова-
ния фотографий в коммерческих 

целях нужно разрешение держа-
телей прав. Но использование в 
блогах, естественно, возможно. 
Так что серфите на здоровье!

Акцент

 Среди снимков из архива 
ГИБДД можно увидеть 
и первую машину ГАИ 
с громкоговорителем

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Эти фото — как память разных 
поколений: о том, как жили, что 
ели, носили и дарили на праздники.

ЦИФРА

70
ТЫСЯЧ
фотографий доступны на сайте 
www.russiainphoto.ru

КСТАТИ
Участниками проекта стали бо-
лее 40 архивов, музеев и частных 
коллекций.
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Акцент

 На выставке можно услышать, 
как звучат главные города 
мира  и даже сыграть собст-
венным телом — на битбоксе 
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СИМВОЛ Очищаем атрибут 
воинской славы от всего 
наносного и лживого,  
что сопровождает 
«комментарии» 
виртуальных патриотов

Георгиевская 
ленточка

Андрей Смирнов

ГЕОРГИЕВСКАЯ ленточка — три черные полоски, меж-
ду ними две оранжевые.

Символ воинской доблести.
Верно ли, что оранжевый цвет символизирует огонь, а 

черный — пороховой дым?
Нет, символика ленточки прозаичнее.
И значительнее.
Черный и оранжевый — цвета государственного герба 

Российской империи в 1703—1917 гг. Если сейчас орел на 
гербе России золотой и помещается на червленом (кра-
сном) поле, то тогда орел был черным, а поле — золотым. 
Именно золотым, а не желтым и не оранжевым: геральди-
ка в принципе не зна-
ет желтого и оранже-
вого цветов (эмалей, 
по-геральдическо-
му), она заменяет их 
металлом — золотом. 
Но на бумаге, фарфо-
ре, ткани цвет этого 
металла передается 
желтым или оранже-
вым.

И уже в 1730-х гг. 
черный, желтый 
(или оранжевый) и белый цвета (белым передавали сере-
бряную фигуру Св. Георгия в щитке на груди орла) стали 
считать государственными цветами России. Из серебря-
ных, черных и оранжевых нитей ткали офицерские поя-
сные шарфы — цвета которых обозначали государство, 
которому служит офицер. В 1797-м черно-оранжевыми 
стали кокарды на шляпах военных.

Неудивительно, что при учреждении в 1769 г. ордена 
Св. Георгия ленту для него сделали двух государствен-
ных цветов. А крест ордена — третьего, белого. Ведь орден 
жаловали тем, кто отстаивает интересы Российского го-
сударства самым непосредственным образом — рискуя 
жизнью в бою. Либо исправно неся военную службу в те-
чение 25 лет (за это до 1855 г. офицерам тоже полагался 
орден Св. Георгия 4-й степени).

Вначале Георгиевская лента была черно-желтой: зо-
лотое поле государственного герба тогда передавали 
именно желтым цветом. Но в XIX в. он сменился оранже-
вым, и ленточка стала черно-оранжевой.

Очень быстро это сочетание стало ассоциироваться с 
воинской доблестью. Ведь если, например, медаль за 
участие в войне носилась на Георгиевской ленте, то это 
означало, что человек находился непосредственно в зоне 
боев. А как отличали награжденного золотым оружием с 
надписью «За храбрость»? По темляку из Георгиевской 
ленты. Из той же ленты «строились» наградные петлицы 
на воротник и обшлага мундира нижних чинов отличив-
шейся части — Георгиевские…

Именно как символ воинской доблести черно-оран-
жевая лента (названная теперь гвардейской) вошла в 
1942 г. и в символику СССР. И развевается на улицах се-
годняшнего мира в колоннах Бессмертного полка!

Андрей Смирнов, 
кандидат исторических наук

Не забудь: станция Луговая
Поздняя осень. Конец октя-

бря. Маленькая железнодорож-
ная станция. На перроне — строй 
солдат вермахта. На стене стан-
ционного здания — плакат, с кото-
рого смотрят наши. Пехотинец, 
летчик, моряк: «Будь готов к обо-
роне страны!» Немецкий офи-
цер, приостановившись на не-
сколько секунд, фотографирует 
плакат. И идет дальше.

Вот прошли куда-то двое тан-
кистов в черных пилотках и кур-
тках. Курят в сторонке пехотин-
цы. А на скамейке рядом с вокза-
лом, глядя в пустоту, сидит ста-
рик-железнодорожник.

Всё. Довоевалась Советская 
власть. Так «подготовилась к обо-
роне страны», что дальше некуда.

Потому что это станция Луго-
вая. 23 километра от северной 
окраины Москвы. 31 километр — 
от Савеловского вокзала.

На стене — расписание и цен-
ник пригородных поездов.

«Бе-ску-дни-ко-во», — припод-
нявшись на носках, медленно чи-
тает немец. Сейчас вокруг этой 
станции жилой район Москвы.

Галдя, хохоча, отпихивая друг 
друга, солдаты просовывают 
руки в окошечко кассы. За око-
шечком — их товарищ, он лихо 
компостирует билеты. Билеты 
«до Москвы».

Так начинается кинофильм 
«У твоего порога», снятый в 
1962 году режиссером Василием 
Ордынским и оператором Иго-
рем Слабневичем по сценарию 
Семена Нагорного. Фильм о зе-

нитчиках, брошенных осенью 
41-го на подступы к Москве, что-
бы остановить идущие на Мо-
скву танки. О расчете зенитной 
пушки, принявшем бой близ 
станции Лобня (18 километров 
от северной окраины столицы), 
на Рогачёвском шоссе, у дома, 
где живет семья железнодорож-
ника.

Мой порог
Может, я потому так остро 

воспринимаю «У твоего поро-
га», что это — у моего порога? В 
Москве жил тогда девятилетний 
мальчик — мой отец. Родная де-
ревня моего деда в северо-за-
падном Подмосковье — в нее 

немцы въехали на мотоциклах 
аккурат в конце октября 41-го. 
И сам я рос не только в Москве, 
но и под Ново-Петровским, в 
пяти километрах от Волоколам-
ского шоссе.

Да, и поэтому тоже. Но не 
только. Так снимали о войне 
только в 60-е.

Тогда на съемочные площадки 
пришли люди, пережившие ее 
совсем молодыми. Вот и тут ре-
жиссер — 1923 года рождения, 
оператор — 1921-го. Оба фронто-
вики. Потому так реалистичны в 
деталях те военные фильмы. 

И сцена из фильма, где на ты-
ловом вокзале вповалку спят 
эвакуированные… 

И разнокалиберные ватники и 
ушанки ополченцев на киноэкра-
не. Такие и носили…

И КПП на шоссе, где не только 
командир, но и бойцы — в фураж-
ках. Все верно: войска НКВД…

Окопная правда 60-х
Скажут: в октябре — начале 

ноября так близко к Москве нем-
цы еще не подошли. Да, к Луговой 
и Лобне они прорвались лишь в 
конце ноября. И зенитчиков туда 
бросили тоже в конце ноября.

Но «реалистичный в деталях» 
— не значит «документальный». 
Это художественный фильм, и 
его создатели явно не зря смести-
ли хронологию. Потому что 
именно в октябре наступил мо-
мент наивысшего отчаяния в 
битве за Москву. Когда, после 
окружения Западного и Резер-
вного фронтов под Вязьмой, меж-
ду врагом и столицей почти не 
осталось советских войск. Когда 
16 октября в Москве вспыхнула 
паника, и многие, думая, что го-
род вот-вот займут немцы, бро-
сились уходить из него на восток. 

Сцена на станции — это отчая-
ние…

Идти и смотреть
«У твоего порога» снят жест-

ко-пронзительно. Потому так не-
легко пересматривать этот 
фильм. Но я пересматриваю сно-
ва и снова, иначе что мне делать в 
профессии историка? Какая мо-
жет быть правда истории, если 
забыть, как от разрывов снаря-
дов просыпается и плачет в кро-
ватке годовалый малыш. Как 
идут через весь экран и через всю 
страну беженцы, беженцы…

Кажется, это не «кино», а сня-
то тогда, в 41-м, скрытой каме-

рой. Потому и не отпускает этот 
Порог, что он действительно 
свой. Мой. Наш.

Уже многие не осознают се-
годня, что так и было на самом 
деле. Это вот так начиналась вой-
на.

Акцент

 На стене — расписание 
и ценник пригородных 
поездов. «Бе-ску-дни-ко-во», — 
приподнявшись на носках, 
медленно читает немец

Черный и оранже-
вый — цвета госу-
дарственного герба 
Российской импе-
рии в 1703—1917 гг.

Русская шашка конца ХIХ века — наградное золотое оружие 
«За храбрость».

Орден Славы I , II и III степеней.

Обладатель Георгиевского креста всех степеней С.Буденный.

Борис Юрченко в роли командира орудийного расчета Прохоренко в фильме «У твоего порога». 1962 г.

ВСПОМНИТЕ, РЕБЯТА

И, когда над ними грянул смертный 

гром,

Нам судьба иное начертала,

Нам, не призывному, нам, 

не приписному

Воинству окрестного квартала.

Сирые метели след позамели,

Все календари пооблетели.

Годы нашей жизни, как составы, 

пролетели,

Как же мы давно осиротели!

Вспомните, ребята, вспомните, ребята,

Разве это выразить словами,

Как они стояли у военкомата

С бритыми навечно головами.

Вспомним их сегодня всех до одного,

Вымостивших страшную дорогу.

Скоро кроме нас уже не будет никого,

Кто вместе с ними слышал первую 

тревогу.

И, когда над ними грянул смертный 

гром

Трубами районного оркестра,

Мы глотали звуки ярости и муки,

Чтоб хотя бы музыка воскресла!

Вспомните, ребята, вспомните, ребята,

Это только мы видали с вами,

Как они шагали от военкомата

С бритыми навечно головами.

Дмитрий Сухарев
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23 июня 1941 года. Москва. Мобилизация. Колонны бойцов движутся на фронт.

22 ИЮНЯ
СЛОВО К ЧИТАТЕЛЯМ

Обычно мы в «Российской газе-
те» просто даем анонсы свежего 
номера нашего журнала 
«Родина». Но июньский - особен-
ный: он посвящен 75-летию 
начала Великой Отечественной 
войны. Поэтому мы решили: 
журнал выходит и в «газетном» 
формате.     
Под обложкой июньского номе-
ра — командиры, встретившие 
первый удар в 1941 году, и сол-
даты, пленившие Гиммлера в 
1945-м; механик-водитель танка, 
ставший знаменитым художни-
ком, и боевой кавалерист, 
зажегший Вечный огонь на 
сцене Театра на Таганке; нижне-
тагильский школьник, прошед-
ший военной дорогой погибшего 
прадеда, и девять бойцов, стояв-
ших насмерть на пути фашистов 
в Киев; диктор Юрий Левитан и 
фронтовой корреспондент 
Константин Симонов…
22 июня мы вспоминаем всех, 
на чьи плечи легла война, — от 
ростовского мальчишки Вити 
Черевичкина до маршалов, 
через тяжелейшие потери учив-
шихся и учивших побеждать. 
Мы постарались рассказать об 
этом предельно честно, как это 
сделали авторы-фронтовики 
давнего фильма «У твоего поро-
га» — кажется, это не «кино», а 
снято тогда, в 41-м скрытой 
камерой. И гогочущие на желез-
нодорожной станции Луговой 
немцы, и наш зенитный расчет, 
принявший смертный бой там, 
где сегодня высятся почти 
московские многоэтажки…
Через это надо было пройти. И 
дойти до Берлина, как батальон-
ный разведчик Виктор Оленев, 
записавший 4 мая 1945 года в 
своем поразительном дневнике: 
«Немцы ходят по всем дорогам 
и ищут, кому бы сдаться. Никто 
их не сопровождает. Одни идут 
из Берлина, другие в Берлин. 
Вот и сейчас мимо проходит 
колонна, усталые, голодные, 
понурили головы. Впереди несут 
на палке белую тряпку — знак 
сдачи. Идут сами, организован-
но, молча, даже жалко делается, 
когда они смотрят голодными 
глазами в окна домов, их род-
ных домов, где расположились 
мы. Шагают мимо, понурив 
головы, грязные, небритые, 
побежденные победители мира. 
Идут никому не нужные и сда-
ются, а брать никто не берет. 
Наши солдаты проходят мимо». 

В полном объеме материалы 
опубликованы в июньском 
номере журнала «Родина».

Cпециальный выпуск
журнала в газете
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Семен Экштут, 
доктор философских наук

«В сущности, мы ничего 
не знали…»

[Комкор Михаил Артемье-
вич Парсегов, начальник артил-
лерии 7-й армии]

— Мы нашего противника не 
знали, мы его знали вообще. Я, как 
начальник артиллерии Ленин-
градского военного округа (три года 
там сижу), читал данные по раз-
ведке УР (укрепленного района. — 
Авт.), где показано, что там есть 
столько-то огневых точек, но в 
сущности мы ничего не знали.

Зимняя война с Финляндией 
стала звездным часом Парсегова. 
Командующий войсками Ленин-
градского военного округа Ме-
рецков, отправившись на фронт, 
не мог обойтись без опытного ар-
тиллериста и взял с собой Парсе-
гова. Михаил Артемьевич не стал 
сидеть в штабе. Он постоянно 
ездил из части в часть, учил ар-
тиллеристов разведывать, выяв-
лять и уничтожать финские 
ДОТы и ДЗОТы, минные ловушки 
и огневые средства. 11 февраля 
1940 года войска 7-й армии про-
рвали главную полосу финской 
оборонительной «линии Ман-
нергейма», а в начале марта по-
сле мощной и продолжительной 
артиллерийской подготовки за-
вершили прорыв уже всех трех 
полос «линии Маннергейма» и 
перешли в наступление. А Парсе-
гов был удостоен высшей степе-
ни отличия — звания Героя Совет-
ского Союза и в тот же день полу-
чил очередное воинское звание — 
комкор.

Вот почему комкор Парсегов, 
справедливо осознавая себя по-
бедителем, так напористо гово-
рил на Совещании:

— Я Америку не открываю, но 
то, что мы должны делать, мы не 
делаем или плохо делаем. В мирное 
время у нас боец должен быть там, 
где ему положено быть. Если он те-

лефонист, то его место быть те-
лефонистом и с утра до вечера за-
ниматься этим делом, а то полу-
чается так, что по штату 15 те-
лефонистов, а в наличии 9, 6 из них 
на кухне, остальные — еще где-ни-
будь. С этим надо покончить, и 
тогда дело пойдет лучше. Это от-
носится и к командному составу.

За двадцать минут (с общего 
согласия ему продлили высту-
пление) комкор Парсегов успел 
сказать о многом. О том, что Кра-
сной армии нужен специальный 
скоростной артиллерийский са-
молет-разведчик, снабженный 
фотооборудованием. О том, что 
каждый артиллерийский полк 
корпусного подчинения должен 
иметь в штате взвод звуковой 
разведки. О тактике: не надо пы-
таться с ходу прорвать укреплен-
ный район противника, «а нужно 
сначала провести огневую раз-
ведку, вскрыть систему огня про-
тивника… Сначала нужно потря-
сти, разбить, уничтожить и тогда 
командовать войскам вперед. 
Только так нужно делать, потому 
что бетон ничем другим не возь-
мешь.

[Реакция Сталина благоже-
лательна]

— У артиллерии есть своя музы-
ка. Правильно, есть.

«Не стреляли в течение 
трех лет…»

[Комбриг Петр Степанович 
Пшенников, командовавший 
142-й дивизией]

— До 47% красноармейского со-
става не знало материальной ча-
сти положенного ему оружия. Это 
главным образом относилось к 
станковым пулеметчикам и руч-
ным пулеметчикам. До 60% лич-
ного состава, призванного из запа-
са, не стреляло в течение трех по-
следних лет. Командный состав не 
знал друг друга и бойцов, и наобо-
рот.

[Сталин]
— Боевая подготовка называет-

ся.

Комбриг Пшенников, еще в 
годы Первой мировой воевавший 
прапорщиком на Западном 
фронте, сумел сделать все воз-
можное, чтобы подготовить ди-
визию к Зимней войне. При том, 
что лишь 17% начальствующего 
состава знали компас, карту и 
умели ходить по азимуту, а бой-
цы не умели маскироваться и 
окапываться. Именно этим объя-
снялись те большие потери, кото-
рые понесло соединение. Однако 
поставленную задачу дивизия 
успешно выполнила, за что и 
была награждена орденом Кра-
сного Знамени. Командир диви-
зии лично поднимал в атаку кра-
сноармейцев, залегших под пуле-
метным огнем, и вел их в бой. Но 
с трибуны Совещания он говорил 
не о своей храбрости:

— Когда это было, чтобы ко-
мандир отдавал один и тот же 
приказ два раза и, несмотря на 
это, приказ не выполнялся.

Пшенников решительно по-
требовал пересмотреть весьма 
либеральный Временный Дисци-
плинарный устав образца 1925 
года и усилить права команди-
ров. 

«Готовились воевать только 
летом…»

[Комдив Михаил Петрович 
Кирпонос, командовавший 70-й 
стрелковой дивизией]

— В мирное время мы готови-
лись воевать только летом, пото-
му что зимой при 15-градусном мо-
розе мы не выводили в поле нашего 
бойца.

[Сталин]
— Вот это позор.
[Кирпонос]
— При 15-градусном морозе у нас 

не разрешалось выводить бойцов на 
занятия в поле, затем бойцы так-
же не выводились и в ненастную по-
году. Мне кажется, что от этого 
мы должны решительным обра-
зом отказаться…Вот один из ос-
новных недостатков, за который 
мы и поплатились в этой войне.

Выступление Кирпоноса, от-
личившегося при взятии Выбор-
га и заслужившего звание Героя 
Советского Союза, было корот-
ким и предельно конкретным. 

[Комбриг Степан Ильич Обо-
рин, начальник артиллерии 
19-го корпуса]

— А у нас наоборот было, как 
только мороз, если организуешь 
учение, то на тебя начинают на-
седать. Я сам испытал это, осо-
бенно в 1938 г. Если начинаешь ор-
ганизовывать учение в морозы, то 
начинают выискивать обморо-
женных, если их нет, говорят: не 
может быть, а если находят, то 
тебя начинают прорабатывать 
и в особом отделе, и в политотделе 
и командир чувствует, раз так, 
то чего же лезть на рожон, и он си-
дит себе и молчит, и все помалки-
вают. Нужно наоборот в 30 моро-
за организовывать учение, и что-
бы при этом никаких обморожен-
ных не было бы; как может обмо-
розиться молодой человек 21 года. 
Вот я был в старое время в учеб-
ной команде в селе Спасске на 
Дальнем Востоке, 40 мороз, а на 
тебе фуражечка блином и шлепа-
ешь и не смей обморозиться, а если 
отморозишь ухо, то на два часа 
под арест.

Оборин, еще в годы Первой 
мировой войны служивший в 
артиллерии и имевший звание 
младшего фейерверкера (унтер-
офицера), стал первым, кто не 
побоялся напомнить участни-
кам Совещания о богатом и не-
заслуженно забытом опыте бое-
вой подготовки в Русской ар-
мии. 

[Сталин]
— Правильно.
[Выкрик из зала]
— В каждой роте нужно завести 

хорошего фельдфебеля.

[Оборин]
— У нас большая недоработка в 

части маскировки и инженерного 
оборудования, я считаю, что нас 

избаловал несерьезный противник. 
Если бы мы воевали с немцами, то 
у нас была бы хорошая маскировка.

[Сталин]
— Нас поляки избаловали, а по-

том финны.

«Мы победили не только 
финнов…»

[Сталин]
— Наша современная Красная 

Армия обстреливалась на полях 
Финляндии, — вот первое ее креще-
ние. Что тут выявилось? То, что 
наши люди — это новые люди. Не-
смотря на их все недостатки, 
очень быстро, в течение каких-ли-
бо 1,5 месяцев преобразовались, 
стали другими, и наша армия 
вышла из этой войны почти впол-
не современной армией, но кое-чего 
еще не хватает. «Хвосты» оста-
лись от старого. Хорошо что наша 
армия имела возможность полу-
чить этот опыт не у германской 
авиации, а в Финляндии с Божьей 
помощью. Но что наша армия уже 
не та, которая была в ноябре 
прошлого года, и командный со-
став другой, и бойцы другие, в этом 
не может быть никакого сомне-
ния.

В последний день работы Со-
вещания Сталин раскрыл карты, 
дав понять: Финская кампания 
велась прежде всего ради того, 
чтобы молодая Красная армия 
получила ценный опыт ведения 
серьезной войны с применением 
авиации и артиллерии. Вождь по-
нимал неотвратимость большой 
войны с Германией, его беспоко-
или шапкозакидательские на-
строения в армии, и он хотел ис-
пытать ее в маленькой современ-
ной войне. Бои на Хасане и Хал-
хин-Голе были не в счет — иной 
масштаб.

[Сталин]
— Вот мы 3 месяца и 12 дней во-

евали, потом финны встали на ко-
лени, мы уступили, война кончи-
лась. Спрашивается, кого мы побе-
дили? Говорят, финнов. Ну, конеч-
но, финнов победили. Но не это са-
мое главное в этой войне. Финнов 
победить — не бог весть какая за-
дача. Конечно, мы должны были 
финнов победить. Мы победили не 
только финнов, мы победили еще 
их европейских учителей — немец-
кую оборонительную технику по-
бедили, английскую оборонитель-
ную технику победили, француз-
скую оборонительную технику по-
бедили. Не только финнов победи-
ли, но и технику передовых госу-
дарств Европы. Не только техни-
ку передовых государств Европы, 
мы победили их тактику, их 
стратегию. Вся оборона Финлян-
дии и война велась по указке, по на-
ущению, по совету Англии и Фран-
ции, а еще раньше немцы здорово 
им помогали, и наполовину оборо-
нительная линия в Финляндии по 
их совету построена. Итог об 
этом говорит.

Мы разбили не только финнов — 
эта задача не такая большая. 
Главное в нашей победе состоит в 
том, что мы разбили технику, 
тактику и стратегию передовых 
государств Европы, представите-
ли которых являлись учителями 
финнов. В этом основная наша по-
беда.

[Зал]
— Крики «ура», бурные ова-

ции.

В апреле 1940 года будущий 
Верховный с оптимизмом смо-
трит в будущее. Всегда враждеб-
но настроенная к Российскому 
государству Польша повержена и 
стерта с политической карты; в 
центре Западной Европы идет 
«странная война», в которой, как 
полагал Сталин, надолго увязла 
Германия: «Там, на западе, три 
самых больших державы вцепи-
лись друг другу в горло…»

В сложившейся ситуации Ста-
лин полагал, что у него есть не 
менее двух лет для подготовки 
Красной армии к большой войне. 

Ни сам Сталин, ни аплодиру-
ющие ему военачальники не мо-
гли знать, что 14 июня 1940 года, 
ровно через два месяца после на-
чала работы Совещания, герман-
ская армия без боя займет Па-
риж. Это смешает все карты: у 
Сталина больше не было в запасе 
двух лет, война могла вспыхнуть 
в любую минуту. Оставалось 
лишь оттянуть любой ценой ее 
начало.

РЕПРОДУКТОР

Диктор 
Юрий Левитан
закончил 
свою войну 
на поле под 
Прохоровкой

ГОЛОС БЕДЫ 
И ПОБЕДЫ

Лев Аннинский

ОТКУДА он взялся?  Из нормаль-
ной еврейской семьи, которую 
Советская власть выпустила из 
черты оседлости. Впрочем, сыну 
артельного портного и домохо-
зяйки надо было еще доказать 
свои таланты, а кроме пронзи-
тельного голоса, который помо-
гал соседям разыскивать загуляв-
ших сверстников, ничего у под-
ростка не было. Да еще было не-
отступное желание учиться, и не-
пременно на актера. Попробовал 
поступить в московский кинотех-
никум, но там с порога отвергли 
владимирского абитуриента по 
прозвищу Труба. Однако не сдал-
ся, пристроился в стажеры Ради-
окомитета…

«Первое время занимался 
тем, что разносил по кабинетам 
различные бумаги, готовил кол-
легам чай и бутерброды, а по но-
чам усиленно избавлялся от во-

лодимирского говора». Наконец 
получил пробное задание «про-
честь по радио статью из «Прав-
ды» — так в тридцатые годы пере-
давали в отдаленные уголки Со-
ветского Союза тексты завтраш-
них газет.  Надо же было случить-
ся, что в тот день, а точнее, в ночь, 
когда стажер Левитан впервые 
получил доступ к микрофону, у 
приемника оказался Сталин. 
Услышав Левитана, вождь тут же 
набрал номер телефона председа-
теля Радиокомитета СССР и ска-
зал, что текст его завтрашнего до-
клада на открывающемся утром 
XVII съезде партии должен про-
честь диктор, который только что 
передавал статьи из «Правды»…

В 12 часов дня в студию при-
везли запечатанный пакет со ста-
линской речью. Белого от волне-
ния Левитана провели в студию, 
где он в течение пяти часов читал 
священный текст и не сделал при 
этом ни одной ошибки.

На следующий день 19-летний 
юноша стал главным диктором 
Советского Союза.

Называть официальный голос 
Кремля «Трубой» никому уже не 
приходило в голову. Коллеги меж-
ду собой уважительно окрестили 
Левитана: Юрбор — от имени-от-
чества Юрий Борисович.

Он-то, Юрбор, и возвестил по 
радио начало Войны 22 июня 
1941 года. И все четыре года, от-
меренные стране судьбой, сооб-
щал о происходящем на фронтах. 
Его имя выросло до символа. 
Маршал Рокоссовский как-то 
сказал, что голос Левитана рав-
носилен целой дивизии. И Гитлер 
тоже оценил, назначив Левитана 
врагом рейха № 1. (Верховный 
Главнокомандующий Сталин зна-
чился под номером 2.)

Голос Войны должен был обо-
значить ее финал. Мне было уже 
одиннадцать лет: все дышало По-
бедой, миллионы людей ждали, 
ловили новости. Наконец Юрий 
Левитан объявил, что война за-
кончилась.

Вот тогда она официально и за-
кончилась, оплаченная миллио-
нами жизней.

«В августе 1983 года Юрия Бо-
рисовича пригласили принять 
участие в торжествах по случаю 
40-летнего юбилея со дня освобо-
ждения Орла и Белгорода. Перед 
отъездом Левитан пожаловался 
друзьям на боли в сердце. Но на 
все попытки отговорить его от 
поездки неизменно отвечал:  «Я 
не могу подвести людей ».

Тот август выдался необычай-
но жарким — за 40. На поле под 
Прохоровкой, где во время Вели-
кой Отечественной решилась 
знаменитая Курская битва, 
Юрию Борисовичу стало плохо. 
Врачи деревенской больницы ни-
чего сделать уже не смогли.

Судьба, давшая Великой Оте-
чественной войне уникальный 
Голос, забрала этот Голос в Веч-
ность.

Стенограмма На кого рассчитывал в близкой войне Верховный Главнокомандующий, комментируя 
дискуссию на Совещании в ЦК ВКП(б) 14—17 апреля 1940 года

Ставка Сталина

Первый залп в Cоветско-финской войне был сделан в 8 часов утра 30 ноября 1939 года.

Акцент

 Мы готовились воевать 
только летом, потому что 
зимой при 15-градусном 
морозе мы не выводили 
в поле нашего бойца

Советско-финская война 1939—1940 гг. Советские солдаты на огневом рубеже.

Место совещания: Кремль.
Цель: подведение итогов недавней войны с Финляндией.
Регламент: семь заседаний.
Выступающие: 46 человек — от командиров пехотных и артиллерий-
ских полков до командующих армиями, фронтом и лично товарища 
Сталина.
Лейтмотив: резкая критика боеготовности Красной армии.

ВЗГЛЯД СКВОЗЬ ГОДЫ

КАК СЛОЖИЛИСЬ СУДЬБЫ УЧАСТНИКОВ 
СОВЕЩАНИЯ?
Каждый пятый участник Совещания был репрессирован. 

Подверглись репрессиям, но были освобождены в особом 

порядке Батов и Мерецков, были расстреляны по необо-

снованному обвинению генералы Клич, Кулик (до 1942 

года — Маршал Советского Союза), Оборин, Павлов, Про-

скуров, Птухин, Рычагов, Штерн.

Почему Сталин накануне большой войны и в первые ее дни 

распорядился сначала арестовать, а затем расстрелять 

выдвинутых им самим военачальников? Отчего в сентябре 

1941 года приказал освободить генерала армии Мерецко-

ва, а в октябре, когда враг стоял у стен Москвы, санкциони-

ровал расстрел генерал-полковника Штерна и других бое-

вых генералов? При том, что прекрасно знал о жесточай-

шей нехватке высших командных кадров?

На эти и им подобные вопросы нет аргументированных от-

ветов. Судя по всему, Сталин, убедившийся, что начало 

большой войны с Германией оттянуть не удалось, к чему он 

так стремился, принял решение о судьбах военачальников 

в ситуации жесточайшего цейтнота. Вспоминает адмирал 

Николай Герасимович Кузнецов, после войны сам постра-

давший от сталинского гнева: «Отношение к людям у него 

было как к шахматным фигурам, и преимущественно пеш-

кам. Он мог убрать любую фигуру с шахматной доски и по-

ставить ее вновь, если игра требовала этого. В таких случа-

ях он не был даже злопамятен, и репрессия, пронесшаяся 

над человеком по его же приказу, не служила препятствием 

для полного доверия к нему в последующем». 

Так можно распорядиться судьбой одного человека: захо-

тел — убрал с доски, пожелал — вновь поставил и ввел в игру; 

но очень сложно действовать по отношению к нескольким 

десяткам генералов, которые отнюдь не были пешками ни 

по своим реальным заслугам перед страной, ни по своему 

независимому характеру. Многие из расстрелянных были 

Героями Советского Союза, а Смушкевич — даже дважды 

Героем. Трагедия лета 1941 года не оставляла времени для 

выработки рационально обоснованного решения — и ирра-

циональная сталинская жестокость стала неотвратимым 

следствием цейтнота первых дней войны.
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Юрий Борисович Левитан.
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П
ри отсутствии сухо-
путного фронта в Ев-
ропе германское ру-
ководство приняло 
решение о разгроме 

Советского Союза в ходе крат-
ковременной кампании летом — 
осенью 1941 года. Для достиже-
ния этой цели на границе с СССР 
была развернута наиболее бое-
способная часть вооруженных 
сил Германии.

Вермахт
Для операции «Барбаросса» 

из имевшихся в вермахте 4 шта-
бов групп армий было разверну-
то 3 («Север», «Центр» и «Юг») 
(75%), из 13 штабов полевых ар-
мий — 8 (61,5%), из 46 штабов ар-
мейских корпусов — 34 (73,9%), 
из 12 моторизованных корпусов 
— 11 (91,7%). Всего для Восточ-
ной кампании было выделено 
73,5% общего количества имев-
шихся в вермахте дивизий. Боль-
шая часть войск имела боевой 
опыт, полученный в предыдущих 
военных кампаниях. Так, из 155 
дивизий в военных действиях в 
Европе в 1939—1941 гг. участво-
вали 127 (81,9%), а остальные 28 
были частично укомплектованы 
личным составом, также имев-
шим боевой опыт. В любом слу-
чае это были наиболее боеспо-
собные части вермахта (см. та-
блицу 1). Военно-воздушные 
силы Германии развернули для 
обеспечения операции «Барба-
росса» 60,8% летных частей, 
16,9% войск ПВО и свыше 48% 
войск связи и прочих подразде-
лений.

Сателлиты Германии
Вместе с Германией к войне с 

СССР готовились ее союзники: 
Финляндия, Словакия, Венгрия, 
Румыния и Италия, которые вы-
делили для ведения войны следу-
ющие силы. Кроме того, Хорва-
тия выделила 56 самолетов и до 
1,6 тыс. человек. К 22 июня 1941 
г. на границе не было словацких и 
итальянских войск, которые при-
были позднее. Следовательно, в 
развернутых там войсках союз-
ников Германии находилось 767 
100 человек, 37 расчетных диви-
зий, 5502 орудия и миномета, 
306 танков и 886 самолетов.

Всего же силы Германии и ее 
союзников на Восточном фрон-
те насчитывали 4329,5 тыс. че-
ловек, 166 расчетных дивизий, 
42 601 орудие и миномет, 4364 
танка, штурмовых и самоход-
ных орудий и 4795 самолетов 
(из которых 51 находился в рас-
поряжении главного командо-
вания ВВС и вместе с 8,5 тыс. че-
ловек личного состава ВВС в 
дальнейших расчетах не учиты-
вается).

Красная армия
Вооруженные силы Советско-

го Союза в условиях начавшейся 
войны в Европе продолжали уве-
личиваться и к лету 1941 г. были 
крупнейшей армией мира (см. 
таблицу 2). В пяти западных при-

граничных округах дислоциро-
вались 56,1% частей сухопутных 
войск и 59,6% частей ВВС. Кроме 
того, с мая 1941 г. началось сос-
редоточение на Западном театре 
военных действий (ТВД) 70 диви-
зий второго стратегического 
эшелона из внутренних военных 
округов и с Дальнего Востока. К 
22 июня в западные округа при-
было 16 дивизий (10 стрелковых, 
4 танковые и 2 моторизованные), 
в которых насчитывалось 201 
691 человек, 2746 орудий и 1763 
танка.

Группировка советских войск 
на Западном ТВД была мощной. 
Общее соотношение сил к утру 
22 июня 1941 г. представлено в 
таблице 3, судя по данным кото-
рой противник превосходил Кра-

сную армию лишь по численно-
сти личного состава, ибо его вой-
ска были отмобилизованы.

Обязательные уточнения
Хотя приведенные выше дан-

ные и дают общее представле-
ние о силе противостоящих 
группировок, следует учиты-

вать, что вермахт завершил 
стратегическое сосредоточение 
и развертывание на ТВД, тогда 
как в Красной армии этот про-
цесс находился в самом разгаре. 
Как образно описал эту ситуа-
цию А.В. Шубин, «с запада на 
восток с большой скоростью 
двигалось плотное тело. С вос-

тока не торопясь выдвигалась 
более массивная, но более рых-
лая глыба, масса которой нара-
стала, но недостаточно быстры-
ми темпами». 

Итоги
Германское командование, 

развернув на Восточном фронте 

основную часть вермахта, не 
смогло добиться подавляющего 
превосходства не только в полосе 
всего будущего фронта, но и в по-
лосах отдельных групп армий. 
Однако Красная армия не была 
отмобилизована и не закончила 
процесс стратегического сосре-
доточения и развертывания. 
Вследствие этого части первого 
эшелона войск прикрытия зна-
чительно уступали противнику, 
войска которого были разверну-
ты непосредственно у границы.   
Подобное расположение совет-
ских войск позволяло громить их 
по частям. 

На направлениях главных 
ударов групп армий германско-
му командованию удалось со-
здать превосходство над войска-
ми Красной армии, которое 
было близко к подавляющему. 
Наиболее благоприятное соот-
ношение сил сложилось для вер-
махта в полосе группы армий 
«Центр», поскольку именно на 
этом направлении наносился 
главный удар всей Восточной 
кампании. 

На остальных направлениях, 
даже в полосах армий прикры-
тия, сказывалось советское пре-
восходство в танках. Общее соот-
ношение сил позволяло совет-
скому командованию не допу-
стить превосходства противника 
даже на направлениях его глав-
ных ударов. Но в действительнос-
ти произошло обратное.

Так как советское военно-по-
литическое руководство неверно 
оценивало степень угрозы гер-
манского нападения, Красная ар-
мия, начав в мае 1941 г. стратеги-

ческое сосредоточение и развер-
тывание на Западном ТВД, кото-
рое должно было завершиться к 
15 июля 1941 г., оказалась 22 
июня застигнута врасплох и не 
имела ни наступательной, ни 
оборонительной группировки. 
Советские войска не были отмо-
билизованы, не имели разверну-
тых тыловых структур и лишь за-
верша ли создание органов 
управления на ТВД. 

На фронте от Балтийского 
моря до Карпат из 77 дивизий 
войск прикрытия Красной армии 
в первые часы войны отпор врагу 
могли оказать лишь 38 не полно-
стью отмобилизованных диви-
зий, из которых лишь некоторые 
успели занять оборудованные 
позиции на границе. Остальные 
войска находились либо в местах 
постоянной дислокации, либо в 
лагерях, либо на марше. 

Если же учесть, что против-
ник сразу бросил в наступление 
103 дивизии, то понятно, что ор-
ганизованное вступление в сра-
жение и создание сплошного 
фронта советских войск было 
крайне затруднено. Упредив со-
ветские войска в стратегическом 
развертывании, создав мощные 
оперативные группировки своих 
полностью боеготовых сил на из-
бранных направлениях главного 
удара, германское командование 
создало благоприятные условия 
для захвата стратегической ини-
циативы и успешного проведе-
ния первых наступательных опе-
раций.

Рекогносцировка Каким было соотношение сил к 22 июня 1941 года

У врага было больше живой силы, 
у нас — пушек, танков, самолетов

1943 год. Курская битва. 
За два года войны ситуация 
на фронтах серьезно изменилась.

Елена Мелихова

«А мне было 12 лет…»

Ф
отография расстрелянно-
го мальчика с мертвым го-
лубем в руках, сделанная 

военным корреспондентом Мак-
сом Альпертом, стала обвини-
тельным документом на Нюр-
нбергском процессе. А каждый 
советский школьник знал песню 
неизвестного автора:

Жил в Ростове Витя 
Черевичкин,

В школе он отлично успевал.
И в свободный час он, 

как обычно,
Голубей любимых запускал.
На стене дома, где в комму-

нальной комнатушке когда-то 
ютилась многодетная семья, — ме-
мориальная табличка. Высечено 
имя Вити Черевичкина и на брат-
ской могиле жертв оккупации Рос-
това. А неподалеку в стареньком 
домике живет воспоминаниями о 
брате Анна Ивановна Аксененко 
(в девичестве Черевичкина):

— Когда немцы пришли в Ро-
стов, мне было 12 лет, Вите — 16, 
Гале — три годика. А самого стар-

шего, 18-летнего Александра, не-
задолго до этого военкомат при-
звал на сборы. Голуби? Да, много 
их было в голубятне во дворе. За 
ними и Саша следил, и Витя.

В довоенном Ростове голубе-
водство считалось престижным, 
как сказали бы сегодня, заняти-
ем. Голубей разводили, продава-
ли, обменивали. Ростовские бе-
логрудые, ростовские цветные…

На черно-белом снимке  Мак-
са Альперта не разберешь, какого 
из них держал мальчишка в свой 
смертный час.

«В карманах всегда 
семечки…»

Глава семьи Черевичкиных 
работал на «Ростсельмаше» куз-
нецом-калильщиком, мать — 
дворником. К началу войны Витя 
окончил восемь классов, посту-
пил в ремесленное училище.

— Он просто бредил небом, 
мечтал когда-нибудь стать летчи-
ком. А голубей своих просто обо-
жал. В карманах у него всегда 
были для них семечки.

Конечно, он уже не был пионе-
ром, каким вошел в школьные 
учебники. А в школе любил погу-

лять и победокурить. С мальчи-
шеским азартом увлекся голуби-
ной почтой.

— Мама догадывалась об этом, 
— вспоминает сестра. — Помню, 

Витенька подходит ко мне и на 
ухо просит ниток принести. Мол, 
мамка ему не дает. Я говорю: да-
вай я сама тебе пуговицу при-
шью. А он смеется: мне не пуго-
вицы, а нитки нужны.

Белыми нитками привязыва-
лись к голубиным лапкам запи-
сочки, которыми обменивались 
ростовские голубятники. Немцы 
обоснованно усмотрели в голу-
бях-связистах угрозу: в то время 
пернатых почтальонов активно 

использовали для доставки фрон-
товых донесений. Одно из пер-
вых распоряжений оккупацион-
ных властей в Ростове: голубей 
уничтожить!

Витя Черевичкин не подчи-
нился. И это не легенда, каких 
много сложено о шестнадцати-
летнем мальчишке. Это подвиг.

«Ведет Витеньку немец 
с винтовкой…»

— В тот день он ушел из дома, 
как обычно, — продолжает Анна 
Ивановна. — Не прошло и получа-
са, как вижу в окно: ведет Витень-
ку во двор немец с винтовкой. И 
ведет к сарайчику. Все решили, 

что его застрелят там же, в голу-
бятне. А оттуда вдруг взмыли в 
небо голуби.

Витю расстреляли в сквере 
имени Фрунзе. Он так и остался 
лежать у стены. С мертвым голу-
бем в руках.

А на следующий день немцев 
вышибли из Ростова.

Смерть сына лишила Феклу 
Васильевну Черевичкину рассуд-
ка. Женщина больше не могла на-
ходиться в квартире, из окна ко-
торой видела, как уводили Витю. 
Семья переехала в барак, но и там 
страхи не покидали мать.

— Ей постоянно казалось, что 
ее преследуют автоматчики, — 
вспоминает Анна Ивановна, ко-
торая с 12 лет стала кормилицей 
младшей сестры:

— Я всего три класса закончи-
ла. Пришлось работать. Оставлю 
Галочку на подоконнике: сиди, 
жди, я тебе хлебушка принесу…

Отец Вити и моей собеседницы 
вернулся с войны. Брат Александр 
погиб на фронте. Спустя десять 
лет матери погибших героев дали 
трехкомнатную квартиру. После 
Победы она прожила еще 30 лет, 
так и не оправившись от горя.

Таблица 1
Состав и численность вермахта к 22 июня 1941 г.

Всего Выделено  
для войны с СССР

Развернуто на границе с СССР 
на 22 июня 1941 г.

Всего личный состав 
(тыс. чел.)

7329 4050 3562,4

Действующая армия  (включая войска СС) 4120  (160) 3300 2812,4

ВВС 1545 650 650

ВМФ 404 100 100

Всего корпусов 58 45 44

Армейские 46 34 34

Моторизованные 12 11 10

Всего дивизий 208 154 127

Пехотные 177 124 100

Моторизованные 10 10 9

Танковые 20 19 17

Кавалерийские 1 1 1

Всего бригад 4 2 2

Моторизованные 2 2 2

Танковые 2 – –

Орудия и минометы 88 251 43 812 37 099

Танки, штурмовые 

и самоходные орудия 6292 4408 4058

Самолеты 6852 3909 3909
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ПОДВИГ Разговор с сестрой навечно 16-летнего паренька, вошедшего в хронику Нюрнбергского процесса, легенды и народную песню

Жил в Ростове Витя Черевичкин

Анна Ивановна Аксененко (в девичестве Черевичкина) с портретом брата.

Акцент

 Одно из первых распоряже-
ний оккупационных властей в 
Ростове: голубей уничтожить! 
А Витя не подчинился...
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Таблица 2
Состав и численность Красной армии к 22 июня 1941 г.

Всего Развернуто на западной границе 
на 22.06.41

Всего личный состав 5 774 211 3 061 160

Сухопутные войска 4 605 321 2 893 365

ВВС 475 656

ВМФ 353 752 215 878

Войска НКВД 339 482 153 608

Всего корпусов 100 62

Стрелковые 62 35

Механизированные 29 20

Кавалерийские 4 3

Воздушно-десантные 5 4

Всего дивизий 303 186

Стрелковые 198 113

Моторизованные 31 22

Танковые 61 44

Кавалерийские 13 7

Всего бригад 32 24

Стрелковые 5 2

Воздушно-десантные 16 12

Мотоброневые 1 –

Противотанковые артиллерийские 10 10

Орудия и минометы 117 581 59 787

Танки 25 786 15 687

Самолеты 24 488 10 743

Таблица 3
Соотношение сил сторон к 22 июня 1941 г.

Красная армия Противник Соотн.

Дивизии расчетные 190 166 1,1:1_,

Личный состав 3 262 851 4 329 500 1:1,3

Орудия и минометы 59 787 42 601 1,4:1_,

Танки и штурмовые орудия 15 687 4 364 3,6:1_,

Самолеты 10 743 4 795 2,2:1_,
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ПОИСК Пулемет, с которым 
принял свой последний 
бой стрелок-радист 
Арсений Чехонин, 
нашел его внук

Последний 
патрон 
из 1942 года

Сергей Шахиджанян

АРСЕНИЙ Чехонин, Иван Матулин, Владимир Пархо-
менко — экипаж Пе-2, сбитого в 1942 году в небе над де-
ревней Кневицы. Это установили поисковики новгород-
ских отрядов «Находка» и «Березка» при поддержке Рос-
сийского военно-исторического общества, когда подня-
ли из болота детали фюзеляжа, двигателя, остекления ка-
бины, мотора с сохранившимися номерами...

Но поиск продол-
жается. Нынешней 
весной мы едем на 
место падения Пе-2 
вместе с внуком 
стрелка-радиста, 
старшины Арсения 
Чехонина. «О том, 
что нашли самолет 
моего деда, я узнал 
из передач по теле-
визору», — рассказы-
вает Игорь Чехонин. 
Ему 53 года, есть 
дочь, сын, четырех-
летний внук. Игорь много лет ищет следы без вести про-
павшего деда.

— К сожалению, не сохранилось ни его военных фотог-
рафий, ни похоронки, ни наградного листа. Только сни-
мок 1938 года да вырезка из газеты, где дед дает уроки 
молодым радистам. Словами не передать, что я сейчас 
чувствую…

Из мутной воды парни извлекают остатки сиденья пи-
лота и фрагменты планшета. Но все, конечно, ищут пре-
жде всего останки экипажа. «Возможно, вот эта черная 
субстанция — раздробленные кости, — объясняет внуку 
стрелка-радиста представитель РВИО Сергей Мачин-
ский. — Но для генетического анализа этого, к сожале-
нию, очень мало». Потому ни на минуту не прекращает-
ся тяжелая, муторная, святая работа. Вот и новые наход-
ки в ближнем подлеске — сигнальная ракетница, части 
винта…

Игорь Чехонин приехал на раскопки с собакой — ду-
мал, поможет. Увы, пес забавно скачет, но эта задача не 
для него. Жестокая правда войны спрятана глубоко под 
водой, в иле и мхе. У киношников, снимающих опера-
цию, отменное туристическое снаряжение, джипы. У по-
исковиков — старенький ГАЗ-66 да уазик-«буханка». Мне 
становится неловко за собственное безделье, пытаюсь 
помочь — с непривычки проваливаюсь в болото чуть ли 
не по пояс. И пока обсыхаю на поляне, происходит глав-
ное:

«Нашли!» — кричит Сергей Степанов, извлекая из 
воды пулемет УБТ. Это оружие стрелка-радиста Арсения 
Чехонина. Ствол сильно погнут от удара, в патроннике 
последний патрон…

Внук берет пулемет в руки. Долго молчит. 
«Даже не верится…» — глотает комок, подступивший к 

горлу, Игорь Чехонин. Да и не он один.

Владимир Нордвик

З
аслуженный артист Рос-
сии и Украины Николай 
Дупак родился 5 октя-
бря 1921 года. Учился у 
Юрия Завадского, сни-

мался у Александра Довженко, 
четверть века был директором 
легендарного Театра на Таганке, 
куда привел Юрия Любимова и 
где принимал на работу Влади-
мира Высоцкого…

Но сегодняшний разговор — 
больше о Великой Отечествен-
ной, с которой командир эска-
дрона 6-го гвардейского кавале-
рийского корпуса старший лей-
тенант Дупак вернулся с тремя 
боевыми орденами, тремя ране-
ниями, контузией и инвалидно-
стью второй группы…

«... нам объявили, 
что началася война»
— 22 июня ровно в четыре часа 
Киев бомбили…
— …нам объявили, что началася 
война.

Да, все было, как в известной 
песне. Я жил в гостинице «Конти-
ненталь» в двух шагах от Креща-
тика и проснулся от мощного, на-
растающего гула моторов. Пыта-
ясь понять, что происходит, вы-
бежал на балкон. На соседнем 
стоял такой же заспанный, как и 
я, военный и смотрел на небо, по 
которому низко-низко летели тя-
желые бомбардировщики. Мно-
го! Помню, спросил: «Що цэ 
такэ?» Сосед не слишком уверен-
но ответил: «Наверное, учения 
Киевского округа. Приближен-
ные к боевым…» Я показал паль-
цем на самолеты: «А чому хрэсты 
на крылах?»

Через пару минут со стороны 
Днепра донеслись звуки взрывов. 
Стало понятно: никакие это не 
учения, а настоящие боевые дей-
ствия. Немцы старались разбом-
бить железнодорожный мост в 
Дарницу. К счастью, промахну-
лись. А летели низко, чтобы не 
угодить под огонь наших зени-
ток.

После первого авианалета я 
вышел из гостиницы и поехал на 
трамвае на киностудию. По доро-
ге увидел разбомбленный еврей-
ский рынок, первых убитых. В 
полдень по радио выступил Мо-
лотов, сообщил то, что в Киеве 
уже знали: о вероломном нападе-
нии гитлеровской Германии на 
Советский Союз. Потом Довжен-
ко собрал съемочную группу на 
митинг и объявил, что фильм 
«Тарас Бульба» будет снят за год, 
а не за два, как изначально пла-
нировалось. Мол, сделаем такой 
подарок Красной армии.

Но вскоре стало ясно, что и 
этот замысел не осуществить. 
Когда через день мы приехали на 
съемки, массовки, в которой уча-
ствовали солдаты, уже не было. 
Нашлись дела поважнее кино…

Бомбежки Киева продолжа-
лись, в город хлынул поток бе-
женцев из западных областей Ук-
раины. Ко мне в номер поставили 
дополнительные кровати. На сту-
дии начали рыть щели. Знаете, 
что это? По сути, норы, в которых 
можно укрыться от бомб и оскол-
ков. Еще несколько дней мы по 
инерции продолжали сниматься, 
но потом все остановилось.

Гвардии кавалерист
— А когда вы попали на фронт, 
Николай Лукьянович?
— Я получил телеграмму из Таган-
рога о том, что пришла повестка с 
призывного пункта. Мне показа-
лось логичнее не ехать за тысячу 
километров, а пойти в ближай-
ший киевский военкомат. Так и 
сделал. Сначала меня хотели за-
писать в пехоту, но я попросился 
в кавалерию, объяснил, что умею 
обращаться с лошадями, расска-
зал, что на съемках «Тараса Буль-
бы» почти месяц упражнялся в 
верховой езде.

Меня направили в Новочер-
касск, где находились КУКС — ка-
валерийские курсы командного 
состава. Нас учили на лейтенан-
тов. Командиром эскадрона был 
чемпион страны Виноградов, а 
взводом командовал кадровый 
офицер Медведев, пример добле-
сти и чести. Занимались, как по-
ложено: боевая подготовка, вы-
ездка, джигитовка, вольтижиров-
ка, рубка лозы. Плюс, конечно, 
уход за лошадями, чистка их, 
кормежка. 

Занятия должны были продол-
жаться до января 1942 года, но 
немцы рвались к Ростову, и нами 
решили заткнуть дыру. Перебро-
сили поближе к фронту, мы двое 
суток верхом искали противни-
ка. Передовой дозор наткнулся 
на мотоциклистов, наш коман-
дир полковник Артемьев прика-
зал идти в атаку. Оказалось, там 
не только мотоциклы, но и тан-
ки... Нас расколошматили, я по-
лучил ранение в горло, в полуоб-
морочном сознании схватился за 
гриву коня, и Орсик одиннадцать 

километров нес меня до речки 
Кальмиус, где располагался поле-
вой госпиталь. Мне сделали опе-
рацию, вставили трубку, пока 
рана не зажила.

За тот бой я получил первую 
боевую награду, а КУКС отвели 
от линии фронта, приказав своим 
ходом отправляться в Пятигорск, 

чтобы продолжить учебу там. Не-
сколько дней добирались. Зима 
1941 года выдалась суровой, 
даже в районе Минеральных Вод, 

где и в декабре обычно относи-
тельно тепло, стояли крепкие мо-
розы. Кормили нас средне, на-
строение было такое же, не слиш-
ком радостное. Мы же знали, что 
бои идут под Москвой, и рвались 
на передовую…

Вечером возвращаемся после 
ужина в казарму. Ротный коман-

дует: «Запевай!» А нам не до пе-
сен. Молчим и продолжаем ша-
гать. «Рота, бегом! Запевай!» Бе-
жим. Но молчим. «Стой! Ложись! 
По-пластунски — вперед!» А свер-
ху льет дождь, под ногами — сля-
коть, жидкая грязь. «Запевай!» 
Ползем. Но молчим…

И так — полтора часа подряд.

— Кто кого пересилил в итоге?
— Конечно, командир. Запели, как 
миленькие. Надо уметь подчи-
няться. Это армия…

После окончания училища 
нас через Москву направили на 
Брянский фронт. Там меня снова 
спас конь. В районе Бежина луга, 
который все знают благодаря 
Ивану Тургеневу, мы попали под 
минометный обстрел. Один за-
ряд разорвался прямо под брю-
хом Кавалера. Тот принял удар на 
себя и рухнул замертво, а на 
мне — ни царапины, лишь башлык 
и венгерку посекло осколками. 
Правда, контузии я не избежал: 
практически перестал слышать и 
плохо говорил. Видимо, зацепило 
лицевой нерв, и нарушилась дик-
ция. К тому времени я уже коман-
довал взводом конной разведки. 
А какой разведчик без слуха и 

речи? Комполка Евгений Корбус 
относился ко мне хорошо, по-оте-
чески, — я ведь начинал у него 
адъютантом, вот и направил не в 
прифронтовой госпиталь, а в Мо-
скву, в специализированную 
клинику.

Я был поражен видом практи-
чески пустой столицы. На улицах 
периодически встречались воен-
ные патрули и идущие строем 
солдаты, а гражданские люди по-
падались крайне редко. Меня ле-
чили разными способами, все пе-
репробовали, я помаленьку на-
чал говорить, однако слышал по-
прежнему плохо. Выписали слу-
ховой аппарат, я учился им поль-
зоваться и привыкал к мысли, 
что на фронт вернуться не судь-
ба. А потом случилось, можно 
сказать, чудо. В один из вечеров я 
вышел из клиники и отправился 
на Красную площадь. В народе 
жила легенда, что Сталин работа-
ет по ночам в Кремле и свет в его 
окне можно увидеть от ГУМа. Вот 
и я решил посмотреть. Разгули-
вать по площади патруль мне не 
дал, но когда я уже уходил, из ди-
намиков вдруг грянула песня 
«Вставай, страна огромная!» И я 
ее услышал! Даже мурашки по 
спине побежали…

Так возвратился слух. 
В январе 43-го начались но-

вые кровопролитные бои, коман-
дир эскадрона был смертельно 
ранен, и я занял его место. В моем 
подчинении оказалось около 
двухсот пятидесяти человек лич-
ного состава, включая пулемет-
ный взвод и батарею 45-милли-
метровых пушек. А мне едва ми-
нул двадцать один год от роду. До 
сих пор удивляюсь, как справил-
ся…

Под Мерефой (это уже в Харь-
ковской области) мы столкну-
лись с переброшенной туда диви-
зией «Викинг». Матерые были 
вояки, не отступали, бились на-
смерть. Мерефа трижды перехо-
дила из рук в руки. Там я в очеред-

ной раз получил ранение, меня 
отправили из медсанбата в го-
спиталь в Тарановку. Документы 
ушли вперед, а я задержался, мой 
коновод Коваленко решил лично 
отвезти командира. Это нас спа-
сло. В Тарановку ворвались нем-
цы и всех уничтожили — врачей, 
медсестер, раненых. Мою меди-
цинскую карту потом обнаружат 
среди прочих бумаг, решат, что я 
тоже погиб в бойне, и пошлют по-
хоронку на родину…

К своим меня вывезли Кова-
ленко и битюг по кличке Немец. 
Сзади мы приладили саночки, на 
них я и лежал. Когда подъехали к 
деревне, заметили солдат на 
окраине, метрах, наверное, в ста. 
Решили, что наши, хотели дви-
гаться дальше, и вдруг вижу: нем-
цы! Коваленко развернул коня и 
пустил аллюром, тот понесся со 
страшной скоростью. Летели че-
рез овраги, кочки, не разбирая 
дороги, лишь бы укрыться от ав-
томатных очередей.

Вот так немецкий конь спас 
советского офицера. Однако ра-
нения стопы и руки оказались се-
рьезными. Кроме того, открылся 
туберкулез, я сильно простудил-
ся, пока шесть часов лежал на са-
ночках. Сначала меня отправили 
в Мичуринск, через неделю пере-
вели в клинику Бурденко в Мо-
скву. Там пролежал еще десять 
дней. Потом были Куйбышев, Ча-
паевск, Актюбинск… Понял: если 
бы оставался шанс вернуться в 
строй, так далеко не увозили бы. 
Валялся по госпиталям, пока не 
комиссовали вчистую, не дали 
инвалидность второй группы…

Товарищ директор
Одним из первых наших сов-
местных проектов в Театре на 
Таганке, где я стал директором, 
стал вечер с участием поэтов 
разных лет — и заслуженных 
фронтовиков, и совсем молодых 
— Евгения Евтушенко, Андрея 
Вознесенского. Провели его в 
1964 году в канун очередной го-
довщины Победы и договори-
лись, что все будут читать воен-
ные стихи.

— В итоге родилась идея поэтиче-
ского представления «Павшие и 
живые»?
— Абсолютно точно! Любимов 
спросил меня: «Сможешь сде-
лать, чтобы на сцене горел Веч-
ный огонь? Это придаст всему со-
вершенно иное звучание». Я 
вспомнил о старых связях с мо-
сковскими пожарными, в свое 
время одолжившими духовые ин-
струменты нашему кавалерий-
скому полку. А вдруг еще раз вы-
ручат? Пошел к их главному на-
чальнику, объяснил задумку Лю-
бимова, сказал, что это дань па-
мяти погибшим на войне. Пожар-
ный был из фронтовиков, все по-
нял без лишних слов...

Конечно, мы обеспечили без-
опасность: все-таки на сцене от-
крытый огонь, а рядом зал, за-
полненный людьми. На всякий 
случай и огнетушители расста-
вили, и ведра с песком. К сча-
стью, ничего этого не понадоби-
лось.

На премьеру пригласил по-
жарное руководство, усадил на 
лучшие места. Представление на-
чиналось словами: «Спектакль 
посвящается великому советско-
му народу, который вынес на сво-
их плечах всю тяжесть войны, 
выстоял и победил». Объявля-
лась минута молчания, зрители 
вставали, и в полной тишине за-
горался Вечный огонь.

Звучали стихи Семена Гудзен-
ко, Николая Асеева, Михаила 
Кульчицкого, Константина Си-
монова... 

— Владимира Высоцкого в том 
числе?
— Специально для спектакля Во-
лодя написал несколько песен — 
«Братские могилы», «Мы враща-
ем землю», «Звезды», но со сце-
ны тогда исполнил лишь одну — 
«Солдаты группы «Центр».

«Солдат на все готов, 
Солдат всегда здоров,
И пыль, как из ковров,
Мы выбиваем из дорог.
И не остановиться,
И не сменить ноги, 
Сияют наши лица,
Сверкают сапоги!»
Знаю, многих до сих пор изум-

ляет, как ни дня не воевавший Вы-
соцкий писал стихи и песни слов-
но бывалый фронтовик. А для 
меня в этом факте нет ничего уди-
вительного. Надо знать биогра-
фию Владимира Семеновича. Его 
отец — кадровый офицер-связист, 
прошел всю Великую Отечествен-
ную, Победу встретил в Праге, 
был награжден многими боевыми 
орденами. Дядя Высоцкого — тоже 
полковник, но артиллерист. Даже 
мама Нина Максимовна служила 
в штабе внутренних дел. Володя 
вырос в среде военных, много ви-
дел и знал. Плюс, конечно, Божий 
дар, который ничем не заменить.Николай Дупак (второй слева) в госпитале. Актюбинск. 1943 год.

Акцент

 Я получил ранение в горло, 
схватился за гриву коня, 
и Орсик одиннадцать 
километров нес меня 
до полевого госпиталя

«Нашли!» — кричит 
Степанов, извлекая 
из воды пулемет 
УТБ.  Это оружие 
стрелка-радиста 
Арсения Чехонина

Фронтовик Легендарному директору Театра на Таганке Николаю Дупаку, 
доблестно воевавшему в кавалерии, лошади трижды спасали жизнь

Кони привередливые
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Портрет Николая Дупака работы 
неизвестного школьника. 
Нарисован и подарен в госпитале 
в 1942 году.

Внук погибшего стрелка-радиста Арсения Чехонина 
с его пулеметом.

Таким Арсений Чехонин уходил на войну.
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ДОМАШНИЙ АРХИВ Уральский 
школьник прошел 
фронтовой путь 
своего прадеда

Мой прадед 
Павел Копырин

Владимир Колыбалов, десятиклассник

МОЙ прадед был узником шталага Витцендорф. Впервые 
увидев на сайтах фотографии этого лагеря, я был шоки-
рован. А вот лишь два абзаца из дневника лагерного ох-
ранника лагеря Х. Майера:

«Русские содрали и съели кору со всех деревьев. До 
сегодняшнего дня от сыпного тифа умерли 12 000, в ян-
варе пока 1800. Сейчас в день умирает около 100 плен-
ных, сегодня умерли 94».

Документы, хранящиеся в моей семье, позволяют ут-
верждать, что одной из жертв эпидемии тифа стал и мой 
прадед Павел Ефимович Копырин. Запись на карточке 
военнопленного свидетельствует, что он умер в декабре 
1941 года во время лагерного карантина. 

Что перенес он на пути к своей мучительной гибели? 
Нашей семье удалось восстановить многие факты из би-
ографии прадеда. В последние годы к этой работе под-
ключился и я. Теперь Павел Ефимович для меня живой.

Прадед закончил Ирбитский областной дошкольный 
техникум, в феврале 1940 года был призван в армию. 
Служил в Белоруссии, войну встретил под Гродно. Я по-
знакомился с воспоминаниями многих участников боев 
за Гродно в июне 1941 года. Там буквально горела земля.

«Наступление возобновилось с восходом солнца 25 
июня. Наступление развивалось медленно: враг оказы-
вал сильное огневое сопротивление. Все чаще стали воз-
никать штыковые схватки. В 13 часов измотанные бойцы 
дивизии вступили в бой со свежими силами врага в райо-
не Гродненской крепости. На земляном форте, располо-
женном возле деревни Гнойница и возвышавшемся над 
окружающей местностью, фашисты установили пулеме-
ты и шквальным огнем поливали наши войска. Цепи ата-
кующих редели на глазах, но упорно шли вперед. Воины 
103-го полка из взвода младшего лейтенанта Соловьева 
сумели-таки ворваться в форт и штыковым ударом вы-
бить оттуда гитлеровцев. Командир 103-го полка майор 
М.Ф. Каравашкин доложил, что в полку выбыло из строя 
до 70% личного состава…»

Воспоминания участников боев на Гродненщине по-
зволяют почувствовать трагизм положения, в котором 
оказались солдаты Красной армии в июне 1941 года.

Видимо, в эти дни мой прадед и попал в плен.
Бабушка, пока была жива, часто перечитывала два его 

довоенных письма. Первое датировано 6 апреля 1941 
года, во втором (20 апреля) Павел Ефимович пишет: 

«1 Мая мы будем встречать весну и, главное, демонстри-
ровать мощь нашего государства. Сейчас готовлюсь 
к празднику.1/V, возможно, побываю в Минске». 

И затем: «Мы будем защищать родину, а Вы нашего 
брата исцелять, а если потребуется, то возьмете и вин-
товку в руки и под грохот снарядов, взрывов бомб и 
свист свинцового дождя будете громить врага там, отку-
да он придет». А в конце письма: «Ты пишешь, что я до-
мой буду осенью, но до этого далеко и обстановка на За-
паде чревата всякими неожиданностями».

Больше вестей о Павле Ефимовиче семья не получала. 
Куда только ни обращалась с запросами его жена, ответ 
был один: ни в списках пленных, ни в списках убитых и 
раненых не значится…

И только в 1965 году пришел ответ из Красного Кре-
ста, что рядовой стрелкового полка Копырин П.Е. умер 
в немецком плену. Но где и как? Уже в 90-х годах его дочь 
Тамара Павловна вновь обратилась в подольский архив 
Министерства обороны. И, наконец, получила опреде-
ленный ответ: Павел Ефимович попал в плен под Мин-
ском и умер в плену 6 июля 1941 года.

А через пять лет после ее письма в редакцию местной 
радиопередачи «Одна на всех Победа!» (Свердловское 
радио), Тамару Павловну пригласили на Екатеринбург-
ское радио (это уже 2009 год!), рассказали, что ее отец 
умер в концлагере города Витцендорфа (недалеко от Гам-
бурга) и вручили карту — путь дивизии, в которой служил 
П.Е. Копырин, и воспоминания его комдива.

Все родственники и в Нижнем Тагиле, и в Алапаевске, 
и в Екатеринбурге слушали эту передачу, а когда она за-
кончилась, сразу позвонили Тамаре Павловне. Она толь-
ко плакала, и сквозь слезы говорила: «А как ждала его 
мама»!

ПАМЯТЬ В одной машине с девятью бойцами 195-й стрелковой дивизии

Дорога на Киев
Дмитрий Заборин

В 
то сырое, промозглое вос-
кресенье в моей машине еха-
ли на Киев девять пассажи-

ров. Почти все — взрослые мужи-
ки, погибшие на берегу маленькой 
речушки в Житомирской области, 
во встречных боях в июле 1941 
года. Все из 195-й стрелковой ди-
визии 5-й армии Юго-Западного 
фронта. Солдаты, решившие судь-
бу всей дальнейшей войны своим 
упрямством и непонятной ныне 
живущим готовностью умереть за 
безымянный буерак над камышо-
вой поймой. 

Синие и красные змеи на ста-
рой карте безо всяких эмоций по-
казывают, как стрелковые части 
пятились, отдавая рубеж за рубе-
жом, отступая от села к селу. За 
картографическими значками — 
выгоревшие гимнастерки с белы-
ми солевыми разводами под рем-
нем, черные воротники, корич-

невые шеи. На отделение — поло-
вина самозарядных винтовок То-
карева, половина «мосинок» и 
ручной пулемет конструктора 
Дегтярева.

Один из девяти, молоденький 
парнишка, свежеиспеченный, та-
скал коробки с дисками, вторым 
номером. Призвали, видимо, по 
мобилизации, пупырышки на по-
дошве казенных ботинок не успе-
ли стереться. Тогда, в конце июля, 
он высунулся из своей ячейки и 
принял в грудь горсть осколков и 
взрывную волну от легшего ря-
дом снаряда, аж плечевые суста-
вы лопнули.

Остальные почти все — семей-
ные. Почти у всех дома дети. На-
верное, потому и без смертных 
медальонов. Когда о детях дума-
ешь, умирать совсем не хочется.

В общем, на всех нашлась одна 
ладанка. По царскому образцу, 
но из железа. Так что представи-
лись по имени только мы. Это не-
писаная традиция у нас: «Ну, здо-
рово, мужики. Долго же вы нас 
дожидались…»

Их бой отчетливо виден безо 
всяких карт: везде под мхом зеле-
ный гильзач, воронки от близких 
разрывов и наскоро, видимо уже 
под обстрелом, отрытые тран-
шеи и одиночки. Но удивитель-
ное дело: за три четверти века не 
тронули бойцов ни туристы, ни 
местная молодежь, поднаторев-
шая на военных раскопках. 

До точки — 150 километров, 
дорога неблизкая. И вроде бы за 
14 лет мы насмотрелись всякого, 
каждый год в среднем по сотне 
солдат находим. Можно было бы 
и на рыбалку выскочить в выход-
ной. Но однажды столкнувшись с 
«сухими костными останками 
человека», приходится делать 
выбор. И это он поднимает тебя 
затемно с постели, усаживает в 
машину, заправленную на свои 
кровные, и ведет в хляби да топи.

Вернуться уже нельзя. Или ты 
навсегда с этими бойцами, или 
обречен бегать за ржавыми же-
лезками, за которыми не видишь 
живых глаз. Да, какое-то время 
интересно и с железками. Но в 

конце пути все равно встанет во-
прос: на что потрачена отпущен-
ная тебе жизнь? 

Это для тех, кто сделал выбор, 
они поднимаются из сырого пе-
ска: любившие, мечтавшие, ве-
рившие в светлое будущее, за ко-
торое и умереть вовсе не жалко.

Вот оно, это будущее, мужи-
ки… Прокачу до украинской сто-
лицы, которую вы в сорок первом 
защищали на дальних подступах. 
Сами посмотрите.

Бойцы, глядя на будущее че-
рез запотевшие окна, больше 
молчали. Заметили, что дороги с 
сорок первого не шибко измени-
лись. А то, что местами асфальт 
есть — ну так он, мол, и в наше 
время местами был. 

Когда на очередном повороте 
машина ухнула передними коле-
сами в здоровенную яму — неодо-
брительно переглянулись. Да и 
вообще, видно было, что удивле-
ны неприятно. Села сплошь полу-
мертвые, одни старики. А у кого 
есть силы и здоровье, в селе не ра-
ботают. Роют здоровенные ямы, 
валят почем зря лес. Янтарь 
ищут. Пилят камень в карьерах да 
за копейки продают в Италию и 
другие страны. Вон, из шахт ста-
рых воду откачали, самоцветы 
долбят и мимо кассы гонят. Фер-
мы на металлолом растаскивают. 

А главное, живут люди буду-
щего так, словно их время закан-
чивается, словно не жить здесь 
внукам, и надо успеть прямо сей-
час нахапать, нажраться перед 
вечной темнотой. Набросать во-
круг пластиковой дряни, чтобы у 
тех, кто придет на пустое место, 
не росло ничего, с гарантией.

Качали головами бойцы: мы-то 
сами не шибко богатые были, но 
чтоб вот так, подчистую землю 
свою разорять и при этом жить 
как нищие — энто, товарищи, глу-
по и не по-пролетарски. Хрен бы с 
ними, с дорогами, а что ж это воду 
из-под крана пить нельзя? И поче-
му на улицах темень? И отчего на 
сто километров в округе — ни кино, 
ни библиотеки, ни танцев. Писать 
толком люди не умеют, а у нас все 
стрелковое отделение — грамот-

ные. Молодой вообще мог бы ин-
женером стать, мосты да заводы 
строить, если б не снаряд тот.

Так мы за завод зацепились. 
Местный житель Витя рассказал, 
что на титановом предприятии 
своем, которое и озера, и реки, и 
подземные воды в округе отрави-
ло, по 12 часов пашет, зашибает 
три тысячи, а за коммуналку 
надо платить две. Тут и вовсе 
бойцы нахмурились. Зря, что ли, 
выходит, наши деды за восьмича-
совой рабочий день да за права 
трудящихся со всем миром бода-
лись? Чтобы рабочий человек 
мог и отдохнуть, и в санаторий 
съездить, здоровье поправить. А 
за хорошую работу — и премию 
ему, и орден, и квартиру новую, и 
всеобщий почет.

Да это же вредительство у вас 
выходит, натурально...

В общем, нам от бойцов за то, 
что пришли, подняли и по меш-
кам сложили аккуратно, — спаси-
бо и всякое такое. Но поездкой 
остались они огорчены. Это я им 
еще не сказал, что на День Побе-
ды хоронить их будем с оглядкой. 
Вдруг ленточка на груди не того 
цвета или знамя красное — нака-
жут, и не посмотрят на «святое 
дело». Да и праздника такого в са-
мой свободной стране уже, в об-
щем-то, нет. Не по названию — по 
духу нет, по содержанию своему. 
А главные герои теперь — малень-
кая кучка парней из Западной Ук-
раины, о главных битвах которых 
даже их горячие поклонники ни-
чего толком сказать не сумеют, 
сколько ни проси.

Потому и все, что мужикам я 
пообещал, — это верить. Не преда-
вать себя. Не забывать о тех, кто 
еще нас дожидается. Не растить 
детей в беспамятстве. Делать то, 
что в наших силах, цепляясь, как 
они за свой пригорок, за каждую 
живую душу, за каждое разумное 
слово. А если верить и не сдаваться 
там, где другие подняли лапки, то 
и знамя Победы на ветру распра-
вится и защелкает красным полот-
нищем. Не мы его поставим — так 
другие. Иначе и быть не может.

Правда, мужики?..

Расследование Наш корреспондент обнаружил художника-фронтовика на его 
знаменитой картине

Утро механика-водителя 
Николай Черкашин

«У
тро танкистов» — 
одно из лучших 
полотен о Вели-
кой Отечествен-
ной войне. Хотя 

на нем не ползут танки, не стреля-
ют бойцы. Потому «Утро…» и выз-
вало разноречивые толки. Раньше 
художника обвиняли в «дегерои-
зации войны», в «приземленно-
сти образов», в «уходе в быт». Се-
годня ставят на вид «привержен-
ность к канонам социалистиче-
ского реализма», «идеализацию 
войны», «лакировку действитель-
ности»…

Имя художника кануло в Лету. 
Редко упомянет его искусствовед, 
специализирующийся на совет-
ской живописи 50-х годов. Ниче-
го, кроме сухой справки, не выда-
ет Интернет: «Родился в Самаре в 
1922 году… Учился… Воевал…
Умер в 1984 году в Ленинграде…» 
Нет его фотографии ни в Гугле, ни 
в Яндексе, ни в Рамблере, ни в 
справочниках и буклетах. Скро-
мен был Федоров, не позировал, 
интервью не давал, во всесоюз-
ных выставках не участвовал.

И автопортреты не писал…
Одна была надежда: может, 

как многие живописцы, он из-
образил себя на одной из своих 
картин?

Помог питерский историк 
Александр Пожарский. Добыл 
где-то две маленькие фотокар-
точки времен войны, прислал 
мне. Я увеличил их, сравнил с ли-
цами персонажей самой знаме-
нитой картины Федорова…

Да вот же он! Боец в центре, 
застегивающий воротничок гим-
настерки…

Он изобразил себя не горды-
ни ради, а просто потому, что сю-
жет картины — часть его жизни, 
мгновение фронтовой молодо-
сти. Наверное, и другие танки-
сты на полотне похожи на своих 
реальных прототипов. Вон и тан-
ки на заднем плане, два КВ-85 — 
те самые боевые машины 31-го 
гвардейского отдельного тяже-
лого танкового полка прорыва, в 
котором служил художник…

На фронт Борис Федоров 
ушел добровольцем, в 19 лет, 
только-только поступив в Ленин-
градский институт живописи, 
скульптуры и архитектуры им. 
И.Е. Репина. Художники очень 
нужны в штабах — рисовать стре-
лы на картах, панорамы передне-

го края, оформлять документа-
цию и наглядную агитацию. Но 
Федоров  выбра л  танковую 
«учебку» и стал механиком-во-
дителем тяжелого танка. При 
том, что эта должность на гро-
мадной 46-тонной машине была 
офицерской.

Борис Федоров осваивал тан-
ки КВ сержантом. Воевал в 31-м 
отдельном гвардейском тяжелом 
танковом полку прорыва. Загля-
нем в наградные листы молодого 
механика-водителя.

«В бою в районе Арбузова 22 
июля 1943 года умело вел танк, 

преодолев сильные противотан-
ковые препятствия, первым вор-
вался на передний край против-
ника. После того как его машина 
была подбита, сумел эвакуиро-
вать ее с поля боя.

1922 года рождения, беспар-
тийный, русский. Призван в 
РККА Василеостровским РВК. В 
боевых действиях с октября 
1942 года. Два легких ранения. 
Ранее награжден медалью «За 
оборону Ленинграда» — это ме-
даль «За отвагу».

«За время боев с 15 по 18 сен-
тября 1943 года в районе Синя-
вино гвардии старшина Федоров 
восстановил на поле боя свой 
подбитый танк, не отводя его в 

тыл. Умело маневрируя танком в 
бою, обеспечил экипажу уничто-
жение немецкого танка, три 
ДЗОТа, 2 пулемета, 2 землянки и 
до 35 гитлеровцев. Будучи ране-
ным, при восстановлении танка 
не покинул поля боя до оконча-
ния» — это орден Красной Зве-
зды.

«За время боев в районе Кра-
сное Село 18 и 19 января 1944 
года первым провел свою маши-
ну в тыл противника. Умело ма-
неврируя машиной, сумел сохра-
нить ее от вражеского артоб-
стрела и гусеницами танка унич-

тожил две землянки с 40 немец-
кими солдатами. Кроме того, тов. 
Федоров в бою обеспечил экипа-
жу уничтожение немецкого тан-
ка «Тигр», двух орудий, двух тя-
гачей, одной легковой машины и 
свыше 200 чел. немецких солдат 
и офицеров. Когда снарядом про-
тивника была разбита ходовая 
часть танка, тов. Федоров восста-
новил танк на поле боя, сохранив 
его боеспособность» — это орден 
Славы III степени…

«Тов. Федоров в боях 14 и 15 
апреля 1944 года за деревню Ява-
ново смело и решительно вел 
свой танк в атаку. Одним из пер-
вых ворвался в деревню Явано-
во, и, несмотря на сильный огонь 
противника, умело маневрируя 
гусеницами своего танка, унич-
тожил 2 ПТО (противотанковых 
орудия. — Авт.), 3 пулемета, до 8 
солдат и офицеров противника. 
Когда его танк был подбит и заго-
релся, сумел оставшихся в жи-
вых членов экипажа укрыть и с 
наступлением темноты вывести 
их на исходную позицию» — а это 
из представления на орден Оте-
чественной войны…

После войны он восстановил-
ся в институте. В 1951 году ди-
пломная работа Бориса Федоро-
ва — жанровое полотно «Горький 
и Чехов среди артистов МХАТ» — 
была оценена высшим баллом и 
тут же приобретена ленинград-
ским Музеем театрального и му-
зыкального искусства. В этот же 
звездный свой год Федоров был 
принят в Ленинградский союз 
живописцев. И, не теряя взлетно-
го времени, приступил к работе 
над картиной «Утро танкистов».

Через год она была закончена.
Это был пик его творчества, 

который он взял стремительно, 
без раскачки.

Околица русской, скорее все-
го псковской, деревушки. На 
дальнем плане два КВ-85. У про-
руби их экипажи. Плеск, фырка-
нье, хохот, подначки… Зимняя 
богатырская забава. 

Броня не любит дряблых 
мышц!

Это не просто утро танкистов. 
Это утро победителей. И хотя, 
судя по реалиям, на полотне 
зима 1944 года, ясно видно, кому 
достанется Победа. Все написано 
на лицах бойцов. 

В них столько света, весны, 
радости жизни! Пусть и не все 
докатят на тяжелых гусеницах до 
Берлина…

Борис Федоров. Утро танкистов. 
1952—1954 гг. Всесоюзная художе-
ственная выставка, 1954 г.

Оборона Киева. На рубеже захлебнувшейся атаки.

Акцент

 Тов. Федоров, умело маневри-
руя гусеницами своего танка, 
уничтожил 2 ПТО, 3 пулемета...

МЕЧТА ПРАВНУКА
В нашей семье есть традиция: 9 Мая дети, внуки и правну-
ки объезжают мемориалы города, возлагают цветы к Веч-
ному огню и к могилам дедов и бабушек, чтобы низко им 
поклониться за то, что мы живем, за то, что жива наша 
страна.
А в маленьком немецком городе Витцендорфе, где всего три 
тысячи жителей, россияне бывают нечасто. Между тем в 
этом крохотном ухоженном городке, на кладбище бывшего 
концлагеря, покоятся 16 тысяч(!) наших соотечественни-
ков. В братской могиле — несколько подземных этажей: со-
ветских военнопленных хоронили штабелями. После войны 
правительство СССР установило здесь монумент. А в ноябре 
2013 года местные власти, которые ухаживают за кладби-
щем, начали проект «Мы пишем ваши имена». Школьники 
Витцендорфа изготавливают глиняные таблички с личны-
ми данными погребенных советских военнопленных. Проект 
поддерживается общиной Витцендорфа и добровольным об-
ществом «Рабочая Группа «Берген-Бельзен».
Моя мечта — побывать на месте захоронения прадеда.

Павел Ефимович Копырин.
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Знак ГТО на груди у него. Больше не знают о нем ничего...
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Дневник Записки батальонного разведчика Виктора Оленева, бравшего Берлин и верившего в вечную любовь

«Сейчас напишу письмо Фаинке...»
Виктор Оленев

В
иктор Оленев школьни-
ком ушел на финскую 
войну. Когда началась 
Великая Отечествен-
ная, бросил институт и 

записался в ленинградское на-
родное ополчение. Был тяжело 
ранен под Гатчиной, лечился в 
ташкентском госпитале. Оттуда 
попал в штрафную роту за поще-
чину офицеру: тот приставал к 
студентке консерватории, вы-
ступавшей перед ранеными. Сту-
дентку звали Фаина, и перед от-
правкой на фронт он сделал ей 
предложение.

Она поклялась дождаться…
Оленев дошел до Берлина. За 

последний месяц боев был награ-
жден двумя медалями «За отва-
гу» и орденом Красной Звезды. А 
после Победы закончил ленин-
градскую Академию художеств 
имени И. Репина, работал архи-
тектором, проектировал дворец 
культуры в Варшаве и цирк на 
московском проспекте Вернад-
ского. Умер 13 сентября 2003 
года в возрасте 83 лет.

На фронте запрещали вести 
дневники под страхом трибуна-
ла. Как батальонному разведчику 
удалось их сохранить, одному 
Богу известно. Рукопись прине-
сла в редакцию «Родины» режис-
сер Татьяна Ишина, которая 
была знакома с Оленевым и соби-
рается снять фильм по его воен-
ным дневникам.

Евгений Кириченко

7 февраля 1945 года. 
«Нас отделяет еще одна 
граница»

Родная, нас отделяет еще одна 
граница. На старой толстой бере-
зе у дороги прибита доска, на ней 
черная надпись в зеленой рамке 
«ГЕРМАНИЯ». Туман обступает 
со всех сторон, и далее ста шагов 
уже ничего не видно, кругом вспа-
ханные поля, зеленая озимь. Пер-
вые дома. Хлопцы пошли, набили 
шесть кур, отдали немкам, велели 
сварить, приготовить. Они гото-
вят, а сами боятся, дрожат. Сейчас 
зашел в один дом, смотрю — наш 
сержант помогает немкам заколо-
тить фанерой разбитое окно. Они 
тронуты, плачут. Тут же пришел 
какой-то мерзавец — старший сер-
жант и требует у немки, чтобы 
она отдала ему свои хорошие бо-
тинки. Мы прогнали его.

15 февраля.  «Первое 
стихотворение Фаинке»

Три бессонные ночи и четыре 
дня похода. Спим днем не более 
трех часов. Вчера со мной произо-
шел такой случай, во время не-
большой остановки колонны, 
присел на мокрую траву. Вдруг оч-
нулся, как от удара. Залитая чер-
нилами ночь, хмурый лес, моро-
сит дождик. Кругом ни звука, ни 
души. Вскочил. Сколько времени 
я спал, не знаю. Одному жуткова-
то, снял автомат с предохраните-
ля, взял гранату в руки и бегом, не 
замечая ни ям, ни кустов, ни луж, 
ни грязи. Догнал через 2 киломе-
тра, а меня уже с ног сбились — 
ищут. Вот она усталость.

Вчера было ровно два года, 
как я написал свое первое стихот-
ворение Фаинке. Я как сейчас 
помню тот далекий вечер, потом 
ночь ожидания, туман, желтые 
фонари. Далекий родной Таш-
кент, как часто вспоминаю о нем. 
Не верится, что есть еще где-то 
Россия, города, родные люди. 
Кто-то сказал, что война кончит-
ся 16 февраля. Эх, это все шутки. 
Еще долго, очень-очень долго.

17 февраля. 
«Я не возьму ничего»

Меня вначале заразил общий 
азарт трофейщины. Я набрал 
массу украшений для Фаинки, 
нашел прекрасные шелковые и 
тонкие шерстяные носки, пар де-
сять, великолепные кожаные 
желтые перчатки на меху и массу 
всякой дряни. Потом поборол 
себя — все выбросил. Перчатки 
отдал комдиву, генерал-майору, 
носки раздал офицерам. Нашел 

коробку с немецкими орденами, 
сдал их в политуправление, вос-
пользовался только вареньями. 
Солдаты зашивают посылки. Я не 
возьму ничего. Если останусь 
жив, будут на месте руки, ноги, 
голова, я все себе сам сотворю.

23 февраля. «Больше всего 
молодые девчата…»

Сегодня День Красной Ар-
мии — там, в России. Здесь теплый 
день, светит солнышко, дороги 
расползлись. Бодро чирикают во-
робьи, где-то гудит самолет, стре-
ляют пушки, пулеметы, вот и все. 
Получили задание собрать как 

можно больше трудоспособных 
немцев для земляных работ. На-
чали обходить все дома по поряд-
ку и отбирать людей. Делалось 
просто — заходили в дом, собира-
ли всех его обитателей в одну 
комнату и выбирали годных, за-
писывали фамилию и приказыва-
ли, чтобы брали с собой хлеба на 
три дня и лопаты. Набрали 68 че-
ловек, больше всего молодых дев-
чат от 18 до 22 лет. После обеда 
повели их к себе, в Ной Грабе. Но-

чью шел дождь, многие потеряли 
в грязи свои туфли, шли босиком, 
промокли. Я за старшего. Они ко 
мне относятся с доверием. При-
вел в дом, расчистили его, нане-
сли соломы и уложил их спать. Че-
рез час подняли немок на работу.

25 февраля.  «Сердце болит 
за немок»

Странная обстановка для 
фронта — большая комната. Окна 
выбиты и заложены соломой, 
подушками, тряпками. Полум-
рак. Горит и коптит светильник 
из сала. На стенах висят картины 
в поломанных рамах, огромные 

часы стоят поломанные. На полу 
настелена солома. Вповалку ле-
жат женщины — немки, пьют 
кофе, отдыхают. Это сейчас моя 
армия, мои «солдаты». Работают 
по ночам на передовой, под об-
стрелом немцев. Роют окопы. Иг-
рает патефон, пластинки немец-
кие.

В окно лезут морды солдат. 
Вчера один всю ночь ходил за 
мной, просил одну. Охраняю их 
сам всю ночь и день. Жалко их, 
девчата молоденькие — от 17 до 
22 лет. Я их именую –«майне гуте 
золдатен», они смеются. На мой 
вопрос — Ви эс гейт? — научились 
отвечать по-русски: «Все в по-
рядке». Сегодня достал им пате-
фон, достаю обувь, полотенца. 
Каждый день приходит контрраз-
ведка, допрашивает их. Сердце 
болит за них, запуганы донельзя. 
Не боятся, кажется, только меня.

Опять заводят патефон сами. 
У меня тоже какая-то жадная по-
требность в музыке. Я стосковал-
ся по тебе, по твоему пению и му-
зыке. Вчера делали наступление, 
неудачно, потеряли четыре чело-
века, осталось 22 — это на баталь-
он. Сегодня опять наступление, 
прибыло два танковых полка, но 
куда-то ушли. Немцы минируют 
подступы. Опять подожгли одну 
нашу самоходку. Вчера была жут-
кая погода. Ветер, дождь со сне-
гом, обстрел. Девчонки промо-
кли до нитки, многие заболели. У 
меня пропал голос. Больных оста-
вил дома. Лечусь спиртом, но 
кончается. Немки готовят нам 
хорошо, вкусно и много. Конеч-
но, так воевать можно — ночь на 
передовой в окопах под обстре-
лом, днем в доме с патефоном, 

кухней и вином. Разве я думал, 
что такое будет со мной, да еще 
где — в Германии.

26 февраля.«Набил морду 
старому другу»

Сижу, как в осажденном за-
мке, в двери ломятся пьяные сол-
даты, девчата перепуганы. Вы-
шел. Лезут на меня. Пришлось од-
ному старому другу набить мор-
ду. Грозят меня застрелить, я 
плюю на это, я часовой.

Сегодня всю ночь работали под 
артобстрелом. Дождь, холодный 
ветер. Сначала нас накрыла наша 
артиллерия, потом немцы. Девча-
та перепуганы, но работают, роют 
окопы. А к свисту пуль уже привы-
кли, даже шутят. Показывал твои 
фото, они восхищены — «Прима! 
Прима! Шоне фрау». Говорят, что 
видели тебя в нескольких филь-
мах. Я смеюсь. Наступление не 
удалось, пехоты нет.

27 февраля. «Отправил 
девчат по домам»

Только что отправил всех дев-
чат по домам. Последний раз по-
кушали, я их построил, просчи-
тал и проводил. Прощание очень 
трогательное. Тысячи добрых по-
желаний мне. Желают мне уви-
деться с тобой, быть здоровым и 
т.п. Я остался здесь. Издали ма-
шут руками. Прошел по всей де-
ревне. Прибыли новые части 
105-го полка, увидел своих дру-
зей старых. В домах играют гар-
мошки, патефоны, аккордеоны. 
Мне как-то грустно, как будто 
стало пусто в селе. Жаль девчат — 
ведь многие сейчас не найдут 
своих родных, матерей, детей да 
еще хлебнут немало горя.

16 марта. «… а весна 
вступает в свои права»

Утром случилось большое не-
счастье — снайпер подстрелил ко-
мандира моей роты капитана Та-
ратынова. Попал прямо в сердце. 
Вообще, сегодня день какой-то 
неудачный — «катюша» сыграла 
по своим, много жертв, настрое-
ние подавленное. Вчера наша ар-
тиллерия давала жизни немцам, 
сегодня немцы все время бьют по 
нам. Кругом смерть, смерть и 
смерть во всех видах, а весна и 
природа вступают в свои права. 
Только люди не чувствуют и не 
ведают этой радости — радости 
нарождающейся весны. Снаряды 
с минами летят и летят, рвутся, 
сотрясая землю, вздымая черные 
густые облака пыли и дыма, неся 
смерть и разрушения. За сегод-
няшнее утро сгорело 5 наших 
танков, рвались трассирующие 
снаряды.

19 марта. «Мясорубка 
работает, а над полями поют 
жаворонки»

Сейчас прибыли четверо ра-
неных, все из второго нашего ба-
тальона. Мясорубка работает, а 
над полями поют жаворонки, ло-
паются набухшие почки. Сейчас 
напишу письмо Фаинке. Убило 
комбата три , ранило много офи-
церов, сгорел штаб полка, люди 
не пострадали. Своя артиллерия 
бьет по своим.

27 марта. «Нежный голос 
родной Фаинки…»

Вчера исполнилось мне 25 лет. 
Спрятал в вещмешок свой писто-
лет — отбирают. Приказ сдать па-
троны.

Вечера чудные, лунные. Лежу, 
глядя на качающиеся созвездия 
через вершины елей и слушая 
прекрасную пластинку Розины 
Серрано — испанской певицы. 
Сколько родного и знакомого бу-
дит ее пение в моем сердце — да-
лекая, недосягаемая для меня 
Азия, такой же нежный и люби-
мый голос моей родной Фаинки. 
А как мы далеки, а сердце болит, 
ноет, рвется куда-то, но увы…Она 
далеко, а впереди еще походы, 
война, встречи со смертью, бои. 
Сейчас мне вновь предложили 
перейти в полковую разведку. 
Дал согласие с радостью.

19 апреля. «Я вновь 
возродился»

Наконец-то получил письмо 
от тебя. Я вновь возродился. Толь-
ко что взяли Вритцев, но немец 
еще на другом конце города. Со-
противляется и жестоко. Город 

горит. Пули с треском хлопают о 
стены домов.

24 апреля. «Нежная мелодия 
лирического танго»

Вечер. Немец обстреливает 
наше расположение, мы перед пе-
реправой на Потсдам. Я сижу в 
зале ресторана. Кругом разброса-
ны стулья, стаканы, рюмки, бу-
тылки. Темнеет. Играет немец-та-
пер, прекрасно. Странное сочета-
ние — грохот разрывов и нежная 
мелодия лирического танго. Мимо 
проносят и проходят раненые, 
окровавленные, перевязанные, в 
разорванном обмундировании, 
проносятся с грохотом танки.

4 мая. «Немцы ищут, кому 
бы сдаться»

Немцы ходят по всем дорогам 
и ищут, кому бы сдаться. Никто 
их не сопровождает. Одни идут из 
Берлина, другие в Берлин. Вот и 
сейчас мимо проходит колонна, 
усталые, голодные, понурили го-
ловы. Впереди несут на палке бе-
лую тряпку — знак сдачи. Тут же и 
офицеры и солдаты идут сами, 
организованно, молча, даже жал-
ко делается, когда они смотрят 
голодными глазами в окна домов, 
их родных домов, где расположи-
лись мы. Идут озябшие, небри-
тые, никому не нужные и сдают-
ся, а брать никто не берет. Наши 
солдаты проходят мимо.

20 июня. «Выдержал 
безумный спор о любви»

О, если бы ты знала, какой без-
умный, ожесточенный спор при-
шлось мне выдержать в эту ночь. 
Против меня выступали капитан 
и старший лейтенант, продолжа-
ли спор более 5 часов, начали спо-
рить с пустяков, перешли на лю-
бовь, верность, измены. Какие 
страшные и дикие вещи они мне 
доказывали. Они отрицали все 
дорогие идеалы человечества, от-
рицали верность, отрицали суще-
ствование чистой постоянной 
любви, они мне пытались дока-
зать, что можно любить жену и в 
то же время физически изменять 
ей, допускают подобное и с ее 
стороны. Это меня окончательно 
вывело из терпения.

Спросили меня в упор, сколь-
ких женщин я знал в своей жиз-
ни? И были поражены, смеялись 
и издевались на мой ответ, что я 
знал только двух — Татьяну и 
тебя, они мне заведомо не вери-
ли, называя меня дураком и иди-
отом, ненормальным, говорили, 
что через несколько лет я буду об 
этом бесконечно жалеть. 

Дураки! Они мне с пеной у рта 
доказывали, что ты не могла, 
именно не могла мне не изме-
нить, что ты должна была мне из-
менить, как всякая женщина, они 
давали прямо подписку, что, ког-
да я приеду, я узнаю это, что я ра-
зойдусь с тобой.

Май 1945 года. Берлин. Местное население на восстановительных работах.

Акцент

 Меня вначале заразил 
общий азарт трофейщины. 
Потом переборол себя — все 
выбросил. Если останусь жив, 
все себе сам сотворю...

Поверженный рейхстаг.

P.S.
Лето 1946 года. «ПРОШУ — БОЛЬШЕ НЕ ТРЕВОЖЬ. ФАИНА»
Я вернулся из Германии в ноябре 1945 года. Приехав в Ленинград, уже не 
стал продолжать учебу в ЛИСИ, а держал экзамен по рисунку и живо-
писи на архитектурный факультет Академии художеств и был при-
нят на второй семестр второго курса.
В начале 1946 года вызвал Фаину из Ташкента. Мы с ней пошли в Ле-
нинградский театр музыкальной комедии, к ней хорошо отнеслись, 
прослушали ее и предложили дебютировать в оперетте «Сильва» в 
роли Сильвы. Спектакль прошел с большим успехом, и ей предложили 
работать в театре, но она уехала через несколько дней после дебюта. 
Оказалось, что она связана с другим человеком и уже ждет от него ре-
бенка. 
Это был крах моей любви. В середине 1946 года я получил из Ташкента 
телеграмму такого содержания: «Развод оформлен Ташоблсудом, про-
шу — больше не тревожь. Фаина».
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Май 1945 года. Фашисты сдаются в плен.
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Документы Письма простых иностранцев И.В. Сталину и М.И. Калинину

«Примите мои 5 долларов в качестве 
подарка вашему храброму народу»
Андрей Сорокин, 
кандидат исторических наук, 

директор РГАСПИ

В
опросы, связанные с 
историей открытия 
«второго фронта», по-
ставок по ленд-лизу и 
переговоров лидеров 

стран антигитлеровской коали-
ции, по-прежнему интересны 
историкам. В последнее время 
активно изучаются проблемы 
восприятия стран-союзников в 

сознании советских граждан, в то 
время как аналогичные работы, 
посвященные массовым пред-
ставлениям граждан США, Вели-
кобритании или Китая о Совет-
ском Союзе, до сих пор единич-
ны. 

Большой интерес в этой связи 
вызывают письма обычных ино-
странцев руководителям СССР, 
отложившиеся в фондах РГАСПИ.

В день нападения гитлеров-
ской Германии на Советский 
Союз У. Черчилль выступил с ре-
чью, в которой заявил, что «мы 
окажем России и русскому наро-
ду всю возможную помощь, ка-
кую только сможем». 24 июня 
1941 г. заявление о поддержке 
СССР в борьбе с нацизмом сде-
лал президент США Ф.Д. Руз-
вельт. Это создало благоприят-
ные предпосылки для начала 
оформления антигитлеровской 
коалиции. 

Резкий поворот во взаимоот-
ношениях западных прави-
тельств и СССР повлек, разуме-
ется, и серьезные изменения в 
общественном мнении союзни-
ков. Массовая солидарность с 
Советским Союзом, принявшим 
на себя основную тяжесть борь-
бы с Третьим рейхом, получила 
дополнительный импульс после 
провала блицкрига и отражения 
натиска немцев на Москву зи-
мой 1941 г., достигнув кульми-
нации в 1942–1943 гг., когда 
внимание всего мира было при-
ковано к Сталинграду. Один бри-
танский журналист, наблюдав-
ший за настроениями англий-

ского общества осенью 1942 
года, констатировал, что «никто 
больше ни о чем не хочет слы-
шать: все говорят об одном Ста-
линграде». В пабах по всей Анг-
лии люди слушали по радио вы-
пуски новостей и выключали 
приемники, как только заканчи-
вались сообщения о Сталингра-
де. Британские почтовые цензо-
ры сообщали, что практически 
каждое проверенное ими пись-
мо содержало похвалы в адрес 
русских.

Самым попу-
лярным челове-
ком планеты сезо-
на 1942–1943 гг. 
с т а л  « д я д ю ш к а 
Джо», как называли 
Сталина американцы. 
Журнал «Тайм» объя-
вил его в январе 1943 г. 
«человеком года», в мар-
те того же года портрет во-
ждя украсил обложку жур-
нала «Лайф». 

Вошедшие в нашу подбор-
ку письма в адрес Сталина и 
«президента Калинина» принад-
лежат перу жителей США, Кана-
ды, Великобритании... 

К большей части публикуе-
мых писем прикладывались чеки 
или ценные вещи на пожертвова-
ние в пользу Красной армии, день-
ги передовались также  для покуп-

ки цветов на «могилу Ленина» или 
сигар - для самого Сталина.

В письмах представлен целый 
спектр тем и эмоций, подчас нео-
жиданных. Неудивительно, что 

все они содержат высо-
кие оценки вклада наро-

да России, Красной армии 
и Сталина в дело борьбы с 

Гитлером. Во многих пись-
мах особо подчеркивается 

значимость объединения и 
солидарности крупнейших 

держав мира перед лицом фа-
шизма. Обращают на себя вни-

мание неоднократные отсылки 
на неудачный опыт мироустрой-
ства после Первой мировой вой-

ны и упования на ведущую роль 
Сталина и СССР.

Пройдет всего несколько лет со 
времени написания этих писем, и 
подобные высказывания будут 
уже трудно представимы. Тем цен-
нее срез массовых настроений об-
ычных зарубежных граждан вре-
мен Великой Отечественной, за-
фиксированный в архивных доку-
ментах.

Документы воспроизводятся с 
сохранением стилистических осо-
бенностей источников, с соблюде-
нием общепринятых правил ор-
фографии и пунктуации.

Публикацию подготовил 
главный специалист РГАСПИ 
Евгений Григорьев.

Акцент

 Как кончится война, пожалуй-
ста, навестите нас в нашем 
доме, находящемся в 30 милях 
от Сан-Франциско...

ВОЗМЕЗДИЕ В 1941 году он начал свою войну, а в 1945-м арестовал одного из главных военных преступников

Губарев против Гиммлера
Дмитрий Овчинников, 
кандидат педагогических наук

В исторических справочниках по 
сей день значится, что рей-
хсфюрера СС, министра вну-

тренних дел нацистской Германии 
Генриха Гиммлера арестовал ан-
глийский военный патруль. И даже в 
нашей стране мало кто знает, что это 
сделали советские солдаты Иван Си-
доров и Василий Губарев. За не-
сколько дней до Победы они были 
освобождены из лагеря военно-
пленных…

28 апреля 1945 года Гитлеру 
стало известно, что Гиммлер за 
его спиной предлагает руково-
дителям США и Великобрита-
нии сепаратный мир и себя на 
роль нового фюрера. Уже на сле-
дующий день Гитлер в пред-
смертном послании объявляет о 
лишении Гиммлера всех постов 
и исключении его из рядов на-
цистской партии. В сопрово-
ждении двух телохранителей 
Гиммлер спешно покидает Бер-
лин — с «липовыми» документа-
ми на имя фельдфебеля Хитцин-

гера, с повязкой на глазу и без 
усов…

О дальнейшем бесстрастно 
повествуют показания «участни-
ка ареста Генриха Гиммлера в 
районе дер. Майнштадт (Мейн-
штедт. — Авт.) 21 мая 1945 года, 
бывшего советского военноплен-
ного, освобожденного войсками 
союзников, Губарева Василия 
Ильича», данные представите-
лям военной контрразведки 
СМЕРШ («записал майор Голова-
нов») 6 июня 1945 года в городе 
Штеттине (ныне Щецин). 

Приводим документ 
с сокращениями

«Я, Губарев Василий Ильич, 
1916 года рождения, русский, 
беспартийный, уроженец Рязан-
ской области Сапожковского 
района Фабричного сельсовета 
Жаржавнинской слободы... по 
аресту начальника германского 
гестапо Гиммлера могу показать 
следующее:

После освобождения войска-
ми союзников я находился на 
сборном пункте № 619 в районе 
местечка Meinstеdt. Добровольно 

я записался красноармейцем ко-
мендантской роты лагеря рус-
ских военнопленных... 21 мая 
1945 года я вместе с моим напар-
ником, красноармейцем той же 
роты Сидоровым Иваном, был на-
значен в состав смешанного па-
труля. Вместе с английскими сол-
датами, старшим которых был ка-
прал, фамилию не знаю (Моррис. 
— Авт.), мы на машине патрулиро-
вали дороги села в районе местеч-
ка Майнштадт... 

До 13 часов я и Сидоров, воо-
руженные винтовками и имея на 
руке повязку — знак патруля, хо-
дили по дорогам, были в лесу и в 
деревне. В 13.00 покушали вме-
сте с англичанами и снова ушли 
патрулировать. Вечером, при-
мерно в 19 часов, мы снова встре-
тились с английскими солдатами 
из нашего патруля. Спросили, 
когда поедем в лагерь. Они отве-
тили: «В 20 часов. Если хотите, то 
отдыхайте». После этого англи-
чане пошли в дом пить кофе, а я и 
Сидоров снова вышли на окраи-
ну деревни. 

Около 20 часов в 500 метрах 
от деревни из кустов на проселоч-
ную дорогу, крадучись, вышли 
три немца. Мы их заметили и 
пошли за ними. Немцы нас внача-
ле не заметили, мы побежали бе-
гом и, метров 200 не доходя, кри-
чали, чтобы они остановились. 
Но неизвестные не останавлива-
лись. Тогда я дал предупредитель-
ный выстрел. Один остановился, 
двое других продолжали идти 
вперед. Тогда мы оба резким 
окриком «Хальт!» и изготовкой 
винтовок заставили остановить-
ся всех троих и подошли к ним на 
дорогу. Спросили: «Солдаты?» — 
один ответил: «Да». На вопрос: 
«Есть ли документы?» один из за-
держанных ответил: «Есть». По-
казали документы. Документ был 

без штампа и без печати. Задер-
жанные были одеты в офицерские 
плащи, под плащами — шинели, 
обуты в ботинки, на оказавшемся 
впоследствии Гиммлером — гра-
жданские брюки и шляпа. Левый 
глаз был повязан черным. Усов не 
было, в руках он держал палку.

Задержанных мы привели в 
деревню и сдали английским сол-
датам. Задержанные доказывали 
английским солдатам, что они 
идут из госпиталя, и что у одного 
болит нога, у другого болен глаз. 
Английский патруль хотел отпу-
стить задержанных как больных, 
но мы настояли на том, чтобы не 
отпускать, а отвести в лагерь. Я и 
Сидоров вместе с двумя англий-
скими солдатами поехали сопро-
вождать задержанных, а четверо 
из патруля остались в деревне.

В лагере нас встретил англий-
ский офицер и переводчик. При-
нял от нас арестованных и отпра-
вил их на гауптвахту... Позднее 
переводчик нам объяснил: «Вы 
задержали главу германского ге-
стапо и первого помощника Гит-
лера — Гиммлера».

Вот все, что могу показать по 
данному делу»…

Губареву и Сидорову объяви-
ли благодарность и премировали 
каждого пакетом Красного Кре-
ста. Вторым параграфом приказа 
предписывалось ходатайство-
вать о представлении солдат к 
правительственным наградам.

Однако награда не нашла ге-
роев.

Долгие годы Василий Ильич 
работал на шахтах «Гранков-
ская» и «1-я Зубовская» в Туль-
ской области. Обиду, что обойден 
наградой, не выказывал. Умер 30 
ноября 1992 года, похоронен на 
кладбище села Ивановское Ки-
мовского района Тульской обла-
сти.Генрих Гиммлер инспектирует лагерь для советских военнопленных. Красноармеец Василий Губарев в 1939 году.

ПОЧТА

№ 1. «Россия должна контролировать все 
маленькие нации как отец…»:

Американец Джозеф Кастродаль — И.В. Сталину

Джозеф Кастродаль

6500 Авеню Горация

Детройт, Мичиган

2 декабря 1942 г.

Почтенному Иосифу Сталину, Верховному главе Русского 

народа,

Кремль, Москва, Россия.

Мой дорогой Иосиф —

Пожалуйста, примите мои 5 долларов в американской ва-

люте в качестве моего рождественского подарка вашему 

замечательному и храброму народу.

Россия выиграет эту войну, однако не забывайте, что Рос-

сия должна бороться еще упорнее, чтобы выиграть мир. 

Послевоенный период 1918–1920 гг. не повторится. Рос-

сия должна контролировать все маленькие нации как 

отец, наблюдающий за большой семьей задорных детей, 

чтобы они не убили друг друга.

Большая Четверка не смогла сохранить мир после войны 

номер один. Но после этой войны Россия должна создать 

эффективный и конструктивный постоянный мир в Евро-

пе и во всем мире.

Пусть мир, здоровье и веселье будут сопутствовать вам 

после этой войны.

Ваш искренний друг Джозеф Кастродаль.

Перевел Потрубач.

РГАСПИ. Ф. 628. Оп. 1. Д. 225. Л. 29. Копия. 

Машинописный текст. Перевод с английского.

№ 2. «Должны быть возданы почести 
Красной Армии…»

Канадец Гарвей Гарвис — М.И. Калинину

Консо Н.С.10

4 января 1943 г.

Дорогой Президент,

Я пишу Вам в настоящее время, и я должен сказать, что 

[мне] доставляет большое удовлетворение узнать, какое 

великолепное сопротивление оказала Красная Армия не-

истовым вражеским атакам в течение полутора лет войны. 

Я должен сказать, что должны быть возданы почести Кра-

сной Армии и ее верховному вождю премьеру Сталину. 

Роль, которую сыграла Россия в этой войне против нациз-

ма, имела первостепенное значение для военных усилий 

Объединенных Наций. Красная Армия героически высто-

яла во время нацистского штурма великого приволжского 

города Сталинграда, который в течение нескольких меся-

цев находился в осаде. Я всегда выражал свое желание, 

чтобы Америка, Британия и Россия работали вместе над 

созданием лучшего и более спокойного мира.

Я шлю Вам мои искренние наилучшие пожелания к Ново-

му году.

Я буду обязан Вам, если получу от Вас ответ.

Остаюсь весьма преданный Вам Гарвей Гаррис.

Г-н Гарвей Гарвис,

Почтовый ящик № 6

Таун Стрит

Консо, Ново-Скотия

Канада.

Перевел отв[етственный] референт 2 Европейского отде-

ла В. Трухановский.

РГАСПИ. Ф. 78. Оп. 1. Д. 990. Л. 40. 

Копия.  Машинописный текст. 

Перевод с английского.

№ 3. «Сталинград… является блестящим 
подвигом Оружия».

Англичанин Вилсон Банатт — М.И. Калинину

Равенсворс Роад

Балвелл. Ноттингем. Англия.

Страстная пятница 23 апреля 1943 г.

Президенту Калинину.

Товарищ.

Я пишу Вам и прошу извинить меня, но после того, как я 

был свидетелем этой замечательной борьбы, из которой 

ваша удивительная страна вышла с честью, я хотел бы от 

имени нашего народа поблагодарить Вас. Я уверен, что 

Ваши замечательные победы вызвали восхищение во 

всех Свободных Странах мира, особенно Сталинград, ко-

торый является блестящим подвигом Оружия.

Такая же величественная картина создается, если посмо-

треть на то, что делает наш флот во время доставки в со-

хранности всех этих конвоев в Россию. Сам я был демоби-

лизован из Королевского Военно-морского флота из-за 

глухоты, и поэтому очень горжусь нашим замечательным 

Военно-морским флотом.

Я также являюсь весьма страстным собирателем автогра-

фов, собрал уже сотни автографов, и если это не будет 

слишком большой просьбой, то не мог ли бы я получить 

Ваш автограф, которым я бы очень гордился.

Желаю Вам наилучшего здоровья и счастья.

Дай Бог скорой победы, и будем надеяться, что победа 

еще больше сблизит наши две страны, Россию и Англию, 

на благо Человечества.

Остаюсь уважающий Вас Вилсон Банатт.

Перевел отв[етственный] референт 2 Европейского отде-

ла В. Трухановский.

РГАСПИ. Ф. 78. Оп. 1. Д. 990. Л. 35. 

Копия. Машинописный текст. 

Перевод с английского.

РГАСПИ. Ф. 628. Оп. 1. Д. 225. Л. 61–62. 

Заверенная копия. Машинописный текст. 

Перевод с китайского.

№ 4 «Являюсь верным другом 
Новой России…»

Американец Б. Джонс — И.В. Сталину

Конкорд, Калифорния. 12 ноября 1943 г.

Г-ну Сталину, Москва.

Дорогой друг:

Высоко ценя то, что Вы и храбрый народ России делаете для 

человечества и всего мира, я посылаю в этот исторический 

для нашего союзника и для нашей страны день, небольшую 

сумму, чтобы ваши дети могли купить цветы на могилу Лени-

на, а также оказать помощь какому-либо храброму бойцу, 

получившему увечье в сражении за справедливость и сво-

боду для нас всех. Я являюсь верным другом Новой России, 

созданной советским правительством и сильно отличаю-

щейся от России 1902—[190]3 гг., где я провел 2 года на кон-

цессии на Чукотском полуострове в Северо-Восточной Си-

бири. Да. Я знаю, чего Вы и ваше правительство достигли с 

тех пор, и я поздравляю Вас и тех, кто оказывает Вам под-

держку в деле создания правительства для масс.

Я уже подхожу к концу своего пути — мне 80 лет и неболь-

шую памятку, приложенную к письму, — маленькую фотог-

рафию я посылаю от всего сердца искреннего друга Иоси-

фа Сталина, его семьи и правительства.

После того, как окончится война, и если Вы посетите 

США, пожалуйста, навестите нас в нашем доме, находя-

щемся в 30 милях от Сан-Франциско в штате Калифорния.

Поздравляю! Желаю счастья! Успеха!

Ваш искренний друг Б. Джонс.

Конкорд, Калифорния, США.

Коллинс Рэнч.

Перевел Потрубач.

РГАСПИ. Ф. 628. Оп. 1. Д. 405. Л. 29. Копия. 

Машинописный текст. Перевод с английского.
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Иосиф Сталин 
и Михаил Калинин. 

В письмах к советскому руководству иностранцы 
высказывали уважение к русским.
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ПРИЗЫВНИКИ 1941 ГОДА Вспоминаем любимую забаву фронтового поколения

Казаки-разбойники: из дворов до Берлина...
Валерий Володченко

М
не было лет, наверное, 
пять, когда я впервые 
увидел ее. Восхититель-

ную и прекрасную. Отцовскую 
фронтовую медаль «За отвагу». 
Ее хранила бабушка за древней 
почерневшей иконой с изобра-
жением сурового дядьки, которо-
го бабушка по-свойски называла 
Николой, и по вечерам что-то 
долго и доверительно ему нашеп-

тывала. Никола меня не интере-
совал, а вот медаль…

И однажды я решился. Все ребя-
та во дворе ахнули, когда я появил-
ся перед ними с приколотой к изо-
дранной майке медалью. Люби-
мой нашей игрой были «Казаки-
разбойники», но в нее не очень 
охотно принимали малолеток. А 
вот с медалью меня наперебой ста-
ли зазывать к себе и атаман «каза-
ков», и главарь «разбойников». 
Конечно же, я пошел в казаки…

Азарт этой игры непередава-
ем! И что я вытворял, стараясь 
оправдать доверие, тоже описа-
нию не поддается — взбирался на 
деревья, прыгал в крапиву, пол-
зал на животе, оставляя в колю-
чих кустах клочья собственных 
штанов. И когда мы победили, 
переловив всех разбойников, 
была уже ночь. 

А медали на майке не было. Я 
отчаянно ревел, а казаки и раз-
бойники меня участливо успо-

каивали. Пообещали снова со-
браться в шесть утра и начать 
поиски. И собрались! И нашли! 
Может, именно с того случая я 
стал непоколебимо верить в 
мощную и добрую силу коллек-
тива…

Много лет спустя я встретил-
ся с автором многих книг об иг-
рах для детей, Станиславом Кон-
стантиновичем Якубом, участ-
ником Великой Отечественной 
войны, кавалером ордена Кра-
сной Звезды…

— Я твердо уверен, — сказал 
он, — что массовый героизм мил-
лионов вчерашних мальчишек 
во многом — от крепкой закалки, 
от наших довоенных детских 
игр. Только на фронте правила 
«игры» были иные: проиграв-
ший мог и не подняться. Вот и я в 
конце августа 1943 года был тя-
жело ранен, как говорили врачи, 
почти убит. А было мне девят-
надцать лет…

Правила игры
Играть в «Казаки-разбойни-

ки» можно где угодно — были бы 

укромные места для прятанья. 
Чем больше соберется участни-
ков, тем интересней! А разбой-
ников от казаков можно отли-
чать по нарукавным повязкам, 
ленточкам.

Разбойники загадывают па-
роль, разбегаются и прячутся. 
Казаки первым делом выбирают 

место для «темницы», куда бу-
дут приводить пойманных раз-
бойников. 

Цель казаков — выведать се-
кретное слово-пароль. Но для 
этого надо найти разбойников, 
догнать и запятнать. Вот где вы-
рабатывались качества настоя-
щих разведчиков!

Разбойники могут выручать 
друг друга.

Три совета казакам
1. Выслеживая разбойников, 

передвигайтесь  скрытно.
2. Младшим лучше идти на 

поиски разбойников по двое, по 
трое.

3. Если при сопровождении 
пленного в «темницу» его отби-

ли, тут же бросайтесь вдогонку и 
пытайтесь снова запятнать раз-
бойника.

Три совета 
разбойникам

1. Главная задача — надежно 
спрятаться, замаскироваться. А 
если обнаружат, увести подаль-
ше, запутать казаков. 

2. Пойманного разбойника 
казак ведет в «темницу». Но 
если казак хоть на мгновенье 
сам разожмет руку, можно дать 
стрекача.

3. Из «темницы» освобождать 
товарищей лучше всего груп-
пой — одни отвлекают казаков, а 
другие в это время пятнают 
пленных, тем самым выручая их.

Полевая кухня Фронтовой обед из шести блюд — память о коротких привалах между долгими боями

Наркомовские сто грамм
Екатерина Зайцева

В
асилий Теркин озвучил 
негласное правило — 
его на войне придержи-
вались все, от солдата 
до командира:

Есть войны закон не новый:
В отступленье — ешь ты вдоволь,
В обороне — так и сяк,
В наступленье — натощак.

Назначенные приказом На-
ркома обороны № 312 от 22 сен-
тября 1941 года нормы продо-
вольственного снабжения в Кра-
сной Армии далеко не всегда со-
блюдались. Еды нередко не хвата-
ло. Особенно серьезные пробле-
мы с питанием ожидали ново-
бранцев в учебных лагерях и за-
пасных частях. Нормы суточного 
довольствия там существенно от-
личались от тех, что были в дейст-
вующей армии, — на 150 граммов 
меньше хлеба, вдвое меньше 
мяса. Потому многие новобран-
цы при малейшей возможности 
стремились попасть на фронт, 
чтобы скорее покончить с полу-
голодным тыловым существова-
нием.

Естественно, война вносила 
свои коррективы. Зачастую сол-
даты были вынуждены питаться 
по «бабушкиному аттестату», то 
есть полагаться на доброту и 
расположение местного населе-
ния.

В Красной Армии по состоя-
нию на 1941 год существовало 11 
норм питания:

1) для красноармейцев и на-
чальствующего состава боевых 
частей действующей армии;

2) для красноармейцев и на-
чальствующего состава тыла 
действующей армии;

3) для красноармейцев строе-
вых и запасных частей, не входя-
щих в состав действующей ар-
мии;

4) для красноармейцев кара-
ульных частей и красноармейцев 
тыловых учреждений, не входя-
щих в состав действующей ар-
мии;

5) для боевого расчета экипа-
жей самолетов действ. армии;

6) для летно-технического со-
става ВВС действующей армии 
по специально объявленному пе-
речню должностей;

7) для боевого расчета экипа-
жей самолетов, не входящих в со-
став действ. армии, по объявлен-
ному перечню должностей, и для 

летно-технич. состава, находяще-
гося на казарменном положении;

8) для технического состава 
ВВС, не входящего в состав дей-
ствующей армии;

9) для курсантов всех воен-
ных училищ сухопутных и воз-
душных сил Красной Армии, ря-
довой и младший начсостав ави-
адесантных войск;

10) для красноармейцев, 
младших командиров и нач. со-
става, находящихся на излечении 
и испытании в военных госпита-
лях и войсковых стационарах;

11) для военнослужащих, на-
ходящихся на излечении в воен-
ных санаториях, в домах отдыха 
и в центральном военном госпи-
тале НКО.

1942 год. Война войной, а обед по расписанию.

Кадр из фильма «Тимур и его команда».

Акцент

 В «Казаки-разбойники» 
можно играть где угодно, 
было бы где спрятаться...

ПОСТСКРИПТУМ

НОЧЬ 
ЛЕТНЕГО 
СОЛНЦЕСТОЯНИЯ

Двадцать первого числа,
При немыслимом свеченье,
При негаснущей заре
Мы плывем невесть куда,
Наблюдая за кормой
Летних вод перемещенье,
Наблюдая за собой
Уходящие года.

Наш случайный коллектив,
Расположенный к остротам,
Расположен на борту
Небольшого катерка.
Комментируем слегка
Все, что нам за поворотом
Открывает сквозь июнь
Проходящая река.

Костерок на мокрый луг
Стелет дым горизонтальный,
Допризывники вдвоем
Ловят рыбу у реки.
Им бы Родину стеречь,
Строго вглядываясь в дали,
А они, представь себе,
Все глядят на поплавки.

И неважно, милый друг,
Все, что было накануне,
Все, что с нами совершат
Тишина и высота.
Только было бы всегда
Двадцать первое июня,
Только б следующий день
Никогда бы не настал.

Юрий Визбор

Полные версии статей 
читайте в журнале 
«Родина»
rg.ru/tema/rodina

КСТАТИ
Все знают про фронтовые сто граммов, которые получали воины дей-
ствующей армии. Но мало кому известно, что летчикам АДД (авиации 
дальнего действия) полагалось по 50 граммов коньяка

ФРОНТОВОЙ ОБЕД «РОДИНЫ»

«ЛИШЬ БЫ ТОЛЬКО ВАРИЛ КОТЕЛОК…»
Многие фронтовики каждый год в День 
Великой Победы устраивают для родствен-
ников и друзей праздничный обед. По рецеп-
там военной молодости, когда замороженная 
тушенка с куском черного хлеба была не 
рутинным перекусом, а долгожданным 
пиром.
Мы предлагаем один из вариантов такого 
обеда.

МЕНЮ
Макаловка
«Фронтовой» бутерброд 
Щи солдатские
Пшенная каша с чесноком
Кулеш
Коктейль «Военный»

Макаловка
Ингредиенты: тушенка замороженная — 300 г, лук 

репчатый — 1 шт., морковь — 1 шт., сало или подсол-

нечное масло — для жарки, хлеб.

Рецепт: Замороженную тушенку тщательно измель-

чить ножом. На сковороде разогреть растительное 

масло или сало, мелко нарезать морковь и лук и обжа-

рить все вместе в течение 5–7 минут. Затем к овощам 

добавить тушенку и при необходимости залить смесь 

небольшим количеством воды. Через 7–10 минут «ма-

каловка» готова. А называется она так, потому что ели 

ее, макая хлеб в полученную смесь.

«Фронтовой» бутерброд
Ингредиенты: сало — 300—400 г, луковица — 0,5 

шт., чеснок — 0,5 шт., черный хлеб.

Рецепт: лук, чеснок и сало, нарезанные мелкими ку-

биками, выложить в котелок и перемешать до одно-

родной массы, которую можно намазать на черный 

хлеб. Указанных пропорций хватало, чтобы четверо 

бойцов могли сытно позавтракать и пополнить 

ежедневный запас витаминов.

Щи солдатские
Ингредиенты:  мясо — 80 г, квашеная капуста — 100 

г, картофель — 60 г, морковь — 15 г, корень петрушки — 

10 г, репчатый лук — 20 г, мука — 5 г, сало — 10 г, перец 

черный молотый, лавровый лист, соль.

Рецепт: Мясной бульон процедить, дать вскипеть, 

положить промытую квашеную капусту и варить до 

готовности. Добавить морковь, петрушку и лук, об-

жаренные на сале с пюре из томатов. Затем доба-

вить нарезанный крупными дольками картофель и 

варить до готовности. В конце добавить поджарен-

ную муку, разведенную бульоном, и заправить со-

лью, лавровым листом и перцем.

Пшенная каша с чесноком
Ингредиенты:  Для каши нужны пшено, вода, ра-

стительное масло, лук, чеснок и соль. На 3 стакана 

воды берем 1 стакан крупы.

Рецепт: Налить в кастрюлю воду, насыпать крупу, 

поставить на огонь. Поджарить на растительном 

масле лук. Как только вода в кастрюле закипит, по-

ложить туда зажарку и посолить кашу. Варить еще 5 

минут. Очистить и мелко нарезать несколько зубчи-

ков чеснока. 

Снять кастрюлю с огня, добавить в кашу чеснок, пе-

ремешать, закрыть кастрюлю крышкой и завернуть 

в полотенце. Каша получится нежной, мягкой и аро-

матной.

Кулеш
Ингредиенты: мясо на кости (или тушенка) — 500 г., 

пшено — 250—300 г., картофель — 3–4 шт., луковица — 

2—3 шт., вода — 1,5—2 л.

Рецепт: Если для приготовления блюда использу-

ется мясо, то для начала его следует отделить от 

костей, после чего отварить их в течение 15 минут 

в кипящей воде. Затем кости из кастрюли вынуть, а 

в получившийся мясной бульон добавить пшено и 

варить его до готовности, затем добавить нарезан-

ный кубиками картофель. Затем нарезать лук по-

лукольцами и обжарить его на сковородке вместе 

с мясом. После добавить мясо и лук в кастрюлю и 

тушить все вместе под крышкой в течение 10 ми-

нут.

Коктейль «Военный»
Рецепт: 30 мл спирта смешать с 70 мл рассола.

Такой коктейль помогал расслабиться и снять на-

пряжение. А наутро от него, как говорят опытные 

фронтовики, никогда не было похмелья.

ФИРМЕННОЕ БЛЮДО 

Ниф-ниф по-морскому
«Кто не знает знаменитой флотской 

традиции — отмечать каждое пото-

пленное судно торжественным обе-

дом, на котором командование угоща-

ет победителей жареным поросен-

ком? Накануне были пущены ко дну 

транспорт, сторожевик и эсминец, и 

озабоченные повара внесли не одно-

го, а целых трех поросят в просторную 

офицерскую столовую, где буквой «П» 

стояли столы и где за перекладиной 

этой буквы сидел адмирал — команду-

ющий Северным флотом.

Аппетитные, нежно-розовые, с блед-

ными, скорбными мордами поросята 

лежали на блюде, и три командира 

стояли над ними с большими ножами в 

руках. И это было традицией — побе-

дители должны своими руками разде-

лить поросенка на части. Ну и части! 

Огромный ломоть, набитый кашей и 

посыпанный затейливыми стружками 

хрена, плывет ко мне через стол! И 

нужно справиться с ним, чтобы не 

обидеть хозяев».

Вениамин Каверин. «Два капитана».

Сегодня этот обычай, растиражиро-

ванный фильмом «Командир счастли-

вой «Щуки» (1972) режиссера Бориса 

Волчека, перешел и в другие рода 

войск.

Рецепт жареного поросенка
Очистить и выпотрошить поросенка, 

вымочить его три часа в молоке. Вы-

нуть, обтереть, натереть солью, дать 

полежать полчаса. Распустить на про-

тивне 2 ст. л. масла, положить поро-

сенка и жарить, поворачивая с боку на 

бок, поливая сначала маслом, затем, 

когда зарумянится, — водой, а потом — 

собственным соком и прокалывать 

вилкой. Жарить — от 45 минут до 1 

часа. Подавать с тертым хреном.

ВОПРОС СКВОЗЬ ГОДЫ

А ВО ЧТО ИГРАЛИ НА ВОЙНЕ?
В начале двухтысячных годов я познакомился и подружил-

ся с Иваном Евграфовичем Федоровым — Героем Советско-

го Союза, легендарным летчиком-истребителем, командо-

вавшим в 1942 году на Калининском фронте группой летчи-

ков-штрафников. В его московской квартире мы сыграли 

не одну партию в шахматы. Причем вместо привычной шах-

матной доски Иван Евграфович разворачивал на столе до-

нельзя затертый картонный трафарет, фигуры тоже были с 

многочисленными изъянами. Заметив мое недоумение, ве-

теран объяснил: «До самого Берлина долетели со мной эти 

ферзи, слоны и кони…» С любимой игрой он не расставал-

ся даже на фронте!

А еще один Герой Советского Союза генерал-полковник 

Василий Митрофанович Шатилов (командовал 150-й 

стрелковой Идрицкой дивизией, бойцы которой водрузи-

ли победное Знамя над рейхстагом), когда я спросил его о 

самом памятном фронтовом впечатлении, вспомнил нео-

жиданное:

— В самые первые майские дни сорок пятого на берлинской 

улице, на чудом сохранившемся асфальтовом пятачке, наши 

совсем молоденькие девчонки — санитарки, связистки, ре-

гулировщицы — в тяжеленных кирзовых сапогах учили не-

мецких детей игре в «классики». В горле запершило от этой 

фантастической картины… В тот момент я по-настоящему 

осознал: пришла долгожданная и окончательная Победа! 

Хотя еще надо было дожить до триумфального салюта.

И до знаменитой, добавлю я, победной песни:

Едут, едут по Берлину наши казаки!

таблица 1
Нормы суточного довольствия 
красноармейцев и начальствующего состава 
боевых частей действующей армии
№ п/п Наименование продуктов Количество в граммах

1 Хлеб из ржаной и обойной муки:
для зимнего времени (октябрь — март) для летнего времени (апрель — сентябрь)

900 800

2 Мука пшеничная 2 сорта 20

3 Крупа разная 140

4 Макароны-вермишель 30

5 Мясо 150

6 Рыба 100

7 Соевая дезодорированная мука 15

8 Комбижир и сало 30

9 Масло растительное 20

10 Сахар 35

11 Чай 1

12 Соль для приготовления пищи 30

13 Овощи:
картофель 500

капуста свежая или квашеная 170

морковь 45

свекла 40

лук репчатый 30

коренья, зелень, огурцы 35

Итого 820

таблица 2
Бортовой паек для экипажей самолетов авиации дальнего 
действия, находящихся в длительных ночных полетах 

(добавочное питание на 1 человека)

№
 п/п

Наименования 
продуктов

При беспосадочных 
полетах 

продолжительностью 
более 6 час. 

с пребыванием на 
высоте 4000 м и выше

При беспосадочных полетах 
продолжительностью более 6 час. 
с пребыванием на высоте менее 

4000 м или при нескольких 
вылетах с общей 

продолжительностью более 8 час.
1 Хлеб пшеничный 

из муки 2 сорта
200 г 200 г

2 Печенье 100 г 50 г

3 Ветчина 100 г 50 г

4 Сыр 50 г 25 г

5 Шоколад 100 г 50 г

6 Сахар 60 г 30 г

7 Чай 1 г 0,5 г

8 Фруктовый экстракт 5 г 3 г
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